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 الجمعية العامة للويبو
 

 والعشرون( الثالثة العاديةوالأربعون )الدورة  التاسعةالدورة 
لى  2من جنيف،   2017أأكتوبر  11اإ

 
 

 التقرير

تمدته الجمعية العامة للويبو  الذي اع

 4و 3و 2و 1(: A/57/1 جدول الأعمال الموحّد )الوثيقةالتي تعنيها من  البنود التالية العامة للويبو تناولت الجمعية .1
 .31و 30و 25و 24و 20و 19و 18و 17و 16و 15و 14و 13و 12و 11و 10و 9و 6و 5و

 18و 17و 16و 15و 14و 13و 11و" 3"10" و1"10و 9وترد التقارير الخاصة بالبنود المذكورة، فيما عدا البنود  .2
 (.A/57/12 التقرير العام )الوثيقة، في 25و 24و 20و 19و

 25و 24و 20و 19و 18و 17و 16و 15و 14و 13و 11و "3"10" و1"10و 9بنود وترد التقارير الخاصة بال  .3
 الوثيقة. هذه في

خوان  وفي غيابه، السفير)لتفيا(، نائب الرئيس، بصفة الرئيس بالنيابة،  ير يانيس كاركلينسوترأأس الاجتماع السف .4
 رئيس بالنيابة.، نائب الرؤول هيريديا أأكوس تا )المكس يك(
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 من جدول الأعمال الموحّد 9البند 

 تكوين لجنة البرنامج والميزانية

لى الوثائق .5  ..WO/GA/49/20 Corrو WO/GA/49/20و WO/GA/49/1 استندت المناقشات اإ

وقدم المستشار القانوني بند جدول الأعمال وأأعلن أأن مشاورات غير رسمية بشأأن تكوين لجنة البرنامج والميزانية  .6
لى أأن تسُ تكمل تلك المشاورات بنجاح. ل رجاء بند جدول الأعمال اإ  تزال جارية، واقترح بالتالي اإ

ندونيس يا باسم مجموعة بلدان أ س يا والمحيط الهادئ وأأكّد من جديد ما جاء في بيان المجموعة العام،  .7 وتحدث وفد اإ
ليش تي، وأأضاف أأن بانضمام الدوليتين المذكورتين أأصبح -فرحّب أأول بالدولتين العضوين الجديدتين وهما جزر مارشال وتيمور

عضوا في الثنائية السابقة،  39عضوا، بعد ما كان يبلغ  44المحيط الهادئ يبلغ العدد الإجمالي لأعضاء مجموعة بلدان أ س يا و 
قليمية في الويبو. وأأبدى الوفد رأأي مجموعته بأأن مشاركتها ومساهمتها  وأأن تلك الزيادة تجعل من مجموعته ثاني أأكبر مجموعة اإ

ية وعدد أأعضائها، من الأمور التي ينبغي بشكل نشط في الويبو، فضلا عن نموها من حيث خدمات الملكية الفكرية الدول 
تجس يدها من خلال تمثيل المجموعة بطريقة أأكثر توازنا في كل لجان الويبو، وبخاصة في تكوين هيئات الويبو الرئاس ية، وفي 

ن المجموعة  ت علما أأحاطلجنة الويبو للتنس يق ولجنة البرنامج والميزانية )لجنة الميزانية( على وجه التحديد. ومضى يقول اإ
 تكوين لجنة الميزانية أأوبتوضيحات المستشار القانوني، أأثناء مشاورة أأجرتها معه، والتي مفادها أأنه ل توجد قواعد تحكم 

لى  أأساس قانوني  عضوا، ل يوجد 53انتخاب أأعضائها، وأأنه في حين شهدت لجنة الميزانية نموا مع مرور الزمن للتحوّل اإ
قليمية. ول لتخصي لتحديد عدد مقاعدها لى الحسابات التي ص تلك المقاعد لكل مجموعة اإ وأأكّد أأن المجموعة ترى، استنادا اإ

أأجرتها وس توزّعها لحقا، أأنها ليست ممثلّة تمثيلا كافيا في كل من لجنة والميزانية ولجنة الويبو للتنس يق، أأي أأنه ينقصها ثلاثة 
ضافية في لجنة الميزانية التوالي. وأأوضح، بعبارة أأخرى،  مقاعد وخمسة مقاعد، على أأنه ينبغي أأن يكون للمجموعة ثلاثة مقاعد اإ

جراء مزيد من  في الويبو. ةلحجم المجموعالنس بي من حيث التناسب والتمثيل  منصفا لو كان التخصيص وطلب باسم المجموعة اإ
رجاء بند جدول الأعمال لمناقش ته في  المناقشات بخصوص تكوين لجنة الميزانية مع الوفود الأخرى المهتمة، وأأيدّ بالتالي اإ

 لحقة. مرحلة

يران )جمهورية  .8 ندونيس يا باسم مجموعة بلدان أ س يا  –وأأبدى وفد اإ الإسلامية( تأأييده للبيان الذي أأدلى به وفد اإ
 والمحيط الهادئ، وأأضاف أأنه س يدلي بمداخلة أأكثر تفصيلا في مرحلة لحقة عندما يعُاد فتح البند.

ندونيس يا باسم مجموعة بلدان أ س يا والمحيط وأأعرب وفد الإمارات ال .9 عربية المتحدة عن تأأييده للبيان الذي أأدلى به وفد اإ
الهادئ، وشّجع الدول الأعضاء على النظر في حيثيات ذلك الاقتراح وخلفيته التاريخية. وأأضاف أأنه يرى، بعد مرور عشرة 

يجاد حل أأعوام على تخصيص مقاعد لجنة الميزانية ومراعاةً لنمو عدد الد ول الأعضاء في الويبو، أأن الوقد حان للنظر في اإ
ن بلده شارك، بنشاط ولفترة طويلة، في معالجة قضايا البرنامج والميزانية بصفة مراقب وسيس تمر  مس تدام لهذه المسأألة. وقال اإ

 في المشاركة بصورة بناّءة في لجنة الميزانية خلال الثنائية القادمة.

رجاء الم  .10 لى مرحلة لحقة للأس باب المذكورة التي قدمتها الأمانة.وأأكّد الرئيس اإ  ناقشات اإ

لى أأن البند كان سيتطلبّ، في الظروف العادية، مجرّد تصويت على  .11 اس تأأنف الرئيس مناقشة البند مشيرا اإ
قليمية ولكن توجد، في هذا العام، ظروف اس تثنائية ناتجة عن المقتر  ح المقدم من المقترحات المقدمة من مختلف المجموعات الإ

عطاء كل الوفود فرصة لمناقشة الأفكار الواردة في الوثيقة، وبشكل أأعم،  مجموعة بلدان أ س يا والمحيط الهادئ. وأأراد الرئيس اإ
عطاء الكلمة لأي وفد يرغب في تقديم تعليقات، طلب الرئيس من وفد  مناقشة تكوين لجنة الميزانية في الجلسة العامة. وقبل اإ

ندونيس يا تقديم  الوثيقة باسم مجموعة بلدان أ س يا والمحيط الهادئ. اإ
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ندونيس يا باسم مجموعة بلدان أ س يا والمحيط الهادئ وأأوضح أأن مشاركة المجموعة ومساهمتها بشكل نشط  .12 وتحدث وفد اإ
ل في الويبو، فضلا عن نموها من حيث الخدمات الدولية في مجال الملكية الفكرية وعدد الأعضاء، ينبغي أأن تنعكس من خلا

س يما في تكوين هيئات الويبو الرئاس ية، وتحديدا في لجنة الويبو  تمثيل المجموعة بطريقة أأكثر توازنا في كل لجان الويبو، ل
ن المجموعة أأحاطت علما  بتوضيحات المستشار القانوني، أأثناء مشاورة أأجرتها معه، والتي للتنس يق ولجنة الميزانية. وقال اإ

وأأنه في حين شهدت لجنة الميزانية نموا مع  انتخاب أأعضائها، تحكم بشكل عام تكوين لجنة الميزانية أأومفادها أأنه ل توجد قواعد 
لى  33مرور الزمن للتحوّل من  عضوا، ل يوجد أأساس قانوني لتحديد عدد مقاعدها، ول لتخصيص تلك المقاعد  53عضوا اإ

قليمية.  لى أأن المجموعة أأجرت بعض الحسالكل مجموعة اإ لى أأنها ليست وأأشار اإ عة وخلصت فيها اإ بات وأأدرجتها في الوثيقة الموزَّ
ذ ينقصها ثلاثة وخمسة مقاعد، على التوالي. وأأفاد، بعبارة أأخرى،  ممثلّة بشكل كاف في كل من لجنة الميزانية ولجنة التنس يق، اإ

لى المقاعد التسعة المخُصّ  صة لها في لجنة الميزانية، مما س يعكس أأنه ينبغي أأن تمُنح المجموعة ثلاثة مقاعد أأخرى بالإضافة اإ
ن المجموعة قدمت بالفعل الوثيقتين  WO/GA/49/20 تخصيصا يمثلّ فعلا حجم المجموعة النس بي في الويبو. ومضى يقول اإ

بشأأن تكوين لجنة الميزانية، وأأنها على اس تعداد لمناقشة المسأألة مع الوفود المهتمة الأخرى.  .WO/GA/49/20 Corrو
ا من المشاركة فيها لتمكينهالمهتمة ينبغي أأن تكون لجنة الميزانية مفتوحة أأمام جميع الدول الأعضاء المجموعة بأأنه  وأأبدى رأأي

ثر مباشر على كل أأ  لها ،وهي من أأهّم هيئات الويبو الرئاس يةارات التي تتخذها لجنة الميزانية، ذلك أأن القر  مشاركة تامة،
جرائية  المهتمة منتمكين كل الأعضاء  المجموعة،، في رأأي ينبغيالأعضاء. وعليه  المشاركة بشكل كامل، لأنه ل توجد قواعد اإ

مبادئ توجيهية سارية بما يوفر أأساسا قانونيا للحدود الراهنة بشأأن كل من عدد المقاعد في لجنة الميزانية أأو تخصيص  للويبو ول
قليمية. لى أأن مقترح المجم المقاعد لكل مجموعة اإ وعة مقترح بناّء يتماشى مع لزوم أأن تتطور المنظمات الدولية وفقا لنمو وأأشار اإ

قليمية الأخرى لمناقشة المسأألة. وأأعرب عن  حجمها مع مرور الس نوات. وأأضاف أأن المجموعة تلتمس تفهمّ الأعضاء والمجموعات الإ
يجاد حل لهذه  مكانية اإ ن المجموعة التزام مجموعته بمواصلة الحوار البناّء وعن اقتناعها باإ المسأألة قبل نهاية اليوم. وبناء عليه، قال اإ

لى حل في  جراء مزيد من المناقشات ييسّّها الرئيس من أأجل التوصل اإ تطلب تعليق البند بشكل مؤقت لتمكين اإ
 الخصوص. هذا

بقاء على البند مفتوحا بغية تمكين وفود أأخرى من أأخذ الكلمة حول الموضوع و .13 نه يودّ الإ لى وقال الرئيس اإ الاس تماع اإ
أ رائها حتى يتس نى اتخاذ قرار توفيقي في حال وجود توافق. وأأضاف أأنه في حال عدم وجود توافق، سيتُخذ قرار حول أأفضل 

لى توافق.  الس بل للمضي قدما من أأجل التوصل اإ

ندونيس يا باسم مجموعة بلدان أ س يا والمحيط الهادئ. و  .14 ن المقترح وأأيدّ وفد س نغافورة البيان الذي أأدلى به وفد اإ قال اإ
لى فتح عضوية لجنة الميزانية بشكل شامل أأمر يتعلق بالقيم الأساس ية المتمثلّة في الشفافية والانفتاح والشمولية  الداعي اإ

والتوافق، وهي مبادئ تشكّل جميعا أأساس العمل المضُطلع به في الويبو. وأأوضح أأن القرارات التي تتخذها لجنة الميزانية لها أأثر 
ن أأرادت ذلك. مباشر على  كل الأعضاء وأأنه ينبغي، بناء على ذلك، تمكين جميع الأعضاء من المشاركة على حوو كامل اإ

لى ما س بق ذكره ومفاده أأنه ل يوجد، عمليا، فرق كبير بين اكتساب عضوية في لجنة الميزانية واكتساب صفة  والتفت اإ
نه مراقب. ورأأى، في حال ثبوت ذلك، أأنه من اللازم التوفيق ب جرائية ين ذلك المنظور والواقع. وأأكّد قائلا اإ ل توجد قواعد اإ

مبادئ توجيهية سارية بما يوفر أأساسا قانونيا للحدود الراهنة بشأأن كل من عدد المقاعد في لجنة الميزانية أأو تخصيص  للويبو ول
قليمية. لى ما مجموعه  المقاعد لكل مجموعة اإ لى  مقعدا 53وأأضاف أأن الظروف التي أأدت اإ في الوقت الحالي تظّل غامضة وتفتقر اإ

أأعوام منذ النظر ل خر مرّة على صعيد لجنة  10 منطق واضح ول يوجد، في رأأي الوفد، مبّررا للتقيدّ بها. وأأفاد بأأنه مضت
قليمية ، وأأنه مقتنع بأأن الوقت قد حان لإعادة النظر في ذلك التخصيص. الميزانية في تخصيص المقاعد للمجموعات الإ

الأخير، اعتبر الوفد أأن هذه المسأألة تتيح في أ خر المطاف فرصة لسدّ الفجوة القائمة في تمثيل المجموعات الإقليمية في لجنة  وفي
، بما يعكس عضوية المنظمة بطريقة أأصّح. وصّرح أأن المقترح المقدم من مجموعة بلدان أ س يا 2018/19الميزانية خلال الثنائية 
، عندما خُصّص لكل 2003س يلة للمضي قدما في هذا الصدد. وذكّر بسابقة في هذا الخصوص في عام والمحيط الهادئ يمثلّ و 

ضافيا مقارنة بالمجموعات الأخرى من أأجل تجس يد الحجم  من لمجموعة بلدان أ س يا والمحيط الهادئ والمجموعة الأفريقية مقعدا اإ
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متاحا للنظر في هذا البند على صعيد الجمعية العامة للويبو،  النس بي لكل منهما. وأأكّد وعيه بمحدودية الوقت الذي ل يزال
لى الويبو. وحثّ سائر  لى قيمته الشاملة بالنس بة اإ ولكنه رأأى ضرورة أأن يولى هذا الموضوع الاعتبار الواجب بالنظر اإ

قليمية والأعضاء على النظر في المقترح والمنظور الجديد الذي ينطوي عليه.  المجموعات الإ

د جورجيا باسم مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق وشكر مجموعة بلدان أ س يا والمحيط الهادئ على وتحدث وف .15
طرحها المقترح. وأأبدى انفتاح مجموعته للنظر بشكل واف في زيادة عدد أأعضاء لجنة الميزانية في المس تقبل، بما في ذلك 

لى صرف  العضوية الشاملة ومنافعها المحتملة. ولكنه رأأى أأن التركيز على تلك المناقشات في هذه المرحلة من الجمعية س يؤدي اإ
لى اتفاق بين المجموعات.  الاهتمام عن قضايا عالقة أأخرى وقد ل يفضي اإ

وتحدث وفد الس نغال باسم المجموعة الأفريقية وشكر مجموعة بلدان أ س يا والمحيط الهادئ على مقترحها الخاص بتكوين  .16
ن ذلك المقترح يتعلق بالنقاش حول المساواة بين WO/GA/49/20الوارد في الوثيقة لجنة الميزانية، على النحو  . وقال اإ

. وأأضاف أأن المقترح يستند 2007و 2003مختلف المجموعات الإقليمية في لجنة الميزانية بعد المراجعتين اللتين أأجريتا في عامي 
لى الواقع الملموس وهو انعدام قواعد قانونية بخصوص تقاسم الم قليمية. اإ قاعد بين الأعضاء وكذلك التكوين الحالي للمجموعات الإ

حدى أأهّم الهيئات الرئاس ية في الويبو وتكتسي أأهمية من حيث موارد المنظمة الاستراتيجية،  وأأوضح أأن لجنة الميزانية تعُد اإ
سهاماتها فيها حول مختلف بنود جداول أأعمالها.  وبالتالي ينبغي، في رأأيه، ضمان المساواة بين كل الدول الأعضاء كي تقدم اإ

ن مجموعته تنتابها الشواغل ذاتها التي أأبدتها مجموعة بلدان أ س يا والمحيط الهادئ من أأن تزايد عدد أأعضاء  ومضى يقول اإ
لى مسأألة التمثيل في لجنة الميزانية، وأأفاد بأأن كل أأعضاء مجموعته أأبدت اهتما ما المجموعات ل يرُاعى في الوقت الحالي. وتطرق اإ

لى  بالمشاركة في تلك اللجنة وفي لجنة الويبو للتنس يق. وعلى هذا الأساس، أأعرب عن تأأييد مجموعته للمقترح الداعي اإ
 مشاركة شاملة في لجنة الميزانية وعن رغبتها في المشاركة في أأي مناقشات تُجرى حول هذه المسأألة.

لى مقترحها الذي يشمل نقاطا بناّءة يرغب الوفد وشكر وفد كوس تاريكا مجموعة بلدان أ س يا والمحيط الهادئ ع .17
نها تقترح  في ن مجموعته ترى أأن قرارات من هذا القبيل تقتضي وقتا لإجراء بعض التحليل، واإ مناقش تها مع الأعضاء. وقال اإ

 بالتالي مناقشة تلك المسائل بعد الجمعيات.

وأأوروبا الشرقية وشكر مجموعة بلدان أ س يا وتحدث وفد طاجيكس تان باسم مجموعة بلدان أ س يا الوسطى والقوقاز  .18
الوسطى والمحيط الهادئ على المقترح المطروح. ولكنه أأعرب، في الوقت نفسه، عن رأأي مجموعته الذي مفاده أأنه ل يوجد 

وقت كاف للنظر في تفاصيل ذلك المقترح وأأنه ينبغي بدء مشاورات حول الموضوع بعد الجمعيات. وأأضاف أأن مجموعته بحاجة 
نشاء اللجنة، وأأنه ليس في وسعها بالتالي أأن تنظر اإ  لى اإ لى وقت للنظر في مختلف المسائل ومناقشة المبادئ التي أأدّت اإ

 على الفور. ذلك المقترح في

وتحدث وفد اليابان باسم المجموعة باء وذكّر بأأنه خلال س تة أأشهر على الأقل قبل الجمعية العامة للويبو، ذُكّر  .19
لتحضير مس بقا للاجتماع. وفي ذلك الس ياق، أأعرب الوفد عن تقدير مجموعته للرئيس على جهوده المشاركون بضرورة ا

الدؤوبة. وأأضاف أأنه على مجموعته النظر في كثير من القضايا المهمة بالنس بة للمنظمة خلال الدورة الحالية للجمعيات، وأأن 
بو. وأأوضح أأن مجموعته ليست مس تعدة، بسبب قُدمت في منتصف دورة الجمعية العامة للوي  WO/GA/49/20 الوثيقة

زاء المقترح على أأساس مدروس في وقت  ذلك، لتأأييد المقترح خلال الجمعية الحالية، مضيفا أأنها ليست في وضع لإبداء موقفها اإ
له في ضيق بهذا الشكل. وأأبدى رأأي المجموعة بأأن التكوين الحالي يعُد حلا وسطا بين الدول الأعضاء وأأنه ل يمكن تعدي

لى مقترح الرئيس المنبثق عن الجلسة غير الرسمية  غضون الوقت الضيّق الذي يفصلنا عن نهاية الجمعية العامة للويبو. وتطرق اإ
ن مجموعته ليست في وضع لإبداء موقف  التي عُقدت في اليوم السابق بشأأن العضوية الشاملة في لجنة الميزانية، وقال اإ

حدى أأهّم الهيئات الرئاس ية للمنظمة، وأأن مةة أ ثارا مدروس حيال ذلك المقترح؛ وأأوضح  أأن ذلك س يكون تغييرا خمما في اإ
كبيرة ل بدّ من مراعاتها. وصّرح بأأن مجموعته ل ترغب في الخوض بسّعة في الاس تنتاجات. وأأضاف أأن المزايا والمساوئ 
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تدُرس بشكل كامل وأأنه ل يمكن القيام بذلك في ظلّ  المحتملة، بما في ذلك ال ثار الشاملة التي قد تنجم عن التغيير، يجب أأن
جراء ما يلزم من تحضيرات وبحوث. وذكّر بأأن المقترح اس تُلم في اليوم السابق. وأأكّد أأن مجموعته  القيود الزمنية الحالية دون اإ

لى الوقت الكافي لتحليله وأأنها على اس تعداد لمناقشة المسأألة بعد اختتام الجمعية العام  ة للويبو.بحاجة اإ

يران )جمهورية .20 ندونيس يا باسم مجموعة بلدان أ س يا والمحيط الهادئ. -وأأيدّ وفد اإ الإسلامية( البيان الذي أأدلى به وفد اإ
ذ هي تعالج قضايا تؤثر في سير عمل الويبو بأأكملها، وأأن ذلك  وذكّر بأأن لجنة الميزانية تعُد من أأهّم هيئات الويبو الرئاس ية، اإ

الأعضاء. وأأبدى بالتالي تفهّمه من أأن كثيرا من البلدان تهتم بأأن تصبح أأعضاء في تلك اللجنة. وتناول يؤثر على كل الدول 
نه ل ينطوي على قيود قانونية، ومن ثّم حثّ كل الدول الأعضاء  المقترح المقدم من مجموعة بلدان أ س يا والمحيط الهادئ وقال اإ

قليمية على النظر فيه من زاوية اإ  لى الواقع الحالي ومبدأأ المساواة في والمجموعات الإ يجابية لإيجاد سبيل للمضي قدما استنادا اإ
براز مختلف البنود الأخرى المدرجة في جدول أأعمال الجمعية العامة  نه ل يؤيدّ فكرة اإ التمثيل. وأأخيرا وليس أ خرا، قال الوفد اإ

ة بالنس بة له. وتناول التعليقات السابقة التي أأدلى بها وفد للويبو أأو منحها الأولوية، لأن كل البنود لها القدر نفسه من الأهمي
لى أأن كل المقترحات نوقشت في جلسة غير رسمية مع  اليابان باسم المجموعة باء عن تقديم المقترح في اليوم السابق، وأأشار اإ

وعة في مطلع هذا الرئيس في وقت مبكّر من الأس بوع الماضي وأأن ذلك المقترح طُرح بشكل رسمي من قبل منسق المجم
 الأس بوع، وليس قبل يوم فقط.

ن  .21 ندونيس يا باسم مجموعة بلدان أ س يا والمحيط الهادئ. وقال اإ وأأبدى وفد تايلند تأأييده للبيان الذي أأدلى به وفد اإ
قليمية، ول الراهن  س يما مجموعة بلدان أ س يا والمحيط الهادئ والمجموعة الأفريقية، ليست ممثلّة في الوقت بعض المجموعات الإ

لى تزايد عدد الأعضاء في المجموعتين المعنيتين منذ أ خر مراجعة لتكوين لجنة الميزانية في  تمثيلا كافيا في لجنة الميزانية، بالنظر اإ
مكانية المشاركة في العمل المهم الذي 2007 عام . وعليه أأبدى الوفد دعمه للعضوية الشاملة في لجنة الميزانية لمنح كل الأعضاء اإ

به تلك اللجنة، مضيفا أأن ذلك لن يزيد من فعالية وشفافية العمل المنُجز فحسب، بل س يجعل من الويبو أأيضا منظمة  تقوم
 تلتزم فعلا بمبدأأ الشمولية.

ندونيس يا باسم مجموعة بلدان أ س يا والمحيط الهادئ.  .22 وأأيدّ وفد الإمارات العربية المتحدة البيان الذي أأدلى به وفد اإ
ل الأعضاء على النظر في حيثيات ذلك المقترح وخلفيته التاريخية، كما أأوضحه كل من مجموعة بلدان أ س يا وشّجع الوفد الدو 

نه يتضح له، من الوهلة الأولى وبعد مرور  س نوات على أ خر مرّة نظُر فيها في  10والمحيط الهادئ والمجموعة الأفريقية. وقال اإ
ذا ر  وعي نمو الدول الأعضاء في الويبو، أأن الوقت قد حان لإيجاد حل مس تدام تخصيص المقاعد على صعيد لجنة الميزانية، واإ

 المسأألة. لهذه

ندونيس يا باسم مجموعة بلدان أ س يا والمحيط الهادئ. وأأكّد أأهمية وأأبدى وفد ع .23 مان تأأييده للبيان الذي أأدلى به وفد اإ
لى ت يجابي مع المقترح.مراعاة مبدأأي الشفافية والشمولية ولزوم مشاركة كل الأعضاء. وتطلعّ اإ  فاعل كل الدول الأعضاء بشكل اإ

نها  وشكر وفد .24 البرازيل مجموعة بلدان أ س يا والمحيط الهادئ على المقترح المطروح. وأأكّد أأهمية لجنة الميزانية، قائلا اإ
تكتسي أأهمية استراتيجية بالنس بة للمنظمة، لأن قراراتها في غاية الأهمية بالنس بة لعمل الويبو. وأأبدى التزامه المطلق بمبادئ 

ندونيس يا باسم مجموعة بلدان أ س يا والمحيط الشفافية والشمولية والتمثيل الجغرافي  العادل، وتفهّمه للشواغل التي أأبداها وفد اإ
لى تزايد عدد أأعضاء الويبو في تلك المنطقة. وبدا للوفد أأن  الهادئ. وأأضاف أأن تلك الشواغل تكتسي أأهمية أأكبر بالنظر اإ

تا  حة التمثيل الشامل لكل الأعضاء في لجنة الميزانية.المقترح وجيه للغاية وجدير فعلا بأأن ينُظر فيه، ورأأى أأنه ينبغي اإ

ندونيس يا باسم مجموعة بلدان أ س يا والمحيط الهادئ بشأأن هذا الموضوع  .25 وأأيدّ وفد الهند البيان الذي أأدلى به وفد اإ
نه يشكر الدول الأعضاء التي أأيدّت الم ن مجوعته أأبدت شواغلها بطريقة جماعية وواضحة للغاية واإ قترح. ورأأى المهم. وقال اإ

الوفد أأن أأي منظمة تريد أأن تظّل وجيهة ومفيدة ل بدّ لها أأن تتطوّر؛ وذلك ينطبق بشكل خاص على وكالة متخصصة تابعة 
لى تجس يد الواقع المعُاش في عملها. وأأضاف أأن التكوين الحالي للجنة  ذ ينبغي لها السعي باس تمرار اإ للأمم المتحدة، مثل الويبو، اإ
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حدى أأهّم هيئات الويبو الرئاس ية وأأنه الميزانية يعُد،  لى أأهمية لجنة الميزانية باعتبارها اإ في رأأيه، تكوينا غير متوازن. وأأشار اإ
اس تخلص من المناقشات اعتراض بعض الدول الأعضاء على التطوّر حوو تكوين سليم لتلك اللجنة. ورأأى الوفد أأنه يجب 

ذلك الاختلال وذكّر أأن ذلك أأنجز في الماضي ويمكن أأن ينُجز  تصحيح الاختلال. وردّ على تساؤل حول كيفية تصحيح
ذ لم يكن لمجموعة بلدان أ س يا والمحيط الهادئ سوى س تة أأعضاء في لجنة الميزانية، وزاد ذلك  ال ن. وصّرح بأأن هناك سابقة، اإ

لى أأن العدد الإجمالي لأعضاء المجم لى العدد ليصبح س بعة أأعضاء، ثم تسعة أأعضاء حاليا. وأأشار اإ عضوا وأأن  44وعة ارتفع اإ
ن مجموعته قدمت، بناء على ذلك،  هناك اهتماما واسعا ومتزايدا بين أأعضاء المجموعة للمشاركة في لجنة الميزانية. ومضى يقول اإ

ن ذلك يعُد توقعّا معقول. واسترعى انتباه الأعضاء على الجدول المرُفق بالوثيقة التي قدمتها المجمو  حدى عشر ترش يحا، واإ عة، اإ
قليمية لها عدد أأكبر وغير متناسب من الأعضاء في لجنة الميزانية، بينما  نه يبيّن بشكل واضح جدا أأن بعض المجموعات الإ وقال اإ

قليمية الأخرى عدد أأقل من الأعضاء في تلك اللجنة. وأأبدى اس تعداده للخوض مع دول أأعضاء أأخرى في  لبعض المجموعات الإ
بداء موقفه بوضوح وأأعرب عن أأمله في أأن تتفهّم تلك الدول الأعضاء موقفه، وأأنه س يتس نى  حوار غير رسمي حتى يتمكنّ من اإ

لى ذلك، في الإبقاء على الوضع الحالي لأن اتخاذ قرار في  لى توافق في ال راء. ورأأى أأنه الحل يكمن، قبل التوصل اإ التوصل اإ
 وقت لحق أأفضل من اتخاذ قرار غير صائب.

يان الذي أأدلى به المنسق الإقليمي وأأعضاء مجموعة بلدان أ س يا والمحيط الهادئ حول مسأألة تكوين وأأيدّ وفد ماليزيا الب  .26
لى أأنها مسأألة في غاية الأهمية. وأأوضح أأن لجنة الميزانية تعُد جزءا ل يتجزّأأ من هيئات الحوكمة في الويبو،  لجنة الميزانية، مشيرا اإ

كل الدول لتمكينها من المشاركة بشكل تام. وأأبدى تأأييده الشديد لمبدأأ العضوية وأأنه يرى لزوم أأن تكون شفافة ومفتوحة أأمام 
الشاملة من أأجل تمكين مساهمة كل الأعضاء على أأساس الشمولية. وحثّ الوفد كل الدول الأعضاء على النظر بجدية في 

اقشات غير الرسمية الأخرى، ودعا حيثيات مقترح المجموعة، ورأأى أأن هذا البند من جدول الأعمال سيس تفيد أأيضا من المن
يجاد سبيل للمضي قدما خلال اليومين المتبقيين من الجمعيات. لى المشاركة معه من أأجل اإ  كل الدول الأعضاء المهتمة اإ

ندونيس يا باسم مجموعة بلدان أ س يا والمحيط الهادئ وأأبدى  .27 وأأيدّ وفد بنغلاديش تأأييدا تاما البيان الذي أأدلى به وفد اإ
، ورأأى أأنه من المنطقي فتح باب العضوية الشاملة في لجنة WO/GA/49/20ح المجموعة الوارد في الوثيقة دعمه لمقتر 

ن بعض المجموعات  ن تكوين لجنة الميزانية الحالي ل يعكس توازنا على الإطلاق واإ لى وثيقة المقترح وقال اإ الميزانية. وأأشار اإ
قليمية، مثل مجموعة بلدان أ س يا والمحيط الها دئ والمجموعة الأفريقية، ليست ممثلّة تمثيلا كافيا. وذكرّ بأأنهّ نظُر في التخصيص الإ

س نوات، ولحظ حدوث الكثير من التغييرات منذ ذلك العام، وأأن عددا متزايدا من الوفود  10، أأي قبل 2007 في عام
لى أأن زملاءه، بمن فيهم وفو  يران )جمهوريةيبدي اهتمامه بالمشاركة في لجنة الميزانية. وأأشار اإ الإسلامية( والهند -د س نغافورة واإ

وماليزيا وغيرهم، قد شرحوا من قبل الأسس المنطقية الكامنة وراء العضوية الشاملة في لجنة الميزانية. وأأضاف أأنه ل يرغب، 
منفتح لتسوية  توفيرا للوقت، في تكرار تلك الأسس المنطقية، ولكنه يؤيدّها تأأييدا كاملا. ورأأى أأنه يكفي التحلي بعقل

المسأألة، وأأنه يمكن القيام بذلك في مشاورات غير رسمية ضمن ما تبقى من وقت في الجمعية العامة الحالية للويبو. وعليه،  هذه
 التمس الوفد من الرئيس أأن يفسح المجال لإجراء المزيد من المشاورات غير الرسمية.

ن لجنة  وأأيدّ .28 ندونيس يا باسم مجموعة بلدان أ س يا والمحيط الهادئ. وقال اإ وفد جمهورية كوريا البيان الذي أأدلى به وفد اإ
عداد الميزانية وتخطيط البرنامج، بل يشمل  الميزانية تعُد، في رأأيه، هيئة أأساس ية لأن دورها ل يقتصر على مراقبة عملية اإ

ا في عملية تنفيذ البرنامج. وأأبدى موافقته على مبدأأ أأن يكون لكل الدول الأعضاء أأيضا النظر في الأمور التي ينبغي تحسينه
الحق في المشاركة في لجنة الميزانية من أأجل تعزيز الشفافية والشمولية في الويبو. وانطلاقا من ذلك المنظور رأأى ضرورة أأن 

لى زيادة تتواصل، خلال الجمعية العامة الحالية للويبو، مناقشة المقترح المقد م من مجموعة بلدان أ س يا والمحيط الهادئ والداعي اإ
 عدد الأعضاء في لجنة الميزانية لضمان شفافية تلك اللجنة وانفتاحها.

يلاء  .29 ن هناك تفاهما حول لزوم اإ ولخصّ الرئيس الاس تنتاجات التي يمكن اس تقاؤها من المناقشات. وقال، أأول، اإ
لى زيادة عدد أأعضاء لجنة ا لى أأهمية تلك اللجنة واهتمام الدول الأعضاء الكبير بالمشاركة في عملها. الاعتبار اإ لميزانية بالنظر اإ
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لى  لى احتمال وجود بعض الاختلال في التمثيل الجغرافي وضرورة تصحيح ذلك الاختلال. وتطرق بعد ذلك اإ وأأشار، ثانيا، اإ
ذا كان ينبغي جعل العضوية شاملة أأو زيادتها و  لى لزوم التشاور حول هذا الموضوع لأن لكل من المقترح الخاص بما اإ أأشار اإ

النهجين مزاياه ومساوئه. واستشهد في ذلك ببعض الأمثلة وذكر، أأول، العضوية الشاملة لبعض الهيئات الفرعية للأمم المتحدة. 
ن لها ست لجان فرعية تتسم بعضوية شاملة. وأأوضح أأن تلك ثم اللجان تجتمع بانتظام  ذكر مثال الجمعية العامة للويبو وقال اإ

ن العضوية الشاملة تنطوي، مع ذلك، على مسأألة النصاب  لى الجمعية العامة للويبو. واس تطرد قائلا اإ وتقدم توصيات اإ
لى أأن العضوية الشاملة س تعني، في حالة الويبو، مشاركة  دولة عضوا، مما يس توجب مشاركة  191القانوني. وواصل مشيرا اإ

نه تولى رئاسة اجتماعات لجنة الميزانية في العام وفدا في  97أأو  96حوو  لجنة الميزانية لضمان ذلك النصاب. وأأضاف قائلا اإ
نه يتذكرّ أأن متوسط عدد المشاركين في اجتماعات تلك اللجنة كان  س تونيا( واإ السابق )بصفته عضوا يتقاسم مدة الولية مع اإ

لى  50 حوو دراج عضوية ج 60اإ صدار وفدا. واس تنتج من ذلك أأن اإ لى عرقلة اللجنة وبالتالي عدم تمكّنها من اإ ديدة قد يؤدي اإ
ل مثال ينبغي النظر فيه بعناية عند الحديث عن زيادة عضوية  ن ذلك ليس اإ أأية قرارات لمجرّد انعدام النصاب القانوني. وقال اإ

نه لم يسمع توافقا حول متى ينب ن لجنة الميزانية أأو جعلها عضوية شاملة. وأأضاف قائلا اإ غي اتخاذ هذا القرار. ومضى يقول اإ
قليمية أأخرى، وهي مجموعة  مجموعة بلدان أ س يا والمحيط الهادئ قد طلبت اتخاذ قرار في اليوم التالي، بينما أأوضحت مجموعات اإ

ى والقوقاز بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق والمجموعة باء ومجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي ومجموعة بلدان أ س يا الوسط
وأأوروبا الشرقية، أأنها تفضّل أأن تناقش زيادة عدد أأعضاء لجنة الميزانية بعد الجمعيات. وأأضاف الرئيس أأن بعض المواقف 
أأبديت في اليوم السابق خلال المشاورات غير الرسمية. وأأبدى اس تعداده لمواصلة المشاورات مع كل الوفود المهتمة حول 

لى ضيق الوقت المتبقي في الجمعيات الحالية، مضيفا أأنه من باب المعجزة أأن تغيّر كل المجموعات  الموضوع، ولكنه أأشار اإ
ن لم يفلح في ذلك،  صدار قرار في هذا الشأأن، ولكنه سيس تعد أأيضا، اإ لى اإ نه سيسعى اإ قليمية مواقفها في يوم واحد. وقال اإ الإ

دة عدد أأعضاء لجنة الميزانية، بمراعاة التوزيع الجغرافي لطرح توصية أأو قرار يفيد بأأن الأعضاء س تخوض في مناقشات حول زيا
العادل. وأأوضح أأن تلك المناقشات س تجري في الفترة ما قبل انعقاد الدورتين المقبلتين للجنة الميزانية والجمعية العامة، بهدف 

ويستند  2019يكون ساريا في عام ، مما يسمح بتكوين جديد للجنة الميزانية 2018اتخاذ قرار في الجمعية العامة للويبو لعام 
لى أأعداد جديدة متفق عليها. واعتبر الرئيس ذلك النهج منطقيا ومعقول للمضي قدما في هذه المسأألة، وذكّر بالبيان الذي  اإ

أأدلى به وفد الهند والذي مفاده أأن اتخاذ قرار بطريقة حكيمة أأفضل من التسّعّ في اتخاذه. وفضلا عن ذلك النهج، أأشار 
ذ سيتعيّن انتخاب أأعضاء لجنة الميزانية لعام الرئ  لى مسأألة أأخرى ينبغي تسويتها، اإ وفق القواعد العرفية القائمة التي  2018يس اإ

، حين اتفُق ل خر مرّة على زيادة عدد أأعضاء اللجنة. وأأوضح أأن ذلك س يعني أأن المجموعات 2007ظلت سارية منذ عام 
قليمية التي قدمت مقترحها وفقا للأع داد الحالية س تُنتخب بالتزكية، وأأنه س يجب البتّ في كيفية تناول مسأألة عدد مرشحي الإ

ذا قرّرت المجموعة تخفيض عدد مرشحيها وتقديم قائمة  ل اإ مجموعة بلدان أ س يا والمحيط الهادئ الذي يتجاوز عدد المقاعد، اإ
جراء المزيد من المشاورات غير الرسم  ية حول هذه المسأألة، وسيرى متى يمكن ترتيبها مع جديدة. وأأعلن الرئيس عن رغبته في اإ

 الوفود المهتمة.

ن المقترح المقدم من مجموعة بلدان أ س يا والمحيط الهادئ مقترح بناّء. وأأضاف أأن  .30 ندونيس يا الرئيس وقال اإ وشكر وفد اإ
الأخرى الرأأي بعدم لزوم  هذه المنظمة ليست محفلا تسوده قاعدة الاعتراف بالهزيمة في وقت مبكّر، وأأنه يشاطر المجموعات

جراء مشاورة غير رسمية بعد الظهر، على نسق ما تم ترتيبه في اليوم  جراء أأية مشاورات غير رسمية موازية. واقترح اإ اإ
يجاد حل لهذه المسأألة قبل نهاية اليومالسابق. وأأكّد مجددا التزام مجموعته  مكانية اإ . وذكر بمواصلة الحوار البناّء وعن اقتناعها باإ

لى حل نهائي.2003مكانية اعتماد حل مؤقت، كما جرى في عام اإ   ، في حال عدم التوصّل اإ

يجاد ميسّّ للمشاورات غير الرسمية المقترحة، لأنه لن  .31 لى اإ ندونيس يا وأأبلغ الأعضاء بأأنه سيسعى اإ وشكر الرئيس وفد اإ
لى الأعضاء مزيدا من التفاصيل. ثّم علقّ نه س يقدم اإ  الرئيس البند ورفع الجلسة العامة. يتمكنّ من حضورها. وقال اإ

لى تقديم الوثيقة .32  .WO/GA/49/1 وعند اس تئناف المناقشات حول البند، دعا الرئيس المستشار القانوني اإ
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لى أأن لجنة الميزانية، كما هو وارد في الوثيقة، تتكوّن من  .33 عضوا. وأأضاف  53وأأشارت الأمانة )المستشار القانوني( اإ
نه ولية الأعضا ، وبالتالي سيتعيّن انتخاب أأعضاء جدد من قبل الجمعية 2017ء الحالية في اللجنة س تنتهيي في أأكتوبر قائلا اإ

جراء مشاورات غير رسمية مع منسقي 2019وأأكتوبر  2017العامة للويبو للفترة الممتدة بين أأكتوبر  . وأأبلغت الأمانة أأنه بعد اإ
قليمية، يسّّها الإعلان أأنه اتفُق على تكوين اللجنة. وأأضافت أأنه اتفُق أأيضا على مواصلة النظر في تكوين اللجنة.  المجموعات الإ

مكانية جعل لجنة الميزانية لجنة شاملة  وأأفاد، في هذا الخصوص، بأأن رئيس الجمعية العامة للويبو س يجري مشاورات حول اإ
 الجمعية العامة للويبو في دورتها اخمسسين في وشفافة وفعالة، بمراعاة اعتبارات عدة منها التمثيل الجغرافي، بهدف اتخاذ قرار في

. وقد وُزّعت وثيقة غير رسمية على الوفود ترد فيها قائمة الأعضاء الثلاثة واخمسسين المقترحة للجنة الميزانية للفترة 2018 عام
 .2019 وأأكتوبر 2017 الممتدة بين أأكتوبر

ندونيس يا باسم مجموعة بلدان أ س يا والمحيط ال  .34 هادئ وأأبدى تقديره لس تهلال المناقشة حول تكوين لجنة وتحدث وفد اإ
نه لم يطلب في مقترحه زيادة عدد الأعضاء لمصلحته الخاصة،  الميزانية، مما يعُد في صالح كل الدول الأعضاء. وقال الوفد اإ

حدى أأهّم الهيئات الرئاس ية في الو  يبو. وأأضاف أأن ولكنه أأراد الكشف عن الاختلال في التمثيل الجغرافي على مس توى اإ
غرضه هو جعل لجنة الميزانية هيئة شاملة وشفافة وفعالة على صعيد الويبو. وأأفاد بأأن مجموعته اقتصرت، لإبداء روحها البناّءة 

ومرونتها المطلقة، على ترش يح تسعة بلدان لتكون أأعضاء في لجنة الميزانية في الثنائية القادمة. وأأعلن، في هذا المضمار، عن 
رجاء وفد ليه في المشاورات اإ ندونيس يا وفييت نام لترش يحيهما، على أأساس الصيغة المتفق عليها في القرار الذي تم التوصل اإ ي اإ

 غير الرسمية بعد ظهر ذلك اليوم.

لى أأن مشروع القرار حول البند  .35 من جدول الأعمال كان حلا وسطا في غاية الصعوبة بالنس بة  9وأأشار وفد ماليزيا اإ
وعة بلدان أ س يا والمحيط الهادئ. وأأبدى الوفد رغبته أأن يدُوّن في المحضر أأنه وافق على مشروع القرار وفقا له ولزملائه في مجم

لى مقترح مجموعة بلدان أ س يا والمحيط الهادئ الوارد في  لتفاهم على مواصلة المشاورات بشأأن تكوين لجنة الميزانية استنادا اإ
لى قر WO/GA/49/20 الوثيقة . وأأيدّ الوفد فكرة جعل لجنة 2018 ار في الجمعية العامة للويبو لعام، بهدف التوصل اإ

الميزانية لجنة شفافة وشاملة يضُمن فيها تمثيل جغرافي عادل، وحثّ كل الأعضاء على أأخذ الوقت الكافي خلال هذه الفترة 
لى مواصلة المناقشات بشأأن تكوين  لجنة الميزانية التي تعُد، في رأأيه، لدراسة وبحث حيثيات مقترح المجموعة. وأأبدى تطلعّه اإ

حدى الهيئات الرئاس ية المهمة.  اإ

ندونيس يا وماليزيا، وأأكّد مجددا دعمه لفكرة  .36 وأأبدى وفد الإمارات العربية المتحدة تأأييده للبيانين اللذين أأدلى بهما وفدا اإ
حدى أأهّم الهيئات الرئ لى أأنه أأبدى، بصفته ضمان تمثيل جغرافي متوازن في لجنة الميزانية باعتبارها اإ اس ية في الويبو. وأأشار اإ

لى  عضوا في مجموعة أ س يا والمحيط الهادئ، مرونة كبيرة وقابلية لعتماد عدد من الحلول الوسط خلال المفاوضات المستندة اإ
لى النظر، خلال الدورة القادمWO/GA/49/20مقترح المجموعة الوارد في الوثيقة  ة للجمعية . وبالتالي أأبدى الوفد تطلعّه اإ

 العامة للويبو، في موضوع شمولية تكوين لجنة الميزانية، بما يعكس الانفتاح والشفافية في مناقشات تلك اللجنة.

مشاورات غير رسمية فيما بين منسقي المجموعات، انتخبت الجمعية العامة بالإجماع الدول التالية أأعضاء في  بعد .37
لى أأكتوبر  2017ر لجنة البرنامج والميزانية للفترة من أأكتوب  ،بنغلاديش، أأذربيجان، الأرجنتين: الجزائر، أأنغول، 2019اإ

، الجمهورية التش يكية(، 2018(، كوس تا ريكا )2019، بلغاريا، الكاميرون، كندا، ش يلي، الصين، كولومبيا )البرازيل
كوادور ثيوبيا، السلفادور، مصر ،اإ س تونيا، اإ يران ، الهند، هنغاريا ،غواتيمال، اليونان ،أألمانيا ، غابون،فرنسا، اإ اإ

، المغرب ،المكس يك، كازاخس تان، قرغيزس تان، لتفيا، ليتوانيا، ماليزيا، اليابان ،يطاليااإ  ،الإسلامية( -)جمهورية 
س بانيا، جنوب أأفريقيا، س نغافورة، الاتحاد الروسيرومانيا،  ،جمهورية كوريانيجيريا، عمان، بنما،  سويسّا ، السويد، اإ

الوليات المتحدة  ،المملكة المتحدةأأوغندا، الإمارات العربية المتحدة،  ،تركياتايلند،  ،طاجيكس تانلموقع(، )بحكم ا
 (.53) الأمريكية
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قرّرت الجمعية العامة للويبو النظر في تكوين لجنة البرنامج والميزانية؛ وفي هذا الس ياق، سيتولى رئيس الجمعية  .38
جراء مشاورات بشأأن  اعتبارات من بينها التمثيل الجغرافي، من  امعةٍ وشفافةٍ وفعالٍة، مع مراعاةلجنةٍ جالعامة للويبو اإ

 .2018أأجل اتخاذ قرار في الجمعية العامة للويبو في دورتها اخمسسين في 

 من جدول الأعمال الموحّد 10البند 

 تقارير عن التدقيق والرقابة

 لجنة الاستشارية المس تقلة للرقابةال تقرير  "1"

لى  .39  .A/57/5و  WO/GA/49/2الوثيقتيناستندت المناقشات اإ

 بالبيان التالي: لجنة الويبو الاستشارية المس تقلة للرقابةوأأدلى رئيس  .40

"بادئ ذي بدء، أأود أأن أأشكر أأعضاء اللجنة الذين انتهت وليتهم في شهر يناير على خدماتهم ومشورتهم القيمة التي 
 . وتتمنى لهم اللجنة التوفيق في حياتهم المهنية والشخصية.قدموها خلال فترة وليتتهم

"وقد عقدت اللجنة أأربعة اجتماعات عن طريق الحضور الشخصي خلال الفترة المشمولة بالتقرير وتبادلت عدداً كبيراً 
 من الرسائل عبر البريد الإلكتروني لتناول المسائل الملحة في الفترات الفاصلة بين هذه الاجتماعات.

وكما تعلمون، هناك نوعان من الأنشطة أأي الأنشطة المتكررة التي يمكن التخطيط لها مس بقاً وما يسمى "
ما مخصصة بطبيعتها. وأأود التركيز على نشاطين من ضمن  المشروعات ما غير قابلة للتخطيط واإ الخاصة التي تكون اإ

 الأنشطة المتكررة.

جنة بمهام متعلقة بالأخلاقيات كما تعلمون. وتشارك رئيسة مكتب "فالنشاط الأول هو الأخلاقيات. وقد كُلفّت الل 
الأخلاقيات بوصفها ضيفة منتظمة في اجتماعات اللجنة وتمد اللجنة بانتظام بالمعلومات المس تجدة عن المسائل المتعلقة 

جراء تدقيق لإطار الأخلاقيات. وأأبدت  اللجنة سرورها لتقييم بالأخلاقيات. وانتهت شعبة الرقابة الداخلية مؤخراً من اإ
لى ضرورة تكثيف الجهود لتحسين  طار الويبو للأخلاقيات وهيكله على أأنهما ملائمان غير أأننا لفتنا النظر اإ تصميم اإ

 تنفيذ هذا الإطار من خلال وضع الأولويات وتحديد معالم التنفيذ.

اغتباطها للعمل الفائق الجودة الذي أأنجزته  "وفيما يتعلق بالرقابة الداخلية وشعبة الرقابة الداخلية، تعرب اللجنة عن
الشعبة خلال هذه الفترة ونود أأن نشكر المدير على جهوده المبذولة لقيادة المهمة. وقد أأحاطت اللجنة علماً مع الارتياح 

ذ اس تخدمت الشعبة الموارد ا لمتاحة بأأن أأنشطة الشعبة تتمشى مع خطة الرقابة الداخلية المعتمدة، وهي تبدي ارتياحها اإ
 لتحقيق تغطية رقابية دقيقة ونعترف بجودة تقارير الرقابة التي اس تعرضناها.

جراءات  "أأما عن المشروعات الخاصة التي باشرتها اللجنة خلال هذه الفترة، فقد اس تعرضنا  س ياسة التحقيق ودليل اإ
ابة الداخلية وأأن هذه التغييرات أأدت التحقيق وعلقّنا عليهما. وتذكرون أأن هناك تغييرات طرأأت مؤخراً على ميثاق الرق

جراءات التحقيق. لى تغييرات معينة في س ياسة التحقيق ودليل اإ  اإ

"واس تعرضنا س ياسة نشر تقارير الرقابة. واضطلعنا بدور استشاري في اختيار مراجع الحسابات الخارجي. 
اً لجنة البرنامج والميزانية السابقة. واس تعرضنا المشتريات وأأحكام النظام المالي ولئحته التي وافقت عليها مؤخر 

واس تعرضنا تعديلات أأخرى على النظام المالي ولئحته واقترحنا تعديلات على نظام الموظفين ولئحته ستناقشها لجنة 
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لينا بموجب ميثاق الرقابة  التنس يق لحقاً. واس تعرضنا حالت التضارب المحتمل في المصالح حسب المهمة المس ندة اإ
واس تعرضنا س ياسة حماية المبلغين عن المخالفات في ال ونة الأخيرة وس نتناول بعد ذلك في دورتنا المقبلة  الداخلية.

علان المصالح  الإفصاح عن المصالح المالية. وكما لحظتم وس تلاحظون، طرأأ تغيير معين على و س ياسة الويبو بشأأن اإ
لى الأنشطة طريقة عمل اللجنة وأأشكال المهام التي يتعين علينا الاضطلا ع بها. وهذا تحول من الأنشطة المتكررة اإ

المخصصة وغير المتكررة. وتكون هذه الأنشطة وجيزة جداً في بعض الأحيان مما س يفترض من اللجنة تغيير طريقة 
 عملنا وقد يس تلزم أأيضاً الدعم الإضافي من الأمانة.

بة في الويبو يطبق تطبيقاً فعالً ويتسم بالقدرة على حماية "وعموماً، يسُّ اللجنة أأن تبلغ الدول الأعضاء بأأن نظام الرقا
لى من ساهم في أأعمال اللجنة  عمليات المنظمة. وأأود بالنيابة عن اللجنة أأن أأغتنم هذه الفرصة لتوجيه عبارات الشكر اإ

لى المدير العام ومدير الرقابة الداخلية والإدارة بصفة عامة."  واإ

 "بتقرير لجنة الويبو الاستشارية المس تقلة للرقابةلما "أأحاطت الجمعية العامة للويبو ع .41
 (.WO/GA/49/2 )الوثيقة

 ةدير شعبة الرقابة الداخليتقرير م "3"

لى الوثيقتين .42  .A/57/5و WO/GA/49/3 استندت المناقشات اإ

من ميثاق الرقابة الداخلية، يسّّه أأن يقدّم لمحة عامة عن  44مدير شعبة الرقابة الداخلية أأنهّ، بموجب الفقرة  وأأفاد .43
لى  2016يوليو  1أأنشطة الرقابة التي اضطلعت بها الشعبة خلال الفترة المشمولة بالتقرير، أأي من  . وقد 2017يونيو  30اإ

لى الجمع  جراءاتها وتنقيحها، لمواءمتها مع أأدرج التقرير في الوثائق المقدمة اإ ية العامة للويبو. وواصلت الشعبة تعزيز س ياساتها واإ
، وعقب 2016 الممارسات الجيدة. وبعد اس تعراض ميثاق الرقابة الداخلية، خضعت س ياسة التحقيق ودليلها، في أأكتوبر

دارة الويبو، لمزيد من ا لتعديلات كي يتماش يا مع ميثاق الرقابة الداخلية مشاورات مع اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة واإ
بعد النظر في التعليقات الواردة من الدول الأعضاء. وصدرت س ياسة شعبة  2017المعدّل. واعتمدت الوثيقتان في فبراير 

ة الرقابة ، بعد النظر في تعليقات الدول الأعضاء. وقد أأعدت خط2017يونيو  7الرقابة الداخلية الخاصة بنشر التقارير في 
مع مراعاة عدد من العوامل منها: تقييم المخاطر؛ والجدوى؛ والأثر في البلد؛ ودورة الرقابة؛ وال راء النقدية لإدارة  2017لعام 

لى اللجنة  م مشروع خطة الرقابة أأيضاً اإ الويبو والدول الأعضاء؛ والموارد المتاحة. وقبل وضع الصيغة النهائية لخطة العمل، قُدِّّ
)أأ( من ميثاق الرقابة الداخلية. وفي تاريخ 26ارية المس تقلة للرقابة لس تعراضه وتقديم المشورة بشأأنه وفقاً للفقرة الاستش

يسير على الطريق الصحيح.  2017تنفيذا تاما، وكان تنفيذ خطة العمل لعام  2016الإبلاغ، نفذت الشعبة خطة الرقابة لعام 
عمليات التدقيق والتقييم التي أأجرتها الشعبة المجالت التشغيلية الرئيس ية التالية: قاعدة  وخلال الفترة المشمولة بالتقرير، شملت

طار الأخلاقيات؛ وسجل مدريد؛ وكشوف الأجور؛ وعمليات  دارة المخاطر المؤسس ية؛ واإ دارة المشاريع؛ واإ ويبو ليكس؛ واإ
جراءاتها؛ والاتحاد الدولي لحماية الأصناف النب بشأأن قواعد  13اتية الجديدة )الأوبوف(؛ والبرنامج الشراء وس ياساتها واإ

 24بشأأن التصنيف والمعايير الدولية. وخلال الفترة المشمولة بالتقرير، سجلت الشعبة  12بيانات الويبو العالمية؛ والبرنامج 
بة خمسة حالة مفتوحة. وأأصدرت الشع  14، كانت هناك 2017يونيو  30قضية. وبحلول  27حالة تحقيق جديدة وأأغلقت 

ساءة  تقارير تحقيق وثلاثة تقارير عن دور الإدارة. وشكّلت الشكاوى المتعلقة بالعصيان وأأشكال السلوك غير اللائق الأخرى اإ
ساءة اس تخدام وقت العمل والأنشطة الخارجية غير المأأذون به والغش للحصول على مزايا أأو  واس تخدام السلطة المزعومة واإ

أأشهر. واس تمرت  6.3لمائة من حالت التحقيق. وبلغ متوسط الوقت اللازم لس تكمال تحقيق في ا 62مس تحقات، ما نسبته 
الشعبة، ضمن جهودها المس تمرة لتوضيح عملها والدفاع عنه، في التواصل مع الزملاء داخل الويبو من خلال تقديم عروض 

صدار النشرة الإخبارية  طار التدريبات التمهيدية، واإ للشعبة ولوحات البيانات الخاصة بالشعبة، وتقديم للموظفين الجدد في اإ
عروض للمديرين وكبار الإداريين عند الاقتضاء. وواصلت الشعبة التماس أ راء الزملاء بشأأن نوعية عملها الرقابي من خلال 
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في المائة  86 اس تقصاءات رضا العملاء بعد كل مهمة. وأأظهر تحليل نتائج الدراسات الاس تقصائية الموحدة أأن معدل الرضا بلغ
في المائة بالنس بة للاس تقصاءات بعد انقضاء س نة واحدة. ومكّنت النتائج المذكورة الشعبة من  85بالنس بة لمهام الوظائف و

دخال تحسينات على الأنظمة والس ياسات والإجراءات والعمليات. وساعدت التعليقات الإضافية، التي  تقييم أأثر عملها على اإ
مكانيات التحسين. وواصلت  أأرسلتها الوحدات التي خضعت للتدقيق/التقييم من خلال الاس تقصاءات، الشعبة على تحديد اإ

عداد التقارير بشأأنها من خلال نظام  دارة التوصيات واإ قامة حوار تفاعلي بين © TeamCentralالشعبة اإ الذي يتيح اإ
فتوحة. وشهدت العملية تفاعلية عالية، واس تمر الحوار مديري البرامج ومندوبيهم تحقيقا للفعالية في متابعة تنفيذ التوصيات الم 

لى نظام  ذ أأمكن للشعبة والزملاء في الويبو والمدقق الخارجي النفاذ اإ عداد ©. TeamCentralعلى مدار العام، اإ وفي تاريخ اإ
. وتس تأأثر توصية ذات أأولوية متوسطة 94توصية ذات أأولوية عالية و 99توصية مفتوحة منها  193التقرير، كانت هناك 

وخلال الفترة المشمولة بالتقرير، أأضيفت  في المائة من مجموع توصيات الرقابة الداخلية المفتوحة. 75توصيات الشعبة بنس بة 
لى أأن الشعبة شرعت في  59توصية جديدة وجرى التحقق من  91 غلاقها بعد تنفيذها. وأأشار مدير الشعبة اإ توصية واإ

ت، وأأنها زودت الإدارة بالمعلومات اللازمة بشأأن التوصيات من خلال لوحات بيانات مشروع لتعزيز الإبلاغ عن التوصيا
مؤتمتة بشأأن المعلومات الاس تخباراتية التجارية. ونتيجة لذلك، س تحصل الإدارة على نظرة عامة رفيعة المس توى وتنقل 

لى العمل الرقابي المخطط المعلومات عن التوصيات التي تقع ضمن مسؤولياتها، وس تعد التقارير عن حالة الت ضافة اإ وصيات. واإ
دارة المخاطر والضوابط الداخلية.  سداء المشورة المهنية بشأأن الس ياسات والإجراءات المؤسس ية واإ له، اس تمرت الشعبة في اإ

دارة ا لى الإدارة المشورة والتعليقات بشأأن الس ياسات والإجراءات الجديدة أأو المنقحة وعمليات اإ لأعمال، وقد قدمت الشعبة اإ
مّما ساعد على وضع ضوابط رئيس ية للتخفيف من المخاطر المحتملة قبل التنفيذ النهائي لأي س ياسة أأو نظام. وترد في المرفق 

الثاني للتقرير الس نوي قائمة الس ياسات والإجراءات في تسع مجالت أأسدت الشعبة مشورة بشأأنها. وخُصصت للشعبة 
بالمئة من ميزانية الويبو، لتنفيذ وليتها. وكان مس توى الموارد البشرية  0.77سّي أأي مليون فرنك سوي  5.45ميزانية قدرها 

والمالية ملائما كي تغطي الشعبة بفعالية المجالت ذات الأولوية المحددة في خطط عملها. وساهم تبادل خطط الرقابة والتنس يق 
لأدوات تكنولوجيا المعلومات في تحقيق المزيد من الفعالية المس تمر لأنشطة الرقابة مع المدقق الخارجي والاس تخدام الفعال 

وقد  والكفاءة في تغطية المخاطر. وأأديرت التغيرات في ملاك موظفي الشعبة بهدف الحد من أ ثارها في أأنشطة الرقابة المزمعة.
في سبتمبر وأأغسطس من هذا اس تكملت عمليتا تعيين رئيس لقسم التقييم ومدقق داخلي، وباشر الموظفان المعيّنان واجباتهما 

لى منظمة دولية أأخرى، كمدير للرقابة الداخلية، بدأأت عملية تعيين  العام. وعقب انتقال رئيس شعبة التدقيق الداخلي اإ
موظف لهذه الوظيفة الشاغرة. وتحافظ شعبة الرقابة الداخلية على علاقة عمل ممتازة مع المدقق الخارجي من خلال عقد 

دارة المخاطر. وتبادل المدقق الخارجي والشعبة استراتيجيات اجتماعات منتظمة ع ن قضايا التدقيق والضوابط الداخلية واإ
وخطط س نوية وتقارير فردية بغية ضمان فعالية التغطية الرقابية مع تفادي أأي ازدواجية محتملة أأو عبء رقابي مفرط. وعمل 

خلاقيات لضمان التنس يق الجيد وتكامل الدعم. وواصلت الشعبة مدير الشعبة بتعاون وثيق مع أأمين المظالم ورئيس مكتب الأ 
التفاعل مع اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة لمناقشة نتائج الرقابة. وقد اس تفادت الشعبة من المشورة الثمينة والدعم القيم، 

لها. وختاما، شكر مدير الشعبة الوفود، اللذين قدمتهما اللجنة الاستشارية، اس تفادة كبيرة في تحسين أأداءها العام ونوعية عم 
جابة على الأس ئلة وتلقي التعليقات.  وأأبدى اس تعداده للاإ

أأحاطت الجمعية العامة للويبو علما "بالتقرير الس نوي لمدير شعبة الرقابة الداخلية"  .44
 (.WO/GA/49/3 )الوثيقة

 من جدول الأعمال الموحّد 11لبند ا

 تعيين مراجع الحسابات الخارجي

لى الوثيقة .45  .WO/GA/49/4 استندت المناقشات اإ
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، رئيسة هيئة الاختيار المعنية بتعيين مراجع الحسابات الخارجي، تقديم شيشي أأوميسي )نيجيريا(وتولت الس يدة  .46
ام البند. وذكّرت الدول الأعضاء بأأن ولية المراجع الخارجي الحالي لحسابات الويبو، أأي المراقب المالي ومراجع الحسابات الع

ديسمبر من العام الجاري وأأن تلك الولية غير قابلة للتجديد بطريقة متتالية. وأأفادت رئيسة هيئة  31للهند، ستنقضي في 
، ترد تلك المعلومات في 2009التي وافقت عليها الجمعية العامة للويبو في دورتها لعام  ارالاختيار بأأنه طبقا لعملية الاختي

وصّرحت بأأن عملية الاختيار اس تُهلت لغرض تعيين المراجع الخارجي لحسابات الويبو للفترة . WO/GA/38/20 الوثيقة
الذي أأصدرته الويبو  C.N. 3676 ، وأأن تلك العلمية أأطلقت من خلال التعميم2023 ديسمبر 31و 2018 يناير 1بين 

بداءان للاهتمام، أأحدهما من وأأعلنت فيه الشاغر للدول الأعضاء. وأأضافت أأنه اس تُلم  2016 أأبريل 29بتاريخ  اإ
المتحدة وال خر من كندا. وأأوضحت أأن هيئة الاختيار، التي ضّمت المنسقين الإقليميين أأو نوابهم الممثلين عن مجموعات  المملكة

ن الهيئة عملت، لأغراض التقييم، مع أأمينها الم قليمية الس بع، قد عُيّنت لإجراء عملية الاختيار. ومضت تقول اإ عيّن الويبو الإ
وممثلّي شعبة الشؤون المالية ولجنة الويبو الاستشارية المس تقلة للرقابة. وذكرت معايير الاختيار التي اتفُق عليها، أأي 

التدقيق؛ وتكلفة تقارير ؛ وجودة واستراتيجيته التدقيقمنهج ؛ و التدريب والخبرة؛ و مؤهلات المسؤولين والطاقمالاس تقلال؛ و 
لى أأن ا الخدمات. وأأشارت لى مايو 2016 لهيئة اجتمعت في سلسلة من الاجتماعات في الفترة من سبتمبراإ ، وهو 2017 اإ

تاريخ اس تكمال عملية الاختيار. وأأضافت أأن الهيئة نظرت في المقترحات المقدمة من المرشحين وأأجرت مقابلات مع المرشحين 
المقابلات، مداولت حول توصياتها، مع  شملت عروضا وجلسة أأس ئلة وأأجوبة. وأأوضحت أأن الهيئة أأجرت، بعد اس تكمال

قدم  المرشحينكلا مراعاة المقترحات المسُ تلمة والمعلومات المجُمّعة أأثناء المقابلات. وأأفادت بأأن الهيئة كانت مقتنعة بأأن 
تقديم  يس توفي الشروط لتولي منصب المراجع الخارجي لحسابات الويبو و ماوافية ووجيهة بدا منها أأن كليهو مقترحات جدية 

لى توافق لل راء خدمات عالية الجودة  ن الهيئة تمكّنت، عقب المداولت التالية، من التوصل اإ للمنظمة. واس تطردت قائلة اإ
المراقب المالي ومراجع الحسابات العام للمملكة المتحدة مراجعا خارجيا لحسابات الويبو وأأوصت الجمعية العامة للويبو بتعيين 

بلاغ الجمعية العامة للويبو بأأن عملية الاختيار تمت 2018 يناير 1من لمدة ست س نوات اعتبارا  ن الهيئة التمست اإ . وقالت اإ
، حيث تقُدَم توصية WO/GA/49/4 بطريقة وافية وعادلة وشاملة. وذكرت أأن نتائج العملية مبيّنة في تقرير وارد في الوثيقة

لى الدول الأعضاء كي تنظر فيها وتوافق عليها.  الهيئة اإ

مراجعا خارجيا لحسابات  المراقب المالي ومراجع الحسابات العام للمملكة المتحدةأأبدى وفد الصين تأأييده لتعيين و  .47
، وفريقه، على المراقب المالي ومراجع الحسابات العام للهند. وأأعرب عن تقديره وشكره لمراجع الحسابات الخارجي، أأي الويبو

مدى س نوات. ورأأى الوفد أأن تعزيز التدقيق والرقابة في الويبو من الأمور التي أأبدوه من تفان وما بذلوه من جهد على  ما
ستسهم في تدعيم فعالية عمليات المنظمة. وأأعرب عن أأمله في أأن يواصل مراجع الحسابات الخارجي الجديد التعاون الوثيق 

ن أأجل النهوض بروح العدالة والموضوعية مع الأمانة وكل قطاعات الويبو وكذلك مع اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة م
دارتها الداخلية والعمل على تعزيز تس يير شؤون المنظمة على حوو أأكثر  بداء ال راء حول مسائل الويبو المالية واإ والمهنية لدى اإ

 حزما وكفاءة.

المراقب المالي ومراجع الحسابات العام للمملكة المتحدة مراجعا خارجيا لحسابات  وعيَّنت الجمعية العامة للويبو .48
 .2018يناير  1الويبو لمدة ست س نوات اعتبارا من 

 من جدول الأعمال الموحّد 13لبند ا

 تقرير عن اللجنة الدائمة المعنية بحق المؤلف والحقوق المجاورة

لى الوثيقة .49 لى الوثيقة . WO/GA/49/5 استندت المناقشات اإ  ..A/57/INF/7 Revوأأشير اإ
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 بأأن لجنة حق المؤلف عقدت دورتين منذ الجمعية العامة السابقة وانتخبت أأعضاء مكتب جدد.الأمانة وذكَّرت  .50
ذ انتخبت الس يد دارين تانغ، الرئيس التنفيذي لمكتب الملكية الفكرية في س نغافورة، رئيساً لها والس يد عبد العزيز ديينغ،  اإ

دارة الملكية الفكرية والإعلام في بولندا، نائبين مستشار في  وزارة الثقافة بالس نغال، والس يد كارول كوش ينسي،، مدير اإ
ففيما يخص حماية هيئات  على حدة.WO/GA/49/5 الوثيقةوأأوضحت الأمانة أأنها س تتناول كل مسأألة معروضة في  للرئيس.

لى اتفاق.البث، أأحرزت اللجنة خلال العام السابق تقدماً  ذ يعدّ قطاع البث قطاعاً مهماً اقتصاديًا وثقافياً  كبيراً حوو التوصل اإ اإ
والمعاهدة أ خر عنصر لزم لتحديث  في كل البلدان لأنه يعزز التلاحم الاجتماعي وينهض بالتنوع الثقافي وتبادل المعارف ونقلها.

طار معاهدات الويبو الخاصة بالإنترنت في عام  النظام الدولي لحق المؤلف استيعابًا للبيئة الرقمية واس تكمالً   .1996لما بدأأ في اإ
بّان دورتي اللجنة السابقتين. م رؤية  وتنظر اللجنة حالياً في نص موحّد عقب المناقشات المعقودة اإ وبات النص الموحّد يقدِّّ

والدعم الذي قدمته المنظمات غير مشتركة ويقوم على أأسس متينة بفضل روح التعاون المميزة التي أأبدتها الدول الأعضاء 
لى الجمعية العامة  الحكومية. ومع ذلك، ل يزال من الضروري توضيح بعض القضايا العالقة أأمام اللجنة قبل توجيه توصية اإ

لى عقد مؤتمر دبلوماسي. ات وأأما في مسأألة التقييد ومن المتوقع أأن تس تأأنف اللجنة مناقشاتها خلال دوراتها التالية. بالدعوة اإ
والاس تثناءات، فقد ركزت اللجنة على ثلاث فئات من المس تفيدين هي المكتبات ودور المحفوظات؛ ومؤسسات التعليم 

ليها المناقشات. عاقات أأخرى؛ فضلًا عن المتاحف التي تطرقت اإ وذكرت الأمانة أأنها تتبع عدة  والبحث؛ والأشخاص ذوي اإ
جراء دراسة عن  ر التشريعي على المس توى المحلي.نهوج في ذلك المجال أأولها تحليل الس ياق والإطا وقد طلبت اللجنة اإ

المكتبات ودور المحفوظات أأعدّها البروفيسور كينيث كروز، وأأخرى عن مؤسسات البحث والتعليم أأعدّها الدكتور دانييل 
وأأوشك الس يد ريك والس يدة  اً.وتناولت الدراس تان الأطر القانونية في الدول الأعضاء وبحثتها بحثاً مس تفيضاً وتحليلي سينغ.

عداد  عاقات أأخرىال دراسة نكوبي على الانتهاء من اإ ، نطاق حول التقييدات والاس تثناءات لفائدة الأشخاص ذوي اإ
وكانت الخطوة التالية  وتواصل الأمانة جمع البيانات والمعلومات الخاصة بموضوع التقييدات والاس تثناءات فيما يخص المتاحف.

ووُضعت خطة عمل  هي عمليات التأأمل والمناقشة والتخطيط ثم اتخاذ خطوات عملية وفقاً لجدول زمني محدد. في عمل اللجنة
لى الدول الأعضاء في دورة اللجنة التالية. م الأمانة اقتراحاً اإ ومن المشاريع  لتناول كل من موضوعات اللجنة قبل أأن تقدِّّ

ذ شرعت الأمانة في تنفيذ مشروع ات محددة بلجنة حق المؤلف.العديدة التي اس تهلتها الأمانة، تعلقت عدة مبادر  تيسير ل  اإ
لى المواد التعليمية ووحدات التعلم وتحضّرِّ الأمانة مؤتمراً بالتعاون مع حكومة   عُرض خلال دورة اللجنة السابقة.النفاذ اإ

لى المشاركة كل البلدان  .2017 الكاميرون بشأأن المواد التعليمية المنشورة يُزمع عقده في ياوندي خلال شهر نوفمبر ودعيت اإ
س يما المسؤولين الحكوميين عن قطاعَي التعليم والنشر والمهنيين العاملين في قطاع النشر الوطني وخبراء منهم  الأفريقية، ول

ن تطوير قطاع أأولهما تحديد العوامل التي س تمكِّّن الأمانة م وشددت الأمانة على أأن للمؤتمر هدفين: دور نشر في بلدان أأخرى.
لى محتويات تعليمية عالية الجودة في  النشر في القارة الأفريقية على المدى البعيد؛ يجاد س بل لتيسير النفاذ اإ وثانيهما التعاون على اإ

قامة شراكات بين القطاعين العام والخاص لإطلاق س يما المحتويات الرقمية، على المدى القريب. البلدان الأفريقية، ول  ويعُتزم اإ
لى الدول الأعضاء من  مشاريع رائدة قبل تعميمها في بلدان أأخرى من العالم بعد نجاحها. وذكَّرت الأمانة بأأنها وجّهت اس تبيانًا اإ

ذ تحتاج الأمانة  أأجل جمع معلومات عن قطاعات النشر التعليمي فيها بغية اس تهلال المرحلة التنفيذية والتشغيلية للمشروع. اإ
لى تسلّم عدد كافٍ من وأأما عن بند "مسائل أأخرى"  الردود على الاس تبيان قبل دخول المرحلة العملية من المشروع. اإ

المدرج في جدول أأعمال لجنة حق المؤلف، فقد ظهرت موضوعات جديدة في مجال حق المؤلف منها موضوع حق الفنان في 
لى توس ي التتبع حيث أُحرز تقدم جيد في المناقشات. ع نطاق الإطار القانوني الدولي القائم من وقد دعت عدة دول أأعضاء اإ

دراج ذلك البند في جدول أأعمال اللجنة. أأجل تغطية حقوق التتبع. وطُلب من الأمانة تنظيم  ومع ذلك، لم يتُخذ أأي قرار باإ
كين منهم مؤتمر دولي عن حق الفنان في التتبع عُقد قبل الدورة الرابعة والثلاثين للجنة حق المؤلف وجمع العديد من المشار 

ذ عرض  وورد أأن المؤتمر قد تلقى الترحيب والاهتمام ورضا المشاركين. فنانون تشكيليون ومهنيون عاملون في ذلك المجال. اإ
ينويت. وأأثرْت العروض المناقشات  فنانون من أأحواء عديدة من العالم تجاربهم ومنهم فنانون من مجتمعات أأصلية وشعب الإ

وأأفادت الأمانة بأأن نتائج الدراسة حول ال ثار الاقتصادية لحق التتبع  الفنانين من حقوق التتبع.وأأوضحت الفوائد العائدة على 
بّان الدورة الخامسة والثلاثين للجنة حق المؤلف في نوفمبر  ونشأأ موضوع ثانٍ عن مبادرة لمجموعة بلدان  .2017س تُعرض اإ

جرا 2015أأمريكا اللاتينية والكاريبي التي اقترحت في عام  دراسة وس تُعرض  ية.ق المؤلف المتعلق بالبيئة الرقم ء تحليل لحاإ



WO/GA/49/21 
14 
 

خلال الدورة  الس نوات العشر الماضيةعلى مدى تطور الأطر القانونية الوطنية  فيالمس تجدات الرقمية  تأأثيرالنطاق بشأأن 
التي صدقت على تلك المعاهدة وأأما عن معاهدة بيجين، فقد هنأأت الأمانة كل البلدان  الخامسة والثلاثين للجنة حق المؤلف.

لى أأربع معاهدات مرة واحدة. ليها خلال العام السابق وبخاصة وفد نيجيريا الذي أأودع وثائق انضمامه اإ وورد في  أأو انضمت اإ
لى معاهدة بيجين حتى بلغ  .A/57/INF/7 Revالوثيقة  بلداً منضماً فضلًا عن  19زيادة عدد الدول الأعضاء المنضمة اإ

جراءات الانضمام. شروع العديد تصديقاً أأو  30وذكَّرت الأمانة بضرورة الحصول على  من الدول الأعضاء الأخرى في اإ
مت الأمانة منذ سبتمبر  انضماماً كي تدخل المعاهدة حيز النفاذ. قليمية  2016وبناء على طلب الدول الأعضاء، نظَّ فعاليات اإ

قليمية ووطنية لتوعية الجهات المعنية وتيسير وشاركت الأمانة أأيضاً في عدد من  تطبيق الهياكل اللازمة لتنفيذ المعاهدة. ودون اإ
لى المعاهدة وبخاصة عن طريق تقديم المشورة التشريعية. وفي  الأنشطة الأخرى لمساعدة الدول الأعضاء الراغبة في الانضمام اإ

لى مواصلة التعاون مع الدول الأعضاء خلا علان دخول المعاهدة الختام، أأعربت الأمانة عن تطلعها اإ ل العام المقبل كي يتس نى اإ
 .2018حيز النفاذ في عام 

وشدد على الطابع الفريد للجنة  وشكر وفد س نغافورة الدول الأعضاء على دعمها في انتخاب رئيس لجنة حق المؤلف. .51
ن القضايا  حق المؤلف في عمل الويبو لأن موضوعات اللجنة تؤثر في حياة كل المواطنين. التي تناولتها اللجنة مهمة وقال اإ

وأأيد ما ورد في بيان الأمانة بأأن اللجنة قد أأحرزت تقدماً جيداً في عملها،  وصعبة وتؤثر تأأثيراً بالغاً في الصناعات الإبداعية.
لى التعاون مع كل الدول الأعضاء والأمانة والمنظمات غير الحكومية للمضي قدماً في جدول أأعمال اللجنة وال  توصل مع تطلعه اإ

لى نتائج تخدم مصالح كل الأطراف المعنية.  اإ

ندونيس يا باسم مجموعة بلدان أ س يا والمحيط الهادئ معربًا عن سروره لتولي أأحد أأعضاء مجموعته رئاسة  .52 وتحدث وفد اإ
ذ تتناول ثلاثة موضوعات محورية بالنس   لجنة حق المؤلف. لى وشدد على أأن لجنة حق المؤلف من اللجان المهمة في الويبو اإ بة اإ

والتقييدات  ؛والتقييدات والاس تثناءات لفائدة المكتبات ودور المحفوظاتالدول الأعضاء عامةً ومجموعته خاصة وهي 
عاقات أأخرى وأأقر الوفد بأأن  ؛ وحماية هيئات البث.والاس تثناءات لفائدة مؤسسات التعليم والبحث والأشخاص ذوي اإ

ورأأى أأنه ينبغي للجنة أأن تسترشد في ذلك  بل المضي قدماً في تلك البنود.اللجنة تواجه بعض الصعوبات في التفاق على س  
لى وضع معاهدة متوازنة  وخطط العمل الموضوعة للموضوعات الثلاثة. 2012بتوصية الجمعية العامة  وأأعرب الوفد عن تطلعه اإ

وأأعلن  نهج القائم على الإشارة بمعناها التقليدي.بتوفير الحماية وفقاً لل 2017لحماية هيئات البث تماش ياً مع توجيه الجمعية العامة 
لفائدة مؤسسات التعليم اس تعداده للتعاون بفعالية مع الدول الأعضاء الأخرى في مناقشة التقييدات والاس تثناءات 

عاقات أأخرى وأأضاف  المكتبات ودور المحفوظات.والتقييدات والاس تثناءات لفائدة ، والتدريس والبحث والأشخاص ذوي اإ
طار اللجنة متساويان في الأهمية وهما حق الفنان في التتبع وحق المؤلف المتعلق بالبيئة الرقمية.أأ   ن الموضوعين الناش ئين في اإ

وهنأأ الوفد الأمانة على النجاح في عقد المؤتمر الدولي المعني بحق الفنان في التتبع الذي زوّد الدول الأعضاء بمعلومات مفيدة 
لى توجيه  الدولية في السوق وأأهمية حق الفنانين في التتبع.للغاية عن المس تجدات  وفي الختام، دعا الوفد الجمعية العامة للويبو اإ

لى مواصلة العمل على المسائل التي تتناولها الوثيقة  رشاد اللجنة في عملها المقبل على  WO/GA/49/5لجنة حق المؤلف اإ واإ
 تلك المسائل.

ن لجنة حق المؤلف قد أأحرزت تقدماً جيداً في المناقشات الموضوعية  وتحدث وفد اليابان باسم المجموعة .53 باء قائلًا اإ
وأأضاف أأنه ل سبيل للحفاظ على  وأأكد الوفد دعمه للمفاوضات على معاهدة لحماية هيئات البث. بشأأن حماية هيئات البث.

لى أ راء الجهات المعنية والتجاوب معها استناداً  ل بالس تماع اإ لى الاحتياجات والس ياقات الفعلية للملكية  مكانة اللجنة اإ اإ
لى القيمة الاقتصادية الكبيرة للبث والطلب الكبير على الحماية. الفكرية في الميدان.  ويجب على الويبو القيام بدورها نظراً اإ

لى تحقيق أأهداف قديمة وأأن تركز على التحديات الحالية و  المس تقبلية ومنها وفضلًا عن ذلك، ينبغي للجنة أأن تتفادى السعي اإ
معلناً اس تعداد  SCCR/34/4وشكرت المجموعة باء رئيس اللجنة على اقتراحه الوارد في الوثيقة  تقدم التكنولوجيات.

لى  مجموعته لمواصلة العمل على ذلك الموضوع. وفيما يخص التقييدات والاس تثناءات، أأعرب الوفد عن تطلع مجموعته اإ
 ا لمواصلة المناقشات حول ذلك الموضوع.الاطلاع على الدراسات واس تعداده
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وأأكد الأهمية  .WO/GA/49/5وتحدث وفد الس نغال باسم المجموعة الأفريقية وأأحاط علماً بالتقرير الوارد في الوثيقة  .54
الكبرى التي توليها مجموعته لبندين رئيس يين من جدول الأعمال هما حماية هيئات البث؛ والاس تثناءات والتقييدات فضلًا عن 

طار بند "مسائل أأخرى". وأأعرب الوفد عن اهتمام مجموعته  قضايا حق المؤلف المتعلق بالبيئة الرقمية وحق التتبع المناقشَ في اإ
الخاص بمسأألة الاس تثناءات والتقييدات التي س تضمن حماية حق المؤلف حمايةً أأكثر توازنًا وستساعد الدول الأعضاء على 

طار  لح العام.تناول ذلك الموضوع بما يخدم الصا ذ يجب معالجة مسأألة الاس تثناءات والتقييدات بطريقة ملائمة ومتوازنة في اإ اإ
لى جدول أأعمالها. ضافة بنود أأخرى اإ الوفد أأسفه لعدم تمكن اللجنة  وأأبدى جدول أأعمال اللجنة كي يتس نى لها المضي قدماً واإ

ليها  2004من وضع مبادئ توجيهية واضحة بشأأن نوع الصك الواجب اعتماده منذ عام  م أأي وثائق عمل رسمية تستند اإ ولم تقُدِّّ
لى ما قدمته من  المفاوضات. واقترح الوفد أأن تنظر الأمانة في وضع مشروع مواد بشأأن الاس تثناءات والتقييدات استناداً اإ

الذي قدمته  SCCR/26/3ات والرسوم البيانية غير الرسمية التي اقترحها الرئيس السابق والنص الوارد في الوثيقة دراس
كوادور وأأوروغواي. لى المواد التعليمية معربًا عن  المجموعة الأفريقية ووفود البرازيل واإ وفي الختام، نوه الوفد بمشروع النفاذ اإ

لى الحصول على نتائج المشر   وع.تطلعه اإ

وتحدث وفد جورجيا باسم مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق وأأحاط علماً بتقرير لجنة حق المؤلف وأأكد الأهمية  .55
نه ينبغي أأن تتماشى المعاهدة مع  القصوى التي توليها مجموعته لعمل اللجنة وبخاصة على معاهدة حماية هيئات البث. وقال اإ

ن وقائق القرن الحادي والعشرين. ذ اإ أأي معاهدة ل تراعي المس تجدات التكنولوجية والاحتياجات الراهنة لهيئات البث لن  اإ
لى المضي قدماً في عمل  توفر المس توى المنشود من الحماية وعليه س تكون بالية وقت اعتمادها. وأأعرب الوفد عن تطلعه اإ

 ي ويواكب التطور المطرد للبيئة الرقمية.اللجنة من أأجل وضع صك قانوني ملائم وفعال يحمي هيئات البث بالمعنى التقليد
ورأأى ضرورة تحديد رؤية مشتركة واضحة لهدف المعاهدة من أأجل فهم توجهها وتمكين الدول الأعضاء من الحصول على رؤية 

لى مسأألة التقييدات والاس تثناءات لفائدة المكتبات ودور المحفوظات،  واقعية للنتائج القابلة للتحقيق. والتفت الوفد اإ
نه يرى أأن الإطار القانوني  عاقات أأخرى قائلًا اإ والتقييدات والاس تثناءات لمؤسسات التعليم والبحث والأشخاص ذوي اإ

وبذلك، يكون من غير المجدي أأن تعمل اللجنة  الدولي القائم يتيح تطبيق تقييدات واس تثناءات مناس بة على الصعيد الوطني.
 لن الوفد اس تعداده لمواصلة المناقشات القائمة على الأدلة وتبادل الممارسات الفضلى.وفي الختام، أأع على وضع صك ملزم قانونًا.

دراج حق التتبع في جدول أأعمال اللجنة.  وأأيد اإ

وأأحاط وفد الصين علماً بتقرير لجنة حق المؤلف مؤكداً مواصلة دعمه لعمل اللجنة على مواصلة مناقشة موضوعات  .56
س تثناءات لفائدة المكتبات ودور المحفوظات؛ والاس تثناءات والتقييدات لفائدة حماية هيئات البث؛ والتقييدات والا

عاقات أأخرى. وأأبدى الوفد أأمله في التفاق على معاهدة لحماية هيئات البث في  مؤسسات البحث والتعليم والأشخاص ذوي اإ
للجنة من المضي قدماً في مناقشاتها وأأيد الدراسات التحليلية والاس تقصائية الشاملة التي تمكِّّن ا أأقرب فرصة ممكنة.

 وأأضاف أأن معاهدتَي مراكش وبيجين هما الإنجازان الرئيس يان للجنة خلال الس نوات القليلة السابقة. ومفاوضاتها الموضوعية.
وأأضاف أأن حكومته تسِّّّع عملية الموافقة وتتطلع  وأأبدى سروره وتقديره لمرور س نة على دخول معاهدة مراكش حيز النفاذ.

لى التصديق على المعاهدة. لى  بلداً بعد أأن أأودعت نيجيريا وثائق انضمامها. 19وذكَّر بأأن معاهدة بيجين باتت تضم  اإ ونظراً اإ
لى العمل على  الدور المحوري لمعاهدة بيجين في حماية حقوق فناني الأداء السمعي البصري، دعا الوفد المزيد من البلدان اإ

دخال المعاهدة حيز النفاذ في  أأقرب فرصة ممكنة. اإ

في المناقشات  بفعاليةشارك بأأنه باسم الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه وذكّر وفد الاتحاد الأوروبي تحدث و  .57
الواجب أأن تس تجيب لحتياجات هيئات البث  حول المعاهدة الخاصة بحماية هيئات البث وأأولى أأهمية كبيرة لتلك المناقشات

عداد الوثيقة وشك في الحاضر والمس تقبل. التعاريف بشأأن  SCCR/34/3ر الوفد الرئيس الخارج للجنة حق المؤلف على اإ
ورأأى الوفد  وأأعرب عن أأمله في أأن تثري تلك الوثيقة مناقشات اللجنة. وموضوع الحماية والحقوق المزمع منحها وقضايا أأخرى

لى عقد مؤتمر دبلوماسي في أأقرب فرص ة ممكنة منتظراً قرار من الجمعية العامة للويبو يدعم أأنه ينبغي وضع خارطة طريق تؤدي اإ
بمناقشة التقييدات والاس تثناءات لفائدة المكتبات ودور المحفوظات ومؤسسات  الأوروبي وعبر عن التزام الاتحاد ذلك.
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عاقات أأخرى وذكر أأن الإطار الدولي الحالي لحق المؤلف يمكّ  ء من اعتماد ن الدول الأعضاالتعليم والبحث والأشخاص ذوي اإ
ضمان حفز الإبداع مع مواصلة  حتياجاتها وتقاليدها المحلية بشكل مجدٍ ل س تجيبالتقييدات والاس تثناءات التي يمكن أأن ت 

ينبغي للدول الأعضاء في الويبو و والمكافأأة عليه عن طريق حق المؤلف والحفاظ على تلك التقييدات والاس تثناءات وتحديثها. 
طا رها القانوني بالعتماد على دعم تبادل الأفكار والمبادئ التوجيهية وأأفضل الممارسات وأأنه ل ينبغي تحمل المسؤولية عن اإ

ذ لم لى صك ملزم قانونًا اإ بتوافق ال راء ذلك النهج  يحظَ تخصيص العمل في اللجنة لتتبع وضع القواعد والمعايير بهدف التوصل اإ
 في حيندون تحقيق نتيجة ملموسة  طويلةجدول أأعمال اللجنة خلال فترة  في اللجنة. وأأحاط أأيضاً علماً بمناقشة بعض بنود

دراج حق التتبع في جدول أأعمال قُ  دمت في الوقت ذاته اقتراحات للنظر في جدول الأعمال المقبل. وفي ذلك الس ياق، أأيد اإ
وذكَّر بأأنه أأفاد خلال الجمعية العامة  عملي لضمان أأفضل فرص للنجاح.اللجنة. وارتأأى ضرورة تحديد القضايا المشتركة بشكل 

ضمان امتثال تشريعات الاتحاد الأوروبي للالتزامات السابقة بأأن المفوضية الأوروبية قد اقترحت توجيهاً ولئحة تنفيذية ل
يعيين وأأعلن الوفد أأن البرلمان الأوروبي ومجلس الاتحاد الأوروبي قد اعتمدا هذين الاقتراحين التشر  .بموجب معاهدة مراكش

 .2017سبتمبر  13في 

ن الملايين من الأشخاص ذوي الإعاقة ومئات ال لف من  .58 كوادور علماً بتقرير لجنة حق المؤلف قائلًا اإ وأأحاط وفد اإ
مؤسسات التعليم وملايين المكتبات تتابع مناقشات لجنة حق المؤلف عن كثب. وأأكد أأهمية الموضوعات التي تناقشها اللجنة 

لى س يما البث عبر ول  الإنترنت وعليه يجب على الدول الأعضاء أأن تتحلى بالمرونة للمضي قدماً في تلك المناقشات. وأأشار اإ
طار متوازن والتفاق على الاس تثناءات والتقييدات. وأأعرب  قامة اإ أأن اللجنة تنظر في عدد من الاقتراحات التي تتطلب اإ

لى ذلك التفاق سيساهم م   ساهمة جليلة في ضمان الحقوق الأساس ية.الوفد عن قناعته بأأن التوصل اإ

يران )جمهورية  .59 طار قانوني لحماية هيئات البث من  –وأأعلن وفد اإ الإسلامية( أأن عمل لجنة حق المؤلف على وضع اإ
ففيما يخص موضوع البث، تعدّ مسأألة تطبيق قوانين الملكية الفكرية  قرصنة الإشارات ذو أأهمية محورية لكل الدول الأعضاء.

الولية وتماش ياً مع  جوهرية تتطلب البحث الدقيق والصياغة بعناية من أأجل خدمة مصالح كل الجهات المعنية في المجتمع.مسأألة 
طار قانوني للحماية، فمن الواضح أأن نطاق المعاهدة  2007 التي أأس ندتها الجمعية العامة لعام قامة اإ لى اللجنة بالعمل على اإ اإ

لى اتفاق على تعريف  الإشارة بمعناها التقليدي.س يقتصر على الحماية القائمة على  حماية هيئات البث ومن ثم، يجب التوصل اإ
وفيما يخص مسأألة الاس تثناءات والتقييدات لفائدة المكتبات ودور المحفوظات، رأأى  .وهيئات البث الكبلي بمعناها التقليدي

حقاق الحق في ا م مساهمات أأساس ية في اإ لتعليم والحصول على المعرفة فضلًا عن تحفيز الإبداع الوفد أأن تلك المؤسسات تقدِّّ
لى اللجنة ومراعاةً  وزيادة فرص التعليم والنهوض بالمصنفات الثقافية. لى الولية التي أأس ندتها الجمعية العامة للويبو اإ واستناداً اإ

 المكتبات ودور المحفوظات. للتقدم الكبير المحرز في مناقشة تلك الموضوعات، أأيد الوفد وضع صك ملزم قانونًا لفائدة
وأأعرب الوفد  وس يكون الهدف من ذلك الصك تعزيز قدرة المكتبات ودور المحفوظات على تقديم خدمة عامة بتنمية المجتمع.

لى نص وأأن تعقد مناقشات موضوعية تماش ياً مع  لى أأن تسِّّّع اللجنة المفاوضات وأأن تتقدم في عملها استناداً اإ عن تطلعه اإ
نه ل يمكن التشديد بما يكفي على أأهمية الاس تخدام المنصف لنظام حق المؤلف وضرورة وضع  ذكورة.الولية الم وقال الوفد اإ

عاقات غير قراءة  لئحة تنفيذية بشأأن الاس تثناءات والتقييدات لفائدة مؤسسات التعليم والبحث والأشخاص ذوي اإ
دولي مناسب وملزم قانونًا بشأأن التقييدات والاس تثناءات وفي الختام، أأعرب الوفد عن تأأييده لصياغة صك  المطبوعات.

 لفائدة مؤسسات التعليم والبحث والأشخاص ذوي الإعاقة.

ورأأى وفد ش يلي أأن عمل لجنة حق المؤلف كان ناجحاً للغاية على مدى الس نوات السابقة وأأثبت قدرة الدول الأعضاء  .60
وبيجين شاهدان على قدرة النظام المتعدد الأطراف للملكية الفكرية  ولعل معاهدتَي مراكش على التفاق على قضايا مختلفة.

وأأبدى الوفد أأمله في أأن تواصل  على المضي قدماً بالإطار العالمي لوضع القواعد والمعايير والتزام الدول الأعضاء بذلك الإطار.
يلاء الاهتمام ذاته لكل بنود جدول الأعمال بما في ذلك التقي  يدات والاس تثناءات وهيئات البث والقضايا اللجنة عملها مع اإ

وشكر الوفد شُعبتي الويبو لقانون حق المؤلف والتنمية على مساعدتهما في تنظيم أأول ندوة دولية بشأأن حق المؤلف  الأخرى.
 والاقتصاد الإبداعي بغية التوعية بأأهمية تلك الموضوعات.
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م باسم المجموعة الأفريقية.وأأ  ورحب وفد نيجيريا بالتقرير عن عمل لجنة حق المؤلف. .61 وأأعلن أأنه أأودع  يد البيان المقدَّ
معاهدة وثائق تصديق نيجيريا على أأربع معاهدات رئيس ية للويبو خلال الجمعية العامة وهي معاهدة الويبو بشأأن حق المؤلف و 

ن ذلك يشهد على  ومعاهدة بيجين ومعاهدة مراكش. الويبو بشأأن الأداء والتسجيل الصوتي الجهود التي تبذلها نيجيريا وقال اإ
لى اقتصاد مولّدِّ للابتكار. وحث الوفد الدول الأعضاء وكل  لتعزيز التزامها بمجال الملكية الفكرية ومواصلة دعم تحول البلد اإ

ت الأطراف المعنية على التعاون بحسن نية ومرونة لتمكين لجنة حق المؤلف والويبو من المضي قدماً في عملها على حماية هيئا
لى المعلومات والمعارف عن طريق الاس تثناءات  البث من قرصنة الإشارات وتلبية النداء المتواصل والمبرر لتعزيز النفاذ اإ

 والتقييدات المدرجة في جدول أأعمال اللجنة.

وفيما يخص هيئات البث، رأأى الوفد  وأأعرب وفد الاتحاد الروسي عن تقديره ودعمه المس تمر لعمل لجنة حق المؤلف. .62
لى تحقيق توافق ال راء. ورأأى أأيضاً ضرورة  أأنه ينبغي للجنة أأن تركز على نص المعاهدة فضلًا عن وضع خارطة طريق تؤدي اإ

لى  عقد مؤتمر دبلوماسي. وشدد على أأن الاس تثناءات والتقييدات عنصر مهم للغاية وأأنه ينبغي تمكين كل البلدان من النفاذ اإ
لى عددها ا وشدد أأيضاً على ضرورة اعتماد نموذج ثلاثي لحقوق المؤلفين بموجب حق المؤلف مع  لكبير.المواد المنشورة نظراً اإ

جراء المزيد من الدراسات في ذلك الصدد. لى اللجنة بشأأن حماية حقوق الفنانين. ضرورة اإ م اإ وأأيد الوفد  وأأيد الاقتراح المقدَّ
ن الاتحاد  يرهم فضلًا عن الحق في التتبع.أأيضاً حماية حقوق الفنانين والفنانين التشكيليين والنحاتين وغ وفي الختام قال الوفد اإ

لى معاهدة مراكش وأأنه سيتمكن من ذلك قريباً.  الروسي يعمل على الانضمام اإ

بالمشاركة مشاركة وأأفاد بأأنه ملتزم  وأأيد وفد جنوب أأفريقيا البيان الذي أأدلى به وفد الس نغال باسم المجموعة الأفريقية. .63
طار اللجنة المسائل المواضيعية الثلاث المطروحة مل علىبناءة في الع فائدة والاس تثناءات والتقييدات ل ؛البث وهي في اإ

عاقات الأخرى. فائدة والاس تثناءات والتقييدات ل ؛لمكتبات ودور المحفوظاتا مؤسسات التعليم والبحث والأشخاص ذوي اإ
ن جنوب أأفريقيا تتمتع ب حيوي وتنافسي وذي نجاح تجاري وثقافي وفني. وعلى الصعيد  الأفلامقطاع لصناعة وقال الوفد اإ

نتاج والمضمون في تزايد ومواطنو جنوب أأفريقيا متحمسون لمشاطرة قصصهم مع العالم. ولكن  ن الإ قطاع صناعة المحلي، فاإ
ذا لم في جنوب أأفريقيا يهدده خطر قرصنة الإشارات الذي قد يلحق ضرراً جديًا بصناعاتها في  الأفلام مجالي البث والمحتوى، اإ

ذ تتيح فرص العمالة وفرص الاستبطان الاجتماعي والثقافي.  يعُالجَ بشكل عاجل، علماً أأنها أأصبحت اليوم من محركات النمو، اإ
لى  فهم مشترك لنطاق المعاهدة وموضوعها. تحقيق ورأأى الوفد أأن لجنة حق المؤلف قد أأحرزت تقدماً كبيراً، وسعت حثيثاً اإ

لتباع نهج قائم على  2007ب عن أأمله في تسّيع وتيرة عمل اللجنة من خلال اعتماد معاهدة البث تماش ياً مع ولية عام وأأعر 
دراك ضرورة اتساق المعاهدة مع  تنمية، فيما يتعلق بالحصول على المعلومات والاس تفادة من التعليم أأجندة ال الإشارات، مع اإ

بأأن تعتمد اللجنة نهجاً قائماً على الإشارة في  2007دورتها الماضية قد حادت عن ولية  وأأقر بأأن مناقشات اللجنة فيوالبحث. 
لى عرقلة عمل اللجنة وتأأخيره. مناقشة مسأألة حماية هيئات البث. لى المشاركة في مناقشات تمتثل  وأأدى ذلك اإ وأأبدى تطلعه اإ

يقيا، باعتبارها من البلدان النامية، تعرب عن تقديرها لأهمية وذكر الوفد أأن جنوب أأفر  .2007لقرار الجمعية العامة للويبو لعام 
الاس تفادة من فرص التعليم والمعلومات باعتبارها أأجزاء ل تتجزأأ من التنمية والنمو الاجتماعي والاقتصادي. وتؤدي المكتبات 

لى المعلومات وتعميم المعارف تاحة الوصول اإ ، وتمكين الأفراد من اتخاذ قرارات ومؤسسات التعليم والبحث دوراً جوهريًا في اإ
ليها في طريق التعلم. وزادت  مس تنيرة. ولكن قوانين حق المؤلف المقيدّة تعيق غالباً  عمل المكتبات، وتطرح عراقيل ل حاجة اإ

بد المسأألة تعقيداً في عالم من التكنولوجيات المتطورة بسّعة، حيث أأكل الدهر وشرب على النظام الحالي لحق المؤلف ول 
صلاح تشريعي لمواكبة العالم الرقمي.  جراء اإ ذ رسمت رؤية شاملة للممارسات من اإ لى أأن الدراسات السابقة كانت مفيدة اإ وأأشار اإ

عملية التبادل عبر الحدود التي لن تس تطيع دولة عضواً في الويبو )سابقاً( مع كشف الثغرات الأساس ية مثل  189الحالية في 
نه ل يكفي تبادل الخبرات الوطنية أأو الترويج لوضع اس تثناءات وتقييدات معالجتها.  سوى معاهدة متعددة الأطراف وقال اإ

 على الصعيد المحلي ل تعالج مسائل التبادل عبر الحدود.

وأأعرب عن اهتمامه بكل  .WO/GA/49/5وأأحاط وفد الأرجنتين علماً بتقرير لجنة حق المؤلف الوارد في الوثيقة  .64
وخص بالذكر مسأألة تحديث حماية  دول أأعمال اللجنة ودعمه المتواصل لمناقشة كل القضايا المطروحة.البنود المدرجة في ج
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نه يتعين على اللجنة أأن تس تجيب للتقدم التكنولوجي وأأن تختتم عملها باقتراح أأساسي للمعاهدة يكفل  هيئات البث. وقال اإ
 .2018 حماية فعالة لهيئات البث من أأجل عقد مؤتمر دبلوماسي في عام

ورأأى وفد البرازيل أأنه يتعين على الدول الأعضاء الموافقة على خطة عمل وجدول زمني كي يتس نى اعتماد صك قانوني  .65
 ملائم بشأأن التقييدات والاس تثناءات لفائدة المكتبات ودور المحفوظات ييسِّّّ دور تلك الجهات في نشر المعرفة والثقافة.

  موضوعاً اقترحها الرئيس ومن شأأنها أأن توفر معلومات مفيدة للغاية للدول الأعضاء.وذكَّر بأأن اللجنة تعمل على أأحد عشر
 وأأعرب الوفد عن سروره لإنجاز بعض الدول الأعضاء عملية التصديق على معاهدة مراكش مع عمل دول أأخرى على ذلك.

تمام العملية التنظيمية في ذلك الصدد مع تطل لى التعاون مع البلدان الناطقة بالبرتغالية وأأفاد بأأن البرازيل قد أأوشكت على اإ عه اإ
لى الكتب لشرائح المجتمع المحرومة من فرص التعلّم. لى التبادل المثمر بشأأن البث خلال الدورات  لتعزيز النفاذ اإ وأأشار الوفد اإ

لى  2007الجمعية العامة  السابقة للجنة معلناً اس تعداده لمواصلة المناقشات في ذلك الصدد تماش ياً مع الولية التي أأس ندتها اإ
ذ جعلت  وأأضاف أأن المس تجدات المتعلقة بتفاعل حق المؤلف مع البيئة الرقمية مسأألة تكتسي أأهمية محورية للنظام. اللجنة. اإ

نماذج الأعمال الرقمية الجديدة من الصعب على واضعي النظم والتشريعات تحقيق التوازن السليم في النظام من أأجل ضمان 
لى صميم نظام حق المؤلف على غرار ما قاله  لعادلة للمؤلفين والمبدعين.المكافأأة ا عادة المؤلف اإ وفضلًا عن ذلك، من المهم اإ

بّان الدورة السابقة للجنة. وذكَّر باقتراح مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي بشأأن تحليل حق  البروفيسور سيرينيلي اإ
م خلال الدورة الحادية والثلاثين للجنة مؤكداً التزامه بذلك الاقتراح.المؤلف المتعلق بالبيئة الرقمية الذ ورأأى أأنه ينبغي  ي قدِّّ

دراج القضايا المتصلة بحق المؤلف في ظل البيئة الرقمية كبند دائم في جدول أأعمال لجنة حق المؤلف. وفي الختام، أأعرب الوفد  اإ
لى الدراسة حول ذلك الموضوع المزمع توزيعه ا خلال الدورات المقبلة للجنة مؤيداً بيان وفد ش يلي بشأأن دور عن تطلعه اإ

 اللجنة في ضمان فعالية النظام المتعدد الأطراف للملكية الفكرية وسلامته.

وذكر وفد كولومبيا التقدم المحرز في المناقشات التقنية للجنة بشأأن هيئات البث الذي تبلور في النص الموحد المراجع  .66
ذ مكّنت تلك  .SCCR/34/3وع الحماية والحقوق المزمع منحها وقضايا أأخرى كما ورد في الوثيقة بشأأن التعاريف وموض اإ

ثراء المناقشات الجارية. وأأفاد بأأن الجمعية العامة للويبو هي المنتدى المناسب  الوثيقة اللجنة من توضيح عدد من المسائل واإ
الوفد وضع نص موحد لصك ملزم قانونًا بشأأن حماية هيئات البث  وأأيد للمضي قدماً في توحيد بنود جدول الأعمال المختلفة.

طار الوثيقة  كي يتس نى عقد مؤتمر دبلوماسي. التي تضمنت اقتراحاً من وفود  SCCR/33/5وقد طُرحت تلك المسائل في اإ
مكانية وضع وقد دعمت العديد من الدراسات والعروض التي أأجراها خبراء في مجال ا الأرجنتين وكولومبيا والمكس يك. لبث اإ

اتفاق جوانب حقوق الملكية الفكرية المتصلة بالتجارة ومقارنة بالمعاهدتين الحاليتين وهما اتفاقية روما و  صك ملزم قانونًا.
لى الأمام.(تريبس اتفاق) دخال  ، من شأأن وضع صك جديد أأن يكون خطوة كبيرة اإ وفي ظل العصر الرقمي، ينبغي أأيضاً اإ

وتحدث الوفد عن مسأألة الاس تثناءات والتقييدات لفائدة المكتبات ودور المحفوظات  اية.تحسينات في موضوع الحم
نه يؤمن بأأهمية اس تفادة البلدان أأقصى اس تفادة من  عاقات أأخرى وقال اإ ومؤسسات البحث والتعليم والأشخاص ذوي اإ

ال أأن تحافظ على التوازن الذي أأقامته اتفاقية وينبغي للمبادرات في ذلك المج مواطن المرونة التي يتيحها نظام الملكية الفكرية.
وفيما يخص الموضوعات الأخرى، أأحاط  برن وأأن تواصل اللجنة مناقشاتها بشأأن تبادل الممارسات الفضلى في ذلك المجال.

راً بأأن تلك الدراسة التي تناولت تأأثير  عدادها بشأأن البيئة الرقمية، مذكِّّ المس تجدات التكنولوجية الوفد علماً بالدراسة الجاري اإ
ت بناء على اقتراح قدمته مجموعة بلدان أأمريكا  في تطور الأطر القانونية الوطنية على مدى الس نوات العشر السابقة أأعدَّ

بّان الدورة المقبلة للجنة حق  .2015اللاتينية والكاريبي في عام  م اإ لى الوثيقة الختامية التي س تقدَّ وأأعرب الوفد عن تطلعه اإ
 ف.المؤل

وأأعرب الوفد عن تأأييده  .باسم المجموعة باء ياباني أأدلى به وفد ال الذ البيانوأأيدّ وفد الوليات المتحدة الأمريكية  .67
لى اتباع نهج قائم على  2007لتحديث حماية هيئات البث وفقاً للولية الصادرة في عام  عن الجمعية العامة للويبو التي دعت اإ

الولية، رأأى الوفد أأنه يجب أأن تكون الحماية  تلكطة تلك الهيئات بالمعنى التقليدي. وتماش ياً مع الإشارات لتوفير الحماية لأنش
لى الجمهور دون تصريح  كلاتأأن أأبرز المش، و ضيقة النطاق شارات البث اإ رسال اإ عادة اإ التي تواجهها هيئات البث اليوم هي اإ
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لى أأنه يعي أأن التحولت التكنولوجية السّيعة التي تشهدها على أأي نوع من أأنواع المنصات، بما فيها الإنترنت. وأأشار  اإ
وذكر الوفد أأن  .تطرح تحديات جمة أأمام وضع معايير دوليةتؤثر تأأثيراً بالغاً في مفهوم البث في حد ذاته و  صناعات قطاع البث

أأعرب الوفد عن و  منحها. ، توافق في ال راء على موضوع حماية المعاهدة والحقوق المزمع2015اللجنة قد حققت، في عام 
وصقل نص المعاهدة وفق أأحكام ولية  القضايامواصلة التزامه بالتعاون مع الدول الأعضاء الأخرى في الويبو لتعميق فهم 

لى أأن الوليات المتحدة الأمريكية اضطلعت بدور ريادي في المؤتمر  .2007للويبو لعام  الجمعية العامة والتفت الوفد اإ
نها  .ي توُّج باعتماد معاهدة مراكشالدبلوماسي الذ ل تدعم المضي في أأعمال وضع المعايير التي تتطلب من البلدان ومع ذلك، فاإ

أأن الإطار الدولي الحالي للاس تثناءات والتقييدات على حق الوفد اعتماد اس تثناءات وتقييدات على حق المؤلف. واعتبر 
اس تثناءات وتقييدات تدفع س ياساتها الوطنية الاجتماعية والثقافية والاقتصادية المؤلف يمنح البلدان المرونة الملائمة لعتماد 

قدماً وفق معايير دولية راسخة. وأأيد مواصلة العمل في لجنة حق المؤلف على وضع مبادئ رفيعة المس توى لتحسين 
ذ س يتيحاس تثناءات حق المؤلف لفائدة المكتبات ودور المحفوظات والهيئات التعليمية.  الأعضاء للدول  المبادئ تلكضع و  اإ

لى تعزيز فهم الاس تثناءات والتقييدات  التعاون على تحسين قوانينها الوطنية وتحديثها. وأأبدى الوفد دعمه للعمل الرامي اإ
طار لجنة حق المؤلف، بما في ذلك  عاقات أأخرى غير معاقي البصر، في اإ الوطنية على حق المؤلف لفائدة الأشخاص ذوي اإ

عداد دراسة عن تكليف الوي  قامة أأية صلة بين مشروع المعاهدة المقترح بشأأن  ذلكبو باإ لى أأنه يعارض اإ الموضوع. ثم أأشار اإ
هيئات البث وبين التقييدات والاس تثناءات على حق المؤلف. ورأأى أأن العمل المنجز في معاهدة هيئات البث قطع شوطاً 

نه يعترض على أأي ادعاءوفي الختا .كبيراً وأأنه يجدر النظر فيه بصورة منفصلة بأأن العمل على معاهدة هيئات  م، قال الوفد اإ
 البث لن يتقدم دون العمل على الاس تثناءات والتقييدات على حق المؤلف.

لى النص الموحد في مناقش تها لموضوع حماية هيئات البث. .68 لى التقدم الذي أأحرزته اللجنة استناداً اإ  وأأشار وفد اليابان اإ
نه ينبغي لل  لى تعميق تفاهم الدول الأعضاء من أأجل عقد مؤتمر دبلوماسي في أأقرب فرصة وقال اإ مناقشات التالية أأن تسعى اإ

ن من الأهمية بمكان أأن تقيم اللجنة التوازن المناسب بين مصالح  ممكنة. وفيما يخص موضوع الاس تثناءات والتقييدات، فاإ
لى المصنفات وعليه أأن تضع الدول ا لأعضاء اس تثناءات وتقييدات متوازنة ومناس بة تتماشى مع أأصحاب الحقوق والنفاذ اإ

ورأأى الوفد أأنه ينبغي للمناقشات حول تلك المسأألة أأن تركز على تبادل التجارب  الس ياق الاجتماعي والثقافي لكل بلد.
 والخبرات والممارسات الوطنية.

م باسم المجموعة الأفريقية. .69 ن الس نغال ما انفكت تولي أأهمية كبرى لعمل و  وأأعلن وفد الس نغال تأأييده للبيان المقدَّ قال اإ
س يما حماية هيئات البث؛ والاس تثناءات  لجنة حق المؤلف التي شهدت تقدماً كبيراً في عدد من بنود جدول أأعمالها ول

 خرى"(.والتقييدات؛ وحق المؤلف المتعلق بالبيئة الرقمية؛ وحقوق التتبع )والموضوعان الأخيران مدرجان في بند "مسائل أأ 
ورأأى الوفد أأنه ينبغي تسليط الضوء على مسأألة حقوق التتبع كبند دائم في جدول أأعمال لجنة حق المؤلف، وفقاً للاقتراح 

لى تأأثير تلك المسأألة وأ ثارها في الظروف الفعلية لوسط الفنانين. م مع وفد الكونغو، نظراً اإ وفي الختام، أأعرب  المشترك المقدَّ
دراج تلك المسأألة في جدول الأعمال.الوفد عن تقديره للعم لى المواد التعليمية مرحباً باإ  ل المنجز فيما يخص النفاذ اإ

وأأمل أأن يتمكن بلده من تنفيذ المعاهدة بمساعدة  وأأعلن وفد كوس تاريكا باعتماد كونغرس كوس تاريكا معاهدة مراكش. .70
لى معاهدة مراكش خلال جم  الأمانة. وكذلك لأن الجمعية التشريعية في  .2017عيات وأأبدى سروره لإيداع صك الانضمام اإ

لى أأهمية المعاهدتين ومساهمتهما في ضمان  كوس تاريكا بدأأت النظر في معاهدة بيجين من أأجل التصديق عليها وتنفيذها. ونظراً اإ
ن مكتب حق  الاحترام الواجب لحق المؤلف والحقوق المجاورة، أأعرب الوفد عن التزام بلده بتنفيذهما. المؤلف في وقال اإ

حلال ثقافة حق المؤلف والحقوق المجاورة وترس يخها بتيسير تبادل المعارف وتوفير المعلومات لجميع الجهات  كوس تاريكا واصل اإ
وأأفاد الوفد  وفضلًا عن ذلك، أُتيحت المعلومات للجمهور والجامعات الخاصة الراغبة في ذلك. المهتمة عن طريق سجل وطني.

يم حلال ثقافة احترام الملكية الفكرية وترس يخها.بأأن كوس تاريكا تؤمن اإ  انًا شديداً باإ
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برام  .71 لى تكثيف جهودها من أأجل اإ ورأأى وفد المكس يك أأن مسأألة حماية هيئات البث مهمة جداً ودعا الدول الأعضاء اإ
الوفد موقف وفدي الأرجنتين وكولومبيا ومفاده ضرورة التمييز بين حماية هيئات البث والبنود  وأأيد معاهدة في ذلك المجال.

لى المرحلة التي بلغتها المناقشات الخاصة بتلك المسأألة. ولذلك يتعين اختتام  الأخرى المدرجة في جدول أأعمال اللجنة نظراً اإ
 .2018وعقد مؤتمر دبلوماسي في عام  المناقشات باقتراح أأساسي لمعاهدة بشأأن حماية هيئات البث

د وفد الهند أأن لجنة حق المؤلف لجنة مهمة لأنها تتناول ثلاثة موضوعات محورية للدول الأعضاء وهي حماية وأأكّ  .72
هيئات البث؛ والتقييدات والاس تثناءات لفائدة المكتبات ودور المحفوظات؛ والتقييدات والاس تثناءات لفائدة مؤسسات 

عاقات أأخرى. التعليم والبحث ن الدورات  وأأكد الوفد الأهمية التي يوليها لتلك المسائل الثلاث. والأشخاص ذوي اإ وقال اإ
لى اتفاق على طريقة المضي قدماً بتلك البنود. ورأأى الوفد أأن  السابقة للجنة قد أأوضحت بعض الصعوبات في التوصل اإ

لى س ياقات التنمية الاجتماعية الاقتصادية المختلفة المسائل الثلاث لم تلقَ المس توى نفسه من الالتزام والفهم و  الأهمية استناداً اإ
خراج معاهدة متوازنة بشأأن حماية هيئات البث تماش ياً مع تكليف الجمعية  في الدول الأعضاء. وأأعرب الوفد عن رغبته في اإ

ف .2007العامة للويبو  راد والتنمية الجماعية للمجتمعات ول شك في أأن الاس تثناءات والتقييدات تكتسي أأهمية محورية للأ
ن واجه التحديث في  المس تنيرة. حقاق الحق في التعليم والحصول على المعارف واإ وللاس تثناءات والتقييدات دور مهم في اإ

لى المواد التعليمية والبحثية الملائمة. ادة وأأبدى الوفد أأسفه لأن عدم وجود الإر  العديد من البلدان عراقيل نتيجة عدم النفاذ اإ
لى جمود المناقشات حول القضايا الثلاث  طار اللجنة قد أأدى اإ اللازمة لمناقشة مسأألة الاس تثناءات والتقييدات وبلورتها في اإ

ومن ثم، أأكد الوفد التزامه  وأأضاف أأن مراعاة أأولويات ال خر وفهمها عاملان أأساس يان للمضي قدماً في عمل اللجنة. المهمة.
 التفاوض على نتيجة مقبلة للجميع بشأأن الموضوعات الثلاث المطروحة أأمام اللجنة. بالمشاركة مشاركة بناءة في

نه يولي أأهمية كبيرة لمعاهدة حماية هيئات البث. .73 ورجح النهج القائم على الإشارة مضيفاً أأن  وقال وفد جمهورية كوريا اإ
ورأأى أأن تحسين الاس تجابة لتطور  لأعضاء.المزيد من المناقشات لزمة لتحقيق نتائج تعود بالفائدة على جميع الدولي ا

وأأعلن الوفد التزامه بالمشاركة بفعالية في  التكنولوجيات والسوق خلال العقود السابقة يرتهن بتحديث حماية هيئات البث.
برام معاهدة بشأأن هيئات البث. لى المضي قدماً في العمل على اإ  الحوار الرامي اإ

ن حق المؤلف أأداة مهمة  ي أأدلى به وفد الس نغال باسم المجموعة الأفريقية.وأأعلن وفد ملاوي تأأييده للبيان الذ .74 وقال اإ
لى اعتماد قانون جديد دخل حيز النفاذ في مايو  وقد راعى القانون  .2017للتنمية الاقتصادية، فدفع ذلك حكومة ملاوي اإ

لى الامتثال للمعاهدات الدولية مثل معاهدة الويبو بشأأن حق المؤ  ومعاهدة الويبو بشأأن الأداء والتسجيل لف حاجة ملاوي اإ
ونوه الوفد بأأن ملاوي قد أأودعت وثيقة التصديق على معاهدة مراكش في  ومعاهدة بيجين ومعاهدة مراكش. الصوتي

برام المفاوضات على معاهدة لحماية هيئات البث من أأجل عقد مؤتمر دبلوماسي يعُنى باعتمادها. .2017 يونيو لى اإ  وتطلع الوفد اإ
غفال موازنة حقوق المؤلفين والصالح و  أأعرب عن رغبته في التقدم في المفاوضات على التقييدات والاس تثناءات مع عدم اإ

لى مواصلة المناقشات بشأأن حق التتبع وأأمله في الحفاظ على البند في جدول أأعمال  العام. وفي الختام، أأبدى الوفد تطلعه اإ
 .2017لجنة حق المؤلف في نوفمبر 

قامة نظام متوازن وأأعلن و  .75 فد الفلبين أأن بلده قد حدد كقطاع ذي أأولوية الصناعات القائمة على حق المؤلف وأأن اإ
ن الفلبين تتابع عن كثب المناقشات حول  وموجه حوو التنمية لحق المؤلف يكتسي أأهمية محورية لتحقيق التقدم والنمو. وقال اإ

ذ تتمتع ال  المعاهدة المقترحة لحماية هيئات البث. فلبين بصناعة بث قوية تؤثر تأأثيراً بالغاً في تشكيل الثقافة الوطنية وتثقيف اإ
طار الندوة العالمية بشأأن التسجيلات  شعبها. وذكَّر بأأن الفلبين مهد المناقشات الخاصة بمعاهدة لحماية هيئات البث في اإ

لت قانونها الخاص بالملكية  .1997الصوتية وتكنولوجيات التصال الجديدة والملكية الفكرية التي عُقدت في عام  وقد عدَّ
دراج الأحكام الموضوعية لمعاهدتي مراكش وبيجين كليهما. جراءات  الفكرية من أأجل اإ وأأوشك الوفد على الانتهاء من اإ

لى معاهدة بيجين. لى معاهدة مراكش ويجري مشاورات مع الجهات المعنية بشأأن الانضمام اإ  الانضمام اإ
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وأأعرب عن قلقه البالغ من تفاقم ظاهرة  وأأيد وفد أأوغندا البيان الذي قدمه وفد الس نغال باسم المجموعة الأفريقية. .76
ويجب على  قرصنة الإشارات ومن ثم دعمه لإبرام معاهدة تحمي هيئات البث وتوازن بين المبدعين ومس تخدمي المعلومات.

لى المعلومات والمعا رف للجميع بسعر معقول، بما في ذلك الساكنون في المناطق النائية والفقيرة غير المعاهدة أأن تضمن النفاذ اإ
لى منح المزيد من حقوق الملكية  القادرين على الدفع. دماج أأي أأحكام في معاهدة البث المقترحة تؤدي اإ وحذر الوفد من اإ

شارة البث. ذ تتمتع الفكرية لهيئات البث على المصنفات المعاد بثها عن طريق اإ هيئات البث أأصلًا بحقوق بموجب نظام حق  اإ
ن  المؤلف مكافأأةً على ابتكارها ول ينبغي منحها حق مؤلف على محتويات البث أأو تمديد تلك الحقوق لتشمل الإنترنت. ذ اإ اإ

نم لى تمديد نطاق الحماية بموجب معاهدة البث المقترحة ليشمل محتويات البث ل يتعلق بمنع سرقة الإشارات واإ ا السعي اإ
نترنت. القرصنة ومحاولت التربح. دخال مجموعة كبيرة من الحقوق الجديدة التي تسيء للاإ وقال الوفد  وينطوي ذلك على احتمال اإ

نه غير راضٍ عن أأحكام المعاهدة التي تدخل حقوقاً جديدة للملكية الفكرية على تغليف المصنفات وتوزيعها. ذ يجب أأن يبقى  اإ اإ
والتي  1961البث التقليدي الإذاعي والتلفازي وهما التكنولوجيتان اللتان تغطيهما اتفاقية روما لعام نطاق المعاهدة مركزاً على 

الأهمية بمكان أأن  ومن وقد غطت التفاقية تمثيل الصوت والصورة عبر الكابل والساتل. حادت عنها معاهدة البث المقترحة.
لى أأصحاب الحقوق عوضاً عن مكافأأة على الاستثمار.  تتبع المعاهدة أأحد المبادئ الرئيس ية للملكية الفكرية وهي تقديم حافز اإ

وفيما  وس ييسّ ذلك عقد مؤتمر دبلوماسي ناجح. ويجب الترجيح بين النهج القائم على الحقوق والنهج القائم على سرقة الإشارات.
لى ضمان يخص الاس   لى المواد التعليمية مؤيداً اقتراح المجموعة الأفريقية الرامي اإ تثناءات والتقييدات، أأكد الوفد أأهمية النفاذ اإ

دماج حقوق التتبع كبند دائم في جدول أأعمال لجنة حق المؤلف. وضع خارطة طريق واضحة للمفاوضات.  وأأيد الوفد اإ

وأأعرب عن رغبته في تعجيل اختتام  ل باسم المجموعة الأفريقية.وأأيد وفد كينيا البيان الذي قدمه وفد الس نغا .77
لى مؤتمر دبلوماسي خلال الثنائية  حالة اإ المناقشات حول معاهدة البث المقترحة لأن النص أأوشك على أأن يصبح جاهزاً للاإ

 البيئة الرقمية في جدول أأعمال وأأعرب أأيضاً عن رغبته في الإبقاء على حق التتبع والدراسة الخاصة بتأأثير حق المؤلف في المقبلة.
دراج أأحكام المعاهدة في  اللجنة. ن بلده قد أأودع مؤخراً صك انضمامه وشرع في اإ لى معاهدة مراكش قائلًا اإ والتفت الوفد اإ

لى أأن العديد من البلدان الأفريقية، ومنها بعض البلدان الأقل نمواً والعديد من البلدان النامية، قانونه الوطني.  يواجه وأأشار اإ
 وحث الوفد الأمانة على دعم تلك البلدان. صعوبات في التصديق على تلك المعاهدة وتطبيق أأحكامها على الصعيد المحلي.

يكولوجيا المعرفية ) .78 ( بحذف معاهدة حماية هيئات البث عن جدول أأعمال لجنة KEIوأأوصى ممثل المؤسسة الدولية للاإ
وضيح الهدف المتوقع من المعاهدة عملياً، وكيف س تؤثر المعاهدة في مالي، حق حق المؤلف حتى يتمكن مؤيدو المعاهدة من ت

لى المعلومات التي توزعها هيئات البث، البت في وجود أأي توقع معقول بالتفاق على جوهر  المؤلف والراغبين في النفاذ اإ
يجابية ومفيدة بقدر ما تتعلق بما تواجهه هيئات الب المعاهدة. ث من مصاعب في حماية البث التقليدي وس تكون المعاهدة اإ

للأحداث الرياضية أأو الأحداث المباشرة الأخرى أأو تحديات فريدة في مواجهة القرصنة التي ل يمكن التصدي لها بموجب 
ومع  أأنظمة حق المؤلف والحقوق المجاورة القائمة؛ على أأل تنطوي المعاهدة على حلول تقوض الحقوق المشروعة للمس تخدمين.

، أأقر الممثل بوجود نسخ من المعاهدة أأيدتها جماعات الإذاعة وبعض الدول الأعضاء ولكنها تؤثر سلباً في الجمهور بأأكثر ذلك
صرار هيئات الإذاعة على تلك الحقوق يس تدعي من الويبو أأن  من طريقة. ولعل مربط الفرس هو حقوق ما بعد التثبيت واإ

لى وضع اس تثناءات محكمة لتلك نشاء طبقات جديدة من   الحقوق.تعالج الحاجة اإ وسيتعين على الويبو النظر في عواقب اإ
لى ظهور مجموعات جديدة من الحقوق لتوضيح  الحقوق على حق المؤلف كلما نقُلت المعلومات عبر منصة بث، فيؤدي ذلك اإ

لى ما ل نهاية. ع نطاق ا الحقوق وموازنتها وتمديدها اإ ذا وسِّّ لمعاهدة ليشمل الإنترنت اس تجابة وستتفاقم تلك المشكلات أأكثر اإ
نترنت على  لدعوة العديد من البلدان. ومن غير المرجح أأن تقتصر مجموعة جديدة من الحقوق المجاورة على المواد المرسلة عبر الإ

فادة هيئات البث التقليدي ول ذا أأصرت تلك الهيئات على اكتساب حقوق على المواد الموزعة عبر الإنترنت بناء اإ على  س يما اإ
نشاء حق على محتوى أأنتجه وأأبدعه الغير بما  ول طلب الجمهور. لى اإ دراج أأشكال الإرسال عبر الإنترنت س يؤدي اإ شك في أأن اإ

يفيد شركات أأمريكية كبرى تبث الفيديوهات مثل غوغل ويوتيوب وفيس بوك ونتفليكس وأأمازون وأ يتيونز ومنصات بث 
ذا كان ذلك مقصد الويبو. وتساءل الممثل عما الموس يقى مثل س بوتيفاي. وفضلًا عن ذلك، لم تتضح طريقة عمل معاهدة  اإ
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لى مؤتمر دبلوماسي. علام الجمهور بمقاصد الويبو وتأأثيرها فيهم. البث وهو أأمر ضروري قبل الإحالة اإ ذ يتعين اإ ومن الأبسط  اإ
لأنه من الواضح أأن موضوع البث  2007للوفود أأن تحذف معاهدة البث من جدول أأعمال لجنة حق المؤلف كما فعلت في عام 

جراء دراسة أأثر تتناول الأس ئلة الرئيس ية التالية: "كيف  يحيد باللجنة عن أأعمالها وأأن المعاهدة مربكة ومعيبة. واقترح الممثل اإ
ين س تغير المعاهدة توزيع الدخل بين أأصحاب حق المؤلف والمس تمعين وهيئات البث؟ كيف س تغير المعاهدة توزيع الإيرادات ب

وما هي الشركات التي تؤدي دوراً كبيراً في  البلدان في ضوء ملكية الجهات المس تفيدة التي "تبرمج بث" المحتوى ول تملكه.
ن شملت المعاهدة  برمجة بث المحتويات ومن يمتلك تلك الشركات؟ هل يختلف ذلك كثيراً عن تملك المحتويات في حد ذاتها؟ اإ

ى المرسلة عبره، فمن هم المس تفيدون بالحقوق؟ فعلى سبيل المثال، هل س تحصل شركات مثل الإنترنت والفيديوهات والموس يق
نتفليكس ويوتيوب وس بوتيفاي على حقوق على محتوى الغير؟ كيف س تؤثر المعاهدة في الاس تثناءات لحق المؤلف المكفولة 

عامة أأو التعليم؟ كيف س تؤثر المعاهدة في بموجب اتفاقية برن مثل الحق في الاقتباس والأخبار والاس تثناءات للشؤون ال
ذا أأنشأأت المعاهدة حقوقاً جديدة بعد التثبيت لفائدة هيئات البث( كيف س تؤثر المعاهدة في  مشكلة المصنفات اليتيمة؟ )اإ

منتجي ومبدعي المحتويات السمعية البصرية الذين يس تخدمون معلومات مس تمدة من بث؟ كيف س تؤثر المعاهدة في 
 غيرهما؟ لمعلومات المس تمدة من برامج بث عبر الش بكات الاجتماعية مثل فيس بوك أأو تويتر أأواس تخدام ا

ن معاهدة مراكش التي اعتُمدت في عام IFLA) الاتحاد الدولي لجمعيات المكتبات ومعاهدهاوقال ممثل  .79  2013( اإ
حداث تغيير  وأأقرت الدول الأعضاء  فعلي في العالم.خير مثال على س بل اس تجابة لجنة حق المؤلف لحتياجات المواطنين واإ

دراج  بضرورة مشاركة لجنة حق المؤلف في مسأألة الاس تثناءات والتقييدات لفائدة المكتبات ودور المحفوظات والمتاحف باإ
لى المجتمع وبالهدف النهائي من نظا الموضوع في جدول أأعمالها. م وبذلك أأقرت بالقيمة التي تقدمها مؤسسات التراث الثقافي اإ

وقد اتخذت عدة مبادرات مثل الرسم البياني غير  حقوق الملكية الفكرية وهو حفز الإبداع والابتكار ل تكبيل الإبداع.
الرسمي عن التقييدات والاس تثناءات لفائدة المكتبات ودور المحفوظات التي قدمها الرئيس الخارج والتي يرغب الممثل في 

لى وثيقة عمل للجنة أأو دراسة ورحب  كينيث كروز وتحديثها التي أأظهرت تشتت اس تثناءات المكتبات حول العالم. تحولها اإ
وشجع الدول الأعضاء على المشاركة في مناقشات مفتوحة  الممثل بكل الخطوات التي تساهم بفعالية في تحقيق مهمة اللجنة.

ول شك في أأن لجنة حق  ن البلدان.دون خوف علماً بأأن غياب الاس تثناءات ل الإفراط فيها هو المشكلة في العديد م
حداث أأثر فعلي في الميدان كما أأثبتت معاهدة مراكش. ورحب الممثل أأيضاً بالأفكار والإمكانات الجديدة  المؤلف قادرة على اإ

لى خطة العمل  وفي بشأأن عمل اللجنة وخص بالذكر جهود الأمانة وتفانيها في هذا الصدد. الختام، أأعرب الممثل عن تطلعه اإ
 المنشودة على أأمل أأن تساهم في المضي قدماً حوو حلول دولية فعالة لأعمال المكتبات ودور المحفوظات والمتاحف.

ن الجمعية العامة للويبو: .80  اإ

 (؛WO/GA/49/5 أأحاطت علما "بتقرير عن اللجنة الدائمة لحق المؤلف والحقوق المجاورة" )الوثيقة "1"

لى مواصلة حق لجنة  ووجّهت "2" تناولها التقرير في على المسائل التي عملها المؤلف اإ
 .WO/GA/49/5 الوثيقة

 من جدول الأعمال الموحّد 14لبند ا

 تقرير عن اللجنة الدائمة المعنية بقانون البراءات

لى الوثيقة .81  .WO/GA/49/6 استندت المناقشات اإ

لى أأن الوثيقة  .82 في الدورتين الخامسة والعشرين التي أأجريت التقدم المحرز في المناقشات تعرض وأأشارت الأمانة اإ
لى  12في الفترة من  تينوالسادسة والعشرين المعقود لى  3، ومن 2016ديسمبر  15اإ على التوالي. وذكرت  2017يوليو  6اإ
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" الاس تثناءات والتقييدات على حقوق 1ة الموضوعات اخمسسة التالية: "أأثناء الدورتين، معالجاللجنة واصلت،  أأنّ الأمانة 
" وسرية التواصل بين 4" والبراءات والصحة؛ "3" وجودة البراءات، بما في ذلك أأنظمة الاعتراض؛ "2البراءات؛ "

يهم؛ " لى او . " ونقل التكنولوجيا5مستشاري البراءات وموكّلِّ لإحاطة علما بالمعلومات الواردة دعت الأمانة الجمعية العامة للويبو اإ
 في الوثيقة.

يتضمن قضايا ذات أأهمية حيوية للبلدان  جدول أأعمال اللجنة وذكر وفد الس نغال، متحدثا باسم المجموعة الأفريقية، أأنّ  .83
ة بشأأن جراء مناقشات مس تفيضمهتمةّ للغاية باإ  مجموعته نّ اإ الوفد قال ص. و اخبشكل ة الأفريقية النامية بشكل عام، والقارّ 

لى أأهمية تحقيق توازن  الدور الحيوي للبراءات في التنمية الاجتماعية والاقتصادية والتكنولوجية للدول الأعضاء. وأأشار الوفد اإ
دعم التنمية الاجتماعية من أأجل ل أأن تحينبغي  ةضحوالواالعقبات القانونية المحددة  لح الخاصة والعامة، وذكر أأنّ ابين المص

لى أأنّ  رئيس ية في هذا الصدد. وأأشار الوفدعوائق ان، ول س يما البلدان التي تواجه والاقتصادية للبلد التنمية أأجندة توصيات  اإ
نبغي أأن تسهم في نشر المعلومات ي المناقشات داخل اللجنة  هي المرجع الأساسي للس ياسات العامة للويبو بشأأن التنمية، وأأنّ 

لى المعرفة.  نّ الوفد وقال ونقل التكنولوجيا لحفز الوصول اإ مجموعته تعلق أأهمية كبيرة على مسأألة الاس تثناءات والتقييدات على  اإ
لى أأن بند جدول الأعمال المتعلق ال التي توفر  تالمروناباعتبارها أأحد  الحقوق توازن في قانون البراءات. وأأشار الوفد اإ

ّ  مصدر قلق خاص لمجموعته لأ بالبراءات والصحة يشكّل  ، وهي مسأألة ول على الأدوية والعلاجاتمسأألة الحصتناول ه ي ن
الوفد اقتراحه بشأأن برنامج عمل بشأأن البراءات والصحة،  يدّ. وأأ المجموعة حيوية لمواجهة تحديات الصحة العامة في بلدان

لى تطوير أأنشطة في هذا الإطار.  وأأعرب عن تطلعه اإ

الأمانة على عملها ، وشكر لهاتين الدورتينا اللجنة على تنظيمه ةشكر رئيسف  ،ث وفد اليابان باسم المجموعة باءوتحدّ  .84
عدادو الشاق خلال العام الماضي  لى الموضوعات للويبو العامةقيد النظر لعرضها على الجمعية وثيقة ها الاإ . وقال الوفد، مشيرا اإ

نّ  حراز تقدم  اخمسسة المدرجة في جدول أأعمال اللجنة، اإ  ة البراءات، بما في ذلك نظمموضوع جودفي مجموعته مهتمة باإ
يهمموضوع و ، الاعتراض أأن تكون محفلا  نبغياللجنة ي  أأنّ أأضاف الوفد . و سرية التواصل بين مستشاري البراءات وموكّلِّ

خلال دورتها  ،وأأعرب عن أأسفه لعدم تمكن اللجنة ،جميع الخبراء الذين يحضرون دوراتها من مناقشاتها التقنيةيس تفيد فيه 
لى اتفاق بشأأن العمل المقبل. و  ،شرينالخامسة والع  ليه التفاق بشأأن العمل المقبل الذي لكنهّ رأأى أأنّ من التوصل اإ انتهت اإ

أأن  بغين ي اللجنة  نّ اإ الوفد  قالالوفود في مناقشات بناءة. و نخرط ت حين ا يمكن تحقيقه مثال عمّ  الدورة السادسة والعشرين كان
تحسين نوعية مثلا بأأنّ  الوفد وضربلعالم المتغير. عطيات اوضوعي بطريقة تس تجيب لم قانون البراءات الم ةلمناقشمحفلا تكون 

، ةومبتكر  ةصحيبيئة عمل من أأجل تعزيز  خرىالتعاون التقني الأ أأشكال منتجات عمل مكاتب الملكية الفكرية وتقاسم العمل و 
هو تيسير لجنة ال الهدف من  وأأعلن الوفد أأنّ جميع المكاتب بغض النظر عن حجمها أأو خبرتها. بالنفع على  عودينبغي أأن ي

والإجراءات الوطنية.  يننواقالتنس يق  التنس يق وتقديم التوجيه بشأأن التطوير التدريجي الدولي لقانون البراءات، بما في ذلك
تعاون على تحقيق وفي الختام، شدد الوفد على أأن المجموعة الباء ل تزال ملتزمة بأأنشطة اللجنة وناشد جميع الدول الأعضاء ال 

 .هذا الهدف

لى التقدم الذي أأحرزته اللجنة منذ انعقاد  .85 س تونيا، متحدثا باسم الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه، اإ وأأشار وفد اإ
بشأأن العمل المقبل والذي  ،في الدورة السادسة والعشرين للجنةأأبرم، ب الوفد بالتفاق الذي الجمعية العامة السابقة. ورحّ 

لى المس تقبل للجنة من مواصلة عملها بطريقة متوازنةن امكّ  ّ الوفد اإ  قال. و ورانية اإ ه يولي أأهمية كبيرة للنهوض بالعمل بشأأن ن
التي س تعقد في الدورة المقبلة  الأمثلة والحالت المتعلقة بتقييم الخطوة الابتكارية تبادلة لسموضوع جودة البراءات ورحب بج 

يلاء اهتمام خاص لل ،للجنة س بانياواردموضوعات المع اإ تها الدول الأعضاء في الاتحاد والتي أأقرّ  ،ة في الاقتراح المقدم من وفد اإ
لى الدورة التبادل قد ت الأوروبي. وأأعرب الوفد عن اعتقاده بأأن جلسة  عداد دراسة عن الخطوة الابتكارية تقدم اإ فيد في اإ

لى الإسهام في هذا العمل.الأ  الاتحاد ودولهأأعرب عن تطلعّ الثامنة والعشرين للجنة. و  تعلق بموضوع البراءات وفيما ي  عضاء اإ
جلسات اس تكمال الدراسات الحالية وعقد  أأنّ  لة الذي تتبعه اللجنة. ورأأىالنهج القائم على الأدفي الوفد  نظروالصحة، 

ّ الخبرات المعلومات وتبادل  ور البراءات في القضايا لدأأفضل  فهما لجنةال  عطيه س يهو وس يلة مناس بة للعمل على الموضوع لأن
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مكانية تنقيح قانون على الابتكار. ورحّ  ته، بما في ذلك فائدالمتعلقة بالصحة ب الوفد بقرار اللجنة وقف المناقشات بشأأن اإ
واختيار نهج بديل لمعالجة المشاكل التي أأثارتها مجموعة بلدان  ،بلدان النامية بشأأن الاختراعاتلل  1979لويبو النموذجي لعام ا

لى أأنّ  ة المساعدة التشريعية والتقنية الفردي الأعضاء مقتنعون بأأنّ  دولهو الاتحاد  أأمريكا اللاتينية والكاريبي. وأأشار الوفد اإ
لجميع. وأأعرب الوفد عن أأمله في أأن ل من نهج واحد ملائمة س تكون أأكثر كل بلد، و لالاحتياجات الخاصة تراعي والمخصصة س

فهم أأفضل للمساعدة  تحقيقالدول الأعضاء على  ،السابعة والعشرين للجنة الدورةأأثناء س تعقد التي  ،ة الإعلاميةلسلج تساعد ا
الأعضاء ملتزمون بالمساهمة  الاتحاد ودوله وذكر الوفد أأنّ  اس تخدام تلك التدابير لتلبية احتياجاتها. يةوكيف ، مها الويبوقدّ تالتي 

جميع المواضيع المدرجة في جدول يعيرون الأعضاء  ودوله دالاتحا نّ اإ الوفد ال قفي أأعمال اللجنة وفقا لخطة العمل المتفق عليها. و 
لّ أأنهم مه القدر من الأهمية، ذات الأعمال  أأهلية بتعزيز التعاون الدولي وتحسين المعرفة التقنية بشروط بشكل خاص  ونتماإ

والجودة، فضلا عن مناقشة القضايا ذات الصلة بمواءمة الفعالية والكفاءة نظام براءات يتسم بالمزيد من  ل نا، ضماةبراءاية بالحم
لى الوفد شار قانون البراءات الموضوعي. وفي الختام، أأ  نشاء د و براءة أأوروبية ذات أأثر موحّ وضع عمل على يالاتحاد  أأنّ اإ اإ

على  انساعدسي  ينالصك ن فعالين بسّعة. وذكر أأنّ ن الصكاادة للبراءات، وأأعرب عن أأمله في أأن يصبح هذوحّ المكمة المح
 .حفظهاو  اتاجتذاب الابتكار والمواهب والاستثمار 

لى أأنّ  .86 من واجب اللجنة أأن تجري دراسات، ول  للغاية. ورأأى أأنّ  االلجنة كان مثمر عمل  وأأشار وفد الاتحاد الروسي اإ
ّ عن دراسة تس يما  جراء دراسةكفاية شرط الكشف ومطالبات ماركوش. وأأي لى اإ أأهلية بشأأن  د الوفد الاقتراح الداعي اإ

ّ حماية بللاختراعات الانتقاء  لى أأن اختراعات الانتقاء  بشأأنتجربة البلدان الأخرى ه مهتم ب براءة. وفي هذا الصدد، أأشار الوفد اإ
نّ . وأأعرب الوفد عن تأأييده للمناقشة حول موضوع البراءات والصحة. يةقتصاد، نظرا لأهميّتها الاومطالبات ماركوش فقال اإ
ينبغي الحفاظ على توازن بين مصالح مالي، الأدوية والمجتمع ككل. وفيما يتعلق ولكن ، مسأألة هامّة  الأدويةضمان الحصول على

جراء مزيد من المناقشات بشأأن التصديق على المكاتب وفقا للمعايير الدولية.بنوعية البراءات، شدّ   د الوفد على أأهمية اإ

يران )جمهورية و  قالو  .87 متعدد الأطراف لمناقشة  محفلاباعتبارها  لجنة ذات أأهمية كبيرةأأنشطة ال  نّ اإ الإسلامية(  -فد اإ
وتبادل الأفكار والخبرات في المجالت الحاسمة للتنمية. وأأعرب الوفد عن اعتقاده بأأن المناقشات  ،القضايا المتعلقة بالبراءات

توازن بين مصلحة أأصحاب مة لتحقيق ونقل التكنولوجيا مه والبراءات والصحة اتءات والتقييدحول مواضيع الاس تثنا
 .الاجتماعيةالنظام لقيمة  اتقدير و  واطن المرونة في نظام البراءاتس تخدام الفعال لملأغراض الاالبراءات والمصلحة العامة 

لى اتفاق بشأأن العناصراللجنة  عن ارتياحه لأنّ الوفد وأأعرب  دتوصل في دورتها السادسة والعشرين اإ راجها  الهامة التي ينبغي اإ
 الوفد أأنّ ذكر  علق بمسأألة البراءات والصحة،وفيما يتالدول الأعضاء.  ، وهي عناصر تشكل شاغلا مشتركا لجميعل المقبلعمالفي 

حقا عنصر هام لإعمال الحق في الصحة بوصفه ، و جوهريأأسعار في متناول الجميع أأمر مسأألة الحصول على الأدوية الأساس ية ب
مم المتحدة ،لويبووفد أأنّ على اال أأكدّو . أأساس يا من حقوق الإنسان حدى الوكالت المتخصصة التابعة للأ أأن تدعم  ،باعتبارها اإ

لى معالجة البلدان في جه المرتبطة بالملكية الفكرية التي تؤثر على توافر الأدوية والعلاجات العوائق ودها الرامية اإ
مكا المتوسطة المنخفضة أأو البلدان ول س يما نية الحصول عليها، والتكنولوجيات ذات الصلة والقدرة على تحمل تكاليفها واإ

ها لتلبية احتياجات الصحة تسخير بمواطن المرونة التي يمكن العوائق المرتبطة  أأن تحدداللجنة على  الدخل. ورأأى الوفد أأنّ 
لى تنفيذ برنامج العمل بشأأن هذه وتطلّ  .ول العمليةتحديد الحلل  تهاومناقش  ،العامة المسأألة. وفيما يتعلق بمسأألة ع الوفد اإ

 االاس تثناءات والتقييدات على حقوق البراءات، ذكر الوفد أأن حقوق البراءات ل يمكن أأن تكون مطلقة لأنها تحمل التزام
بعضها مع توازن ت . وتحقيقا لهذه الغاية، رأأى الوفد أأن تلك الحقوق والالتزامات ينبغي أأن للصالح العامفائدة بتحقيق  امرفق
ي س تقدمه الذ ،رجعية بشأأن الاس تثناءات والتقييدات على حقوق البراءاتالموثيقة الع الوفد أأن يتضمن مشروع ا. وتوقّ بعض

لى الدورة السابعة والعشرين للجنة معلومات عن الاس تثناءات والتقييدات التي أأثبتت فعاليتها في معالجة الشواغل  ،الأمانة اإ
لى أأنّ  الإنمائية. الاس تثناءات والتقييدات بطريقة غير شاملة لتكون مرجعا للدول  الوثيقة ينبغي أأن تناقش هذه وأأشار الوفد اإ

ّ رأأى  لكنأأهمية مسأألة جودة البراءات، بالوفد  أأقرّ ضاء. و الأع قرار الذ تخت و  السلطات الوطنية كي تناقشها هاه ينبغي ترك أأن
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 لن يفيد الدول الأعضاء، نظراً  التنس يق الدولي لقانون البراءات نّ اإ الوفد وقال الأولويات الوطنية لكل بلد.  يراعبما ي ،بشأأنها
 .كبيرة بين أأولوياتها وأأهدافهاال ختلافات الاللتفاوتات في مس توى التنمية الاجتماعية والاقتصادية والتكنولوجية للبلدان و

. وأأبرز أأهمية من عملاللجنة أأنجزته  ابلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق، بمب وفد جورجيا، متحدثا باسم مجموعة ورحّ  .88
من عن سروره الوفد أأفضل الممارسات في مجال قانون البراءات. وأأعرب و ول الأعضاء الخبرات تتبادل في الدكمنتدى اللجنة 
لى اتفاق السابقةتها في دوراللجنة توصل   ذكر الوفد أأنّ الدول الأعضاء. و  بفضل المشاركة البناءة لجميع بشأأن الأعمال المقبلة، اإ

يهمجودة البراءات ته تواي اهتماما لمجالت مجموع  أأن من الأهمية  الوفدرأأى . و وسرية التواصل بين مستشاري البراءات وموكّلِّ
ذ  البراءات، جودةكان مواصلة العمل على تحسين بم عمل اللجنة يعزز  سيس تفيد منها نظام البراءات برمته. وذكر الوفد أأنّ اإ

 لحدود.ل ةبر اعالحديات ل حل التالتعاون الدولي ويسهّ

ندونيس ياعبّر و  .89 مانة علىعن  مجموعة بلدان أ س يا والمحيط الهادئعن  بالنيابة متحدثاً  فد اإ تيسيرها المضي قدماً  تقديره للأ
لى اتفاق في ال راء بشأأن  بالمناقشات ضمن اللجنة، كي تتيح لجميع الدول بذل جهد مشترك والمشاركة على حوو بناّء في التوصل اإ

لى خطة  العمل المقبلة للجنة فيما يخص القضايا التي تقترن على وجه الخصوص بمصالحها المشتركة. وتوجه الوفد بالشكر أأيضا اإ
ن مجموعة بلدان  لى مواصلة المناقشات في لجنة  أ س يا والمحيط الهادئرئيسة لجنة البراءات على رئاس تها الحكيمة. وقال اإ تتطلع اإ

الدورات المقبلة  بشأأنها خلال مزيد من البحث والنقاشجراء مفتوحة لإ التي ستبقى قائمة القضايا غير الحصرية البراءات بشأأن 
 العملاءوسرية المراسلات بين ، والصحة العامة، على الحقوق المشمولة بحماية البراءاتللجنة، وهي الاس تثناءات والتقييدات 

لى ومستشاريهم المعنيين بالبراءات ضافة اإ . ورحّب الوفد أأيضا باتفاق لجنة البراءات الذي ينص على نقل التكنولوجيامسأألة ، اإ
 وتبادل الخبرات والممارسات المثلى تقصي الحقائق، دون الإخلال بوليتها، على الدورةأأن يقتصر عملها خلال الدورات المقبلة 

لى المواءمة لتفاق اللجنة، فيما يخص  س يا والمحيط الهادئمجموعة بلدان أ  . وأأعرب الوفد عن ارتياح دون أأن يؤدي ذلك اإ
عداد الأمانة حقوق البراءاتعلى موضوع الاس تثناءات والتقييدات  مشروع وثيقة مرجعية بشأأن ، الذي ينص على اإ

لى اس تلام نسخة محدّثة من التقييدات والاس تثناءات على حقوق البراءات ومتصّلة بحماية البراءات . كما أأضاف أأنهّ يتطلع اإ
. خص الأجوبة على الاس تبيان بشأأن مصطلح "جودة البراءات" والتعاون بين مكاتب البراءات في مجالي البحث والفحصمل

لى موضوع البراءات والصحة القيود التي تواجههما البلدان وأأعرب عن تحمّسه لمناقشة الدراسة المحُدّثة بشأأن  وتطرق الوفد اإ
الكامل بمواطن المرونة الخاصة بالبراءات وتأأثيرها في الحصول على الأدوية، وخاصة  النامية والبلدان الأقل نموا في الانتفاع

، مع مراعاة الردود المس تلمة من أأعضاء لجنة الأساس ية منها، بأأسعار ميسورة لأغراض الصحة العامة في البلدان النامية
طار البند الحالي من جدول الأعمال بغية معالجة الموضوع على حوو  البراءات. وأأعرب عن أأمله في أأن تس تمر المناقشات في اإ

تشاركية حول تجارب الدول الأعضاء في تنفيذ سرية ال  لسةمتوازن. وأأكّد الوفد أأيضا اس تعداده للمساهمة بنشاط في الج 
لى المشاركة على حوو تام فييهم من خلال التشريعات الوطنيةالتصالت بين مستشاري البراءات وموكّلِّ   . وتطلع الوفد اإ

علامية بشأأن المساعدة التشريعية في الإ لسة الجلسة التشاركية حول موضوع نقل التكنولوجيا. كما أأعرب عن أأمله في أأن الج 
، المزمع تنظيمها خلال الدورة السابعة والعشرين للجنة البراءات، ستساهم مساهمة مجال البراءات وتكوين الكفاءات المتصلة بها

 1979حول اقتراح مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي مراجعة قانون الويبو النموذجي لعام  نهائيةالداولت تامة في الم
. وختاماً، أأعرب الوفد عن أأمله في أأن تظل الروح البناءة سائدة في الدورات المقبلة للجنة للبلدان النامية بشأأن الاختراعات

 البراءات. 

90.  ّ  مجرنا. ورحّب بالتفاق على بد وفد جنوب أأفريقيا البيان الذي أأدلى به وفد الس نغال باسم مجموعة البلدان الأفريقيةوأأي
الذي يتيح اتباع نهج متوازن ويسعى لتلبية مصالح البلدان المتقدمة والبلدان النامية على حد سواء. وتوجه  العمل المقبل للجنة

لى رئيسة لجنة ال لى الأمانة على عملهما الدؤوب لضمان أأن يحظى برنامج العمل المقبل للجنة بموافقة الوفد بالشكر اإ براءات واإ
لى أأن عمل اللجنة يكتسي أأهمية بالغة بصفتها المحفل الوحيد المتعدد الأطراف الذي يتيح للدول  جميع الدول الأعضاء. وأأشار اإ

جراء مناقشات ومحاورات فعّالة بشأأن تعزيز قوانين البراءات لفائدة المجتمعات. ورأأى الوفد من جهة أأن حماية حقوق  الأعضاء اإ
المخترعين تكتسي أأهمية كبيرة، وذلك من خلال توفير الحوافز لأنشطتهم الإبداعية والعبقرية. ولكنه ارتأأى من جهة أأخرى أأن 
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تاحة  لى المعارف ونقل التكنولوجيا واإ للمصلحة الوطنية العامة هي مسأألة  خدمةً  الأدوية المأأمونة بأأسعار زهيدةتوفير النفاذ اإ
تكتسي القدر نفسه من الأهمية. وأأعرب الوفد بشكل خاص عن ارتياحه لتفاق لجنة البراءات على أأن تُجمّع الأمانة وثيقة 

ن تنفيذها يبقى من التحديات الرئيس ية التي تواجهها  ذ اإ مرجعية بشأأن الاس تثناءات والتقييدات على حقوق البراءات، اإ
لى تسليط الضوء في العديد من المحافل والدراسات على مسأألة عدم اس تفادة البلد ان النامية والبلدان الأقل نمواً. وأأشار الوفد اإ

لى اس تلام  البلدان النامية والبلدان الأقل نموا على حوو تام من مواطن المرونة التي يتيحها لها اتفاق تريبس حالياً. وتطلع الوفد اإ
، وكيفية الدول الأعضاء في تنفيذ الاس تثناءات والتقييداتتقرير من الأمانة ترد فيه توضيحات عن التحديات التي تواجهها 

غية في تنفيذ الاس تثناءات والتقييدات ب  لتقديم الدعم الفني اللازممعالجة تلك التحديات. وعلاوة على ذلك، دعا الوفد الويبو 
لى أأن نقطة التقاطع بين البراءات والصحة العامة ل تزال من  تلبية المتطلبات الاجتماعية والاقتصادية للشعوب. وأأشار الوفد اإ

لى  لى الأدوية الأساس ية، مما يفضي اإ بين الاعتبارات الرئيس ية لبلده، ل س يما النطاق الذي تحول فيه البراءات دون النفاذ اإ
رواح. ولحظ الوفد أأن تجربته، ل س يما منذ القضية التي دارت بين حرمان العديد من الفق  ةجمعيراء من الأدوية المنقذة للأ

، جعلت من تمعن النظر في نقطة 1998ورئيس جنوب أأفريقيا )الرئيس الراحل نيلسون مانديلا( في عام  المنتجين الصيدليين
لى الأدوية دون مسوغ. التقاطع تلك أأمراً حتمياً. وصّرح الوفد أأن اللجنة مسؤولة  عن ضمان أألّ تقيد قوانين البراءات النفاذ اإ

 ولذلك، ارتأأى الوفد وضع برنامج عمل أأكثر طموحاً بشأأن موضوع البراءات والصحة خلال الدورات المقبلة للجنة.

لي .91 ه خلال الدورة وأأعرب وفد الصين عن تأأييده وتقديره للاتفاق بشأأن برنامج عمل لجنة البراءات الذي تم التوصل اإ
نهّ س يواصل المشاركة بنشاط في عمل لجنة البراءات  السادسة والعشرين، وللجهود التي بذلتها اللجنة والبلدان. وقال الوفد اإ

 .تطوير نظام البراءات الدوليمن أأجل تبادل الخبرات وتقديم الاقتراحات والمساهمة في 

أأدلى به وفد اليابان بالنيابة عن المجموعة باء. وشكر الوفد الأمانة  وأأيدّ وفد الوليات المتحدة الأمريكية البيان الذي .92
لى الأمانة على عملها الدؤوب لتوفير الدعم  على قيادتها، ورئيسة لجنة البراءات على توجيهها لعمل اللجنة. وتوجه بالشكر أأيضا اإ

نه ل يزال يدعم برنامج عمل متوازن للجنة البراءات. وأأع لى اللجنة، وقال اإ رب الوفد عن اعتقاده أأن المواضيع اخمسسة التي اإ
نها تجسد مسائل تحظى باهتمام  ذ اإ جميع الدول الأعضاء على تناولتها الوثيقة توفر أأساساً جيداً لإجراء مثل تلك المناقشات، اإ

جراء المزيد من الدراسات المتعل وأأضاف أأناختلاف مس تويات التنمية فيها.  وس يلة هو ازن قة بتلك المسائل على حوو متو اإ
وصّرح بأأن نتائج  لتحقيق توافق في ال راء بشأأن برنامج عمل يأأخذ في الحس بان مجموعة المصالح التي تمثلها الدول الأعضاء.

مشجعة للغاية. كما رحّب بروح التعاون التي أأتاحت  2017الدورة السادسة والعشرين للجنة البراءات التي عُقدت في يوليو 
اق على برنامج عمل مقبل يتضمن أأنشطة بشأأن جميع الموضوعات اخمسسة الواردة في جدول الأعمال. للدول الأعضاء التف

لى مواصلة المناقشات بروح التعاون نفسها خلال الاجتماعات المقبلة.  وتطلع الوفد اإ

لقضايا أأثناء ورحّب وفد اليابان متحدثًا بصفته الوطنية بمشاطرة اللجنة كّمّ هائلًا من المعلومات بشأأن مختلف ا .93
لى اتفاق بشأأن عملها المقبل خلال  المناقشات التي أُجريت في دورتيها الخامسة والعشرين والسادسة والعشرين، وبتوصلها اإ

مانة على ما بذلته من جهود، وللدول الأعضاء على المرونة التي  دورتها السادسة والعشرين. وأأعرب الوفد عن تقديره للأ
لى أأن جودة البراءات تحلتّ بها. وأأشار الوفد  يهماإ هما أأهم موضوعين. وعبّر  وسرية التواصل بين مستشاري البراءات وموكّلِّ

لى جودة البراءات أأنه من المهم أأن عن اعتقاده  جراءات منح البراءات، شمل ذلك من منظور عمليينُظر اإ ، مع مراعاة اإ
جراءات الاعتراض، التي تعُد  بالبحث والفحصالممارسات الخاصة  . وأأضاف الوفد أأن العديد عوامل محدّدة لجودة البراءاتواإ

مفاده أأن أأنشطة تقاسم العمل تساهم في تحسين جودة البراءات. وفي هذا الصدد، تطلعّ  اجتمعت على فهم مشتركمن البلدان 
لى جلسة تشاركية  لى ، بالإضافتتعلق بتقييم النشاط الابتكاري التي التالحمثلة و الأ  مزيد من حولالوفد اإ جلسة لتبادل ة اإ

الدورة المقبلة للجنة التي من المزمع عقدها خلال  المعلومات حول التعاون بين مكاتب البراءات في مجالي البحث والفحص
السماح للمستشارين  رأأى الوفد أأن ،سرية التصالت بين الزبائن ومستشاريهم في مجال البراءات. وفيما يخص البراءات

يهملتهم مع بالحفاظ على سرية اتصا ومن شأأنه الإسهام ، يعزز الثقة في نظام الملكية الفكرية ويدعم اس تقرارهمن شأأنه أأن  موكّلِّ
أأن . وأأعرب الوفد عن أأمله في سواء في البلدان المتقدمة أأو البلدان النامية كذلك في حماية مصالح كل الأطراف المعنية
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تتشارك الدول الأعضاء أأهمية حماية سرية التصالت بين مستشاري تواصل لجنة البراءات مناقشة هذه القضية، وأأن 
لى الج البراءات وموكليهم تشاركية حول تجارب الدول الأعضاء في تنفيذ سرية ال لسة . وفي ذلك الس ياق، تطلعّ الوفد اإ

يهم من خلال التشريعات الوطنية،  رة السابعة والعشرين التي س تُعقد خلال الدو التصالت بين مستشاري البراءات وموكّلِّ
أأعلن بأأنه حري باللجنة أأن تواصل مناقشة قضايا البراءات العالمية. و   الوفد عن قناعتهعبّر للجنة البراءات. وعلاوة على ذلك، 

سهاماً بناّءً في   ات التي تُجرى ضمن لجنة البراءات بشأأن المسائل المهمة المتعلقة بالبراءات.ناقشالم أأنه سيسهم اإ

94.  ّ ن كينيا تس تمر في تحديث قوانينها وس ياساتها الخاصة د وفد كي وأأي نيا بيان وفد الس نغال باسم المجموعة الأفريقية. وقال اإ
لى تعديل قانون البراءات في كينيا في مايو  من أأجل  2017بالملكية الفكرية امتثالً للمعايير الدولية في جودة البراءات. وأأشار اإ

بطالها، أأفاد الوفد بأأن كينيا قد عززت محكمة متخصصة في تحسين فعالية مسار طلبات البراءات.  لغاء البراءات واإ وفيما يخص اإ
لى جهاز قضائي كامل بما يتماشى وأأحكام دس تور كينيا الجديد. وفيما يخص الاس تثناءات والتقييدات  الملكية الصناعية وحولتها اإ

 لى كل الأحكام الملائمة.على حقوق البراءات، ذكر الوفد أأن قانون كينيا للبراءات يش تمل ع

95.  ّ لى أأنه يتابع باهتمام شديد المسائل اخمسس قيد وأأي د وفد غانا بيان وفد الس نغال باسم المجموعة الأفريقية. وأأشار اإ
طار لجنة البراءات ول س يما في مجال البراءات والصحة الذي أأثيرت مناقش ته نتيجة عدم اس تخدام مواطن  المناقشة في اإ

ن غانا قد راجعت قانون البراءات المرونة التي تتيح  لى الأدوية. وقال الوفد اإ ها البراءات اس تخداماً كاملًا من أأجل تعزيز النفاذ اإ
لى الأدوية. وفضلًا عن ذلك، رحب بجلسة  دماج مواطن المرونة اللازمة كي يس تفيد البلد من تحسين النفاذ اإ فيها من أأجل اإ

لى تحسين التبادل حيث تبادلت الدول الأعضاء تجاربها  وممارساتها الفضلى بشأأن النشاط الابتكاري والبحث والفحص سعياً اإ
 جودة البراءات في مكاتب الدول الأعضاء المعنية.

وشكر وفد البرازيل الأمانة على جهودها المس تمرة لمراعاة الطيف الكامل ل راء الدول الأعضاء. ورأأى أأن من الطبيعي  .96
ذ تتناول اللجنة مسائل بالغة التعقيد أأن تجذب مناقشات لجنة البراءات الا هتمام الشديد للدول الأعضاء والجمهور عامةً. اإ

والأهمية لها أ ثار اقتصادية واجتماعية مباشرة في مجالت الابتكار والصحة العامة والرفاه الاجتماعي. وأأعلن الوفد تأأييده التام 
طار اللجنة وتنفيذه الذي راعى أ راء الد لى للعمل المتوازن في اإ ول الأعضاء من مختلف المناطق والمس تويات الإنمائية. وأأشار اإ

أأن اللجنة قد تمكنت بفضل التوجيهات الحكيمة لرئيسها من التفاق على عملها المقبل في دورتها السادسة والعشرين الذي شمل 
لى خطة عمل الل  جنة بشأأن البراءات والصحة. ولحظ العديد من البنود التي ترغب البرازيل في المساهمة فيها. وتطلع الوفد اإ

أأن توفير الأدوية الأساس ية بأأسعار معقولة من دون الإخلال بحوافز الابتكار هي عملية موازنة دقيقة. ورأأى أأنه هدف نبيل 
لى الأدوية يتطلب من واضعي الس ياسات اتخاذ تدابير  ليه كل بلد بلا اس تثناء. وأأضاف أأن ضمان النفاذ اإ يجب أأن يسعى اإ

بداعية وسليمة. ومن ثم رأأى أأن القضايا المتعلقة بالبراءات والصحة قضايا محورية يجب أأن يناقشها كل الأعضاء نظراً  محكمة واإ
لى الأهمية المحورية لشفافية معلومات  لى الإجراءات الحكومية العديدة والمعقدة اللازمة لضمان فعاليتها. وأأشار الوفد أأيضاً اإ اإ

انات البراءات من أأجل تقليص تكاليف المعاملات في النظام وتحسين الرفاه العام وتيسير شراء البراءات ووضع البراءات وبي
بشأأن براءات الأدوية وقواعد بيانات التراخيص  (MPPمجمع براءات اختراع الأدوية )الأدوية. وفي ذلك الصدد، ذكر عرض 

(MedsPaL المزمع تقديمه خلال الدورة السابعة والعشرين للجنة البر ) اءات. وأأضاف أأن من الموضوعات الأخرى التي تتابعها
البرازيل عن كثب موضوع الاس تثناءات والتقييدات على حقوق البراءات حيث قدمت البرازيل اقتراحاً يخضع للمناقشة منذ 

عداد وثيقة مرجعية غير حصرية للقضايا س يكون مفيداً للدول الأعضاء. وفي الختام، أأ  كد اقتناعه س نوات. ورأأى الوفد أأن اإ
لى موازنة أأنظمة البراءات وأأهداف التنمية المس تدامة التي اعتمدتها الأمم المتحدة.  بالتوافق التام بين الجهود الرامية اإ

وشكر وفد غابون الرئيس على توجيهه الحكيم للمناقشات والأمانة على ما أأتاحته من وثائق للمندوبين. وأأيد الوفد  .97
وعة الأفريقية. وشدد على الأهمية الخاصة التي يوليها الوفد للقضايا المتعلقة بالبراءات والصحة. بيان وفد الس نغال باسم المجم

يمانه بأأن تنظيم جلسة لتبادل المعلومات  لى العديد من البلدان النامية. وأأعرب عن اإ ولحظ أأنها مسأألة حياة أأو موت بالنس بة اإ
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طار الدورة التالية للجنة البراءات س ي كون مفيداً ل محالة. ومع ذلك، رأأى الوفد أأنه ينبغي تركيز التدريب على في جنيف في اإ
 الباحثين. وأأضاف أأنه ينبغي للجنة أأن تركز العمل على المجال الأكبر مساهمةً في التنمية.

ية د وفد الهند موقفه السابق بأأن حقوق احتكار البراءات تمُنح لكشف الاختراع للجمهور وتعزيز الابتكار والتنم وأأكّ  .98
الصناعية وتعزيز الاقتصادات الوطنية. ورأأى أأن الهدف الأساسي لأي مكتب براءات هو منح البراءات لمن يس تحقها 

وتحسين جودة نظام البراءات ككل مع حماية المصالح العامة والتخلص من البراءات الوهمية. وأأكد الوفد أأن الهدف هو ضمان 
بتكار وتعزيزه لنقل التكنولوجيا باس تخدام المرونات المتاحة بموجب اتفاق تريبس على تشجيع النظام العالمي للملكية الفكرية للا

أأكمل وجه. ورأأى أأنه ينبغي تحسين جودة الفحص تحسيناً ملحوظاً بما يتماشى مع أأهداف الس ياسات الوطنية كي يتس نى 
بأأن المكتب الهندي للبراءات قد انضم مؤخراً  تعويض التكلفة الاجتماعية المرتفعة لمنح براءات على تحسينات ل تذُكر. وأأفاد

لى منصة  لى تقارير البحث والفحص من العديد من البلدان وأأن الهند س تصبح عما  WIPO CASEاإ التي تتيح النفاذ اإ
بلاغ لى وثائق البراءات الهندية بما في ذلك تقارير البحث والفحص. وأأبدى الوفد سروره للاإ يداع ييسّ النفاذ اإ  قريب مكتب اإ

يمانه  2017أأكتوبر  5بأأنه الهند وقعت اتفاقاً مع الويبو في  لى تلك المعلومات. ومع ذلك، أأعرب الوفد عن اإ س يتيح النفاذ اإ
لى كل دولة عضو اتخاذ ذلك القرار وفقاً لأهدافها الوطنية.  جباريًا وأأن يرجع اإ الراسخ بأأن توقيع تلك التفاقات يجب أأل يكون اإ

لى المحتوى وفيما يخص مسأألة نقل الت  نه ينبغي موازنة الحقوق والالتزامات وأأن تستند حماية البراءات اإ كنولوجيا، قال الوفد اإ
التكنولوجي الوارد في المواصفات الخاصة بالبراءات. وأأضاف أأنه ينبغي لأصحاب الحقوق أأن ينهضوا بنقل التكنولوجيا مبكراً 

ز التنمية الاجتماعية الاقتصادية والتكنولوجية. ورأأى الوفد أأن س يما في مجال الصحة العامة والتغذية من أأجل تعزي ول
س ياسات التجدد الدائم التي تسمح بمنح براءات لبتكارات تراكمية لم تحقق تحس ناً ملموساً تؤثر سلباً في توفير خدمات 

مم المتحدة قد  الذي بالحصول على الأدويةالمعني رفيع المس توى الفريق الرعاية الصحية. وذكَّر الوفد بأأن ال أأنشأأه الأمين العام للأ
م عدداً من التوصيات في ذلك الصدد.  بحث مسأألة عدم التوافق الس ياسي بين الملكية الفكرية والتجارة وحقوق الإنسان وقدَّ

لى الويبو تحديداً وترتبط بجلسات التبادل بشأأن البراءات والصحة في لى أأن بعض التوصيات كانت موجهة اإ  وأأشار الوفد اإ
طار لجنة البراءات. طار لجنة البراءات. وفي الختام، أأبدى الوفد أأمله في المشاركة في مناقشة حول تلك التوصيات في اإ  اإ

على مدى اضطلعت بها لعديد من القضايا المختلفة والمتوازنة التي في عملها على ا اللجنةبما أأنجزته ب وفد ش يلي ورحّ  .99
د لى الحوار التقني وحوار الخبراء بشأأن مختلف النقاط المدرجة في جدول الأعمال. وشدّ تركيز عمع الالس نوات القليلة الماضية، 

التوازن  للملكية الفكرية وأأنّ أأساس ية  هي مناقشاتالصحة و المناقشات بشأأن الاس تثناءات والتقييدات  الوفد على أأنّ 
المناقشات الأخيرة التي أأجريت في المنتديات الدولية أأظهرت اهتماما  الوفد أأنّ  ورأأى. لإنجاز تقدّم في هذا المجالضروري 

لى ضمان توافر الأدوية بطريقة مس تدامة. و   تعيقول س يما الصعوبات التي ،متجددا بهذه المسائل بين الدول الأعضاء أأشار اإ
 كلب الوفد بية خاصة. ورحّ أأهم ب يكتسياس تكمال الدراسات التي أأجرتها الويبو، بناء على طلب الدول الأعضاء،  أأنّ 

أأيضاً ب الوفد ورحّ  الجوانب التي تتطلب مزيدا من الشفافية في منح البراءات، وخاصة فيما يتعلق بالأدوية والأجهزة الطبية.
الوفد  دىبالأسماء الدولية غير المسجلة الملكية. وأأبالبراءات وربط ، براءات المتعلقة بالأدويةالشركات الأدوية عن  بكشف

وطني الكتب ي، يؤدي الم ول ،لتجنب الازدواجية في العمل اواس تخدامه أأفضل طريقة لدراسة تلك المعلوماترؤية بته في رغ 
المرفق الدولي لشراء الأدوية بالتنس يق مع . وأأعرب عن أأمله في أأن تس تمر اللجنة في بحث هذه المسأألة دوره بنشاط للبراءات

(Unitaid ) ومؤسسومنظمة الصحة العالمية( ة مجموعة براءات الأدويةMPP) براءاتالوطني لل هومكتببلده . وذكر الوفد أأن 
لى  مجموعة براءات الأدويةل الملك العام والتوقيع على اتفاق مع عماأأ كمله، من خلال أأ زيادة شفافية النظام ب بشدةن دعماي للنفاذ اإ

لى أأنّ  الوفدوأأشار  .(MedsPalقاعدة بيانات البراءات والتراخيص للأدوية ) مكتبه الوطني  خطوة أأولية وأأنّ التفاق كان  اإ
لى أأنّ 2017أأكتوبر  3في  تطلقأأ  وقاعدة البيانات التي (MedsPal)بيانات ال بين قاعدة الربط بدراسة  مهتم  . وأأشار الوفد اإ

توضيح  رأأى ضرورةمكاتب البراءات مسؤولة عن المعلومات المقدمة، و تتطلبّ أأن تكون  (MedsPal)بيانات ال  قاعدة
لملكية الفكرية ش يلي ل ابير الرئيس ية لستراتيجية التد ر الوفد أأنّ ذك. و المذكورةقاعدة البيانات فيما يخص لمسؤولية المقصود با

ن كان وضع أ لية شملت  –التي اس تهلت بمساعدة الويبو  - 2016لعام  ن كانت  اء ما مغطى ببراءة،دو تسمح بمعرفة ما اإ وما اإ
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. وفيما يتعلق بمسأألة نقل التكنولوجيا، شكر الوفد الأمانة على تبادل المعلومات بشأأن نقل وأأبقي عليهاهذه البراءة قد منحت 
د أأن تبادل وأأثره على نقل التكنولوجيا. ورأأى الوفالكشف   س يما فيما يتعلق بكفايةبراءات الاختراع، ولالالتكنولوجيا و 

 البلدان النامية. فينشر المعلومات هو  التأأثير على عنصر أأساسييتيح للجنة س  المعلومات 

. قبلة في نهاية الدورة السادسة والعشرين للجنةالم عمل الالدول الأعضاء على خطة وافقة وفد كندا ارتياحه لم دىأأبو  .100
لى  ،في ديسمبر في الدورة المقبلة للجنة ،الدول الأعضاء تنظر  أأنعن أأمله في وأأعرب اقتراحه المتعلق بعين التأأييد اإ

لى اءات والصحة العامة التي تدرس العلاقة بين حقوق البر المتاحة  البحوث العالية الجودةوتلخيص ض باس تعرا بالستناد اإ
 مع الوفود فيما بين الدورات بشأأن هذه المسأألة الهامة. نخراط في مناقشاتلباالوفد عرضه ر . وكرّ الحقائق

ّ وأأعرب وفد أأوغندا عن تأأييده الكامل للبيان الذي أأدلى به  .101 ه وفد الس نغال باسم مجموعة البلدان الأفريقية. وذكر الوفد أأن
والتقييدات على "الاس تثناءات والصحة" وبراءات اليعلق أأهمية كبيرة على عمل اللجنة، ول س يما بشأأن بنود جدول الأعمال "

لى أأنّ حقوق البراءات" و  وأأبدى سعادته العمل المقبل، وافق علىتالدورة الخامسة والعشرين لم ت  "نقل التكنولوجيا". وأأشار اإ
أأجندة أأمله في أأن يواصل عمل اللجنة الإسهام بشكل مفيد في تنفيذ توصيات  أأعرب عنلسادسة والعشرين. و الدورة النجاح 

لى أأنّ  .الوجيهة التنمية  التنميةأأجندة ومجموعة  تهمجموع قدّمته  حقتر من م  يتضمن عناصرقبلةجدول أأعمال الدورة الم  وأأشار الوفد اإ
لى  ،بشأأن البراءات والصحة تعزيز قدرات الدول الأعضاء، ول س يما البلدان النامية والبلدان الأقل نمواً، لتكييف نظمها يرمي اإ

سات المتعلقة بالبراءات لتحقيق الاس تفادة الكاملة من أأوجه المرونة المتاحة في نظام البراءات الدولي بغية تعزيز أأولويات الس يا
توس يع نطاق بشأأن الدول الأعضاء اقتراحات قدّمتها بعض رب الوفد أأيضا عن قلقه من ة. وأأعتصلة بالصحة العامالعامة الم 

لى ضرورة  الوفد أأشارصول على الأدوية. و الح تؤثر علىالتي الملكية الفكرية خلاف  سائلالم أأعمال اللجنة لتشمل  أأن تركز اإ
نسقة الم شتركة و الم ولية الدس تجابة الاد الوفد على أأهمية وفي الختام، شدّ ولية الويبو. لى المسائل التي أأنيطت بعاللجنة 

أأوصى الوفد الويبو بتعزيز تعاونها مع وكالت الصحة العامة. و في مجال المية الناش ئة مواجهة التحديات الصحية العفي تعاونية ال و 
العالمية ومؤتمر الأمم المتحدة للتجارة والتنمية )الأونكتاد( الأمم المتحدة الأخرى، ول س يما منظمة التجارة العالمية ومنظمة الصحة 

في  ، المس تويين الوطني والإقليميعلى ،دعم الحكومات وتعزيز قدرات فاحصي البراءاتبغية برنامج الأمم المتحدة الإنمائي، و 
 الأهلية للبراءة.صارمة على معيار  صحة عمومية قواعدتطبيق 

أأثنى و الس نوات التسع عشرة الماضية. في عمل الذي قامت به اللجنة الأمانة وعلى الوفد ترينيداد وتوباغو على  أأثنىو  .102
لى توافق في ال راء. وأأعرب  تهاومحاولوشائكة قضايا معقدة لإحرازها تقدما في عملها على الوفد أأيضا على اللجنة  للتوصل اإ

عداد الدول الأعضاء لعمل الحالية ومقترحات العمل في المس تقبل. وتطلّ تلقي تفاصيل بشأأن وثائق ال الوفد عن تطلعه  لى اإ ع اإ
ة هذه الاس تثناءات فعالي ةمناقشالبراءات، و لوثيقة المتعلقة بالس تثناءات والتقييدات الشائعة الاس تخدام لحقوق ل

لى عن تطلعه الوفد أأعرب تنفيذها. و قضايا و  والتقييدات جراء اإ بكفاءة عمليات لرتباطها  قاسم العملمناقشات بشأأن برامج تاإ
نهّ ينتظرالبحث والفحص. و  ّ  ،تعريفا مشتركا لمصطلح "جودة البراءات" قال اإ الذي نوقش في  قصاءد اس تخدام الاس توأأي

أأضاف و  تعريف مشترك.وضع ع معلومات من الدول الأعضاء من أأجل والذي سعى لجم ،الدورة السادسة والعشرين للجنة
لى أأنهّ يتطل الوفد  صوصوفد كندا في الدورة السادسة والعشرين للجنة بخالذي قدّمه قتراح الاالمناقشات المقبلة بشأأن ع اإ

لى تهيئة مناخ مناسب، أأعرب عن أأمله في أأن تقود نتائج المداولت الو "البراءات والصحة".   خدمينالمس تيشجع نهائية اإ
لى اس تخدام نظام البراءات بثقة أأكبر.  لوفد أأنه س يكون دائماً من مناصري عمل اللجنة الأشداء.د اوأأكّ  ويدفعهم اإ

ورحّب ممثل المؤسسة الدولية لإيكولوجيا المعرفة بنتائج الدورة السادسة والعشرين للجنة البراءات، والتي طلبت من  .103
كمال الدراسة حول القيود التي تواجهها البلدان النامية والبلدان الأقل نموا في  مل من مواطن المرونة في الانتفاع الكاالأمانة اإ

سهامات من أأعضاء لجنة البراءات ومراقبيها.  البراءات وتأأثيرها في الحصول على الأدوية الأساس ية بأأسعار ميسورة، مع اإ
لى تقديم عرض حول قاعدة بياناتها )MPPورحّب الممثل أأيضا بقرار اللجنة دعوة مجموعة ) ( وأأشار، على MedsPaL( اإ

لى قيمة الملاحظات الخاصة بالبراءات التي قدمتها المجموعة حول مسائل من قبيل الترخيص وحالت  وجه الخصوص، اإ
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الاعتراض على البراءات. كما اقترح الممثل على الويبو وضع صك من شأأنه اس تحداث حقوق متبادلة في الاختراعات الممولة 
لأطراف في اتفاق من هذا القبيل الموافقة على الشروط والإجراءات التي يمكنها من الحكومات، حتى يتس نى للبلدان ا

لى تلك الاختراعات. وذكر الممثل أأمثلة على الأدوية التي من شأأنها أأن تتأأثر من التفاق المذكور  الاشتراك ضمنها في النفاذ اإ
( لمعالجة سرطان البروس تاتة، أأو العلاجات Xtandi( لمعالجة التصلب المتعدّد، أأو كزتاندي )Zinbrytaومنها زينبريتا )

( لمعالجة أأمراض نادرة، أأو علاجات السّطان الجديدة القائمة على مس تقبلات Spinrazaالباهظة التكلفة مثل س بينرازا )
(، أأو اللقاحات الجديدة ضد فيروس زيكا. كما حثّ الممثل لجنة البراءات على تنظيم عرض CARTالمس تضدات الخيمرية )

يقدمه خبراء حول الأساس القانوني وتجربة الدول في السماح باس تخدام غير طوعي للبراءات المتعلقة باختراعات طبية كتقييد 
تاوات لقاء التعدي على  على الجزاءات المنصوص عليها في الجزء الثالث من اتفاق تريبس، بما في ذلك تحديدا حالت تحصيل اإ

طار منظمة التجارة العالمية المحدّد في المادة الأجهزة الطبية واختبارات التشخي )ثانيا( 31ص، وتصدير تلك المنتجات خارج اإ
جراء دراسة من شأأنها توفير معلومات عن كل الحالت التي سُمح فيها  مانة اإ من الافاق المذكور. وأأضاف أأنه ينبغي للأ

ثال التقييدات على الجزاءات المتعلقة بالتعدي على بالس تخدام غير الطوعي كتقييد على الجزاءات، بما في ذلك على سبيل الم 
البراءات الخاصة باختبارات التشخيص الطبي والأجهزة الطبية في الوليات المتحدة الأمريكية، واس تخدام قانون المنافسة في 

يطاليا، والترخيص الإلزامي للبراءات الطبية في أألمانيا، واس تخدام الترخيص الإلزامي للبراءات الخ اصة بالأدوية المضادة اإ
لفيروس الإيدز والسّطان وأأمراض القلب وأأثر ذلك الترخيص في البلدان النامية. واقترح الممثل كذلك أأن تتناول الأمانة 

مسائل الشفافية لرتباطها بمشهد البراءات المتعلق بالختراعات البيولوجية الطبية، بما في ذلك الأدوية البيولوجية واللقاحات، 
صدار الأوامر عند حدوث التعدي، والجوانب والتن لى تقليل اإ ازع على صحة البراءات ونطاقها، ونزوع الدول بشكل متزايد اإ

الاقتصادية لس تحداث الأدوية وتسويقها، بما في ذلك تكاليف البحث والتطوير وأأسعار الأدوية والإيرادات المتأأتية من 
 على الأدوية الجديدة. المنتجات، فضلا عن الفجوات القائمة في الحصول

لى  (TWN)ش بكة العالم الثالث  ممثلة توشكر  .104 الدول الأعضاء على توصلها، في الجلسة السابقة للجنة البراءات، اإ
لى تقرير التجارة والتنمية لعام ال راء حول العمل المقبل. واسترعتتوافق في  الصادرة عن  2017 انتباه الدول الأعضاء والأمانة اإ

ي ورد فيه أأن "هناك تطورين تنظيميين جديدين في مجال حقوق الملكية الفكرية أأديا دورا هاما في تعزيز هذا الأونكتاد والذ
نتاجي: الإفراط في تدعيم حماية البراءات، مثل التجدد الدائم  الاتجاه حوو الاس تخدام الاستراتيجي بدل من الاس تخدام الإ

ليشمل مجالت جديدة"، مثل براءات نماذج الأعمال. ويشير التقرير، حسب  للبراءات، وتوس يع نطاق حماية الملكية الفكرية
لى تعزيز حماية مجالت تكنولوجية كاملة بموجبها وضمان اس تمرار جني الفوائد  لى أأن تكديس البراءات وتحويطها أأدى اإ الممثل، اإ

عادة النظر في النهج  أأن ذلك الممثلة تالاقتصادية للشركات المعنية في القطاعات التكنولوجية. وأأكّد الوضع يقتضي التعجيل باإ
لزوم أأن تناقش لجنة  الممثلة ل المتعلق بالبراءات والصحة. ورأأتالمتبع من قبل الدول الأعضاء والأمانة فيما يخص برنامج العم

ساءة اس تخدام البراءات وتجربة الدول الأعضاء في التعامل مع تلك الحالت. وضرب الوليات  مثال تالبراءات حالت اإ
ن تلك البلدان رفعت دعوى ضد شكرة كوالكوم ) تالمتحدة الأمريكية وجمهورية كوريا والصين وقال (. QUALCOMMاإ

مليون دولر أأمريي، بسبب ممارسة تعسفية؛ وأأن السلطات  853أأن السلطات الكورية فرضت غرامة قدرها  توأأضاف
ت بالبيان على أأهمية مناقشة تلك التدابير. وذكّر  الممثلة توشدّد مليون دولر أأمريي،. 994الصينية فرضت غرامة قيمتها 

لى توصيات فريق الأمم المتحدة الرفيع المس توى المعني  تبه في الدورة السابقة للجنة البراءات حين أأشار  الذي أأدلت اإ
لى التعاون نات يمكن البحث فيها بسهولة تطوير قاعدة بياعلى  مع أأصحاب المصلحة بالحصول على الأدوية، التي تدعو الويبو اإ

الأسماء الدولية غير المسجلة الملكية للمنتجات، " و 2"الأسماء الدولية الموحدة للمنتجات البيولوجية، " 1"تشمل ما يلي: 
وأأشار الممثل  تواريخ منح البراءات وانقضاء صلاحيتها.و  "3"سواء كما كانت معروفة وقت تقديم الطلب أأو بعد منح البراءة، 

لى أأن الغرض من قاعدة البيانات هو تعزيز الحصول على الأدوية وليس وضع حواجز. وواصل ن هناك شواغل تمنع  ت قائلةاإ اإ
لى تطوير قاعدة بيانات  الاتحاد الدولي لجمعيات المنتجين الصيدليينمن الترويج للمبادرة المشتركة بين  اش بكته والويبو والرامية اإ

، في هذا الصدد، أأن المصلحة الأولى، تلأدوية، لأن ذلك النهج ينطوي على تضارب في المصالح. وأأوضحكوس يلة لشراء ا
وهي تعزيز الحصول على الأدوية، يمكن أأن تتأأثرّ من جرّاء المصالح الثانوية، وهي مصالح تجارية تشمل البراءات واس تخدامها 
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ن ت قائلةالمحتمل لمنع شراء الأدوية الجنيسة. واختتم ه ينبغي، بناء على ما س بق، تلافي اس تخدام قاعدة بيانات كوس يلة لشراء اإ
نه ينبغي للدول الأعضاء مناقشة المسأألة في الدورة القادمة للجنة البراءات واقتراح تدابير لتجنبّ تضارب المصالح.  الأدوية، واإ

نون البراءات" تقرير عن اللجنة الدائمة المعنية بقاب الجمعية العامة للويبو علما " أأحاطتو  .105
 (.WO/GA/49/6 )الوثيقة

 من جدول الأعمال الموحّد 15لبند ا

 تقرير عن اللجنة الدائمة المعنية بقانون العلامات التجارية والتصاميم الصناعية والمؤشرات الجغرافية

لى الوثيقة .106  .WO/GA/49/7 استندت المناقشات اإ

اللجنة الدائمة المعنية بقانون العلامات وتحدث وفد الس نغال باسم المجموعة الأفريقية وأأحاط علماً بالتقرير عن عمل  .107
ن المجموعة  التجارية والتصاميم الصناعية والمؤشرات الجغرافية وشكر رئيس اللجنة ونواب الرئيس والأمانة على عملهم. وقال اإ

ذ ترى أأن عمل س يما الجلسة الإعلامية بشأأن المؤشرات الجغرافية  ورة الجمعيات السابقة ولتش يد بالتقدم المحرز منذ انعقاد د اإ
رساء أأنظمة للملكية الفكرية خاصة بالتصاميم الصناعية  ن المجموعة تؤكد أأهمية اإ اللجنة يكتسي أأهمية شديدة. ومضى يقول اإ

لى بلدان المنطقة. والعلامات التجارية والمؤشرات الجغرافية بالتشديد على ما يكتس ي ه ذلك الأمر من أأهمية خاصة بالنس بة اإ
جراء مناقشات متعلقة بمشروع المعاهدة بشأأن قانون التصاميم عقب القرار الذي اتخذته  وأأعرب عن أأسف المجموعة لعدم اإ

ذ تعترف بأأهمية حماية  وخصوصاً  ف/الخطوطتصاميم واجهات المس تخدم المصورة والمحار و الأيقونات الجمعيات في العام الماضي اإ
 في البلدان النامية.

وتحدث وفد جورجيا باسم مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق وسلم بأأهمية العمل الذي أأنجزته اللجنة وأأحاط  .108
لى اتفاق على عقد مؤتمر  علماً بتقرير اللجنة. وفيما يتصل بالتصاميم الصناعية، أأعرب عن أأسف المجموعة للعجز عن التوصل اإ

اسي لعتماد معاهدة قانون التصاميم التي س بق وضع الصيغة النهائية لنصها منذ بضع س نوات. أأما عن المؤشرات دبلوم
ن المجموعة ترى أأن عمل اللجنة ل ينبغي له بأأي شكل من الأشكال تفسير أأحكام وثيقة جنيف  لتفاق الجغرافية، فقال اإ

اس تعراضها. وأأبدى تأأييد المجموعة لتبادل الخبرات والممارسات المتصلة أأو  لش بونة بشأأن تسميات المنشأأ والمؤشرات الجغرافية
بمختلف أأنظمة حماية المؤشرات الجغرافية وحماية المؤشرات الجغرافية على الإنترنت وحماية المؤشرات الجغرافية وأأسماء البلدان 

ذ أأعرب عن تقدير المجموعة لجهود اللجنة المبذولة لمفي نظام أأسماء الحقول طلاع الدول الأعضاء على التطورات . واإ واصلة اإ
مكانية توس يع نطاق  لى اإ الموحدة لتسوية المنازعات المتعلقة الويبو س ياسة الطارئة في نظام أأسماء الحقول، أأفصح عن تطلعها اإ

 لتشمل المؤشرات الجغرافية. بأأسماء الحقول

ورأأى أأن المناقشات الجارية في اللجنة تشمل  وشكر وفد البرازيل رئيس اللجنة ونواب الرئيس والأمانة على عملهم .109
ساءة الاس تخدام، أأبدى تأأييده  ذ أأحاط علماً بضرورة حماية المؤشرات الجغرافية من أأي شكل من اإ مسائل شديدة الأهمية. واإ

 لحماية تلك المؤشرات ولإجراء مناقشات بشأأن هذا البند خلال الدورة القادمة للجنة.

يران )جمهوريةوأأحاط وفد  .110 نه يعلق أأهمية كبيرة على الملكية الفكرية كمحفز مهم  الإسلامية( - اإ علماً بالتقرير وقال اإ
ذ أأعرب عن حرصه على نظام دولي عادل ومنصف للملكية الفكرية ل ينهض  للتنمية الاجتماعية والاقتصادية والتكنولوجية. واإ

تلفة للدول الأعضاء، رأأى أأنه ينبغي للجنة العمل من أأجل بالبتكار فحسب بل يراعي في الوقت ذاته الاحتياجات الإنمائية المخ 
الحفاظ على التوازن بين مصالح أأصحاب الحقوق ورفاه عامة الجمهور. وفيما يتصل بالمؤشرات الجغرافية، رأأى أأنه ل ينبغي لعمل 

تعرضها. وبخصوص أأو يس  لتفاق لش بونة أأو وثيقة جنيف اتفاق لش بونة اللجنة بأأي شكل من الأشكال أأن يفسّ أأحكام 
لى توافق في ال راء وأأحاط علماً بأأن الدراسة التي أأجرتها الويبو  حراز التقدم من أأجل التوصل اإ لى اإ حماية أأسماء البلدان، تطلع اإ
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لى تعزيز حماية أأسماء البلدان من التسجيل أأو من اس تخدامها كعلامات تجارية. وشجع على اتخاذ  لى وجود حاجة اإ تشير اإ
وارتأأى أأنه ينبغي للجنة تسّيع  سماء البلدان أأو اس تخدامها كعلامات تجاريةلأ التسجيل غير الضروري لية لمنع الإجراءات الدو 

لى  قائمة الأسماء وتيرة عملها في ذلك الصدد. وأأخيراً، سلط الأضواء على أأهمية نفاذ مكاتب العلامات التجارية والفاحصين اإ
ضمان عدم تسجيل العلامات التجارية المماثلة ل مس تحضرات الصيدلنيةلل الدولية غير المسجلة الملكية الموصى بها 

 .الأسماء لتلك

وتحدث وفد الاتحاد الأوروبي باسم الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه واعترف بأأهمية العمل المنجز في اللجنة  .111
ن ذلك العمل ليس مهماً لإجراء مناقشات مثمرة في جميع المجالت  الرئيس ية المطروحة للنقاش فحسب بل لتحقيق وأأوضح قائلًا اإ

نتائج واضحة وملموسة والتأأثير الإيجابي في الجهات صاحبة المصلحة أأيضاً. وفيما يتعلق بحماية أأسماء البلدان من التسجيل أأو من 
ماء البلدان. اس تخدامها كعلامات تجارية، أأعرب عن مشاطرته للرأأي الذي مفاده أأنه من المهم توفير الحماية الفعالة لأس

لى اتخاذ  ن العمل المنجز في اللجنة لم يكشف عن الحاجة اإ ن الوسائل التي تضمن الحماية الملائمة موجودة واإ واس تدرك قائلًا اإ
نه ل ضافية في ذلك الصدد. وفي تلك المرحلة، قال اإ جراءات اإ ضافية باس تثناء  اإ يزال مقتنعاً بعدم ضرورة الاضطلاع بأأعمال اإ

ذكاء الوعي الذ أأو  على أأسماء بلداني ينبغي أأن يركز بوجه خاص على توافر الأس باب لرفض العلامات التجارية المحتوية اإ
مكانية تناول المسائل المتصلة بذلك في أأدلة الفحص. وأأحاط علماً  بمسار للعمل الإضافي على تلك المسأألة وقال  بطالها وعلى اإ اإ

لى مواصلة اس تكشاف أ ثار الحلول المتباينة  نه يظل منفتحاً لتمهيد السبيل من أأجل تعزيز شفافية الممارسات الوطنية. وسعياً اإ اإ
علامية مخصصة لأسماء المتاحة حالياً وتو  ضيح مختلف المبررات على أأساس متبادل، اقترح أأن تنظر اللجنة في تنظيم جلسة اإ

الأسماء و  عن الجوانب المتعلقة بالعلامات التجارية في نظام أأسماء الحقولالبلدان. وأأعرب عن تقديره للمس تجدات القيمة 
لى التصاميم الصناعية، ذكر بأأن عقد مؤتمر دبلوماسي . وباللمس تحضرات الصيدلنيةالدولية غير المسجلة الملكية  لنس بة اإ

لى مأأزق ذي طابع س ياسي. وأأشار  لعتماد معاهدة قانون التصاميم مسأألة مطروحة للنقاش منذ فترة طويلة غير أأنها وصلت اإ
نه ينبغي للج  نه ل ينبغي مناقشة معاهدة قانون التصاميم في اللجنة واإ لى موقفه قائلًا اإ معية العامة للويبو أأن تقرر عقد مجدداً اإ

لى توافق ال راء. وفيما يرتبط بالمؤشرات الجغرافية،  مؤتمر دبلوماسي لعتماد المعاهدة على أأساس مشروع نص يمكن أأن يؤدي اإ
ونة رأأى أأنه ينبغي لبرنامج العمل المقبل المتصل بتلك المسأألة أأن يرتكز على ولية اللجنة ويجب عليه عدم مراجعة اتفاق لش ب

أأو وثيقة جنيف أأو تفسير أأي منهما أأو عدم تكرار أأي عمل أأنجزته اللجنة أأو شملته المعاهدات وأأنظمة الملكية الفكرية الراهنة. 
لى الجهات صاحبة المصلحة مثل  نه ينبغي للبرنامج أأن يركز على الموضوعات الملحة الوجيهة بالنس بة اإ وأأضاف قائلًا اإ

لى مواصلة العمل في جميع مجالت عمل اللجنة الرئيس ية المؤشرات الجغرافية على الإنتر  نت وفي نظام أأسماء الحقول. وتطلع اإ
 الثلاثة ومن أأجل تحقيق نتائج ملموسة متعلقة بمعاهدة قانون التصاميم.

نه اتبع باهتمام شديد المناقشات بشأأن بنود جدول عمل اللجنة وأأبدى اهتماماً خاصاً  .112 وقال وفد الاتحاد الروسي اإ
م الأسماء الدولية غير المسجلة كانية اس تخدام المكاتب الوطنية للموارد الش بكية المتاحة في منظمة الصحة العالمية بخصوص باإ

لى وثائق الأولوية. وأأحاط علماً بأأن اللجنة عملت على مسأألة للمس تحضرات الصيدلنيةالملكية  المتصلة  خدمة النفاذ الرقمي اإ
الصناعية ورأأى أأنه يمكن أأيضاً اس تخدام تلك الخدمة في ذلك الصدد. وأأعرب عن ارتياحه بالعلامات التجارية والتصاميم 

علامية مماثلة بشأأن التصاميم الصناعية خلال  لنتائج الجلسة الإعلامية بشأأن المؤشرات الجغرافية ورحب بتنظيم جلسة اإ
ن. وأأطلع الجمعية العامة للويبو على مسأألة عكوف الدورة القادمة للجنة باعتبارها جلسة مفيدة لتبادل المعلومات بين البلدا

 بلده على صياغة مشروع قانون يمنح الحماية القانونية عن طريق تسجيل التصاميم الصناعية.

وشكر وفد سويسّا الوفود الأخرى على حسن تعاونها ورحب بالجلسة الإعلامية المزمع عقدها حول ممارسات  .113
ص تصاميم واجهات المس تخدم المصورة والأيقونات والمحارف/الخطوط التي س تثري المكاتب وتجارب المس تخدمين فيما يخ

تولي أأهمية كبرى لحماية أأسماء ، في مجال العلامات التجارية، المس تقبل. وذكر الوفد أأن سويسّا مناقشات لجنة العلامات في
بّان الدورة السابعة والثلاثين للجنة العلامات قد كشفت خطر احت كار الجهات الخاصة البلدان مذكِّّراً بأأن التجارب المتبادلة اإ

لى غياب قواعد دولية موحدة تمنع الغير من احتكار اسم أأي بلد من دون موافقة  . والتفت لدولة المعنيةالأسماء البلدان نظراً اإ
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طار الدفعة الثانية من منح الحقول العليا المكونة من  لى نظام أأسماء الحقول معربًا عن قلقه على حماية أأسماء البلدان في اإ الوفد اإ
تناقش حالياً قواعد منح أأسماء الحقول المكونة  هيئة الإنترنت المعنية بالأسماء والأرقام المعيّنة )ال يكان(امة. وذكَّر بأأن أأسماء ع

قت على فترة التوسع الأولى في عام نه يخشى أأن تتغير قواعد حماية الأسماء الجغرافية التي طُبِّّ . 2012 من أأسماء عامة، وقال اإ
لى أأن الجلسة  الإعلامية التي نظُمت حول المؤشرات الجغرافية خلال الدورة السابعة والثلاثين للجنة العلامات وأأشار اإ

طار لجنة العلامات . لمعقدةا القضيةبرزت هذه أأ  وأأعلن اس تعداد سويسّا لمواصلة المناقشات حول حماية أأسماء البلدان في اإ
لى توافق في ال راء. ورأأى أأنه ين  بغي مراعاة حماية أأسماء البلدان والأسماء الجغرافية وغيرها من العلامات متوخياً التوصل اإ

لى المشاركة في مناقشات بناءة بشأأن الأنظمة  المميزة ول س يما المؤشرات الجغرافية على الإنترنت. وفي الختام، دعا الوفد اإ
مه الرئ  لى الاقتراح الذي قدَّ يمانًا من الوطنية لحماية المؤشرات الجغرافية استناداً اإ يس خلال الاجتماع السابق للجنة العلامات اإ

مكانية تحقيق توافق ال راء خلال الاجتماع  المقبل. الوفد باإ

ن عمل لجنة العلامات محوري مضيفاً أأن الأعاصير المؤخرة لم تخلف لبلدان منطقته سوى  .114 وقال وفد جامايكا اإ
نتاج سلعهم بما ساهم مساهمة أأسمائها. ورأأى أأن أأسماء البلدان أأصل اقتصادي مهم اعتمد  عليه الأفراد والشركات الصغيرة في اإ

جمالي الناتج المحلي. ومع ذلك، تعتري قوانين العلامات التجارية الحالية ثغرات تيسِّّّ تسجيل أأسماء البلدان. وأأبدى  كبيرة في اإ
لى الإقرار بأأهمية حماية أأسماء البلدان م  لى أأن تفضي المناقشات الجارية اإ عداد صك دولي في ذلك المجال. وفي تطلعه اإ توخياً اإ

 الختام، شكر الوفد الدول الأعضاء الأخرى على عملها معلناً تأأييده للبيان الذي أأدلى به وفد سويسّا.

طار لجنة العلامات توصي منذ عام  .115 وتحدث وفد الس نغال بصفته الوطنية وذكَّر بأأن الاقتراحات المناقشة في اإ
لى أأهميتها كأعلام وشعارات النبالة المحمية بموجب بضمان حماية أأكثر ف 2009 عالية واتساقاً وملاءمة لأسماء البلدان نظراً اإ

اتفاقية باريس لحماية الملكية الصناعية. ورأأى الوفد أأهمية قصوى في حماية أأسماء البلدان وأأعلن اس تعداده للمشاركة في أأي 
يجاد حل لتلك المسأألة. وفيما يخص لى اإ وهو القانون  –التصاميم الصناعية، ذكَّر الوفد بأأن اتفاق بانغي  مفاوضات ترمي اإ

يكفل الحماية لواجهات المس تخدم المصورة بوصفها تصاميم صناعية لأنها صور،  –الوطني للملكية الفكرية في الس نغال 
لى مو  اصلة المناقشات من أأجل تمكين وعلامات التجارية لأنها تميز السلع والخدمات التي تدُمج فيها. وفي الختام، دعا الوفد اإ

 .الاس تبيان بشأأن تصاميم واجهات المس تخدم المصورة والأيقونات والمحارف/الخطوطالبلدان الأخرى من الرد على 

أأن تجربة البلدان مثل أأستراليا في نزع العلامات من منتجات التبغ ( TWN)وقالت ممثلة ش بكة العالم الثالث  .116
جراءات حماية الصحة العامة. وذكَّرت بأأن نزع العلامات قد نوقش كاإجراء لتعزيز كشفت أأن التعاون عبر الحدود ق د يهدد اإ

طار الأدوية والأغذية ومنتجات الأطفال؛ مناشدة الدول الأعضاء اس تهلال مناقشات بشأأن العلامات  الس ياسات العامة في اإ
ارية المرتبطة بأأسماء البلدان مهمة لأن تسجيل أأسماء التجارية وتأأثيرها في الس ياسات العامة. ورأأت أأن قضايا العلامات التج

لى تملكها تملكاً غير مشروع. ومن ثم، يجب على الدول الأعضاء معالجة تلك  البلدان أأو اس تخدامها كعلامات تجارية س يؤدي اإ
لى اقتراح حماية التصاميم التكنولوجية الجديدة طار لجنة العلامات. والتفاتًا اإ ، رأأت الممثلة ضرورة الحصول المسأألة بفعالية في اإ

على المزيد من المعلومات عن أ ثار تلك الحماية قبل البت في وضع قواعد ومعايير في ذلك المجال بما يتماشى مع أأجندة الويبو 
ة للتنمية. وفي الختام، أأعلنت الممثلة أأنه من الأهمية بمكان أأن تناقش لجنة العلامات دور العلامات التجارية في سلسلة القيم

 وأ ثارها في التنمية من أأجل تمكين الدول الأعضاء من اعتماد س ياسات عامة فعالة في ذلك المجال.

ورحب وفد بربادوس بعمل لجنة العلامات معلناً تأأييده للبيان الذي أأدلى به وفد سويسّا في تشجيع المداولت  .117
يمانه الراسخ بضرورة تنظ يم المزيد من المداولت في ذلك الصدد من أأجل التفاق على حماية أأسماء البلدان. وأأعرب الوفد عن اإ

 على صك دولي يكفل حماية متسقة لأسماء البلدان من تسجيلها كعلامات تجارية.
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وشدد وفد أ يسلندا على أأهمية مواصلة المناقشات بشأأن أأسماء البلدان وغيرها من القضايا التي أأثارها وفدا جامايكا  .118
طار لجنة العلامات والذي أأثبت أأن الإطار القانوني الحالي غير كافٍ لحماية وسويسّا. وذكَّر بالعرض الذي  قدمته أ يسلندا في اإ

لى مواصلة المناقشات حول ذلك الموضوع.  أأسماء البلدان من محاولت التسجيل. ومن ثم، دعا الوفد اإ

العلامات التجارية والتصاميم بتقرير عن اللجنة الدائمة المعنية بقانون "الجمعية العامة للويبو علما  أأحاطتو  .119
 (.WO/GA/49/7 الصناعية والمؤشرات الجغرافية" )الوثيقة

 من جدول الأعمال الموحّد 16لبند ا

لى عقد مؤتمر دبلوماسي لعتماد معاهدة بشأأن قانون التصاميم  مسائل تتعلق بالدعوة اإ

لى الوثيقة .120  .WO/GA/49/8 استندت المناقشات اإ

على مدار الس نة هود المبذولة الج على والأمانة لجنة العلامات وشكر وفد اليابان، متحدثا باسم المجموعة باء، رئيس  .121
 رمتحبصلة نطاق المعاهدة ل تمت ل ر الوفد التاريخ الطويل للقضية قيد المناقشة، وأأعرب عن أأسفه لأن اعتبارات ذكو الماضية. 

لى أأن المجموعة باء  .ةميم الصناعيانظام التص اتلشكلي بس يطالاس تفادة من ت الحاليين المس تخدمين  أأبدت وأأشار الوفد اإ
رسال الوثيقةللموافقة  ادهاس تعدا لى مؤتمر دبلوماسي عام  SCT/31/2 على اإ أأعاد الوفد التذكير بأأنّ مجموعته أأبدت . و 2015اإ

لى توافق ال راء لالاس تعدادها  العلامات، في الدورة الخامسة والثلاثين للجنةأأيضا،  لى  بشأأننضمام اإ رسال اقتراح الرئيس اإ اإ
طار للتفاوض بشأأن المؤتمر الدبلوماسي.08.3ة ذكر الم بحذفمؤتمر دبلوماسي، رهنا  عن أأمله في أأن تجد الوفد وأأعرب  ، كاإ

لى اقتراح الرئيس، ت  يةس تعادة بيئة تفاوض ل ا، سعيالجميع رضييالأطراف حلا   هو وضع الصيغة هدف نهائيوتحقيقا ل ستند اإ
لى شرط الكشف.  النهائية للنصوص دون الإشارة اإ

عداد الوثيقةلأمانة على ، اباسم مجموعة البلدان الأفريقيةمتحدثا  ،وفد الس نغالشكر و  .122 ، وشكر WO/GA/49/8 اإ
انون التصاميم، التي معاهدة قاعتماد د الوفد موقفه من مسأألة وأأكّ رئيس لجنة العلامات ونائبيه على جهودهم الكبيرة المبذولة. 

ّ بر الوفد وذكّ  الشواغل المشروعة لجميع الأطراف. يراعل ينهج شاماتباع لمعاهدة دولية،  ، كأي اعتمادٍ تس تدعي س بق ه، كما أأن
 ، وهو ما يوضّحهنظام الملكية الفكريةفي بالدور الهام للتصاميم في الابتكار و قرّ ي، علاماتفي الدورات السابقة للجنة الونوّه 

الس نة  العلاماتلجنة اجتماع عن أأسفه لأن المسأألة لم تناقش في الوفد ميم. وأأعرب االتصتسجيل ت لطلباالعدد المتزايد 
في الدورة السابعة والثلاثين للجنة التي أأجريت المفاوضات رغم أأنّ ، 2016الماضية وفقا لقرار الجمعية العامة للويبو لعام 

لى توافق في ال راء بشأأن المسائل الع نت الوفود من التوصلمكّ العلامات  في وشدد الوفد على أأهمية المساعدة التقنية  لقة.ااإ
 يراع، بما يدة الكاملة من تنفيذ معاهدة قانون التصاميمئفاتحقيق النموا والبلدان النامية من الأقل تمكين مكاتب البلدان 

الموارد عناصر صلته الوثيقة ب ل  ،أأهمية مسأألة شرط الكشف الوفد على وركّزفي تلك البلدان. المتفاوتة مس تويات التنمية 
لى أأن المجموعة الأفريقية،  بدعم من عدة وفود، ترغب و الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي، وأأشار اإ

دراج دراج  الوفدورأأى . اختياري عنصرمعاهدة قانون التصاميم ك في العناصر،  شرط الكشف عن تلك في اإ هذا الشرط أأن اإ
مكانيات الدول الأعضاء تحدّ معاهدة قانون التصاميم  لأنّ  ،لأطراف المتعاقدة مجال للمناورةا عطييس   تسجيل في مجال من اإ

عدم السماح لها بالكشف عن الموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي المدرجة في وذلك بالتصاميم 
لسلطة التقديرية لكل طرف متعاقد وفقا لس ياقه ل ترك وس ي أأن الشرط المقترح س يكون اختياريابما طلب. و موضوع اليم التصم

ّ اإ الوفد قال الوطني،  دراج مرونة س ياس ية في الإجراءات الشكلية.اهال  م التردد الذي أأثاره اقتراحهفهّل يت ه ن لى اإ وأأعرب  دف اإ
لى اتفاقالوفد  ، وأأعلن أأنه ل يزال في منطق قرار الجمعية العامة للويبو المذكورة بشأأن المسائل عن أأسفه لعدم التوصل اإ

ل نص على عدم ع، الذي 2015 لعام ر الوفد . وفي هذا الس ياق، كرّ تلك عناصر النصوصس تكمال باقد مؤتمر دبلوماسي اإ
دراج شرط الكشف بموجب المادة  لى حكم ملزم بشأأن المساعدة التقنية. الحاجة اإ و من معاهدة قانون التصاميم،  3اقتراحه باإ
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لى  نهّ ل يسعى اإ مكانية عقد مؤتمر دبلوماسي، ودعا الوفود وقال اإ لى الأخرى منع أأو تأأخير المفاوضات بشأأن اإ يلاء اإ  النظراإ
جراء مناقشات مثمرة، وأأعرب عن اس تعداده للمساهمة البناءة في . وتوقّ أأبديتالشواغل التي الواجب في   ةقشانم ع الوفد اإ

يجاد حل مناسب للشواغل.المطروحة القضايا   وأأمله في اإ

وتحدث وفد كوس تاريكا باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي وشكر رئيس لجنة العلامات ونائبيه وأأعرب  .123
لى الأهمية الكبيرة لأنشطة الم  يجاد حل للقضايا العالقة بشأأن نص معاهدة قانون التصاميم. وأأشار اإ ساعدة التقنية عن أأمله في اإ

قامة تعاون فعال مع البلدان الأقل نمواً والبلدان النامية، وأأعلن دعمه لإدراج  وتكوين الكفاءات على الصعيد الوطني من أأجل اإ
أأحكام بشأأن المساعدة التقنية وتكوين الكفاءات في نص المعاهدة. وأأعلن اس تعداده للمشاركة مشاركة بناءة ونشطة في 

 عقد مؤتمر دبلوماسي خلال العام المقبل.المفاوضات متوخياً 

يران )وأأقر وفد  .124 الإسلامية( بجهود الدول الأعضاء على مدى الس نوات السابقة لوضع مشروع مواد  -جمهورية اإ
لى مؤتمر دبلوماسي لعتماد معاهدة قانون التصاميم مع التشديد على التباين الحالي في مواقف الدول الأعضاء وبخاصة  يُحال اإ

دراج العنصرين في نص المعاهدة كأحكام فيما ي  تعلق بمسأألة المساعدة التقنية وشرط الكشف الإلزامي. وأأكد الوفد ضرورة اإ
دراج تلك الأحكام في نص المعاهدة لى المعاهدة  ملزمة قانونًا. ورأأى أأن اإ س ييسّ انضمام البلدان النامية والبلدان الأقل نمواً اإ

، أأعلن الوفد اس تعداده للمشاركة 2016ومع مراعاة قرار جمعيات الويبو  عال بالمعاهدة.الجديدة ويساعدها على الانتفاع الف
لى تحقيق توافق في ال راء بما يخدم مصالح جميع  مشاركة بناءة من أأجل تسوية الخلافات العالقة بين الدول الأعضاء متطلعاً اإ

 الأعضاء. الدول

بي والدول الأعضاء فيه، وأأعرب عن أأسفه لعدم اس تكمال وتحدث وفد الاتحاد الأوروبي باسم الاتحاد الأورو .125
وبات جاهزاً  2014معاهدة قانون التصاميم لعدة س نوات على الرغم من أأن النص الأساسي للمعاهدة قد اس تقر منذ عام 
جر  لى الفوائد الإنمائية المنتظرة من مواءمة اإ طار مؤتمر دبلوماسي لعتماد المعاهدة. ونظراً اإ اءات تسجيل التصاميم للمناقشة في اإ

وتبس يطها على المس تخدمين والدول الأعضاء في الويبو، رأأى الوفد أأن التأأخر في اعتماد المعاهدة غير معقول ويمس بمصداقية 
لى البت في عقد مؤتمر  نه يتوقع أأن تولي الجمعية العامة للويبو الأولوية اإ عمل الويبو على وضع القواعد والمعايير. وقال الوفد اإ

يجاد حل لمسأألتين عالقتين هما دبل وماسي لعتماد معاهدة قانون التصاميم. وأأضاف أأن اتخاذ قرار في تلك المسأألة يتطلب اإ
دراج شرط بشأأن الكشف في المادة  من المعاهدة والطبيعة المحددة للصك فيما يخص المساعدة  3اقتراح المجموعة الأفريقية اإ

دراج شرط الكشف الإلزامي، التقنية وتكوين الكفاءات لمساعدة البلد لى اقتراح اإ ان النامية على تنفيذ المعاهدة. والتفت الوفد اإ
لى  ورأأى أأنه ل يمكن عقد مؤتمر دبلوماسي قبل تسوية تلك المسأألة. وأأعرب عن قناعته بأأن ذلك الشرط غير وجيه بالنس بة اإ

دراجه في نص المعاهدة يتنافى مع الهدف المشتر  لى تبس يط الإجراءات الشكلية لتسجيل التصاميم الصناعية وأأن اإ ك الرامي اإ
لى أأن لجنة الويبو للمعارف التقليدية هي المنتدى الملائم  التصاميم ومواءمتها ويحيد عنه. ولفت الانتباه، في ذلك الصدد، اإ

طار اللجنة المذ لى مناقشة تلك المسأألة في اإ كورة. ومن ثم، دعا لمناقشة القضايا المتعلقة بشروط الكشف؛ معربًا عن تطلعه اإ
لى حياده عن الهدف المشترك المنشود  لى سحبه نظراً اإ دراج شرط بشأأن الكشف في معاهدة قانون التصاميم اإ مؤيدي اقتراح اإ

نه س يواصل دعم تنفيذ أأنشطة  طار معاهدة قانون التصاميم. وفيما يخص المساعدة التقنية، قال الوفد اإ وعدم وجاهته في اإ
ين الكفاءات في تنفيذ معاهدة قانون التصاميم وأأنه منفتح على الخيارات المطروحة علماً بأأنه ينبغي أأن المساعدة التقنية وتكو 

تس تجيب المعاهدة في نهاية المطاف لمتطلبات المس تخدمين النهائيين. وفيما يخص المسأألتين العالقتين اللتين نظرت فيهما لجنة 
أأنه يجب على الجمعية العامة للويبو البت فيهما وفي مس تقبل معاهدة قانون  العلامات مراراً وتكراراً دون جدوى، رأأى الوفد

ن كان ذلك بسبب ضيق  2016التصاميم. وأأبدى أأسفه لعدم اتخاذ الجمعية العامة للويبو  أأي قرار في عقد مؤتمر دبلوماسي واإ
لى أأن يولي الأولوية لمعاهدة الوقت المخصص لذلك الموضوع خلال العام الماضي. ولذلك، دعا رئيس الجمعية العامة  للويبو اإ

لى نتيجة. ودعا أأيضاً كل  قانون التصاميم خلال الجمعيات الجارية وأأن يخصص لها الوقت والموارد الكافية لضمان التوصل اإ
برام معاهدة قانون التصاميم. وفي الختام، ذكَّ  لى المشاركة مشاركة بناءة في المناقشات من أأجل النجاح في اإ ر الوفد الأطراف اإ
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يجابية وتنهض بروح التعاون خلال الجمعية  بأأن المعاهدة س تخدم مصالح المصممين حول العالم وتساهم في تهيئة بيئة عمل اإ
 العامة للويبو.

وتحدث وفد جورجيا باسم مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق وشكر رئيس اللجنة على جهوده الدؤوبة المبذولة  .126
لى اتفاق على عقد مؤتمر دبلوماسي بشأأن نص المعاهدة الذي لتيسير المناقشة بشأأن  المسأألة. وأأحاط علماً بالعجز عن التوصل اإ

وُضعت صيغته النهائية منذ زمن بعيد وذكر الجمعية بالمرونة التي أأبدتها خلال س نوات من المفاوضات ومشاركتها في مناقشات 
زاء بناءة لإيجاد حل وسط مقبول على أأساس متبادل من أأجل ع قد مؤتمر دبلوماسي بشأأن المعاهدة. وأأعرب عن خيبة أأمله اإ

لى التأأخير الذي يحول دون اس تفادة المنتفعين من تبس يط الإجراءات الشكلية في نظام التصاميم  المسأألة مما يعزى أأساساً اإ
لى الصناعية ورأأى أأن ذلك التأأخير غير معقول وشكك في مصداقية برنامج عمل الويبو لوضع القواعد و  المعايير. وأأشار مجدداً اإ

لى كون ذلك الشرط  لى التصاميم. ولفت النظر اإ موقفه الراسخ المعارض لشرط الكشف الإلزامي الذي يعتبر أأنه ل يمت بصلة اإ
 عن رأأيه الذي شدد عليه مراراً وتكراراً خلال المداولت السابقة ومفاده عنصراً يتصل بالأحرى بنظام قانون البراءات وعبّر 

الشرط يتعارض وتبس يط الإجراءات الحالية لتسجيل التصاميم. ورأأى أأن اللجنة الحكومية الدولية هي المنتدى الملائم أأن 
لبحث المسائل المتعلقة بالموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي وأأنه ليس من الضروري بالتالي 

لجنة العلامات وأأبدى اس تعداده للمشاركة في مناقشات رسمية وغير رسمية أأثناء الجمعية  مناقشة معاهدة قانون التصاميم في
 العامة للويبو بهدف عقد مؤتمر دبلوماسي.

ن لمعاهدة قانون التصاميم دوراً استباقياً في البلدان لتحسين حماية التصاميم وتعزيز تنمية  .127 وقال وفد الصين اإ
برام لى اإ يجابية وتولي  الصناعات المعنية. وتطلع اإ المعاهدة في وقت مبكر وأأعرب عن أأمله أأن تبدي الأطراف مواقف أأكثر اإ

رساء الأسس لعقد مؤتمر دبلوماسي.  عناية قصوى لمواقف بعضها البعض وتظهر فهمها من أأجل اإ

وأأعرب عن  (مجموعة بريكسالبرازيل والاتحاد الروسي والهند والصين وجنوب أأفريقيا )وتحدث وفد الصين باسم  .128
نجاح تسوية المناقشات بشأأن الكشف عن الموارد الوراثية والمعارف متجذرة ل و تأأييده لإدراج مادة متعلقة بالمساعدة التقنية 

نه يؤيد أأيضاً عقد مؤتمر دبلوماسي بشأأن معاهدة قانو ن التصاميم التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي. وأأضاف قائلًا اإ
 في وقت مبكر.

ثيوبياوأأشاد وفد  .129 برئيس لجنة العلامات ونواب الرئيس وساند البيان الذي أأدلى به وفد الس نغال باسم المجموعة  اإ
لى الممارسة المتبعة في بلده  الأفريقية. ورأأى ضرورة الكشف عن المنشأأ أأو المصدر المتضمن في التصميم الصناعي نظراً اإ

ن ذلك الشرط يمنح في رأأيه حيزاً س ياس ياً لبلدان مثل بلده ويتمشى مع بروتوكول بخصوص تسجيل التصاميم  وحمايتها. وقال اإ
ليه. وسلط مجدداً الأضواء على  سواكوبماند لحماية المعارف التقليدية وأأشكال التعبير الفولكلوري الذي يرغب بلده في الانضمام اإ

دراج حكم متعلق بالمساعدة التقنية في مع  اهدة قانون التصاميم.أأهمية اإ

لبيان الذي أأدلى به وفد الصين باسم مجموعة بريكس والبيان الذي أأدلى به وفد كوس تاريكا باسم اوفد البرازيل  يدّوأأ  .130
ن الأحكام المتعلقة بالمساعدة التقنية ينبغي أأن تكفل التوجيه الواضح واليقين  مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي وقال اإ

للأعضاء في الويبو حتى تنفذ الأمانة أأنشطة التعاون بالتحاور الوثيق مع البلدان المس تفيدة. ورأأى أأن تلك الأحكام  القانوني
تيسّ انضمام البلدان النامية في المس تقبل مما يعتبر مسأألة مهمة تتمشى مع توصيات أأجندة الويبو للتنمية وأأنه من الأفضل لتلك 

د الأحكام في ش مكانية أأن يتطلب تكييف الأنظمة والممارسات القانونية الوطنية مع الأس باب أأن تجسَّ كل مادة مما يدعم مسأألة اإ
جراءات معاهدة قانون التصاميم المساعدة التقنية من الويبو. وفي ذلك المضمار، ذكر بأأن معاهدة التعاون بشأأن البراءات وهي  اإ

على مادة كاملة بشأأن المساعدة التقنية. وأأعرب عن أأمله  أأنجح معاهدة للويبو على مدى الس نوات اخمسسين الماضية تنص
لى اتفاق على المسائل العالقة مما يسمح بموافقة الجمعية العامة للويبو على عقد مؤتمر دبلوماسي.  التوصل اإ
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معاهدة وأأيدّ وفد المغرب البيان الذي أأدلى به وفد الس نغال بالنيابة عن المجموعة الأفريقية، وأأكّد اهتمامه باعتماد  .131
قانون التصاميم التي ينبغي أأن تأأخذ في الحس بان احتياجات المس تفيدين ومتطلباتهم، لتمكين المس تخدمين من الاس تفادة على 

لى تبس يط طلبات  تظل بلا شكحوو كامل من الأحكام الواردة فيها. ورأأى أأن معاهدة قانون التصاميم  صكاً يرمي اإ
جراءات التسجيل وترش يدها، بما يتيح  لى أأن معاهدة واإ لأصحاب الحقوق الحصول على الحماية بسهولة أأكبر. وأأشار الوفد اإ

بداع المصممين عبر العالم، ومن ثّم، ينبغي أأن تكون أأيضا بمثابة أأداة اقتصادية وقيمة مضافة من شأأنها أأن  قانون التصاميم تحفّز اإ
ليها البلدان النامية وا لى موقفه بشأأنلبلدان الأقل نموا. تساهم في تحقيق أأهداف التنمية التي تصبو اإ ذ أأشار مجدداً اإ ضرورة  واإ

دراج المساعدة التقنية وتكوين الكفاءات ضمن نصّ المعاهدة المقترح، سلطّ الوفد الضوء على أأهمية تلك المسأألة بالنس بة  اإ
ذ لى صكٍّ متوازن ويعُول عليه. واإ أأن مشروع معاهدة قانون اعتبر  للبلدان النامية والبلدان الأقل نمواً، وعلى ضرورة التوصل اإ

مرونة من  تجاوز وجهات النظر المتباينة س يقتضي رأأى الوفد أأن، التصاميم بلغ مس توى النضج المطلوب لعقد مؤتمر دبلوماسي
وشدد الوفد على أأن هذا جميع الشواغل، وأأن تتبع نهجاً تشاركياً وشاملًا.  خذ بالعتبار الواجبأأ على أأن ت، الدول الأعضاء

ج هو الشرط المس بق للاس تفادة من تنوع المقترحات المطروحة، وأأعرب عن أأمله في أأن تنجح الجمعية العامة للويبو في النه
 عقد مؤتمر دبلوماسي.

، وأأعرب عن رأأي مفاده أأن بريكس مجموعة بالنيابة عنلبيان الذي أأدلى به وفد الصين اوفد الاتحاد الروسي  يدّوأأ  .132
الوفد للتأأجيل  . وتأأسّفمناسبهو أأمر  –في مكان وزمان تحدده اللجنة التحضيرية  - 2018عقد مؤتمر دبلوماسي في عام 

ن اعتماد معاهدة قانون التصاميم س يضمن حماية أأكثر قابلية للتنبؤ وسهلة  تلك قرار بشأأن ذلتخاالمس تمر  المسأألة، وقال اإ
وأأقر الوفد بأأهمية تقديم المساعدة التقنية للبلدان . فقدان الحقوق وس يحول دونثوق بها للتصاميم الصناعية الاس تعمال ومو 

وشدد الوفد على ضرورة الجمع بين النهج التي تتبعها البلدان المتقدمة . النامية لتمكينها من تنفيذ أأحكام المعاهدة بعد توقيعها
يجاد أأرضية مشتركة و ل لجنة العلامات  ضمنوالبلدان النامية  لى أأن اإ التوصل سد الفجوة فيما يتعلق بالمساعدة التقنية، وأأشار اإ

لى   .ال راء أأمران أأساس يان لعتماد المعاهدة في توافقاإ

 بالنيابة عنموعة الأفريقية ووفد الصين المج بالنيابة عنوفد الس نغال  ماأأدلى به اللذين البيانينوفد جنوب أأفريقيا  وأأيدّ .133
القضيتين المتبقيتين  البت فيعقد مؤتمر دبلوماسي بعد  للمضي قدماً صوبوأأعرب مرة أأخرى عن اس تعداده ، بريكس مجموعة

لى البيانات التي أأدلى بها على مدى الس نوات القليلة الماضية، . بشأأن الكشف والمساعدة التقنية ؤيدة والموأأشار الوفد اإ
لى السماح للبلدان من المعاهدة، ور 3لإدراج شرط الكشف في المادة  أأحكام لحماية الموارد  بسنّ أأى أأن الحكم المقترح يهدف اإ

في  الإيداع لشروطالامتثال  بغية للتصاميمالوراثية، والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي في قوانينها الوطنية 
طار تلك لى معاهدة قانون التصاميمالانضما لدىالتشريعات الوطنية، فضلا عن الالتزامات الدولية  اإ وشدد الوفد على . م اإ

لىالمسأألة،  تلكأأهمية  ميم، وأأعرب االتص تسجيل شروطمن مشروع المعاهدة تحتوي على قائمة مغلقة من  3أأن المادة  مشيراً اإ
وقال بيل. حكماً من ذلك الق عن اعتقاده بأأنه س يكون من الصعب للغاية على جنوب أأفريقيا التوقيع على معاهدة ل تتضمن 

نه يتعين على أأعضاء الويبو، أأثناء مشاركتهم في المناقشات، أأن يضعوا في اعتبارهم أأن الكشف هو الأساس الذي يقوم  الوفد اإ
نه لن يساهم في تعزيز شفافية  واسترسل قائلاً  .المثل بالمثلفي مبدأأ أأنه عنصر أأساسي عليه النظام الحديث للملكية الفكرية و  اإ

 والعالمية والشعبيةفي النظم الإيكولوجية الوطنية  دور رئيسيبأأيضا  س يضطلع بل،  ته فحسبوسلام كرية نظام الملكية الف
لى اقتصاد قائم على المعوأأن العالم ي  ل س يما، للابتكار ذ ارف. نتقل اإ رجال ونساء في جنوب  - العامة من الناسأأن  لحظواإ

يشاركون في الاس تغلال المبتكر لوفرة الموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال  -أأفريقيا وأأفريقيا وأأماكن أأخرى في العالم 
لىتقليدية، وأأن ذلك أأصبح وس يلة للبقاء على قيد الحياة  لإنجاز تصاميم أأمامهمالتعبير الثقافي التقليدي المتاحة   بالنس بة اإ

توفير حماية دقيقة وملائمة لتعزيز التقدم الاقتصادي  أأنه ل بد منعن اعتقاده  الوفد أأعربالأشخاص، الملايين من 
لى الحجج المقدمة بشأأن الكشف عن الموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير على حوو أأكبر. و والاجتماعي بالنظر اإ

لى الإرادة الس ياس ية والتفاهم. وأأعرب عن  الثقافي التقليدي في مشروع معاهدة قانون التصاميم، شدد الوفد على الحاجة اإ
نه يتوقع من الوفود الأخرى  .أأن تحذو حذوه في ذلك اس تعداده لمواصلة التفاوض بحسن نية، وقال اإ
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لى أأن تنفيذ  .134 ندونيس يا اإ عضاء على تنفيذ قدرة الدول الأ لتعزيز  هأأن يرفقينبغي  معاهدة قانون التصاميموأأشار وفد اإ
. ةالمقترحعاهدة الم متن في مادة في ردأأن يينبغي  ةكم المتعلق بالمساعدة التقنيالالتزامات الناش ئة عن المعاهدة، وذكر أأن الح

دراج العناصر التيأأن تتمتعّ  البلدانعلى أأن  الوفد رأأىو  حماية يير أأهلية معافي  كجزء وجهة نظرها هامة منتراها  بمرونة اإ
ّ ،  في وليتها القضائيةميماتصال  ن  ح قائلاعلى مظهر التصميم الصناعي. وصرّ الذي يؤثرّ  الوفد مبدأأ الكشف عن المصدر دوأأي اإ

ندونيس يا مس تعدة للتعاون مع المجمو  ن مشروع معاهدة م 22و 3لقة بشأأن المادتين اععات الأخرى لإيجاد حل للمسائل الاإ
 .قانون التصاميم

135.  ّ نّ  ،كوس تاريكا باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي د وفد ش يلي مداخلة وفدوأأي نص معاهدة قانون  وقال اإ
لى مرحلة ميم التصا لى اتفاق  . ورأأى الوفد أأنفكاشكل ب  ةمتقدموصل اإ المساعدة التقنية ل بشأأن حكم لإدراج التوصل اإ

أأعضاء الويبو. وأأعرب الوفد  في صفوفاهدة بل س يكفل أأيضا نجاح المع ،فحسب مس تقبلاعاهدة الميكتسي أأهمية في تنفيذ 
 .2018عن أأمله في أأن تقرر الجمعية العامة للويبو عقد مؤتمر دبلوماسي في عام 

ّ ، و وساند وفد زمبابوي البيان الذي أأدلى به وفد الس نغال باسم المجموعة الأفريقية .136 ن ه يولي اهتماما كبيرا للمساعدة قال اإ
لى التداخل مع أأشكال أأخرى للملكية الفكرية، التصاميم ال  التقنية والكشف لأنّ  الفنون والحرف اليدوية. ومنها صناعية تميل اإ

لى أأنّ  لى قطاعات معينة من المجتمع قد ل  تعودمعظم هذه الحرف  وأأشار الوفد اإ أأو القدرة على التفاوض الكافية لمعرفة تتمتع بااإ
ن تتضمن معاهدة قانون التصاميم شرط الكشف. وأأعرب عن تأأييده من المنطقي أأ  بشأأن تقاسم المنافع. ولذلك، رأأى الوفد أأنّ 

 في المعاهدة.كشف لموقف المجموعة الأفريقية لإدراج أأحكام بشأأن المساعدة التقنية وال 

لى البيان الذي أأدله به وفد  .137 نّ بالنيابة عن المجموعة الأفريقيةالس نغال وانضم وفد بوتسوانا اإ الضروري  من، وقال اإ
ة مسأألة الكشف الإلزامي مسأألة حاسم أأنّ  ضافأأ لكنهّ  وعقد مؤتمر دبلوماسي. و ئية لمعاهدة قانون التصاميمنهاوضع صيغة 

ذ قد تتعرض  ،الصناعيةتصاميم يضر بحماية ال قد ن استبعاد هذا الجانب . ورأأى الوفد أأ المؤتمر عقدوينبغي معالجتها قبل  اإ
بطالها على أأساسلخطر  التقليدية رفالتصاميم المس توحاة من الح . وفي الختام، ةالأصلي شعوبالتملك غير المشروع لحقوق ال  اإ

دراج الأخرى دعا الوفد الوفود  لى النظر في اإ  . معاهدة قانون التصاميمبشأأن المساعدة التقنية فيمادة اإ

لى أأنه ما وأأعلن وفد الوليات المتحدة الأمريكية تأأييده للبيان الذي أأدلى به وفد اليابان باسم المجموعة  .138 باء وأأشار اإ
انفك يدعم العمل على تبس يط الإجراءات الشكلية وغيرها على مودعي طلبات التصاميم الذي يلتمسون الحماية في مختلف 

ن اس تخلاص الممارسات الفضلى  بلدان العالم. وذكَّر بأأن حقوق التصاميم تساعد المصممين على تسويق تصاميمهم قائلًا اإ
جراءات الإيداع المعقدة  اءات من شأأنه أأن يساعد مبتكري التصاميم، ولالمشتركة في تلك الإجر  س يما الأفراد، على اس تكمال اإ

طار لجنة العلامات على الأحكام الأساس ية لمعاهدة قانون  لى التفاق القديم والواسع في اإ من أأجل حماية تصاميمهم. وأأشار اإ
س يما  م المتفق عليها بغية خدمة مصالح مودعي التصاميم في العالم ولالتصاميم معربًا عن تفاؤله بالمضي قدماً بتلك الأحكا

الشركات الصغيرة والمتوسطة وفرادى المصممين الذين ينتظرون تنفيذها بفارغ الصبر. وأأعلن تأأييده للمساعدات التقنية 
لى أأن الوليات المتحدة الأمريكي ة من أأكبر مقدمي المساعدة التقنية. الضرورية لتنفيذ أأحكام معاهدة قانون التصاميم مشيراً اإ

دراج  ومع ذلك، أأكد الوفد موقفه بشأأن ذلك الموضوع وأأنه لن يتمكن من تأأييد عقد مؤتمر دبلوماسي مع وجود شرط مس بق باإ
م بطريقة أأكثر فعالية عن طريق اعتماد قرار  ذ رأأى أأن المساعدة التقنية تقدَّ كما هو مادة عن المساعدة التقنية في نص المعاهدة. اإ

لزامي، ذكَّر الوفد بالوقت الكبير  دراج شرط كشف اإ الحال في معاهدات مماثلة. وفيما يخص اقتراح المجموعة الأفريقية اإ
والمناقشات المس تفيضة التي كُرست لإيجاد حل لتلك المسأألة وأأن الرئيس قد عرض اقتراحات عديدة لإحالة مشروع معاهدة 

لى مؤتمر دبلوماسي . وأأقر مع الأسف بأأن مؤيدي تلك الأحكام الجديدة غير مس تعدين بعد للموافقة على قانون التصاميم اإ
دراج شرط الكشف الإلزامي. وأأعرب عن عدم اقتناعه بأأحكام شرط الكشف بعد  لى مؤتمر دبلوماسي دون اإ الانتقال اإ

يم الصناعية. وضرب في ذلك مثل المناقشات المس تفيضة المعقودة؛ موضحاً أأن تلك الأحكام ل ترتبط بموضوع حماية التصام
طار الأشكال الزخرفية للسلع المصنعة التي تنظر فيها مكاتب الملكية الفكرية. وكذلك  الموارد الوراثية التي ل تندرج في اإ
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لى تصميم تلك الكراسي. ورأأى الوفد أأن تلك الأحكام  مصدر الخشب المس تخدم في صناعة الكراسي الذي ل يمت بصلة اإ
ق معاهدة قانون التصاميم المقصود بها أأن تكون مشروع اتفاق على الإجراءات الشكلية الخاصة بالتصاميم تتجاوز نطا

ن تلك الأحكام تتنافى وهدف المعاهدة تبس يط الإجراءات ومواءمتها لصالح المودعين بما في ذلك الشركات  الصناعية. وقال اإ
نما تعقدها وتفرض أأعباء كبيرة على الصغيرة والمتوسطة وفرادى المصممين. وأأضاف أأن شروط ا لكشف ل تبسط الإجراءات واإ

مودعي طلبات التصاميم الصناعية. وفي ذلك المقام، س يقع العبء الأكبر على الشركات الصغيرة والمتوسطة وفرادى المصممين 
لى أأن العديد من الوفود أأعلنت  الذي ل يمتلكون الخبرة القانونية الكافية لستيفاء الشروط الإضافية المقترحة. وأأشار الوفد اإ

تعارض أأحكام الكشف التي اقترحتها المجموعة الأفريقية مع هدف معاهدة قانون التصاميم وأأنها تعيق الهدف المشترك المنشود 
جراءات تسجيل التصاميم الصناعية. وقد أأقرت العديد من الوفود الأخرى بأأن تلك الإجراءات س تعرقل  أأي تبس يط اإ

اصة الشركات الصغيرة والمتوسطة، عوضاً عن مساعدتهم. ولذلك، أأعلن الوفد عدم تأأييده لنص أأي معاهدة المودعين، وبخ
 بشأأن قانون التصاميم يتضمن أأحكاماً من ذلك القبيل تقوض أأهداف المعاهدة ول تصب في مصلحة مودعي التصاميم.

ندونيس يا .139 س يما فيما يخص مبدأأ الكشف عن المصدر  ول وأأعرب وفد ماليزيا عن تأأييده للبيان الذي أأدلى به وفد اإ
دراج أأحكام بشأأن المساعدة التقنية وتكوين الكفاءات في نص المعاهدة المقترحة. وفيما يخص المساعدة التقنية وتكوين  واإ

لتزاماتها الكفاءات، رأأى الوفد أأن تنفيذ المعاهدة ينبغي أأن يقترن بتعزيز الكفاءات في الدول الأعضاء كي تتمكن من الوفاء با
نه ينبغي منح البلدان المرونة اللازمة لإدراج العناصر التي  المنبثقة عن المعاهدة الجديدة. وفيما يتعلق بمبدأأ الكشف، قال الوفد اإ

طار ولياتها القضائية. وفي الختام، أأعلن الوفد  تراها مهمة لس تكمال الإجراءات الشكلية لحماية التصاميم الصناعية في اإ
لى اتفاق على المادتين اس تعداده   22و 3للمشاركة مشاركة بناءة في المناقشات مع الدول الأعضاء الأخرى من أأجل التوصل اإ

 .من مشروع معاهدة قانون التصاميم

وأأعرب وفد أأوغندا عن تأأييده للبيان الذي أأدلى به وفد الس نغال باسم المجموعة الأفريقية. وأأعلن اس تعداده من  .140
د مؤتمر دبلوماسي لعتماد معاهدة قانون التصاميم. ومع ذلك، رأأى أأن مشروع النص غير متوازن ول حيث المبدأأ لتأأييد عق

ن شرط الكشف والمادة  15يراعي مصالح جزء كبير من الدول الأعضاء في الويبو. وذكَّر بالتوصية  من أأجندة التنمية قائلًا اإ
ضف نمائية. الموضوعية بشأأن المساعدة التقنية مسأألتين من شأأنهما اإ اء طابع جامع على المعاهدة يراعي مختلف المس تويات الإ

لى  مكانية التوصل اإ وأأضاف أأنه مس تعد للمشاركة مشاركة بناءة في المناقشات الخاصة بكل المسائل العالقة وأأنه واثق من اإ
 توافق في ال راء.

دراج لبيان الذي أأدلى به وفد الس نغال باسم المجموعة الأفري اوفد السودان وأأيدّ  .141 قية. ورأأى أأن من الضروري اإ
 وعادلة. المساعدة التقنية وشرط الكشف في نص معاهدة قانون التصاميم كي تس تفيد جميع الأطراف من معاهدة منصفة

ورأأى وفد الكاميرون أأن التقاسم المنصف والعادل لفوائد الملكية الفكرية ضروري معربًا عن تأأييده للبيان الذي  .142
مه وفد الس نغال با  سم المجموعة الأفريقية.قدَّ

معربًا عن دعمه لعقد مؤتمر دبلوماسي لعتماد  أأدلى به وفد الصين باسم مجموعة بريكسلبيان الذي اوفد الهند وأأيدّ  .143
 معاهدة قانون التصاميم في أأقرب فرصة ممكنة.

( أأسفها لعدم مناقشة الدول الأعضاء معاهدة قانون التصاميم خلال TWNوأأبدت ممثلة ش بكة العالم الثالث ) .144
الدورتين السابقتين للجنة العلامات على الرغم من أأن الاقتراحات مطروحة منذ عدة س نوات ويدعمها عدد من الدول 

قامة عملية جامعة وتشاركية طبقاً لأجندة الويبو للتنمية. ن ذلك يتنافى مع مبدأأ اإ وأأضافت أأن الهيئة الرئاس ية  الأعضاء. وقالت اإ
لى تطبيق  للويبو لم تقرر صراحة بدء عملية وضع القواعد والمعايير الخاصة بمعاهدة قانون التصاميم، ودعت الدول الأعضاء اإ

واس تئناف المناقشات خلال الدورتين المقبلتين للجنة العلامات من أأجل تحقيق توافق  2015قرار الجمعية العامة للويبو 
 اء.ال ر  في
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( أأنه شارك في عمل لجنة العلامات بشأأن مواءمة FICPI) الاتحاد الدولي لوكلاء الملكية الصناعيةوذكر ممثل  .145
يداع تسجيلات التصاميم منذ عام  لى لجنة العلامات في عام 2005شروط اإ م اإ ن الاتحاد قدَّ قائمة بالقضايا  2008. وقال اإ

يداع مجموعة واحدة من الرئيس ية المتصلة بالتصاميم حيث كانت القضية ا لشكلية الرئيس ية للمس تخدمين هي القدرة على اإ
لى المس تخدمين معربًا  الرسومات لكل الطلبات على مس توى العالم. وأأضاف أأن تلك المسأألة ل تزال قضية رئيس ية بالنس بة اإ

طار معاهدة يعتمدها مؤتمر دبلوماسي. وشجع الدول الأعضاء على ن قل المناقشات الخاصة بمواءمة عن أأمله في معالجتها في اإ
لى مؤتمر دبلوماسي.  الشروط الشكلية لإيداع التصاميم من لجنة العلامات اإ

( أأن شرط الكشف ضروري كي يعلم الجميع مصدر التصميم وأأنه ينبغي HEP) برنامج الصحة والبيئةوقالت ممثلة  .146
دراج المساعدة التقنية رسمياً وصراحةً في المعاهدة كحكم ملزم قان  ونًا.اإ

وأأحاط الرئيس علماً ببيانات الوفود، واقترح عقد مشاورات غير رسمية، وطلب من رئيس لجنة العلامات تيسير  .147
 المشاورات. تلك

وأأبلغ الرئيس الجلسة العامة أأنّ المناقشات بشأأن هذه المسأألة قد حظيت بمتسع من الوقت خلال الجمعية العامة وأأنّ  .148
 النصوص المقدمة من رئيس لجنة العلامات قد نوقشت خلال المشاورات غير عددا من التعديلات التي أأجريت على

ن مختلف الاقتراحات لم تحظ في  لى أأنه بالرغم من الشعور أأن قرار التوافق كان على وشك الصدور، فاإ الرسمية. وأأشار اإ
 واقترح الرئيس فقرة القرار التالية التي اعتمدت: النهاية بتوافق ال راء.

لى عقد 2018قرّرت الجمعية العامة للويبو أأنها س تواصل، خلال دورتها القادمة في عام  .149 ، النظر في الدعوة اإ
 .2019 مؤتمر دبلوماسي بشأأن معاهدة قانون التصاميم في نهاية النصف الأول من عام

 من جدول الأعمال الموحّد 17لبند ا

 التنمية أأجندةواس تعراض تنفيذ توصيات  تقرير عن اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية

لى الوثائق .150  .WO/GA/49/16وWO/GA/49/10 و WO/GA/49/9 استندت المناقشات اإ

لى أأن هذا البند من جدول الأعمال يضم  .151 لجنة ال "تقرير  للنظر فيها هي ةق مطروحئوثاثلاث وأأشارت الأمانة اإ
( و"قرار عن WO/GA/49/9 ت جدول أأعمال التنمية" )الوثيقةالمعنية بالتنمية والملكية الفكرية واس تعراض تنفيذ توصيا

"مساهمة مختلف هيئات ( وWO/GA/49/10 لجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية" )الوثيقةل بعض المسائل المتعلقة با
الأولى، ذكرت وفيما يتعلق بالوثيقة . (WO/GA/49/16 الويبو في تنفيذ ما يعنيها من توصيات أأجندة التنمية" )الوثيقة

ت ذكر . و 2016اجتمعت مرتين منذ الدورة الثامنة والأربعين للجمعية العامة للويبو، التي عقدت في أأكتوبر  اللجنة الأمانة أأنّ 
لى  31من  عقدتا لجنةل الثامنة عشرة والتاسعة عشرة  تينالدور أأنّ الأمانة  مايو من العام الحالي، في و 2016نوفمبر  4أأكتوبر اإ

الوثيقة أأيضا  تتضمنو  .اللجنةوافقت عليه  الوثيقة ملخص الرئيس لهاتين الدورتين على النحو الذيتضمنتّ . و على التوالي
أأنّ  الوثيقة توذكر  في دورتها التاسعة عشرة. ناقش ته اللجنةو ،التنمية جندةالتقرير الثامن الذي أأعده المدير العام بشأأن تنفيذ أأ 

تقرير بشأأن الاس تعراض المس تقل لتنفيذ ال تلك الفترة مثل: في التنمية حدثت ندة أأج عددا من الأنشطة الهامة المتصلة ب
 ؛اقتراح من المجموعة الأفريقية حول تنظيم مؤتمر دولي مرّة كل س نتين بشأأن الملكية الفكرية والتنميةو التنمية؛  جندةتوصيات أأ 

مائدة الويبو المس تديرة بشأأن و  ؛اللاحقة نةاللج  اتمناقشات بشأأن طريقة معالجة أأهداف التنمية المس تدامة في دورو 
الوثيقة ا وأأمّ . 2017مايو  12التي عُقدت في  ،المساعدة التقنية وتكوين الكفاءات: تبادل التجارب والأدوات والمنهجيات

عداد التقارير تنفيذ ولية اللجنة تفتناول ة،ثانيال  ليها فيما بعد ) وتنفيذ أ ليات التنس يق والرصد والتقييم وأأساليب اإ بعبارة يشار اإ
دورتيها الثامنة عشرة والتاسعة  فيهاتين المسأألتين أأن تناقش اللجنة  السابقةالعامة  ةالجمعيقد أأتاحت و "(. أ لية التنس يق"
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لى الجمعية العامة الحالية للويبو. ووافقت اللجنة ام تقرير عشرة وتقدّ  د في ر ح يفي دورتها التاسعة عشرة على تقديم قرار مقتر  اإ
وتناولت الوثيقة الثالثة تنفيذ أ ليات  كي تنظر فيه الجمعية العامة للويبو وتعتمده.، WO/GA/49/10 من الوثيقة 3الفقرة 

لى الجمعية الأمانة  توطلب. 14و 13، الفقرتان WO/GA/49/11 ، الوثيقةلجنة المعارفعن  اتقرير  التنس يق. وشملت اإ
لى ، WO/GA/49/16 ت الواردة في الوثيقةالعامة للويبو أأن تحيط علما بالمعلوما  .اللجنةوأأن تحيلها اإ

بنود جدول  في وتحدث وفد الس نغال باسم مجموعة البلدان الأفريقية، وأأبرز التقدم الملموس الذي أأحرزته اللجنة .152
مكانيات نظم الملكية  يسمح للبلدان النامية وأأقل البلدان نموا، ول س يما في أأفريقيا، باس تخدام أأفضلس ذلك  رأأى أأنّ أأعمالها. و  اإ

نّ  مثل المساعدة التقنية في مواضيع وتثري المناقشات  المجموعة الأفريقية تؤدي دورا نشطا في اللجنة الفكرية الخاصة بها. وقال اإ
دارة الملكية الفكرية ونقل  تهات ونقل التكنولوجيا. وأأثنى الوفد على الدول الأعضاء لموافقتكوين الكفاءاو  على مشروع اإ

البلدان الأقل نموا والبلدان التي تمر و كنولوجيا: الترويج لس تخدام الملكية الفكرية على حوو فعال في البلدان النامية الت 
ح تيي المشروع س   أأضاف أأنّ و (. .CDIP/19/11 Rev ي اقترحته جنوب أأفريقيا )الوثيقةالذ ،اقتصاداتها بمرحلة انتقالية

لى اقتراحه المتعلق  بداع. وأأشار أأيضا اإ تنظيم مؤتمر دولي مرّة كل س نتين بشأأن الملكية ب اس تخدام نقل التكنولوجيا كأداة للاإ
ذكاء( لتسهيل مناقشة القضايا الجديدة و CDIP/19/7 الفكرية والتنمية )الوثيقة فز الوعي بين الدول الأعضاء بشأأن الدور المح اإ
نهّ ق التنمية. و للملكية الفكرية في تحقي لى الدورة العشرين للجنة يتضمن تعليقات  امنقح اس يقدم اقتراحقال الوفد اإ وفود الاإ

س يتيح للجنة  WO/GA/49/10 في المسائل المتعلقة باللجنة، الوارد في الوثيقةالمقترح قرار ال على أأنّ الوفد  تلفة. وشددالمخ 
تها، تنفيذ أأهداف التنمية المس تدامة ووعيها الجماعي بأأهميل ول الأعضاء الضوء على اس تعداد الدالوفد الوفاء بوليتها. وسلط 

الويبو على العمل كجزء من منظومة الأمم حث الوفد البعد الاجتماعي والاقتصادي للملكية الفكرية. ولذلك، وخصوصا، على 
دراج بند جديد في أأ رأأى أأنّ التنمية المس تدامة. و  أأهدافالمتحدة في تحقيق  يتيح للدول الأعضاء مناقشة تلك س   جنةالل  جندةاإ

 .المسائل الهامة

س تونيا باسم الاتحاد الأوروبي .153 بالتقدم المحرز على مدى الس نوات الثمان  أأقرّ و  ،الدول الأعضاء فيهو  وتحدث وفد اإ
دف تفعيل به تذونفّ  ترالتي طوّ  ،مشروعا 34البالغ عددها  ،ورحب بالمشاريع ا.التنمية وتعميمهأأجندة الماضية في تنفيذ 
نّ  .التنميةتوصيات أأجندة  بعض ويرى أأنّ تأأييدا تاما، ل تؤيدّ بعض التوصيات الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه  وقال اإ

. التنمية بطريقة مناس بة يحركها توافق ال راءأأجندة بتنفيذ توصيات  املتزم زاليل لكنهّ التوصيات تتطلب مزيدا من المناقشة، و 
مكانات . وأأقر الوفد باإ الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه بتحقيق أأهداف التنمية المس تدامةأأعاد الوفد التأأكيد على التزام و 

 ،وموجّه حوو تحقيق النتائج فعالوضمان لعمل  .محددة ةدرايتلك الأهداف بفضل ما تتمتع به من الويبو للاإسهام في تحقيق 
تعزيز حماية الملكية في هدفها العام خاصة داف التنمية المس تدامة ذات الأهمية القصوى لعملها و ينبغي للويبو أأن تركز على أأه

نالوفد الفكرية. وقال  حراز مزيد من التقدم في جميع المجالت  همالتز وأأكّد ا. اللجنةعمل لالهائل يقدّر الحجم  هاإ بالإسهام في اإ
تعزيز حماية الملكية الفكرية في وخاصة ، تأأسيسها النحو المبين في اتفاقية ذات الصلة باللجنة، مع مراعاة أأهداف المنظمة، على

 (.3في المادة )حس بما ورد جميع أأحواء العالم من خلال التعاون فيما بين الدول 

رأأى للبلدان النامية. و  اللجنةأأهميّة  وفد كوس تاريكا، متحدثا باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي،أأكّد و  .154
براز  لى أأهداف التنمية المس تدامةبشكل تام البعد الإنمائي ضرورة اإ وذكر أأنها تعكس الجهود التي  ،في عمل الويبو. وأأشار اإ

المبرم بين الأمم المتحدة والويبو  1974تفاق عام للا مراعاةة. و قادمالس نة  15 لفترةيبذلها المجتمع الدولي لوضع خطة عمل 
نّ الوفد غي للويبو أأن تشارك بنشاط في المناقشات المتعلقة بأأهداف التنمية المس تدامة. وقال ينب(، A/RES/70/1 )القرار  اإ

 تنفيذ.هذا ال اهتماما كبيرا لمساهمات الويبو في المجموعة ولي توس  جدا، م اهأأمر  2030التنمية لعام خطة  المجموعة تعتقد أأن تنفيذ

ة. ورأأى أأن القرار المقترح الذي اعتمد في اضيفي الس نة الم الصين على النتائج الإيجابية التي حققتها اللجنة د وفدوشدّ  .155
بشأأن  اللجنة اتمناقشبشكل تام ( يعكس WO/GA/49/10 من الوثيقة 3الدورة التاسعة عشرة للجنة )الواردة في الفقرة 

نّ  ن بند جدول الأعمال الجديد بشأأن الملكية أأضاف أأ يع الأطراف. و النص متوازن ويتماشى مع مصالح جم  المسأألة. وقال اإ
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 ّ د الوفد تأأييدا تاما اعتماد نص القرار. الفكرية والتنمية س يوفر مساحة جيدة لمناقشة الركن الثالث لولية اللجنة. ولذلك، أأي
لى الاقتراح المكون من واصل عملها بشأأن المساعدة التقنية في مجال التعاون لأغراض ال ملجنة ورأأى أأنّ على ال  تنمية، استنادا اإ

يس تدعي تنفيذ الاقتراح المذكور أأضاف أأنّ . و للجنة السابعة عشرة ةورالدالأول لموجز رئيس لحق الوارد في المو ست نقاط 
 مشاركة جميع الدول الأعضاء. وأأعرب الوفد عن التزامه بمواصلة التعاون بطريقة شاملة ومفتوحة في هذا الصدد.

، به اللجنةاضطلعت بأأهمية العمل الذي  أأقرّ و  ،باسم مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق ،فد جورجياوتحدث و  .156
جزءا ل يتجزأأ من عمل الويبو. وأأعرب الوفد عن تقديره للجهود التي تبذلها الويبو لتنفيذ  تأأصبح واعتبر أأن أأجندة التنمية

ّ  ومناقشة التوصيات اخمسس والأربعين لأجندة التنمية ن ه ل زال ملتزما بالعمل على تنفيذ قضايا الملكية الفكرية والتنمية. وقال اإ
نشطة الويبو المرتبطة بتنفيذ المجموعة لأ د ييأأ نقل تالتقدم المحرز في هذا الصدد. و ثمنّ توصيات أأجندة التنمية بطريقة مناس بة، وي 

 أأهداف التنمية المس تدامة.

نّ ، المجموعة باءباسم متحدثا  ،وفد اليابانقال و  .157 لمنظمة ينبغي أأن تس تمر في قيادة تطوير نظام ملكية فكرية دولي ا اإ
لى تعزيز حماية الملكية الفكرية في جميع  لى أأهداف الويبو الرامية اإ متوازن وفعال يمكن الابتكار والإبداع لفائدة الجميع. وأأشار اإ

الملكية الفكرية من تسخير الدول الأعضاء كي تمكنّ عمل المنظمة  ية جزء ل يتجزأأ منتنم اعتبارات ال  أأنّ  ضافأأحواء العالم. وأأ 
يجابية للتنمية. وذكر  في الدورة التاسعة عشرة انتهت المناقشات بشأأن ولية اللجنة وتنفيذ أ ليات التنس يق  أأنّ الوفد كأداة اإ

لى نتيجة تو  للجنة. وأأعرب عن تقديره للجهود التي تبذلها اللجنة  هذه المسأألة الطويلة الأمد.فقية بشأأن اللتوصل اإ

158.  ّ لى أأنّ ما تلاه د وفد الوليات المتحدة الأمريكية وأأي اللجنة أأحرزت تقدما كبيرا  وفد اليابان باسم المجموعة باء. وأأشار اإ
نشائها في عام   30بميزانية تزيد على ، أأجندة التنميةتوصية من توصيات  34مشروعا تنفذ  34وافقت على أأنّها . و 2007منذ اإ

نّ يون فرنك سويسّي. و مل  يجابي الأنشطتها أأثر أأقر بأأنّ تقدما كبيرا في تنفيذ توصيات أأجندة التنمية. و أأحرزت الويبو قال اإ  ااإ
عن لويبو أأن تواصل جهودها لتعزيز الدور الإيجابي للملكية الفكرية في التنمية رأأى الوفد أأنّ على افي البلدان المس تفيدة. و 

مراكز دعم التكنولوجيا والابتكار وأأكاديميات الملكية الفكرية الوطنية  تعزيزمات البراءات و الحصول على معلو سهيل ت طريق 
تسهم أأيضا أأن  على الويبو أأضاف أأنّ ومكاتب الملكية الفكرية الوطنية والشركات الصغيرة والمتوسطة والصناعات الإبداعية. و 

دارتهفي تكوين الكفاءات  ا وتسويقها في البلدان النامية والبلدان الأقل نموا والبلدان التي تمر في مجالت حماية الملكية الفكرية واإ
المناقشة بشأأن أ ليات التنس يق. وتوقع الوفد أأن  هابمرحلة انتقالية. وأأثنى الوفد على الدورة الأخيرة للجنة لس تكمال اقتصاداتها 

 .WO/GA/49/10 تعتمد الجمعية العامة للويبو القرار الوارد في الوثيقة

ن أأجندة التنميةو  .159 لى الإنجازات الكبيرة في تنفيذ توصيات أأجندة التنمية. وقال اإ ككل  أأشار وفد الاتحاد الروسي اإ
لخبراء المس تقلين الذين نظروا لالتقييمات الإيجابية أأضاف أأنّ به هيئات الويبو الفنية. و  ضطلعرتبط ارتباطا وثيقا بالعمل الذي تت

لى نتائج مختلف مشاريع  لى أأنّ . و ، أأكّدت ما س بقتنميةال أأجندة اإ بنجاح وظل مفيدا في نفّذ من هذه المشاريع  اعددأأشار اإ
 ّ وتحسين منهجيات  بشأأن مختلف مشاريع أأجندة التنمية ةالعمليأأنشطتها د الوفد جهود الويبو لتكثيف الممارسة العملية. وأأي

 ّ في الوارد  الفكرية المعنية بالتنمية والملكية قرار بشأأن المسائل المتعلقة باللجنةالد الوفد أأيضا تنفيذها. وأأي
 .WO/GA/49/10 الوثيقة

يران )جمهورية وصرّ  .160 أأن اعتبارات التنمية  أأكّدالإسلامية( بأأن التنمية مسأألة هامة لجميع الدول الأعضاء. و  -ح وفد اإ
نّ  دماجهاو التنمية،  أأجندةالتنفيذ الفعال لتوصيات  جزء ل يتجزأأ من عمل الويبو. وقال اإ في البرامج الموضوعية للويبو، يمثل  اإ

لى الاس تعراض المس تقل لتنفيذ توصيات أأجندة التنمية. وأأعرب عن تقديره لعتماد الوفد أأولوية رئيس ية ينبغي متابعتها. وأأشار  اإ
ّ  اللجنة ن فاوض على س تعد لمواصلة مناقشة التوصيات المتبقية والته م معظم التوصيات الواردة في الاس تعراض المذكور. وقال اإ

الويبو في تنفيذ أأهداف التنمية المس تدامة عمل حوو بناء على استراتيجيات تنفيذ التوصيات المعتمدة. وأأبرز الوفد أأهمية 
لى أأ والأهداف المرتبطة بها.  وأأن تظل منخرطة مع المنظمات الدولية الأخرى  على جماهيرها فظ الويبواأأن تح يةهم وأأشار الوفد اإ
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 دراجفي دورتها التاسعة عشرة باإ  أأهداف التنمية المس تدامة. ورحب الوفد بالقرار الذي اتخذته اللجنةذات الصلة في تنفيذ 
بعد عشر س نوات من المناقشات بشأأن  ،للجنةس يتيح هذا القرار رأأى أأنّ بند جديد بشأأن الملكية الفكرية والتنمية. و 

لى مس توى  ،التنميةأأجندة توصيات  صفحة الويبو  على أأنّ  الوفدوليتها. وشدد مسأألة لمعالجة  اتشق ناالم من أأرفع الانتقال اإ
للمساعدة التقنية هي أأداة تفيد جميع البلدان، ول س يما البلدان النامية والبلدان الأقل نموا. وأأعرب الوفد عن تطلعه الإلكترونية 

للدورة  لخص الرئيسالملحق الأول لمفي  قتراح الذي اعتمدته اللجنة، على النحو الواردتماش يا مع الا صفحةفي اللرؤية تحسين 
 السابعة عشرة.

161.  ّ نّ د وفد جنوب أأفريقيا البيان الذي أأدلى به وفد الس نغال باسم مجموعة البلدان الأفريقية. وأأي  البلدانالحياة في وقال اإ
ة ومبتكرة لتعزيز النمو المس تدام وتأأمين فرص بدعتتطلب حلول م و  ة،الناميبالحياة في البلدان ارتباطا وثيقا و ةرتبطم ةالمتقدم

 لفطرة، يسخرونبا مبدعون هممليون نسمة معظم  55 بلده يبلغ عدد سكان وأأضاف أأنّ العمل وزيادة القدرات التنافس ية. 
نّ مشاكل المحلية. ول عن حلول محلية ل بحثا ميع أأشكاله بج  الابتكار اء كانت الملكية الفكرية بجميع أأشكالها، سو تابع بالقول اإ

الويبو أأجندة بالذكرى الس نوية العاشرة لعتماد  ،2017في عام  ،احتفل وذكر أأنّ بلدهبتكار. م للاز هافّ هي محمسجلة أأم ل، 
الملكية الفكرية والحقوق المرتبطة بها تعمل في اقتصاد عالمي يعتمد على المشاركة هذا الاحتفال يؤكّد أأنّ  أأنّ أأضاف لتنمية. و ل 

لى أأن الدول. و الشاملة لجميع  أأظهر التقدم  الاس تعراض المس تقل الأخير بشأأن تنفيذ توصيات أأجندة التنميةأأشار الوفد اإ
ة، في التنس يق الفعال والرصد والإبلاغ والتقييم وتعميم تنفيذ توصيات أأجندة التنمي امس تمر  اهناك نقصرأأى أأن  لكنهّالمحرز. و 

على  تهاالمعنية بمعايير الويبو. وأأثنى الوفد على الدول الأعضاء لموافق لجنةال انية و ول س يما فيما يتعلق بدور لجنة البرنامج والميز 
دارة الملكية الفكرية ونقل التكنولوجيا: الترويج لس تخدام الملكية الفكرية على حوو فعال في البلدان النامية  البلدان و مشروع اإ

أأثنى ، و (.CDIP/19/11 Rev ي اقترحته جنوب أأفريقيا )الوثيقةالذ ،ةالأقل نموا والبلدان التي تمر اقتصاداتها بمرحلة انتقالي
(. وأأعرب WO/PBC/27/8 )الوثيقة 2018/19 لثنائيةالمشروع في وثيقة البرنامج والميزانية المقترحة ل  االويبو لإدراجهعلى 

)نقل التكنولوجيا( من اتفاق  10على النحو المتوخى في المادة  ،صدر عن المشروعتي س تالوفد عن تطلعه لرؤية التوصيات ال
كي على حوو فعال،  جميع الوفود على ضمان تطبيق ولية اللجنة ثّ بين الأمم المتحدة والويبو. واختتم الوفد كلمته بح 1974عام 

 ناقشة هادفة وتقنية وعملية بشأأن الملكية الفكرية والتنمية.لم منبرا تكون 

النظر في جميع ضرورة  رأأىماليزيا على الطابع الشامل وغير القابل للتجزئة لأهداف التنمية المس تدامة. و د وفد وأأكّ  .162
نّ داخل الويبو. بشأأن التنمية ناقشات الم هدفا في مجمل  17أأهداف التنمية المس تدامة البالغ عددها  وضع قائمة مرجعية  وقال اإ

. مقصد هذه الأهداف يحول دون اتباع نهج شامل تجاه تحقيق فقط، قد بوهداف التنمية المس تدامة ذات الصلة بعمل الوي بأأ 
دراج بند دائم في جدول الأعمال وكرّر  ،د الوفد على أأهمية مواءمة عمل الويبو مع جميع أأهداف التنمية المس تدامةوشدّ  ضرورة اإ

طار ال بشأأن تنفيذه جدول الأعمال بشأأن الملكية الفكرية والتنمية.  في ادائم ابند ادراجهلإ وفد على اللجنة اللجنة. وأأثنى ا داخل اإ
 ّ ن جراء مناقشات وقال اإ لى اإ طار هذا البند. و مثمر ه يتطلع اإ نّ ة في اإ مم اختتم بالقول اإ الويبو بوصفها وكالة متخصصة تابعة للأ

 .ر فيهاوتنظ الأنشطة المتعلقة بالتنمية مع وكالت الأمم المتحدة الأخرى هابرامج في  برزأأن تينبغي المتحدة، 

163.  ّ ّ وأأي ن لرصد تنفيذ مخصص لأنها منبر  عمال اللجنةلأ ه يولي أأولوية عليا د وفد نيجيريا بيان المجموعة الأفريقية. وقال اإ
أأنشطة تكوين الكفاءات مساعدة تقنية و قدّمت  اللجنةأأضاف أأنّ . و وتقييمه الويبو للمسائل المتعلقة بالملكية الفكرية والتنمية

لى تحسين نظم  يةع اسال للدول الأعضاء  نجاح مائدة الويبو المس تديرة بشأأن الوفد على . وأأثنى وطنيةلكية الفكرية الالم اإ
الوفد أأن  ذكرو . 2017مايو  12التي عُقدت في ، المساعدة التقنية وتكوين الكفاءات: تبادل التجارب والأدوات والمنهجيات

مفيدة  اأأفكار وعرض أ ليات مشاركة الويبو في الميدان،  وضّح و م معلومات مفيدة عن تجارب الدول الأعضاء الحدث قدّ 
يعزز الحوار س   ذلك، لأنّ د الوفد من جديد دعمه لعقد مؤتمر دولي دوري بشأأن الملكية الفكرية والتنميةللأنشطة المقبلة. وأأكّ 

مشروع أأجندة من ة المس تفيدة كان من البلدان الأربع بلده نّ اإ الوفد  قالعمل اللجنة. و  يثر ت ا أأفكار ولّد ويبين أأصحاب المصلحة 
بشأأن التعاون على التعليم والتدريب المهني في مجال حقوق الملكية الفكرية مع معاهد التدريب القضائي في البلدان  التنمية

 تنفيذ المشروع قد بدأأ في نيجيريا وأأحرز تقدم بأأنّ الوفد (. وأأفاد CDIP/16/7 Rev. 2 النامية والبلدان الأقل نموا )الوثيقة
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أأولوية عليا لهذا المشروع من أأجل تعزيز تطبيق مكاتب الملكية الفكرية  وليأأضاف أأنّ نيجيريا تفيما يتعلق بالمشاركة الأولية. و 
تيسير اتخاذ قرارات عادلة وفعالة ومس تنيرة بشأأن المنازعات المتعلقة بالملكية الفكرية في س ياق ، بغية لقواعد الملكية الفكرية

نفاذها. وأأعرب الوفد عن اس تعداده لمواصلة أأوسع لحماية الحقو  والحفاظ على تعاونه مع الويبو في  في اللجنة ةشاركالم ق واإ
 المجالت ذات الاهتمام المشترك.

 ر جوهريتنفيذ توصيات أأجندة التنمية أأم نّ رأأى أأ التنمية. و أأجندة اتبعت خطى  اللجنة نّ اإ وفد البرازيل  قالو  .164
نّ للمنظمة.  ذ اإ بداعات المقابل أأجر عادل تقاضي مبدأأ اإ الصحة والثقافة والمعرفة  الحق فيبواجب حماية البشري مرتبط  عقلاإ

لى أأنّ في زيادة الابتكار والنمو. و  مسههو ما ي والمعلومات والتعليم. و  بعد س نوات من المناقشات على وافقت  اللجنةأأشار اإ
يعطي و للجنة، ايسهل تنفيذ الركيزة الثالثة لولية هو ما س ية. و بند دائم في جدول الأعمال بشأأن الملكية الفكرية والتنم  دراجاإ 

دراج قدرا أأكبر من الشفافية للمناقشات ويتيح للدول الأعضاء زيادة مساءلتها ورصد مبادرات الأمانة العامة.  وأأضاف أأنّ اإ
لى اتخاذ الويبو البند المذكور س ي  ية المس تدامة. ورأأى الوفد أأنّ جراءات بشأأن دورها في تنفيذ برامج التنم لإ عزز الحاجة اإ

مم المتحدة، الويبو سهاما كبيرا في تنفيذ أأهداف التنمية المس تدامة. و ينبغي ، بوصفها وكالة متخصصة تابعة للأ ذكر أأنّ أأن تسهم اإ
فيذ ساس بمناقش ته في لجان الويبو الأخرى. ورأأى الوفد أأيضا أأن تن الم ها ودون عمل  نطاقضمن الموضوع أأثارت  ولية اللجنة

التقرير الأول عن مساهمة الويبو في تنفيذ وذكر أأنّ . ةيزانيالمبرنامج و وثيقة الفي ينعكس أأهداف التنمية المس تدامة ينبغي أأن 
خطوة في الاتجاه الصحيح لجعل أأهداف التنمية المس تدامة هي في الدورة الأخيرة للجنة. وعرض أأهداف التنمية المس تدامة 

لى مزيد من التفاصيل عن طبيعة مساهمة الأمانة في أأنّ هنالك حاجة  لكن، رأأى الوفدو  محور المناقشات في الويبو. عمل الاإ
نّ  لى معرفة المزيد عن المساعدة التي يمكن أأن تقدمها الويبو  المشترك بين وكالت الأمم المتحدة. وقال اإ الدول الأعضاء بحاجة اإ

لى أأن من صياغة الطلبات المناس بة. الدول كن تمذا الصدد لت به  9الهدف على  ل ينبغي أأن يقتصرلويبو دور اوأأشار الوفد اإ
نّ الوفد ل جدل في أأهمية الابتكار. وقال ؛ وأأنّ الملكية الفكرية موضوع شاسع؛ ومن أأهداف التنمية المس تدامة بذل بلده ي  اإ

مكان ا ذكرفتاح للتغلب على الأزمة الاقتصادية. وفي هذا الس ياق، كم جهودا هامة لتشجيع الابتكار  يجب بل و  ،لويبوأأنّ باإ
نّ . خرىجميع أأهداف التنمية المس تدامة الأ بشأأن ة وجيهأأن تقدم مدخلات  ،عليها  النهج المتكامل هو محور أأجندة التنميةوقال اإ

لى فهم شامل للروابط المشتركة بين الأهداف الس بعة عشر  ،2030لعام  لتنمية المس تدامة والأهداف ل وينبغي أأن يؤدي اإ

منح  ز اللجنةع الوفد أأن تحفّ . وتوقّ تلك الأهداف بدور نشط لدعم تنفيذأأن تضطلع الويبو أأضاف أأنّ على طة بها. و المرتب
الوفد الدول  على جميع أأعضائها. وحثّ التي س تعود  ، نظرا للفائدةالويبوفي  اس تحقهي  تيالمعالجة المناس بة والشاملة الالموضوع 

لىالأعضاء على الانضمام   .اوالمشاركة فيهبشأأن الموضوع ناقشة الم  اإ

لى أأهمية اللجنة .165  كمنصة لتقديم المقترحات والمشاريع التي تتناول الملكية الفكرية والتنمية. وأأقرّ  وأأشار وفد المكس يك اإ
 رأأىن. و تنمية البلدافي قضايا الملكية الفكرية  تسخيرلضمان  منذ اعتماد أأجندة التنميةالويبو  تهالوفد بالعمل الإيجابي الذي أأنجز 

من اللازم  الإبداع والابتكار في المجتمعات. وذكر الوفد أأنّ  فّزتحالملكية الفكرية  في نقل رسالة مفادها أأنّ نجح عمل الويبو أأن 
 وأأهداف التنمية المس تدامة في عمل الويبو، وشجع الويبو على الاس تمرار في هذا الاتجاه. أأجندة التنمية تفعيلمواصلة 

ّ  وأأعرب وفد .166 التعامل مع أأنشطة بشأأن د تبادل أأفضل الممارسات كندا عن التزامه بمواصلة دعم أأعمال اللجنة. وأأي
لى أأن حوو   لحصوللأأبدى رغبته ة. و تنميمخصصة لأنشطة ال  لثنائيةفي المائة من ميزانية الويبو ل  21المساعدة التقنية. وأأشار اإ

بشأأن قرار الذي حدث  فقواالت ذكرت الأخرى في التقارير المقبلة. و مزيد من التفاصيل عن أأنشطة التعاون مع الوكالعلى 
دراج بند دائم و  ،الجمعية العامة للويبو بشأأن المسائل المتعلقة باللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية عن جدول الأعمال في اإ

 الملكية الفكرية والتنمية.

167.  ّ كوادور البيان الذي أأدلى به وفد كوس توأأي لى د وفد اإ اريكا باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي. وأأشار اإ
نّ  الإنجازات التي حققتها اللجنة متعددة الجوانب و ية جوهر  التنمية مسأألة في دورتيها الثامنة عشرة والتاسعة عشرة. وقال اإ

البالغ  لكامل لتوصيات أأجندة التنميةدعمه للمبادرات التي تشجع التنفيذ االوفد ر ه عمل الدول الأعضاء. وكرّ توجّ ينبغي أأن 
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حصري للنظر في التقدم المحرز في جهود المنظمة لدعم غير منتدى مثالي ولكن هي توصية. وذكر أأيضا أأن اللجنة  45عددها 
على خطة التنمية الوطنية أأن حكومة بلده وافقت  ذكر الوفدالدول الأعضاء في تحقيق أأهداف التنمية المس تدامة. و 

لى الاس تعراض المس تقل لتنفيذ توصيات أأجندة و أأهداف التنمية المس تدامة. في طياتها ج در التي ت 2021-2017 للفترة أأشار اإ
حشد الدول الأعضاء على مواصلة  وحثّ  ،ط الضوء على تنفيذ بعض التوصيات المنبثقة عن الاس تعراض المذكورالتنمية. وسلّ 

بند دائم في جدول لإدراج في دورتها الأخيرة  فد بالقرار الذي اعتمدته اللجنةب الو تنفيذ التوصيات المتبقية. ورحّ بغية جهودها 
لى تنفيذ  على التزام الدول الأعضاء بالوفاء بولية اللجنة. وأأشار يدلّ هو ما الأعمال بشأأن الملكية الفكرية والتنمية. و  الوفد اإ

مشروع الملكية الفكرية والس ياحة والثقافة: دعم الأهداف الإنمائية والنهوض بالتراث الثقافي في مصر وغيرها من البلدان النامية 
د على الجهود المشتركة التي تبذلها الحكومة والقطاع الخاص والمجتمعات المحلية ووكالت (. وشدّ CDIP/15/7 Rev)الوثيقة 

 من أأجل النجاح في تنفيذ ذلك المشروع.الدولة 

168.  ّ ر بأأن ش يلي د وفد ش يلي البيان الذي أأدلى به وفد كوس تاريكا باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي. وذكّ وأأي
 لتنفيذ توصيات أأجندة على الجهود التي بذلتها اللجنةالوفد س نوات. وأأثنى  10قبل  عن اعتماد أأجندة التنميةبشدة  تدافع

جه من خلال المبادرات والمشاريع والأنشطة المحددة وتعميم عدد و وشجعها على الاس تمرار في هذا الت ،اخمسس والأربعين التنمية
لى تجربة  وتعاونها مع البلدان ، من عدد من مشاريع أأجندة التنمية ابوصفه مس تفيدبلده من المبادئ في عمل الويبو. وأأشار اإ

بالطابع الشامل وغير القابل للتجزئة لأهداف التنمية المس تدامة وشدد الوفد  . وأأقرّ يبير الكاتينية و الأخرى في منطقة أأمريكا اللا
دراجها في عمل المنظمة. ورحّ  واعتبره أأنسب  ،ب الوفد ببند جدول الأعمال الجديد بشأأن الملكية الفكرية والتنميةعلى أأهمية اإ

طار للتعامل مع القضايا الشاملة مثل أأهداف التنم   ية المس تدامة.اإ

169.  ّ ثيوبيا البيان الذي أأدلى به وفد الس نغال باسم مجموعة البلدان الأفريقية. و وأأي تقديم  واصلةعلى م لويبوحثّ اد وفد اإ
موضوع  نّ قال اإ . و هاستراتيجيات الوطنية للملكية الفكرية والابتكار وتنفيذالاوضع عند المساعدة التقنية للدول الأعضاء 

التي تلفة المخ جتماعات عن الا الوفدتحدّث . و المعيشة أأعذبالابتكار هو كيف يجعل الس نة لهذه ية الفكرية اليوم العالمي للملك 
د مشاركة الويبو في تحقيق أأهداف التنمية المس تدامة. وفي الختام، أأكّ  رأأى أأنّها تبرزبشأأن القضايا المتصلة بالتنمية. و نظّمت 

 .بلدهتحقيق الأهداف الإنمائية ل ل لويبو الوفد من جديد التزامه بالعمل عن كثب مع ا

170.  ّ د وفد كولومبيا البيان الذي أأدلى به وفد كوس تاريكا باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي. ورأأى أأن تنفيذ وأأي
نّ  وقالأأنشطة الويبو. جوهريا ضمن  نشاطاتوصيات أأجندة التنمية  من قبل المنظمة ينبغي أأن تعالج أأهداف التنمية المس تدامة اإ

همال  لتركيز على بعض أأهداف التنمية المس تدامةتجنبّا لووكالت الأمم المتحدة الأخرى بنهج شامل وغير قابل للتجزئة،  واإ
ّ أأخرى طلاق د الوفد . وأأي لى تجميع مدخلات اإ المشاريع التي تشجع الأنشطة في البلدان النامية والبلدان الأقل نموا. وأأشار اإ

طار المساعدة التقنية للويبو، (.CDIP/18/6 REV شأأن الأنشطة المتصلة بنقل التكنولوجيا )الوثيقةالدول الأعضاء ب  . وفي اإ
دارة الملكية الفكرية والتكنولوجيا ونقل المعارف دعا الوفد اللجنة لى مواصلة تشجيع المبادرات المتعلقة باإ ، وغيرها من اإ

مبيا كجزء من المشروع الخاص بالملكية الفكرية والتنمية الاجتماعية لى دراسة أأجريت في كولو الوفد اإ  نوّه. و المبادرات
مفيد  وذكر أأنّ الدراسة تمرينية. ار سبتمبر من الس نة الج ي بدأأ في(، الذCDIP/14/7 المرحلة الثانية )الوثيقة -والاقتصادية 

لىجدا لبناء الس ياسات العامة  لكية الفكرية كأداة لتحقيق أأهداف التنمية وتركيز الموارد على اس تخدام الم  ، الأدلةالمستندة اإ
لتطوير الس ياسة الوطنية للملكية الفكرية في س ياق خطة التنمية  اهام دخلامُ س تكون أأيضا  الدراسةرأأى أأنّ المس تدامة. و 

 .2022-2018للفترة الوطنية الكولومبية 

تكوين المساعدة التقنية و يها بما ف ،نمائيةكبيرة للأنشطة الإ ال  هميةبالأ وفد اليابان، متحدثا بصفته الوطنية،  قرّ وأأ  .171
لى ر أأشاات. و الكفاء نّ الصندوق الاستئماني الياباني الذي تديره الويبواإ هذه الأموال ساعدت في دعم الملكية الصناعية . وقال اإ

راس ية وحلقات شملت أأنشطة الصندوق تنظيم حلقات دقد في أأفريقيا وأأقل البلدان نموا، وكذلك في أ س يا والمحيط الهادئ. و 
قليمية ووطنية ودورات تدريبية وبعثات استشارية للخبراء وبرامج زمالت طويلة الأجل. و  قليمية ودون اإ  ذكر أأنّ بلدهعمل اإ
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الثروة وتعزيز القدرة التنافس ية وتنمية الاقتصاد. توليد تجربته في اس تخدام الملكية الفكرية ل ، من خلال هذه القنوات تبادل،
نظام الملكية الفكرية س يحقق التقدم الاقتصادي المس تدام للبلدان النامية ويسهم في النمو ورأأى أأن تحسين 

 العالمي. الاقتصادي

172.  ّ ب د وفد الأرجنتين البيان الذي أأدلى به وفد كوس تاريكا باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي. ورحّ وأأي
رأأى أأنّ ذلك بشأأن بعض القضايا التي طال أأمدها. و أأبرم س يما التفاق الذي العام الماضي، ول  اللجنةعمل بالتقدم المحرز في 

 التزامه بالتنفيذ الفعال لتوصياتالوفد د أأكّ و . ارتباطا وثيقا بالملكية الفكرية والتنميةترتبط  لتركيز على قضايابايسمح للجنة س 
طار أأنشطة المنظمة. التنمية. وأأعرب عن تقديره ودعمه للجهود التي تبذلها الأمانة اأأجندة  ذ لعامة لإدراج قضايا التنمية في اإ اإ

هي أأنشطة ات تكوين الكفاءأأنشطة الويبو في مجال المساعدة التقنية و وذكر الوفد أأنّ التنمية أأولوية للويبو. ينبغي أأن تبقى 
لى الطابع الختاما، حيوية لتيسير اس تخدام الملكية الفكرية كأداة للتنمية والابتكار. و  عالمي وغير القابل للتجزئة لأهداف أأشار اإ

لى الدور الهام الذي يمكن للويبو أأن تؤديه   لتحقيقها.أأن تؤديه ينبغي بل و التنمية المس تدامة واإ

الملكية الفكرية. وأأحاط علما بالميزانية يدان التعاون في مجال التنمية ضروري في م  د وفد جمهورية كوريا أأنّ وأأكّ  .173
طار  اللجنةالوفد ق الاستئماني الكوري الذي تديره الويبو. ودعا صندو لل  2004المخصصة منذ عام  لى وضع اإ ناقشاتها بشأأن لم اإ

لى أأجندة نشاء اللجنة واعتماد نهائية لإ الأهداف ال راعينتائج مثمرة، وأأن تيحتمل أأن تؤتي القضايا التي  التنمية. وفي الختام، أأشار اإ
 ية.تنم ة لأنشطة ال في المائة من ميزانية الويبو مخصص 21حوالي  أأنّ 

قامة حوار دائم  بأأهمية ذكرّد وفد كوبا على أأهمية تنفيذ توصيات أأجندة التنمية. و وشدّ  .174 ن عالوفاء بولية اللجنة بشأأن اإ
 تحقيق أأهداف التنمية المس تدامة.ل  تكون أأداةينبغي أأن  أأجندة التنمية أأنّ الوفد الملكية الفكرية والتنمية. وذكر 

ندونيس يا  .175 لى الطابع ال وأأشار وفد اإ النظر في عدد  نّ رأأى أأ وغير القابل للتجزئة لأهداف التنمية المس تدامة. و  شاملاإ
 في تحقيقنشطة  ةومساهم ةشاركلها الاضطلاع بم بعمل المنظمة لن يتيح المتصلة من أأهداف التنمية المس تدامة محدود 

لى الأهداف لى النظر في الاقتراح الداعي اإ دراج. ودعا الوفد اللجنة اإ بند دائم في جدول الأعمال بشأأن أأهداف التنمية  اإ
دراج بند دائم في جدول الأعمال بشأأن الملكية الفكرية والتنميةتهقفاو المس تدامة. وأأثنى الوفد على اللجنة لم في دورتها  ،ا على اإ

في  ،التنمية المس تدامة أأهداف تحقيقز الانتفاع الكامل بالملكية الفكرية ل يعز تمكن من تت س الويبو رأأى أأنّ التاسعة عشرة. و 
طار هذا البند الدائم الجديد من جدول الأعمال.  اإ

لى أأهمية أأجندة التنميةTWNش بكة العالم الثالث ) ممثلة توأأشار  .176 قد و للويبو كوكالة متخصصة تابعة للأمم المتحدة.  ( اإ
لى ال ثار الضارة الم مثلةالم  تاعتماد أأهداف التنمية المس تدامة. وأأشار عد لويبو بل أأهمية أأجندة التنميةارتفعت  على الحماية  ةترتباإ

نفاذها في تنمية البلدان ومص لى لويبو ا دعتلحها العامة. ولذلك االمفرطة للملكية الفكرية واإ أأن تعيد النظر في نهجها في هذا اإ
دراج بند دائم في جدول أأعمال اللجنة تطالصدد. وسلّ  فترة طويلة من  شأأن الملكية الفكرية والتنمية بعدب  الضوء على اإ

أ لية لإدراج نتائج  غياب، هاأأول وكان التنمية. أأجندة نقاط ضعف في تنفيذ  اتهاعتبر بعض العناصر التي  مثلةالم  تالمناقشة. وذكر 
و. لنهج الموجه حوو التنمية في أأنشطة الويبالنطاق ل قضيفهو التعميم ال ا، ثانيهأأمّا في أأنشطة الويبو. بعد انتهائها،  مشاريع اللجنة،

صلاح هيكل  أأنّ  الممثلة تالنقطة الأخيرة، رأأ  يخصّ التنمية. وفيماأأجندة ئ تعميم هيكل الإدارة الحالي للويبو يبطّ أأنّ ا، وثالثه اإ
 .تنفيذا فعّال التنميةأأجندة الإدارة في الويبو أأمر بالغ الأهمية لتنفيذ 

ن الجمعية العامة للويبو: .177  اإ

المعنية بالتنمية والملكية الفكرية واس تعراض تنفيذ توصيات جدول بتقرير عن اللجنة "علما  أأحاطت )أأ(
 ؛(WO/GA/49/9 أأعمال التنمية" )الوثيقة
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لى الوثيقة )ب( قرار بشأأن المسائل المتعلقة باللجنة المعنية بالتنمية المعنونة " WO/GA/49/10 وبالنس بة اإ
 ،"والملكية الفكرية

نشاء اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية  2007عام  بالقرار الذي اتخذته في تذكّر  "1" بشأأن اإ
جراءات الرصد .A/43/13 Rev)لجنة التنمية(، الوارد في الوثيقة  ، وقرارها بشأأن أ ليات التنس يق واإ

عداد التقارير، الوارد في الوثيقة  من جديد التزامها بتنفيذهما  تكّدأأ ، و WO/GA/39/7والتقييم واإ
 تنفيذا كاملا؛

 ؛WO/GA/39/7مجددا على المبادئ الواردة في المرفق الثاني من الوثيقة  تكّدأأ و  "2"

 مجددا على حق كل دولة عضو في التعبير عن أ رائها في جميع لجان الويبو؛ تكّدوأأ  "3"

 ؛CDIP/18/10علما بنتيجة النقاشات التي دارت بشأأن المسائل الواردة في الوثيقة أأحاطت و  "4"

ضاف توقرّر "5" لى جدول أأعمال لجنة التنمية، بعنوان الملكية الفكرية والتنمية، لمناقشة اإ ة بند جديد اإ
المسائل المرتبطة بالملكية الفكرية والتنمية التي وافقت عليها اللجنة، فضلا عن المسائل التي أأقرّتها 

 ؛الجمعية العامة

هيئات الويبو في تنفيذ ما يعنيها  مختلف مساهمة" المعنونةبالمعلومات الواردة في الوثيقة  وأأحاطت علما )ج(
ليه في ، وأأحالت (WO/GA/49/16 )الوثيقة "التنمية من توصيات أأجندة لى لجنة التنمية التقرير المشار اإ اإ

 .الوثيقةتلك 

 من جدول الأعمال الموحّد 18لبند ا

 والمعارف التقليدية والفولكلوراللجنة الحكومية الدولية المعنية بالملكية الفكرية والموارد الوراثية تقرير عن 

لى الوثائق  .178  WO/GA/49/18و WO/GA/49/17و WO/GA/49/11استندت المناقشات اإ
 .WO/GA/49/19و .WO/GA/49/18 Addو

الحكومية الدولية  قد قررت تجديد ولية اللجنة 2015وأأفادت الأمانة بأأن الجمعية العامة للويبو المعقودة في أأكتوبر  .179
 2016/2017)لجنة المعارف أأو اللجنة( للثنائية  لفكرية والموارد الوراثية والمعارف التقليدية والفولكلورالمعنية بالملكية ا

لى  2016وعملًا بتلك الولية، اجتمعت لجنة المعارف ثلاث مرات في الفترة من يناير  ووافقت على برنامج عمل اللجنة. اإ
رتان التاسعة والعشرون والثلاثون( وموضوع المعارف التقليدية لمناقشة موضوع الموارد الوراثية )الدو  2016سبتمبر 
لى الجمعية العامة للويبو في عام  الحادية والثلاثون(. )الدورة م تقرير وقائعي عن الدورات الثلاث اإ ومنذ الجمعية  .2016وقد قدِّّ

ليدية )الدورة الثانية والثلاثون( ، اجتمعت اللجنة ثلاث مرات لمواصلة مناقشة موضوع المعارف التق 2016العامة للويبو 
وترد نتائج العمل على الموضوعين  وموضوع أأشكال التعبير الثقافي التقليدي )الدورتان الثالثة والثلاثون والرابعة والثلاثون(.

المرفق  وترد نتائج عمل اللجنة على الموارد الوراثية في .WO/GA/49/11المذكورين في المرفقين الأول والثاني من الوثيقة 
ووفقاً لبرنامج العمل، أأحاطت أأحدث دورة خلال الثنائية الجارية، وهي الدورة الرابعة والثلاثون  الثالث من الوثيقة ذاتها.

لى الجمعية العامة للويبو 2017المعقودة في يوليو  حراز بعض التقدم  .2017، بالتقدم المحرز ووجهت توصية اإ وأأقرت اللجنة باإ
ن كان المزيد من ا مواصلة بأأن تقرر  2017وتأأكيداً لأهمية لجنة المعارف، أأوصت الجمعية العامة للويبو في عام  لعمل لزماً.واإ

مت توصية اللجنة الإيجابية مع  .ولية وبرنامج عمل للجنة فيية وأأن تبتّ الجمع  2019-2018اللجنة عملها خلال الثنائية  وقدِّّ
مت ندوتان منذ الجمعية العامة  ."ها الجمعية العامةبعناصر الولية المزمع أأن تقرّ عدم الإخلال " وعملًا بولية اللجنة، نظِّّ
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قليمية والمشتركة بين الأقاليم وتحقيق توافق في ال راء بشأأن القضايا المتعلقة من أأجل  2016 للويبو بناء المعارف الإ
وتحتوي  التركيز على القضايا العالقة.الفكرية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي مع  بالملكية

 أأيضاً على سرد لمساهمات لجنة المعارف في تنفيذ توصيات أأجندة التنمية. WO/GA/49/11 الوثيقة

وتحدث وفد الس نغال باسم المجموعة الأفريقية وأأحاط علماً بالتقرير عن لجنة المعارف الوارد في  .180
عداد ذ WO/GA/49/11 الوثيقة لك التقرير. وشكر أأيضاً رئيس اللجنة ونائبيه والميسّين على تفانيهم وشكر الأمانة على اإ

أأن عملًا وروحهم المهنية المتميزة. وذكَّر بأأن مجموعته تولي اهتماماً كبيراً لعمل اللجنة البالغ الأهمية. ورأأى أأنه يتعين على اللجنة 
ت البلدان النامية والبلدان الأقل نمواً والمس تفيدين من تسّع عملها من أأجل سد الفراغ القانوني الدولي والاس تجابة لحتياجا

ن الولية وبرنامج العمل اللذين اعتمدتهما الجمعية العامة للويبو  من  2015حيث حماية مواردهم القيمة بطريقة متوازنة وفعالة. واإ
د الوراثية والمعارف التقليدية قد مكّنا اللجنة من الاضطلاع بأأعمال مهمة وشاملة بشأأن الموار  2016/2017أأجل الثنائية 

حراز تقدم كبير في تنقيح مشاريع النصوص وتسّيع العمل من أأجل تسوية الخلافات  وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي واإ
 العالقة. وفضلًا عن ذلك، تمكَّنت اللجنة من المضي قدماً بمناقشاتها المثمرة للغاية على مدى الدورات الست التي عقدتها. ووفقاً 

لى  2017للولية ذاتها، دعيت الجمعية العامة للويبو  لى عقد مؤتمر اإ ذا كان ينبغي الدعوة اإ تقييم التقدم المحرز، والبتّ فيما اإ
لى أ فاق  دبلوماسي أأو مواصلة المفاوضات. نشاء فريق خبراء أأو أأكثر. ونظراً اإ فت بالبت في اإ لى أأن اللجنة قد كلِّّ وأأشار الوفد اإ

أأنه من المس تحسن اعتماد ولية محكمة تراعي توصيات أأجندة التنمية وتقر بالمس تويات المختلفة لتبلور اللجنة، رأأى الوفد 
لى  ضافة اإ لى النصوص" وأأعمال فيما بين الدورات اإ جراء "مفاوضات مستندة اإ النصوص الثلاثة والتقدم المحرز فيها. ويتعين اإ

نشاء لجنة تحضيرية لعقد مؤتمر دبلوماسي. وينبغي أأل  لى لجنة دائمة لضمان مواصلة اإ تس تثني الولية فكرة تحويل لجنة المعارف اإ
س يما وضع صك  أأعمالها. وينبغي أأن تشُفع الولية ببرنامج عمل طموح للجنة يحدد جدولً زمنياً محدداً لتحقيق نتائج عملية ول

لمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي. وفي ملزم قانونًا أأو أأكثر يضمن الحماية المتوازنة والفعالة للموارد الوراثية وا
م WO/GA/49/17ذلك الصدد، قررت المجموعة تقديم الاقتراح الوارد في الوثيقة  لى أأن ذلك الاقتراح مقدَّ . وأأشار الوفد اإ

طار الدورة الرابعة والثلاثين للجنة  م خلال المشاورات غير الرسمية في اإ ماً للمرة الثانية بعدما قدِّّ المعارف. وبات الاقتراح مقدَّ
قراراً باختلاف مس توى تبلور النصوص الثلاثة المتعلقة  ثبات حسن النية. واإ رسمياً قبل شهرين من أأجل تعزيز الشفافية واإ

لى عقد مؤتمر دبلوماسي في الرب ع الأول بالموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي، يدعو الاقتراح اإ
لإبرام صك ملزم قانونًا واعتماده كي يتس نى توفير حماية فعالة ومتوازنة للموارد الوراثية من دون الإخلال بعمل  2019من عام 

اللجنة على المعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي. وشدد الاقتراح على المبدأأ العام لضرورة العمل فيما بين 
قليمية في الويبو وممثل الدورات وفائدته  نشاء فريق خبراء عامل بين الدورات يتأألف من ميسّين وممثل لكل مجموعة اإ واقترح اإ

للاتحاد الأوروبي وممثل لتجمع الشعوب الأصلية. واحتوى برنامج العمل المقترح على ثلاث دورات لفريق الخبراء العامل بين 
ن اجتماع للجنة تحضيرية لمؤتمر دبلوماسي بشأأن الموارد الوراثية ومؤتمر فضلًا ع 2018الدورات وثلاث دورات للجنة في عام 

لى الجمعية العامة للويبو 2019دبلوماسي يعُقد في الربع الأول من عام  م اللجنة تقريراً عن التقدم المحرز اإ التي  2018. وس تقدِّّ
بير الثقافي التقليدي. وس يعقد فريق الخبراء العامل بين س تقيّمِّ أأيضاً التقدم المحرز في موضوعَي المعارف التقليدية وأأشكال التع 

لى اللجنة. وأأعرب الوفد عن  2018الدورات اجتماعاته في فبراير ومايو وسبتمبر  قبل كل دورة للجنة كي يتس نى تقديم نتائجه اإ
ية للتقدم في عملها بدقة أأمله في أأن يحظى الاقتراح بتأأييد كل الدول الأعضاء كي تتمكن اللجنة من البحث عن طريقة ابتكار 

لى الوثيقة التي س يقدمها الميسّون معربًا عن  وعناية. وشكر الوفد الدول الأعضاء التي أأيدت اقتراحه. وفي الختام، تطلع اإ
 تقديره لجهودهم.

وتحدث وفد طاجيكس تان باسم مجموعة بلدان أ س يا الوسطى والقوقاز وأأوروبا الشرقية وشكر رئيس لجنة المعارف  .181
لى التقدم المحرز خلال الس نوات السابقة وأأقر بأأن مسأألة على ا لتقدم المحرز. وأأيد تجديد ولية اللجنة للثنائية التالية. وأأشار اإ

حماية الموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي مسأألة ملحة. وأأعلن اس تعداد مجموعته للمشاركة 
 حوو قرار متوازن في ذلك المجال. مشاركة بناءة في التقدم 
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ندونيس يا باسم مجموع .182 لى أأن اللجنة قد أأتمت عملها باختتام الدورة  ة البلدان المتشابهة التفكيروتحدث وفد اإ وأأشار اإ
لى الجمعية العامة  الرابعة والثلاثين. ووفقاً  مت اللجنة اإ  نتائج عملها على صك قانوني دولي أأو أأكثر 2017لولية اللجنة، قدَّ

يخص الملكية الفكرية ويضمن حماية متوازنة وفعالة للموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي. 
لى عقد مؤتمر دبلوماسي أأو 2017وس تقوم الجمعية العامة، في عام  ذا كان ينبغي الدعوة اإ ، بتقييم التقدم المحرز، والبتّ فيما اإ

ضافية، أ خذة  ظر أأيضاً وستن مواصلة المفاوضات. لى عقد اجتماعات اإ ووفقاً  عملية وضع الميزانية في الحس بان.في الحاجة اإ
لى لجنة دائمةللولية، يمكن أأيضاً للجنة أأن تنظر  وفي حال الموافقة أأن توصي الجمعية العامة للويبو بذلك.  في تحويل نفسها اإ

عارف أأوصت الجمعية العامة للويبو بتجديد وليتها. وأأبدى أأمله في أأن وشدد الوفد على أأن الدورة الرابعة والثلاثين للجنة الم
لى التقدم الكبير المحرز خلال الولية  تتمكن الجمعية العامة للويبو من رسم خارطة طريق لعمل اللجنة في المس تقبل استناداً اإ

نظام الملكية الفكرية. وأأعرب الوفد عن تقديره لما الجارية كما يتبين من وثائق العمل. وتبيّنِّ وثائق العمل الثلاث تركيزاً على 
تقلصت التوقعات بخصوص نطاق الحماية المتعلقة بالمعارف التقليدية وأأشكال التعبير أأبدي من مرونة وروح بناءة وعملية. و 

دخال نهج تدريجي ضع مجموعة من حدث تحول حوو الوثائق الإطارية التي تعملي أأكثر. و  الثقافي التقليدي، وساعد على ذلك اإ
لى التقدم المحرز يمكن للجمعية  أأو ال ليات التي توفر مرونة في التنفيذ على المس توى المحلي. المعايير ورأأى الوفد أأنه نظراً اإ

العامة للويبو أأن تعتمد ولية وبرنامج عمل يحدد الأولويات والنتائج أأو النواتج المنشودة من العمل في المس تقبل. ومع مراعاة 
ة المختلفة للموضوعات الثلاثة المتساوية الأهمية فضلًا عن ال راء المختلفة بشأأن مس توى تبلور وثائق العمل الثلاث، الطبيع

ينبغي أأن تنظر المناقشات الخاصة بالعمل المس تقبلي في تلك المسأألة باعتماد نهج متوازٍ ونهج تدريجي مع الحفاظ على العمل 
على الضرورة الملحة لمنع سوء الاس تخدام والتملك غير المشروع للموارد الوراثية  المنجز في الموضوعات الثلاثة. وشدد

والمعارف التقليدية المرتبطة بها. ورأأى أأنه يمكن لصك ملزم قانونًا أأن يحل المشكلات عبر الوطنية ويتفاداها عن طريق وضع 
ن النص يتيح خيارات واضحة لتنظر أ لية متكاملة للامتثال. وأأحاط الوفد علماً بالتقدم المحرز في حماية ا لموارد الوراثية قائلًا اإ

فيها الدول الأعضاء. ويشمل النص شرطاً للكشف الإلزامي. ولم تتبقَ سوى مسأألتين أأو ثلاث يجب حلها على المس توى 
ظهار الإرادة الس ياس ية. وبات أأحد ال  نصوص جاهزاً الس ياسي. فقد أُنجز العمل التقني وحان الوقت للمضي قدماً بالنص واإ

للبت فيه في حين يحتاج النصان ال خران للمزيد من العمل. ول يمكن تعطيل برنامج وضع القواعد والمعايير لإبرام صك ملزم 
لغاء المسار الذي بدأأ منذ عام  قانونًا أأو أأكثر من دون أأس باب معقولة ومقنعة. فلا نشاء اللجنة ول تجاهل  2001يمكن اإ مع اإ

لى نصوص منذ عام التقدم المحرز في  . وعليه، أأعلن الوفد تأأييده الكامل والشديد للاقتراح الذي 2010المفاوضات المستندة اإ
معربًا عن أأمله في  2018/2019قدمه وفد الس نغال باسم المجموعة الأفريقية بشأأن برنامج عمل ولية اللجنة في الثنائية 

لى لى نتيجة مقبولة لجميع الأطراف استناداً اإ لى  التوصل اإ ذلك الاقتراح. وشدد على ضرورة مواصلة المفاوضات المستندة اإ
 نصوص فيما يخص الموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي.

وتحدث وفد جورجيا باسم مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق وأأحاط علماً بالتقرير عن لجنة المعارف  .183
طار تلك اللجنة خلال الولية الجارية وبالتقدم المحرز فيها. وذكَّر بأأن الدورات السابقة للجنة قد والمناقشات التي دا رت في اإ

شهدت مناقشات حول القضايا الجوهرية لتوفير حماية متوازنة وفعالة للموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير 
أأنه لم يتسنَ تحقيق فهم مشترك بشأأن القضايا الجوهرية مثل الأهداف  الثقافي التقليدي. ومع ذلك، يجب التشديد على

وموضوع الحماية والمس تفيدين. ورأأى أأنه يجب تحقيق ذلك الفهم المشترك بشأأن الأهداف الشاملة والنتائج الواقعية التي يمكن 
د نهج قائم على الأدلة. ورأأى أأنه يمكن تحقيقها من أأجل عقد مناقشات مثمرة وأأكثر تركيزاً. وأأكد الوفد تأأييد مجموعته لعتما

عداد تشريعات لحماية  اس تخلاص دروس مفيدة من التجارب والمناقشات التي أأجريت بين العديد من الدول الأعضاء مع اإ
صونها الموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي على المس توى الوطني، وكذلك من الجهود المبذولة ل

لى وفد الاتحاد الأوروبي الذي ساهم باسم الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه  على الصعيد الدولي. ووجه شكر مجموعته اإ
ووفد الس نغال الذي ساهم باسم المجموعة الأفريقية على اقتراحاتهما بشأأن مس تقبل ولية اللجنة. وشكر أأيضاً وفدي الوليات 

طار اللجنة على مدى العامين السابقين، رأأى المتحدة الأمريكية واليابا ن على تقديم اقتراح جديد. وبعد متابعة المناقشات في اإ
الوفد ضرورة تركيز المناقشات على أأهداف اللجنة والمسائل المشتركة والجوهرية قبل تحقيق أأي تقدم ملحوظ في النصوص. 
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اد الأوروبي باسم الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه. ولذلك أأعرب عن تأأييد مجموعته للاقتراح الذي قدمه وفد الاتح
لى المشاركة بفعالية في المناقشات حول برنامج عمل لجنة المعارف.  وأأعرب عن تطلعه اإ

وتحدث وفد اليابان باسم المجموعة باء وأأعرب عن خالص تقديره لرئيس لجنة المعارف ونائبيه والميسّين على تفانيهم  .184
يمانه عملًا. وأأقر بأأهمي ة توفير حماية متوازنة وفعالة للموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي. وأأكد اإ

لى  الراسخ بأأن حماية تلك الموارد يجب أأن يدعم الابتكار والإبداع ويكفل اليقين القانوني. وأأقر أأيضاً بأأهمية الموضوع بالنس بة اإ
جنة على تركيز جهودها على رسم رؤية مشتركة للأهداف وجوهر الموضوع. وأأبدى أأمله في أأن الجهات المس تفيدة. وشجع الل 

لى نهج قائم على الأدلة كي يتس نى تحقيق تقدم ملحوظ.  لى تفاهم على القضايا الجوهرية استناداً اإ تتوصل الدول الأعضاء اإ
أأمثلة عملية، بما في ذلك أأمثلة للتشريعات المحلية و ويشمل ذلك تقديم دراسات وأأمثلة لتجارب وطنية مع النظر في أ ثارها ال 

ة. وأأقر كذلك بالتقدم المحرز خلال الأشهر الثمانية عشرة السابقة ع التي ل تراد لها الحماييعلى المواضيع القابلة للحماية والمواض 
لى الجمعية العامة للويبو بمواص لة اللجنة عملها خلال الثنائية والتوصية التي وجهتها الدورة الرابعة والثلاثون للجنة اإ

ن المجموعة باء نظرت في مجموعة واسعة 2018/2019 . وأأشاد بمساهمات كل الدول الأعضاء تماش ياً مع الولية الجارية. وقال اإ
لى نصوص. وأأحاط علماً  من النتائج الممكنة باس تخدام نهج قائم على الأدلة بما في ذلك خلال أأي مفاوضات مستندة اإ

الحديث الذي قدمه وفد الاتحاد الأوروبي باسم الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه كما ورد في  بالقتراح
 والذي يحتوي على عناصر جيدة قد تسُ تخدم أأساساً للمناقشات. WO/GA/49/18 الوثيقة

ورئيس لجنة المعارف  وتحدث وفد كوس تاريكا باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي وشكر الأمانة على تقريرها .185
ن مجموعته ما انفكت تشارك بفعالية في أأعمال اللجنة. ورأأى أأنه من الضروري أأن تكون  والميسّين على تفانيهم عملًا. وقال اإ

لى تفاهم على القضايا الجوهرية. ورأأى  نقطة الانطلاق هي العمل الذي أأنجزته اللجنة من أأجل سد الثغرات المتبقية والتوصل اإ
حراز تقدم مس تدام ونتائج ملموسة. وينبغي للولية أأن تحافظ على الهدف العام أأيضاً أأن  من شأأن تجديد الولية أأن يضمن اإ

للمفاوضات من أأجل التفاق على صك قانوني أأو أأكثر من دون الإخلال بطبيعة النتيجة فيما يخص الملكية الفكرية وبما يضمن 
ة والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي. ويجب أأن تشير الولية الجديدة الحماية الفعالة والمتوازنة للموارد الوراثي

لى نصوص وأأل تخل بالنتيجة بما في ذلك عقد مؤتمر دبلوماسي. وفي الختام، أأعلن الوفد اس تعداد  لى المفاوضات المستندة اإ اإ
 نشودة.مجموعته الكامل للمشاركة مشاركة بناءة من أأجل تحقيق النتيجة الم 

ب وفد الصين بالتقدم المحرز خلال الدورات الست السابقة للجنة المعارف وبخاصة التقدم المحرز في النص ورحّ  .186
الخاص بالموارد الوراثية. وشدد على الأهمية البالغة للمضي قدماً حوو وضع صكوك ملزمة قانونًا بشأأن الموارد الوراثية والمعارف 

َّنة في التقليدية وأأشكال التعبير الثق قامة نظام متوازن وفعال للملكية الفكرية. وأأيد الوفد التوجهات المبي افي التقليدي من أأجل اإ
اقتراح وفد الس نغال باسم المجموعة الأفريقية من حيث تسّيع عمل اللجنة مع التركيز على سد الثغرات القائمة. وأأعلن 

لى وضع برنامج   عمل واضح للثنائية التالية.اس تعداده للمشاركة في المناقشات الرامية اإ

بأأهمية عمل لجنة المعارف وبتوصية  وتحدث وفد الاتحاد الأوروبي باسم الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه وأأقرّ  .187
لى الجمعية العامة للويبو بمواصلة عمل اللجنة خلال الثنائية  على أأن تتفق الجمعية العامة  2018/2019الدورة الرابعة والثلاثين اإ

لى التقدم المحدود المحرز خلال الثنائية  فيما يخص موضوعات الموارد الوراثية  2016/2017للويبو على ولية. وأأشار الوفد اإ
والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي. وشدد على أأن الاختلافات الموضوعية على القضايا الجوهرية بين 

الاختلافات تشهد على الثغرات القائمة التي لم تتمكن المناقشات المطولة والمكثفة من سدها. المشاركين ل تزال قائمة وأأن تلك 
لى نتائج الثنائية  ، لحظ الوفد صعوبة تحقيق تقدم في اللجنة قبل التفاق على القضايا الجوهرية والتي 2016/2017ونظراً اإ

لى فهم مشترك يعدّ عدد منها مترابطاً ومشتركاً بين الموضوعات الثلاثة. و  شدد الوفد أأيضاً على ضرورة أأن تتوصل اللجنة اإ
لأهدافها وأأن تحدد المفاهيم الرئيس ية المتعلقة بموضوع الحماية والمس تفيدين ومعنى الحماية/الصون من أأجل التقدم في نص 

ناءات الملائمة والشروع في الصكوك تحديداً. وذكر الوفد أأن حل تلك القضايا الرئيس ية لزم قبل النظر في الجزاءات والاس تث 
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لى اتفاق على القضايا الجوهرية ينبغي أأن يكون الهدف  مفاوضات مجدية قائمة على نص. وشدد كذلك على أأن التوصل اإ
يلاء الأولوية لأحد الصكوك على غيرها لأن الموضوعات  المتوخى من عمل اللجنة خلال الثنائية التالية. ولم يؤيد الوفد اإ

ل بالتوازي. وينبغي للجنة أأن تقف على مسائل مترابطة ومشتركة  المشكلات ولذلك ل يمكن التقدم في النصوص الثلاث اإ
الأهداف والتعارف وموضوعات الحماية في الموضوعات الثلاثة. وأأعلن الوفد التزامه بوضع برنامج عمل فعال ومعقول للجنة. 

نشاء أأفرقة عاملة بين الدورات لأن ذلك س   مكانية مشاركة الدول ولم يؤيد الوفد اإ يخل بشفافية المفاوضات ويحد بلا داعٍ من اإ
الأعضاء في المناقشات. وشدد أأيضاً على أأن عمليات التقييم والبت في الأعمال المقبلة ينبغي أأن تجرى في نهاية فترة الولية أأي 

لى لجنة المعارف. 2019أأن تجريها الجمعية العامة للويبو  وشدد كذلك على أأهمية المناقشات القائمة  كما جرت العادة بالنس بة اإ
طار اللجنة وأأيد تنظيم ندوات ومنتديات ومناقشات خبراء جماعية كعنصر ل  على الأدلة والاعتماد على التجارب الوطنية في اإ

جراء دراسات جديد لى اإ ثراء المناقشات. وأأيد أأيضاً تحديث الدراسات القائمة ودعا اإ ة في ينفصم عن دورات اللجنة بغية اإ
س يما التفاعل المحتمل بين الصكوك بشأأن الموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي  مجالت مهمة ول

والصكوك الدولية والوطنية القائمة. وذكَّر بأأن اقتراحين بشأأن الدراسات الخاصة بالمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي 
لى المشاركة بفعالية في المناقشات حول التقليدي قد ق بان الدورتين الثانية والثلاثين والثالثة والثلاثين للجنة. وتطلع اإ ما اإ دِّّ

م اقتراحاً بشأأن ولية جديدة للثنائية  لى تيسير تحقيق  2018/2019ولية جديدة محتملة وبرنامج عمل اللجنة. وقدَّ تسعى اإ
طار نتائج ناجحة. وسلط الضوء على أأن اقترا مكانات حقيقية لتحقيق توافق ال راء وتوفير اإ حه الشامل والمتسق ينطوي على اإ

لمفاوضات اللجنة. وشدد على النهج الشامل لقتراحه وأأهمية مراعاة الموضوعات المشتركة بين الموارد الوراثية والمعارف 
لصكوك القانونية الدولية والوطنية القائمة. وتحقيقاً التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي فضلًا عن علاقتها بالأنظمة وا

لى ترابط طبيعة الموضوعات الثلاثة. وقال الوفد  لأهداف اللجنة، ينبغي أأن يكون التقدم متوازيًا في جميع الموضوعات نظراً اإ
ن اقتراحه حلٌ شامل يغطي الموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقلي دي من دون ترجيح أأحد اإ

طار  لى عقد مناقشات مجدية في اإ يمانه الراسخ بأأنه ل سبيل اإ الموضوعات على غيره وأأنه مفتوح لنواتج مختلفة. وأأعرب عن اإ
اللجنة ما لم يتُفق على المبادئ الأساس ية للعمل. واقترح الوفد أأسلوب عمل للثنائية التالية يتكون من مرحلتين حيث تهدف 

لى التفاق على فهم مشترك للأهداف والقضايا الجوهرية المتعلقة بالموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال  اللجنة أأولً  اإ
لى نصوص وفقاً للأسس المتفق عليها لتحقيق الأهداف المنشودة.  التعبير الثقافي التقليدي ثم التقدم في المفاوضات المستندة اإ

جراء مناقشات باعتماد نهج قائم على الأدلة وشدد على أأن ذلك النهج يتيح أأكبر فر  صة لنجاح اللجنة. وشدد أأيضاً على أأهمية اإ
لى التفاق على موضوع الحماية والمس تفيدين والثغرات القائمة في أأنظمة الملكية الفكرية واللازم  حيث ينبغي للجنة أأن تسعى اإ

الثغرات المحتملة. وذكر الوفد أأنه ينبغي الإقرار بالطبيعة  سدها لضمان الحماية الضرورية وطبيعة الإجراءات المتخذة لسد تلك
المختلفة للموضوعات الثلاثة وأأن يكيَّف عمل اللجنة على هذا الأساس ولكن بعد التفاق على الأهداف والتعاريف الجوهرية. 

لى الوثيقة  مع  WIPO/GRTKF/IC/34/4وفيما يخص الموارد الوراثية، اقترح الوفد أأن تواصل اللجنة عملها استناداً اإ
. وفيما يخص المعارف التقليدية وأأشكال شرط شكلي يتعلق بالكشفلإدراج  2005مراعاة اقتراح الاتحاد الأوروبي في عام 

، بما في ذلك صكوك الملكية الفكرية الموجودة القائمةتواصل اللجنة سبر أأنظمة الحماية التعبير الثقافي التقليدي، اقترح الوفد أأن 
من الصكوك الوطنية والدولية ذات الصلة، بهدف تحديد الثغرات المحتملة في الحماية المتاحة للمعارف التقليدية وأأشكال وغيرها 

وأأبدى الوفد تطلعه  الثغرات بتعديل أأنظمة الحماية القائمة أأو تحسينها. تلكليدي، والإجراءات الممكنة لسد التعبير الثقافي التق 
لى المشاركة في مناقشات حو  لى تنقيح الاقتراح عند الاقتضاء. اإ ل اقتراحه ورحب بالتعليقات والاقتراحات البناءة الرامية اإ

لى أأن اقتراحه يراعي مواقف العديد من المجموعات على أأمل أأن يكون أأساساً جيداً لمفاوضات اللجنة وأأن  وفي الختام، أأشار اإ
 يحظى بتوافق ال راء.

188.  ّ . وشكر الوفد رئيس لجنة البيان الذي أأدلى به وفد اليابان باسم المجموعة باء د وفد الوليات المتحدة الأمريكيةوأأي
المعارف ونائبيه والميسّين على عملهم ومساعدتهم على مدى الثنائية السابقة. وأأيد أأيضاً عمل اللجنة وذكَّر بأأنه شارك مشاركة 

نشائها. وشدد على الطيف الواسع للجهات المعنية في الوليات المتحدة الأمريكية بوصفها بلداً  بناءة في مناقشات اللجنة منذ اإ
لى ضمان حماية دولية جديدة للمعارف التقليدية  شديد التنوع، وأأن تلك الجهات تتابع عمل اللجنة عن كثب لأنه قد يؤدي اإ
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قافي القائمة من أأجل وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي ويس تخدم الموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الث
بداعية واختراعات مثل نباتات وأأدوية جديدة. وشدد أأيضاً على العمل الكبير الذي يتعين على اللجنة  اس تحداث مصنفات اإ

لى فهم مشترك بشأأن الأهداف س يمهد  ن التوصل اإ ذ اإ لى فهم مشترك بشأأن الأهداف التي تدعم ذلك العمل. اإ نجازه للتوصل اإ اإ
بشأأن القضايا الجوهرية مثل الجهات المس تفيدة. ورحب الوفد بالقتراح الذي قدمه وفد الاتحاد  الطريق حوو فهم مشترك

ورأأى أأن ذلك الاقتراح  WO/GA/49/18الأوروبي باسم الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه كما ورد في الوثيقة 
سم الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه على مساهمة بناءة في مناقشات اللجنة. وأأيد تشديد وفد الاتحاد الأوروبي با

لى فهم مشترك بشأأن الأهداف والقضايا الجوهرية المتصلة بعمل اللجنة واعتماد نهج قائم على الأدلة أأي  ضرورة التوصل أأولً اإ
لى دراسات وتجارب وطنية والتشريعات الوطنية وأأمثلة لأنظمة الحماية المتاحة فض لًا عن أأمثلة الاستناد في عمل اللجنة اإ

للموضوعات المزمع حمايتها وتلك المزمع اس تثناؤها من الحماية. وشدد أأيضاً على أأهمية مناقشة الموارد الوراثية والمعارف التقليدية 
لى القواسم المشتركة بين الموضوعات الثلاثة. وأأبدى شواغله فيما يخص اعتماد  وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي بالتوازي نظراً اإ

منهجية تفرق بين الموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي. وكذلك فيما يخص اقتراح الاتحاد 
دراج شرط شكلي بالكشف لأن ذلك الاقتراح ركز على أ لية واحدة وعليه حكم مس بقاً على طبيعة  2005الأوروبي في عام  اإ

الس نغال باسم المجموعة الأفريقية على تقديمه مجدداً برنامج العمل المقترح للجنة  الصك في تلك المرحلة. وشكر الوفد وفد
طار الدورة الرابعة والثلاثين للجنة. وأأعرب عن تقديره لس تعداد المجموعة WO/GA/49/17)الوثيقة  ( كما نوقشت في اإ

طار اللجنة باس تخدام كل وثائق لى العمل الذي أُنجز في اإ عمل الويبو وغيرها من مساهمات الدول  الأفريقية الاستناد اإ
لى أأنه من السابق لأوانه للجنة أأن تبت في عقد مؤتمر  الأعضاء ومنها الدراسات والتجارب الوطنية. ومع ذلك، أأشار الوفد اإ

ضايا دبلوماسي لما في ذلك من حكم مس بق على نتيجة المفاوضات. وذكَّر بأأن الدول الأعضاء لم تتفق على أأهداف العمل أأو الق
الرئيس ية بما في ذلك نطاق الصك والجهات المس تفيدة كما يتبينَّ من النصوص التي تعتريها أأقواس مربعة كثيرة جداً. ودعا الوفد 

م الوفد الاقتراح  لى توافق ال راء بشأأن الأهداف والقضايا الرئيس ية ويتكلل بنتيجة مفيدة. وقدَّ لى اعتماد نهج تدريجي يؤدي اإ اإ
لى اتفاق حول الأهداف والمس تفيدين  لجنة المعارفر التالي: "لن تنظ ل بعد التوصل اإ لى عقد مؤتمر دبلوماسي اإ في الدعوة اإ

م والنطاق، وكذلك حول طبيعة الصك " بوصفه نهجاً يمكِّّن اللجنة من المضي قدماً في تحقيق نتيجة هادفة تدريجياً. وقدَّ
(. وأأبدى تطلعه WO/GA/49/19 تلك العناصر الرئيس ية )الوثيقة بالشتراك مع وفد اليابان اقتراحاً جديداً ينطوي على

يجابية. لى نتيجة اإ لى مواصلة مناقشة تلك العناصر من أأجل التوصل اإ  اإ

189.  ّ ندونيس يا باسم وأأي . وشكر الوفد أأمانة لجنة مجموعة البلدان المتشابهة التفكيرد وفد الهند البيان الذي أأدلى به وفد اإ
المعارف على تقريرها الوافي. وسلط الضوء على التراث الغني للموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي 

التقليدي وبخاصة في أأنظمة الطب التقليدية التي تتمتع بقيمة اجتماعية وثقافية واقتصادية وتجارية. وشدد على ضرورة التدخل 
تاحة المجال وتهيئة البيئة المؤاتية للتطور الدينامي وح ماية تلك المعارف من التملك غير المشروع على المس توى العالمي مع اإ

ن الهند قد أأقامت مكتبة رقمية للمعارف  للمعارف التقليدية لفائدة المؤتمنين عليها وغيرهم من أأعضاء المجتمع. وقال الوفد اإ
نظمة الهندية دة لتوفير حماية دفاعية لالتقليدية بوصفها مبادرة رائ وأأطلقت  أأيورفيدا، وأأوناني، وس يدها، ويوغا التقليدية أأيلأ

، 2016س ياسة وطنية طموحة للملكية الفكرية تسلط الضوء على توس يع نطاق المكتبة. وذكَّر بأأنه منذ الجمعية العامة للويبو 
عن أأشكال التعبير الثقافي التقليدي ونظمت الأمانة ندوتين من  عقدت اللجنة دورة واحدة عن المعارف التقليدية ودورتين

ثراء المناقشات حول القضايا الرئيس ية المطروحة أأمام  تاحة منتدى لفهم ال راء المختلفة واإ أأجل تقديم المزيد من التوضيحات واإ
ت وتركيزها. ولحظ مع التقدير تقلص اللجنة. وشكر رئيس اللجنة على تحديد القضايا العالقة لأنه يسَّّ بذلك تنظيم المناقشا

الثغرات في النصوص والجهود الحثيثة المبذولة لتحقيق توافق ال راء بشأأن نصَي المعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي 
لتعبير التقليدي. وأأيد الوفد الانتهاء مبكراً من وضع صك قانوني دولي بشأأن الموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال ا

الثقافي التقليدي وشدد على أأن غياب تلك الصكوك الملزمة قانونًا يسمح باس تمرار التملك غير المشروع والقرصنة البيولوجية 
لى اختلال توازن النظام العالمي للملكية الفكرية بما يسيء لمصالح أأصحاب المعارف  للموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأدى اإ

لى تقرير اللجنة معربًا عن رغبته في أأن تعزز ولية اللجنة للثنائية التالية. وشدد أأيضاً على ضرورة مواصلة  التقليدية. وأأشار اإ
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لى نصوص من أأجل تمهيد الطريق لعقد مؤتمر دبلوماسي. وفي الختام، شكر الوفد رئيس اللجنة ونائبيه  المفاوضات المستندة اإ
 .على قيادتهم الحكيمة والتزامهم بعمل اللجنة

ثيوبيا عن تقديره لعمل الأمانة. وأأيد البيان الذي قدمه وفد الس نغال باسم المجموعة الأفريقية. وأأقر  .190 وأأعرب وفد اإ
قليمية والدول الأعضاء لتوس يع ولية اللجنة. وقد يكون توس يع  بأأهمية لجنة المعارف ورحب باس تعداد عدد من المجموعات الإ

لى ولية اللجنة خطوة مهمة على الطريق ال  صحيح ولكن يجب على الدول الأعضاء أأن تعترف بعد مرور عقدين ونظراً اإ
مس توى التبلور المختلف للنصوص الثلاثة، أأن تلك النصوص باتت مختلفة. ومن ثم، يتعين على الدول الأعضاء أأن تضمن 

لى مؤتمر دبلوماسي خلال  برام  2018/2019الثنائية انتقال النص الخاص بالموارد الوراثية الذي بلغ المس توى اللازم اإ مع اإ
لى  صك ملزم قانونًا واعتماده من أأجل توفير حماية فعالة ومتوازنة. وشدد على أأنه ينبغي النظر في ذلك الاقتراح وقبوله نظراً اإ

نشاء فريق خبراء عامل بين الدورات يعكف على  أأن مؤيديه يدعمون النصوص الثلاثة. وتحقيقاً لذلك، سلم الوفد بضرورة اإ
نشاء  سد ن اإ ذ اإ الثغرات في نص الموارد الوراثية. وطلب من الدول الأعضاء تزويد ذلك الفريق العامل بالموارد اللازمة. اإ

فريق عامل بين الدورات س يضمن اس تمرار عمل اللجنة طوال مدة وليتها ويعطي زخماً جديداً للعملية المتباطئة منذ عقدين. 
ن العديد من  دراك الفوائد المحتملة التي قد وفي الختام، قال الوفد اإ الجهات المعنية تتابع عمل اللجنة عن كثب حرصاً منها على اإ

 تعود عليهم من الموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي.

شاد بجهود رئيس لجنة وفد كولومبيا بالعمل الجماعي الذي اضطلعت به الدول الأعضاء خلال الثنائية الجارية. وأأ  وأأقرّ  .191
لى الجمعية العامة للويبو بمواصلة عمل اللجنة  ذ مكَّنت كل تلك الجهود اللجنة من توجيه توصية اإ المعارف ونائبيه والميسّين. اإ

. وينبغي التركيز على وضع برنامج عمل شامل ومتوازن يراعي التقدم المحرز في المناقشات 2018/2019خلال الثنائية 
لى  نصوص. وأأيد الوفد البيان الذي قدمه وفد كوس تاريكا باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي. وأأكد ما أأعلنه المستندة اإ

في بيانه الافتتاحي وهو ضرورة أأن تتمكن الويبو من المضي قدماً في مفاوضات اللجنة على وضع القواعد والمعايير لأن نجاح 
لى نمو مس تدام  . وفي هذا الس ياق، ذكَّر الوفد 2030ويساهم في تنفيذ خطة التنمية المس تدامة لعام تلك المفاوضات س يؤدي اإ

بأأن كولومبيا تقر بتنوعها البيولوجي وتراثها الثقافي غير الملموس وبضرورة منح حماية خاصة للشعوب الأصلية والمجتمعات المحلية. 
طاراً لحماية الموارد الوراثية والمعارف ومن ثم رأأى ضرورة كبيرة في المضي قدماً حوو اعتماد صك ملزم ق انونًا أأو أأكثر يرسي اإ

التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي عن طريق عقد مؤتمر دبلوماسي. وأأيد الوفد مناقشة القضايا الرئيس ية المرتبطة 
قامة حوار بناء سيساعد اللجنة  بالموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي وأأعرب عن ثقته في أأن اإ

على تسوية الخلافات العالقة. ومن الأهمية بمكان ضمان مشاركة الشعوب الأصلية والمجتمعات المحلية لما تكتس يه أ راؤها من 
ستند الجمعية أأهمية محورية في المفاوضات. وعليه ينبغي التعاون على توفير الموارد لصندوق التبرعات. وأأبدى الوفد أأمله في أأن ت 

لى الاقتراحات المقدمة وأأن تضع برنامج عمل للثنائية  يراعي المصالح الجماعية للدول الأعضاء في  2018/2019العامة للويبو اإ
المضي قدماً. ويتعين على الدول الأعضاء التركيز على العناصر المشتركة بين تلك الاقتراحات من أأجل تحقيق توافق ال راء على 

 لمهمة.هذه القضية ا

192.  ّ ن زمبابوي تتابع عن كثب وأأي د وفد زمبابوي البيان الذي أأدلى به وفد الس نغال باسم المجموعة الأفريقية. وقال اإ
طار لجنة المعارف. وأأقر الوفد بالعمل المنجز معربًا عن أأمله في عقد مؤتمر دبلوماسي خلال الثنائية  المفاوضات الجارية في اإ

 الدورات. وأأعلن أأن بلده يولي أأهمية كبرى لحماية الموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التالية بفضل دعم فريق عامل بين
لى نص. وذكر أأن زمبابوي وغيرها من البلدان  نه يفترض أأن أأي مفاوضات مقبلة ستستند اإ التعبير الثقافي التقليدي. وقال اإ

ير الثقافي التقليدي والموارد الوراثية التي قد تصبح مصدر معيشة تتمتع بتراث غني من أأنظمة المعارف التقليدية وأأشكال التعب
طار قانوني ملائم. ومن المهم تنظيم الفوائد التجارية المس تمدة من اس تخدام الموارد الوراثية  عدة مجتمعات في حال توفير اإ

س تدامة عن طريق التقاسم المنصف والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي من أأجل سد كل الثغرات وضمان الا
لى توافق في  زاء التأأخير المس تمر في التوصل اإ والعادل للفوائد الاقتصادية مع مالي، تلك الموارد. وأأعرب الوفد عن شواغله اإ
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نهاء العمل من أأجل اعتما بداء المزيد من المرونة والتسامح واإ د ال راء بشأأن تلك القضية المهمة. وحث الدول الأعضاء على اإ
 صك دولي ملزم قانونًا أأو أأكثر.

طار لجنة المعارف. وأأقر بأأهمية العمل المنجز وأأيد تمديد ولية اللجنة. ودعا كل  .193 وأأشاد وفد عمان بالجهود المبذولة في اإ
عطاء زخم جديد للجنة كما فعلت الجمع  يجابية من أأجل تسوية الخلافات العالقة واإ لى التحلي بروح بناءة واإ ية الدول الأعضاء اإ

العامة للويبو. وأأبدى أأمله في أأن يتكلل عمل اللجنة بصكوك ملزمة قانونًا تكفل الحماية للموارد الوراثية والمعارف التقليدية 
 وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي.

يران )جمهورية  .194 ائية الإسلامية( عن تقديره لرئيس لجنة المعارف ونائبيه على تفانيهم عملًا خلال الثن –وأأعرب وفد اإ
ندونيس يا باسم مجموعة البلدان المتشابهة التفكير. ورأأى أأنه من القصور غياب صك ملزم قانونًا  الجارية للجنة. وأأيد بيان وفد اإ

في الإطار الدولي الحديث للملكية الفكرية يوفر الحماية الفعالة للموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي 
ذ  ينبغي للنظام القانوني الدولي للملكية الفكرية أأن يتطور بطريقة متوازنة من أأجل ضمان اس تدامته في توفير الحماية التقليدي. اإ

لى زيادة  ذ س يؤدي اعتماد نهج شامل كهذا اإ اللازمة للموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي. اإ
قبال البلدان النامية على نظام ا لملكية الفكرية ويعزز مساهمتها في الشراكات الثقافية والمعرفية على الصعيد العالمي. وتحقيقاً اإ

لتلك الأهداف، من الأهمية القصوى وضع صكوك دولية ملزمة قانونًا لحماية الموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير 
أأن تضع أ لية ترضي مالي، تلك الموارد وتكفل الحماية اللازمة لمصالحهم الثقافي التقليدي. وينبغي للجمعية العامة للويبو 

بداع والابتكار. ومن ثم، ينبغي اعتماد نهج بناء. ولعل المرونة التي أأبدتها الدول الأعضاء خلال  المشروعة من أأجل تحفيز الإ
لى التفاق على ضرورة مواصلة عمل اللجنة الدورة الرابعة والثلاثين للجنة في مناقشة التوصية بشأأن ولية اللجنة قد أأدت  اإ

رساء أأساس قانوني لحماية تلك الموارد  خلال الثنائية التالية. وأأثبت ذلك وجود فهم مشترك بين الدول الأعضاء بشأأن أأهمية اإ
لى مداولت اللجنة والتقدم المحرز في مشروع الصكوك، رأأى الوفد أأن النصوص الح الية على الصعيد الدولي. واستناداً اإ

نشاء اللجنة ل تزال قائمة وهدف العمل  ن مبررات اإ ذ اإ تحتوي على عناصر رئيس ية ملائمة لوضع صك ملزم قانونًا أأو أأكثر. اإ
ا الدول الأعضاء حوو تنفيذ تلك الأهداف.  واضح للجميع. ومن ثم، ينبغي للولية الجديدة وبرنامج العمل الجديد أأن يوجّهِّ

195.  ّ دمه وفد الس نغال باسم المجموعة الأفريقية. وشدد على التأأثير الإيجابي لحماية الموارد د وفد بنن البيان الذي قوأأي
الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي في حياة العديد من المجتمعات في البلدان النامية والبلدان الأقل 

ن من الأهمية بمكان أأل تُحرم تلك المجتم عات من اس تخدام مواردها الخاصة والمزايا التي قد تعود عليها من نمواً. وقال اإ
لى نتيجة مثمرة لكل الدول الأعضاء.  اس تخدامها. وأأبدى الوفد أأمله في أأن تؤدي أأعمال اللجنة اإ

196.  ّ د وفد الاتحاد الروسي البيان الذي قدمه وفد طاجيكس تان باسم مجموعة بلدان أ س يا الوسطى والقوقاز وأأوروبا وأأي
نه ينبغي مواصلة العمل لتسوية الخلافات العالقة بشأأن الموضوعات التي تنظر فيها الشرق  ية. وأأحاط علماً بالتقدم المحرز. وقال اإ

مة خلال الثنائية الجارية كانت مفيدة للغاية وأأتاحت الفرصة  لى تحقيق نتيجة متوازنة. وأأضاف أأن الندوات المنظَّ اللجنة سعياً اإ
الوطنية بين مختلف البلدان. وأأيد الوفد أأيضاً التوصية الصادرة عن اللجنة بمواصلة عمل اللجنة  لتبادل التجارب والخبرات

 خلال الثنائية التالية.

197.  ّ د وفد غانا بيان وفد الس نغال باسم المجموعة الأفريقية. ولحظ تفاوت مس تويات التقدم خلال الثنائية وأأي
نذ زمن بعيد وأأبدى أأمله في أأن تواصل الدول الأعضاء التفاوض بروح من . وذكَّر بأأن المسائل العالقة عالقة م 2016/2017

المساومة عن طريق مراعاة مصالح كل الأطراف من أأجل سد الثغرات والنظر في خيارات وضع صك ملزم قانونًا أأو أأكثر 
لى التقدم الكبير المحرز وأأنه يمكن بشأأن الموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي. وأأشار الوفد اإ 

 .2018/2019للجمعية العامة للويبو أأن تضع برنامج عمل يضمن عقد مؤتمر دبلوماسي خلال الثنائية 
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م بشأأن الموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير هاوأأثنى وفد أأستراليا على التزام اللجنة بمواصلة عملها ال  .198
لىالمقبلة. في الثنائية الثقافي التقليدي  رأأى وسكان جزر مضيق تورس. و ة الأصليشعوبه و  لبلدهواضيع أأهمية هذه الم وأأشار اإ

ذه العمل بهالدول الأعضاء على مواصلة الوفد ة. وشجع المشاركة البناءة وحسن نيّ بفضل  تقدماأأحرزت الدول الأعضاء أأنّ 
علما بالنصوص الثلاثة التي الوفد . وأأحاط 2018/2019 لثنائيةللجنة ل لاتفاق على تفاصيل الولية الجديدة لالروح البناءة 

 ّ لى الجمعية العامة، وأأي رز بشأأن لمحعن ارتياحه للتقدم االوفد كأساس للمفاوضات. وأأعرب  اد مواصلة العمل بشأأنهأأحيلت اإ
لقة في هذا النص. اسائل العل الم لحعمل اللجنة سيس تفيد من هذا الزخم  الموارد الوراثية على وجه الخصوص. ورأأى أأنّ 

لى أأنّ  ولكن أأشار صندوق الويبو للتبرعات لصالح المجتمعات الأصلية والمحلية المعتمدة.  سعيدة بالمساهمة فيبلده حكومة  وأأشار اإ
لى أأنّ  تمعات مها الشعوب الأصلية والمج الوفد بأأهمية المساهمات التي تقدّ  صندوق. وأأقرّ ال كافية لس تدامة غير هذه المساهمة اإ

لى اللجنة. و للجهود ا، أأعرب عن تقديره تامالدول الأعضاء على المساهمة في صندوق التبرعات. وخ الوفد  حثّ لذلك، المحلية اإ
يان غوس، الس يد رئيس اللجنة ،  بذلها لتيا  .الحكيمة رئاس ته وقيادتهمن خلال الحالية الثنائية  فياإ

199.  ّ ب بالعمل كوس تاريكا باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي. ورحّ د وفد ش يلي البيان الذي أأدلى به وفد وأأي
طار الولية الحالية  من المضي قدما في مكّنها  هاالتزام الدول الأعضاء بتنس يق مواقف رأأى أأنّ . و المعارفلجنة ل الذي أأنجز في اإ

تجديد ولية من الجمعية العامة للويبو ذلك س يمكنّ  وأأضاف أأنّ المسائل المتعلقة بالمواضيع الثلاثة. مختلف المناقشات وتوضيح 
لى أأنّ الوفد المقبلة. وأأشار  لثنائيةاللجنة ل  ر حماية فعالة ومتوازنة للموارد الوراثية صك دولي يوفّ وضع  هوالأهّم الهدف  اإ

نّ من المهم والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي.  ضاعة مةار فاوضات دون الحفاظ على زخم هذه الموقال اإ اإ
وأأعرب الوفد عن اس تعداده للمشاركة بنشاط في مناقشة برنامج عمل  .مس بقاالجهود التي بذلتها الدول الأعضاء العمل و 

 .ة اللجنةتحقيق الأهداف المنصوص عليها في وليمن من شأأنه أأن يمكن الدول الأعضاء  المعارفتوافقي للجنة 

ّ ئبيه وناالمعارف لرئيس لجنة  وأأعرب وفد اليابان عن تقديره .200 لى أأن حراز على جهودهم الدؤوبة. وأأشار الوفد اإ ه رغم اإ
ال راء بشأأن القضايا الأساس ية مثل الأهداف  توافقت  لمالجهود البارزة التي تبذلها جميع الدول الأعضاء، نتيجة  تقدم واضح

المواد الرئيس ية للنصوص. بشأأن بين الدول الأعضاء ة ل تزال قائمهناك اختلافات كبيرة  وأأنّ  ،والتعاريف ومتطلبات الكشف
ّ الوفد هذه الثغرات، رأأى  وبغية سدّ  ، بل أأن تركز بقدر أأكبر على فقط على النص ينبغي أأن ل يقتصر تركيز لجنة المعارف هأأن

من  اعتقاده الراسخ بأأنّ عن الوفد الحقائق. وأأعرب لجمع تجري دراسات أأن لدول الأعضاء و لمارسات الوطنية المبرات و تبادل الخ
جميع الدول الأعضاء مناقشات مس تفيضة بشأأن  حتّى تجري ،نظرا للظروف الراهنة ،الملائم عقد مؤتمر دبلوماسيغير 

لى اتفاق. وشدّ ت الأحكام الرئيس ية و  أأمر غير  تحديد موعد نهائي للمفاوضات قبل اكتمال النصوص على أأنّ الوفد د توصل اإ
 يع المسائل التقنيةلجم  تهاضمن مناقش كي ت للجنة مواصلة المناقشات دون الحكم مس بقا على النتيجة،أأضاف أأنّ على ا. و مناسب

 اتجتماعالاة جود على يزتركالالأعضاء  لدولرأأى الوفد أأنّ على امناقشة شاملة. وفيما يتعلق بتعميق المناقشات الموضوعية، 
على ضرورة معالجة النصوص الثلاثة على  الوفد دا دون داع. وأأكّ جراء مناقشات مكثفة وعدم توس يع الاجتماعات أأو زيادتهباإ 

ّ 2018/2019 لثنائيةقدم المساواة. وفيما يتعلق بولية اللجنة ل  لى أأن ه قدم، بالشتراك مع وفد الوليات المتحدة ، أأشار الوفد اإ
الذي قدمه  قتراحالاعلى  لأوروبي. وشكر وفد الاتحاد اWO/GA/49/19 الوثيقة الأمريكية، الاقتراح المشترك الوارد في

نهّ ليس في الوفد قال نيابة عن الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه. وفيما يتعلق بمتطلبات الكشف،  وضع يسمح له بدعم اإ
 بالمساهمة البناءة. همالتز شدد على اأأم ل. و  ةكانت شكليت سواء هذه المتطلبا

201.  ّ ندونيس يا نيابة عن  دوأأي ندونيس يا البيان الذي أأدلى به وفد اإ لجنة ورأأى أأنّ . مجموعة البلدان المتشابهة التفكيروفد اإ
حماية الموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال بشأأن ما كبيرا في المفاوضات تقد 2016/2017الثنائية في أأحرزت  المعارف

ليها فاهم المتبادل بشأأن أأهمية أ ليات الحمايةالت أأتى نتيجة هذا التقدم أأنّ  وأأضافالتقليدي.  التعبير الثقافي . والحاجة الملحة اإ
 ّ لى أأن لى ا للجنةالتوصية التي أأصدرتها الدورة الرابعة والثلاثون رغم و  هوأأشار اإ فلا تزال  ،العامة للويبو بتجديد وليتهالجمعية اإ

لى وضع خطة عمل لتوجيه عمل الدول الأعضاء  نّ الوفد اللجنة في المس تقبل. وقال بحاجة اإ ندونيس يا، بوصفه بلدا ناميا،  اإ اإ
لى معروف بموارده الوراثية الوفيرة. و  رفاه مة لتنمية اقتصاده و وصفها أأصول قيّ بلبلده تلك الموارد وضرورة حماية  أأهميةأأشار اإ
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المقبلة في الثنائية  المعارفة ية أأقوى للجنولتعطي  الجمعية العامة للويبو أأنعلى  . وفي هذا الس ياق، رأأى الوفد أأنّ شعبه
لى وضع ينبغي أأن تشمل الولية الأقوى  أأنّ أأضاف ئيس ية للعمل في المس تقبل. و ة الر نشودتحدد الأولويات والنتائج الم و  الحاجة اإ

جراء صك قانوني دولي أأو  لى النصوص. وقال اإ نّ الوفد مفاوضات قانونية تستند اإ لدول ايس توجب من ولية أأقوى منح  اإ
ضافية عأأس ئلة تطرح  ل . وأأنّ 2001التي بذلت منذ عام الأعضاء المضي قدما وعدم تكرار جميع العمليات والجهود  ن اإ

نّ تابع بالقول فاوضات القائمة على النصوص. ومواصلة المالدول الأعضاء أأنّ على و  ،الأهداف عدم  الولية الأقوى تعني اإ
ساءة اس تخدام الموارد على  د الوفد. وأأكّ مضي قدمالللجنة ل ابعها السبيل التي س تت شروط بشأأن  ةتطبيق أأي ضرورة منع اإ

نّ  النص المتعلق بحماية الموارد الوراثية يوفر خيارات واضحة للدول  الوراثية والمعارف التقليدية المرتبطة بها واختلاسها. وقال اإ
لى أأ . و وقد وصل مراحل اللمسات الأخيرة ،الأعضاء لعقد مؤتمر دبلوماسي بشأأن الموارد متهيّأأة  عضاءالدول الأ  نّ أأشار اإ

المعارف التقليدية وأأشكال  نصي كون القاطرة التي ستسحبيس  نص الموارد الوراثية الوراثية. وأأعرب الوفد عن ثقته في أأن 
نّ الوفد بسّعة أأكبر. وقال ليتحركا  ديالتعبير الثقافي التقلي هي محورية أأيضا ، بل عضاء فحسبالدول الأ  تهمّ  اللجنة ل قضايا اإ

نشاء نظام  وطوّرتهابتكار والا المعارف القائمة على التقاليد وأأشكال التعبير الثقافيت بدععات التقليدية التي أأ مجتمل ل  قبل اإ
ليها الفكرية والس يطرة ع تهاالتقليدية الحق في الحفاظ على ملكي مجتمعاترأأى أأنّ لل و . فترة طويلةب الملكية الفكرية الحديث

نّ ووحمايتها وتطويرها،  الملكية عن طريق وضع  ذهجب الدول الأعضاء أأن تعترف بهمن وا الاس تفادة من تراثها الثقافي. وقال اإ
موارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي لل لحقوق الأخلاقية والاقتصاديةتحمي اصكوك قانونية دولية 

الوفود الأخرى على أأن  حثّ و  ،اس تعداده لمناقشة عمل اللجنة في المس تقبل بطريقة بناءة ومرنةالتقليدي. وأأعرب الوفد عن 
 .هحذو تحذو 

ّ لها الدؤوبين وعم  هالجنة المعارف وعلى جهدوشكر وفد نيجيريا الأمانة على تقرير  .202 البيان الوفد د في أأداء واجباتها. وأأي
ّ الذي أأدلى به وفد الس نغال باسم مجموعة البلدان الأ  وشكر جميع ، WO/GA/49/17 ةالوثيقما جاء في د بقوة فريقية، وأأي

 ّ نّ الوفد الوثيقة. وقال دت الوفود التي أأي يرغب  ببلاغة عن النقاط التي عبّر  باسم المجموعة الأفريقية،متحدثا ، د الس نغالوف اإ
قرار عن رغبته في الوفد . وأأعرب المعارفالولية الجديدة للجنة ضمن في رؤيتها  اف بالتقدم التنمية والاعتر جندة أأ وصيات تاإ

مع التركيز على تضييق الفجوات  ،لى النصوصستند اإ الثلاثة واس تمرار العمل الم  المختلفة للنصوص ت الجاهزيةالمحرز ومس تويا
المحلية. مشاركة الشعوب الأصلية والمجتمعات تعزيز الدورات لمواصلة العمل، و  التي تتخلل جتماعاتتخدام الاالقائمة واس  

لى اتفاق بشأأن صك قانوني دولي )أأو صكوك على درب  التي ذكرها هي العناصر الأهمّ العناصر  أأضاف الوفد أأنّ و  التوصل اإ
ّ دافي التقليدي. وفي هذا الصدقانونية دولية( لحماية الموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثق ن  ه، قال الوفد اإ

لى مؤتمر دبلو  عقدفضل ي يئة اس تجابة اتخاذ هذه الخطوة الجر  أأضاف أأنّ . و 2019في عام  درجة اكتمال النصوصماسي يستند اإ
ذ س تضفيرهاها ما يبر وأأنّ ل ، حدود نظام الملكية الفكرية الدولييقع ضمن  الدول الأعضاء في الويبولدعوة عدد مهيمن من   ، اإ

المساواة. واختتم خدمة جميع أأصحاب المصلحة على قدم في فكرية الدولي لنظام الملكية ال ينوالتوازن اللازم شموليةال مزيدا من 
نهّ يقاسم  الوفد كلمته طريق للمضي قدما. على ق على برنامج عمل و الدول الأعضاء ستتف بأأنّ  تفاؤلهس لجنة المعارف رئيقائلا اإ
لى تحقيق هذا الهدف. هتطلع وأأعرب عن  اإ

203.  ّ والبيان الذي أأدلى به وفد  ،به وفد الس نغال باسم مجموعة البلدان الأفريقية د وفد جنوب أأفريقيا البيان الذي أأدلىوأأي
ندونيس يا باسم  نشائها في وذكَّر الوفد بأأنه كان شديد الحرص على تحقيق ولية اللجنة البلدان المتشابهة التفكير. مجموعة اإ منذ اإ

لى 2000عام  يجاد . وكرر الدعوة اإ الفكرية يس توعب جميع المصالح المشروعة للدول نظام عالمي متوازن ومنصف للملكية اإ
، بما في ذلك أأهداف التنمية المس تدامة. 2030التنمية وخطة التنمية المس تدامة لعام جندة الأعضاء في الويبو، بما يتفق مع أأ 

لى صك دولي ملزم قانونااس بقد قدّمت لشرح أأ قائق والتفسيرات ذكر الوفد أأنّ كّمّ كافيا من الحو  لحماية  ب الحاجة اإ
اللجنة أأحرزت تقدما كبيرا في أأضاف أأنّ الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي. و  الموارد

أأشار الجهود المشتركة للرئيس والأمانة والدول الأعضاء وأأصحاب المصلحة ال خرين. و أأثنى الوفد على و  ،2016/2017 الثنائية
لى أأنّ  ليها نوحسّ حت قد نقّ النصوص الثلاثة اإ رأأى المواقف المختلفة. و  برزات واضحة تير خيارات وتغيت ووحّدت وأأضيفت اإ
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سيسهل تقنية،  االتحديات س ياس ية أأكثر منهوبما أأنّ هما نهج الحقوق ونهج التدابير.  ، بشكل عام،ين رئيس يينهناك نهجأأن 
لى حل يرضي الوالتو صريين، الح غيرالتفاوض على النهجين،  حسن النية بين المفاوضين نّ صل اإ الاقتراح الذي  طرفين. وقال اإ

بمعالجة التحديات الس ياس ية والقضايا التقنية المعلقة  المعارفقدمه وفد الس نغال باسم مجموعة البلدان الأفريقية سيسمح للجنة 
لى عقد مؤتمر دبلوماسي بشأأن الموارد الوراثية فيبما يدفع  ،بشأأن النصوص الثلاثة ومؤتمر أ خر ، 2019 عام الدول الأعضاء اإ

 النصين ال خرين. بشأأنبعد فترة وجيزة 

204.  ّ د وفد الجمهورية الدومينيكية البيان الذي أأدلى به وفد كوس تاريكا باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي. وأأي
د على الدور المتنامي أأكّ ولكنهّ ، يقليدالموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي الت وأأقرّ الوفد ضرورة حماية 

ذ ي  الهام للتكنولوجيا الحيوية في تطوير مدخلات مبتكرة وقيمة في مجال الملكية الصناعية. لى الموارد الوراثية نها كثير مل ستند ااإ اإ
نّ الوفد والمعارف التقليدية المرتبطة بها. وقال  لى توافق في ال راء التأأخير وعدم التو تنجم عن  أأضرارا اقتصادية كبيرة اإ صل اإ

ا هذه الموارد الوراثية. ودعا الوفد الدول عنهصكوك( ملزم قانونا لحماية حقوق المجموعات التي تنشأأ أأو بشأأن اعتماد صك )
لى المضي قدما  لشعوب ان كّ تمو  ،وحماية الموارد الوراثية ةر الاقتصادياضر هذه الأ ف كي تضمن وقالأعضاء ولجنة المعارف اإ

 الوراثية. هاموارد غلالالاس تفادة من اس تمن الأصلية والمجتمعات المحلية 

205.  ّ د البيان الذي أأدلى به وفد الس نغال باسم مجموعة وشكر وفد مالي الأمانة ورئيس لجنة المعارف على عملهما. وأأي
تقليدية وأأشكال ال عارف تملك الكثير من المالتي  تثير قلقا بالغا للبلدان الأفريقية البلدان الأفريقية. وذكر أأن المسائل قيد النظر

لى الحماية و  نّ بلده ة. و لزمتعزيز من خلال صكوك قانونية مال التعبير الثقافي التقليدي التي تحتاج اإ على وجه الخصوص قال اإ
حراز  عنالوفد . وأأعرب تها وصونهاينبغي حمايهي أأصول القرون من حضارته، و لى مرّ ابتكرت عهائلة  أأصوليمتلك  أأمله في اإ

 تقدم كبير خلال المشاورات غير الرسمية.

206.  ّ وفد الس نغال باسم مجموعة البلدان الأفريقية بشأأن ولية لجنة المعارف وبرنامج عملها. ما ذكره بيان  اد وفد غامبيوأأي
نّ  ة في التنمية الاقتصادية الموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي تكتسي أأهمية حاسم وقال اإ

من الموارد الوراثية والمعارف التقليدية الطائلة  وتهابسبب ثر  ،خاصة وغامبياعامة،  اوالثقافية والاجتماعية لبلدان أأفريقي
ا بمهمتهالويبو في ، كي تملموسة امةار  ينبغي أأن تؤتيالمفاوضات في لجنة المعارف  رأأى أأنّ وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي. و 

ر الوفد تأأييده الكامل للاقتراح في ضمان نظام دولي متوازن وفعال للملكية الفكرية لجميع البلدان في جميع أأحواء العالم. وكرّ  المتمثلة
تسهيل بناء توافق ال راء من أأجل الذي قدمه وفد الس نغال باسم مجموعة البلدان الأفريقية لتسّيع المفاوضات في لجنة المعارف 

لى الإسراع في مبادرات و يليه عقد مؤتمر دبلوماسي.  دولي ملزم قانوناوصياغة صك  ات تكوين الكفاءدعا الوفد الويبو اإ
اس تعدادا لأي صك قانوني وذلك  ،أ لية حماية فعالة لهم ضعوالمساعدة التقنية للمس تفيدين المحتملين في مختلف البلدان لضمان و 

 بنتيجة المفاوضات.أأن يخل ذلك دون ، التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليديدولي بشأأن الموارد الوراثية والمعارف 

نّ  .207 كوادور اإ ّ منذ عمل عليها لجنة المعارف ت مسأألة الموارد الوراثية مهمة جدا وقال وفد اإ د الوفد البيان بعض الوقت. وأأي
ندونيس يا باسم على أأهمية مواصلة مناقشة هذه المسائل  هتأأكيدر خصّ بالذك البلدان المتشابهة التفكير، و الذي أأدلى به وفد اإ

لى أأنهّ تابع الوفد  أأشار. و نى للدول الأعضاء أأن تكفل عقد مؤتمر دبلوماسيحتى يتس  رحب بالتقدم يالمناقشات عن كثب و اإ
أأعرب . و تتمكن الدول الأعضاء من تحقيق أأهداف ولية لجنة المعارفكي  لجنة المعارفولية تجديد وجوب المحرز. ورأأى 

ينبغي أأن تس تمر  المفاوضات وأأنّ  ، النصوص المتعلقة بالمسائل الثلاثيتضّح فيالتقدم المحرز حتى ال ن  عن اقتناعه بأأنّ الوفد 
. WIPO/GRTKF/IC/34/8و WIPO/GRTKF/IC/34/5و WIPO/GRTKF/IC/34/4 قعلى أأساس الوثائ

التفاق على صك ملزم من ول الأعضاء الدن يمكّ ضح او محدد ل الولية الجديدة ينبغي أأن تتضمن برنامج عم الوفد أأنّ وذكر 
 ّ ن مسائل يتفهمّ وجود ه قانونا يوفر حماية فعالة للموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي. وقال اإ

نشاء فريق خبراء س يكون وس يلة مفيدة لتبس يط العملية لجنة عمل أأن أأضاف . و تتطلب المزيد من الدراسة، ورأأى أأن اإ
لى أأن  المعارف نّ تابع بالقول ضاء من عقد مؤتمر دبلوماسي. وتتمكن الدول الأعينبغي أأن يس تمر اإ جميع الأعمال التي أأنجزتها  اإ
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سهامها. وفيأأهمية أأقرّ بالأصلية والمجتمعات المحلية. و مشاركة ممثلي الشعوب لتنجز لول  ما كانت لجنة المعارف هذا  مواصلة اإ
لى مضاعفة جهودها للمساهمة في صندوق التبرعات. وأأعرب الوفد عن امتنانه كافة الصدد، دعا الوفد  الدول الأعضاء اإ

الس نغال باسم مجموعة البلدان الأفريقية والاتحاد الأوروبي نيابة عن الاتحاد الأوروبي والدول  اللمقترحات التي قدمها وفد
سهلّ ساهمات جميع الدول الأعضاء ست م  د أأنّ كّ أأ مريكية واليابان. و ي الوليات المتحدة الأ وفدكذلك اقتراحات و  ،الأعضاء فيه

 بلوغ أأهدافها.اللجنة على 

د الماضية. وشدّ في الثنائية جهود على ما بذلوه من والميسّين  هوشكر وفد ماليزيا الأمانة وأأشاد برئيس اللجنة ونائبي .208
لى التقدم المح . لجنة المعارفعمل ثبط أأن ت ل ينبغي لويبو ا ورأأى أأنّ  ،الماضيةالثنائية رز خلال على أأهمية اللجنة وأأشار اإ

لى التوصية  لى نتيجة ل جميع الدول الأعضاء على العمل  . وحثّ التنميةأأجندة  من توصيات 18رقم وأأشار اإ ن ضمتلتوصل اإ
يجاد   يس تحقونهاقتصادية التيحصول المس تفيدين والمجتمعات المعنية على الفوائد الاجتماعية والا فعالة حماية عن طريق اإ

 2018/2019 الثنائيةولية  للموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي. ولذلك، رأأى الوفد أأنّ 
لحماية )أأو أأكثر(  بهدف وضع صك دولي ،لى النصوصالمستندة اإ في المفاوضات  لجنة المعارفتقدّم ينبغي أأن تضمن اس تمرار 

ر عقد مؤتمالوقت قد حان ل الموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي حماية فعالة. ورأأى أأيضا أأنّ 
ّ للأمام المناقشات  بغية دفعلموارد الوراثية. و بشأأن ادبلوماسي  لى عقد الوفد  دوتضييق الفجوات المتبقية، أأي اجتماعات الدعوة اإ

نهّ، ونظرا لتلك العناصر، يرى  فيما بين الدورات. رقة عاملةأأف  اطريقيفتح ح مجموعة البلدان الأفريقية اقترا أأنّ وقال الوفد اإ
 .2018/2019 لثنائيةلجنة المعارف ل للمضي قدما، وهو أأساس جيد لولية 

209.  ّ لجنة المعارف تجديد ولية  دعمد وفد رواندا البيان الذي أأدلى به وفد الس نغال باسم مجموعة البلدان الأفريقية. و وأأي
 .على حوو أأفضل أأن تحمي الحقوق المعنيةا بأأي مناقشة يمكنه رحّبوالتقدم المتوقع في عقد مؤتمر دبلوماسي. و 

وشكر وفد كوت ديفوار الأمانة ورئيس لجنة المعارف على كل الأعمال التي بذلت لتحريك المفاوضات تحت رعاية  .210
رز على الرغم من وجود اختلافات أأقرّ الوفد بالتقدم المح. و هذا العمل ديره لمدى صعوبةعن تقالوفد وأأعرب  ،لجنة المعارف

 ّ قناع  وفد الس نغال باسم مجموعة البلدان الأفريقية. ورأأى أأنّ ذكره ما الوفد د مس تمرة في وجهات النظر. وأأي من الضروري اإ
حراز تقدم في هذه الكثيرة التي ستنجم عن لمكاسب باالدول الأعضاء  نهّ العملية، ولذلك اإ لى يفضي يدعم المسار الذي قال اإ اإ

 ّ ن لى مس توى الثقة التي للوفود كي ترتقي الويبوبناءة ال روح اله يعتمد على عقد مؤتمر دبلوماسي. واإ ها. وقد أأثبتت ل ها العالم منح  اإ
 الثقة في الس ياق المتعدد الأطراف.هذه الويبو من قبل عدة مرات أأنها تس تحق 

211.  ّ بوتسوانا البيان الذي أأدلى به وفد الس نغال باسم مجموعة البلدان الأفريقية. وطلب من الدول الأعضاء د وفد وأأي
عطاء الأولوية لحماية الموارد الوراثية وعقد مؤتمر دبلوماسي عام  رأأى أأنّ . و 2019النظر في مدى نضج النصوص الثلاثة واإ

بعض منذ  ةمفتوح تملفال تزال وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي المناقشات بشأأن الموارد الوراثية والمعارف التقليدية 
ن أأحرز تقدمالوقت،  قفالها اإ لى عقد اجتماعات لفريق الوفد صوته  . وضّ وقد حان وقت اإ لى الوفود الأخرى التي دعت اإ اإ

 قة.بين الدورات لمعالجة المسائل المعلّ ما خبراء عامل 

رغبته في أأن يس تمر  وأأبدى. 2016/2017زته لجنة المعارف في الثنائية وأأثنى وفد سويسّا على التقدم الذي أأحر  .212
بداء مزيد من البراغماتية في لجنة المعارف عربعمل لجنة المعارف. وأأ  كي تتوصل  عن اعتقاده بضرورة بذل المزيد من الجهود واإ

لى اتفاق بشأأن صك قانوني دولي واح ماية متوازنة وفعالة للموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال ح لتوفيرد أأو أأكثر اإ
ن قال و  .التعبير الثقافي التقليدي ول تعير اهتماما كبيرا لجمالية التركيز بشكل أأكبر على المضمون س تمكنها من الجديدة  تهاولياإ

حلول مناس بة يمكن أأن تدعمها جميع الدول يجاد اإ من أأجل  فهم واضح للأحكام المقترحةل لى الحاجة اإ الوفد شار أأ و لنصوص. ا
ة جديد تشكل أأساسا جيدا للمضي قدما في صياغة ولية 2016/2017الثنائية الوفد أأن ولية  ىالأعضاء في الويبو. ورأأ 

باسم مجموعة البلدان  علما على النحو الواجب بالمقترحات المقدمة من وفد الس نغالالوفد . وأأحاط 2018/2019 لثنائيةل 
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الأفريقية ووفد الاتحاد الأوروبي باسم الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه ووفدي الوليات المتحدة الأمريكية واليابان . 
لى بعض النقاط في تلك المقترحات  فيما  أأول، .اقدمعلى المضي  عين لجنة المعارفتالتي قد وأأعرب عن رغبته في الإشارة اإ

 التيللبلدان الأخرى و  بالنس بة للمجموعة الأفريقية لجنة المعارفعمل بأأهمية الوفد  اح مجموعة البلدان الأفريقية، أأقرّ اقتر يخص 
تعبير ال تقليدية وأأشكال ال عارف الموراثية و الموارد اللديها تنوعّ هائل من  شعوب أأصلية ومجتمعات محليةعلى أأراضيها  عيشت 

نهالوفد تقليدي. وفيما يتعلق بالموارد الوراثية على وجه الخصوص، قال ال ثقافي ال  وعة وفد الس نغال، باسم مجميؤيدّ ما ذكره  اإ
ن ل اقو  .غيرهأأكثر من أأحرز في هذا الموضوع  اتقدمالبلدان الأفريقية، بأأن  دراج ينبغي أأن تتيح الولية الجديدة اإ مزيد من اإ

طار العمل  نشاء فريق خبراءقد يسهّل . و تقدممزيد من ز حرالإ الخبرة الفنية في اإ أأعرب الوفد عن اس تعداده . و هذه المهمّة اإ
لمسأألة. وفيما يتعلق لدول الأعضاء الأخرى المهتمة باوا ،مجموعة البلدان الأفريقيةمن التفصيل مع وفد  بمزيدما س بق  لمناقشة

لى القرار ين  أأنّ الوفد بعقد مؤتمر دبلوماسي، رأأى   نّ وقال الوفد اإ  لنصوص.التقدم المحرز في مشاريع احجم بغي أأن يستند اإ
بشأأن المؤتمر  مس تنيرتتطلب مزيدا من العمل قبل اتخاذ قرار  ،في المرحلة الراهنة ،الأحكام المقترحة في النصوص الثلاثة

والأهداف لتفكير بعناية في القضايا اأأهمية بشأأن عظم  الاتحاد الأوروبيالرأأي الذي أأعرب عنه وفد الوفد  أأيدّالدبلوماسي. و 
لنظر ا ل ينبغي أأن تتجنبّناقشات بشأأن المسائل الأساس ية بما فيها الأهداف والتعاريف الم  أأنّ الوفد رأأى ولكن، الأساس ية. 

من رأأى أأن و  ض عام للتدابير المقترحة في النصوص.اس تعرا جراءاإ ية هم أأ ن عالوفد أأعرب في جوهر النصوص. ولذلك، 
حراز ق ييع أأي شيء من شأأنه أأن ضمين الولية الجديدة تعدم البديهيي  الوفد  . وفيما يتعلق بالموارد الوراثية، أأقرّ قدمالتاإ

لى  قدم في الماضي عددا أأنهّالجمعية العامة للويبو ب . وذكَّرئمفي الوقت الملا عمل على متطلبات الكشفضرورة الب من الوثائق اإ
ت تلك الوثائق وصفا تفصيليا للنهج الذي اتبعته سويسّا محليا في قد عرضتتناول هذه المسأألة وغيرها. و  لجنة المعارف

لى المس توى الدولي. ورأأى  ينبغي أأن تكون المذكورة الوثائق  أأنّ الوفد متطلبات الكشف، واقترحت أأيضا كيفية نقل ذلك اإ
وفيما يتعلق بالمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي  تتماشى مع نهج قائم على الأدلة. ابلة، لأنهّ زءا من وثائق العمل المق ج

ّ  الاتحاد الأوروبيوفد عن تأأييده للنهج الذي اقترحه الوفد التقليدي، أأعرب  وات فجتحديد أأي على  لجنة المعارف ه س يعينلأن
رأأى الوفد أأنّ ما س بق ينبغي أأن حماية المعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي في النظم الحالية. و بشأأن محتملة 

مكانية وضع صك  لّ ينفذ بطريقة ل تخ للعمل مع  ادهس تعدأأبدى الوفد الجنة المعارف. و  هواحد أأو أأكثر ترعاحماية قانوني باإ
قليمية للمضي قدما في اعتماد ولية جديدة تقبل   .جميع الأطرافها جميع المجموعات الإ

نهّ ل زال  وقالوأأعرب وفد الس نغال عن تأأييده للبيان الذي أأدلى به وفد الس نغال باسم مجموعة البلدان الأفريقية.  .213 اإ
ّ . و أأهمية كبيرة لعمل لجنة المعارف ليوي نشاء لجنة تحضيرية و لى النصوص، ستندة اإ الم  لمفاوضاتاد أأي عقد مؤتمر بهدف اإ

توفير حماية فعالة ومتوازنة للموارد الوراثية والمعارف بغية عتماد صك واحد أأو أأكثر من الصكوك الملزمة قانونا لدبلوماسي 
لى التوص اجةبحالوفد  التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي. وأأقرّ  لى توافق في ال راء بشأأن المضي قدما لجنة المعارف اإ ل اإ

لى التيار الذي بدأأ يظهر باتجاه تحقيق سروره أأبدى الوفد في عملها، و  ّ بالنضمام اإ ن ه على اس تعداد للمشاركة هذا الغرض. وقال اإ
لى توافق في  ال راء. البناءة في المناقشات المتعلقة بالولية وبرنامج العمل، وأأعرب عن أأمله في التوصل اإ

ّ و  .214 والبيان الذي أأدلى به وفد  ،د وفد أأوغندا البيان الذي أأدلى به وفد الس نغال باسم مجموعة البلدان الأفريقيةأأي
ندونيس يا باسم البلدان المتشابهة التفكير. وأأعرب  عمل في تس يير عن تقديره لتفاني رؤساء لجنة المعارف والميسّين الوفد اإ

عداد الوثائق. قليمية بشأأن الموارد الوراثية والمعارف التقليدية ذكر أأنّ بلده و  اللجنة. وشكر الأمانة على اإ اس تضاف حلقة عمل اإ
عن تقديره للويبو، ل س يما شعبة المعارف التقليدية والمكتب  ، وأأعرب2017وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي في يوليو 

نّ الوفد . وقال هماالإقليمي لأفريقيا، على دعم  اية الموارد الوراثية والمعارف ادرات الوطنية الرامية لحمالمب تحلقة العمل حفز  اإ
لى صك دولي  تطالتقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي، وسلّ  الموارد الوراثية والمعارف يحمي الضوء على الحاجة الماسة اإ

نّ تابع قائلا التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي. و كبير مصدر قلق هو المعارف التقليدية اختلاس الموارد الوراثية و  اإ
الدول الأعضاء لم تختتم أأعمال لجنة المعارف  عن خيبة أأمله لأنّ الوفد ومس تمر لكثير من المجتمعات المحلية في أأوغندا. وأأعرب 

علما فد الو حماية حقوق الملكية للمس تفيدين. وأأحاط أأغفلت الويبو ورأأى أأنّ د مواصلة تطوير نظام الملكية الفكرية، وتقيّ 
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وجه الخصوص النص المتعلق بالموارد الوراثية ذكر على بالتقدم الكبير المحرز في النصوص التفاوضية في لجنة المعارف. و 
المذكور واضح من المعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي. ورأأى أأن النص صي كثر نضجا، مقارنة بنباعتباره الأ 

قرارات حلّه يتطلب ، بشأأن المبادئ الرئيس ية والاختلافات القائمة اعامخلافا هناك أأضاف أأنّ . و ةطبيعحيث المحتوى وال 
لنص لعتماد اعقد مؤتمر دبلوماسي بشأأن قرارا محددا ستتخذ الجمعية العامة للويبو أأنّ عن تفاؤله بالوفد س ياس ية. وأأعرب 

ذا الصدد، أأعرب عن تأأييده للاقتراح الذي تقدم به وفد ضج دون المساس بالعمل على النصوص الأخرى. وفي هاالقانوني الن
لى تركيز العمل بشأأن الموارد الوراثية   مؤتمر دبلوماسي.عقد ج بيتوّ ل الس نغال باسم مجموعة البلدان الأفريقية والذي سعى اإ

ب بتوصية الجاد. ورحّ ين والأمانة على جهودهم وعملهم والميسّّ  يهب ئ رئيس لجنة المعارف وناوشكر وفد جمهورية كوريا  .215
ّ في الثنائية  عملها ن تواصلبأأ  لجنة المعارف البيانين اللذين أأدلى بهما وفدا الوليات المتحدة الأمريكية واليابان الوفد د المقبلة. وأأي

بل، رأأى وفد الاتحاد الأوروبي باسم الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه. وفيما يتعلق بعمل اللجنة في المس تق كذلك بيان و 
وروبي الوفد أأن الاقتراحات التي قدمها وفدا الوليات المتحدة الأمريكية واليابان ووفد الاتحاد الأوروبي، نيابة عن الاتحاد الأ 

 نقاش.لل أأساسا جيدا تشكّل  والدول الأعضاء فيه،

المناقشات بشأأن الموارد  ةهميبأأ الوفد  ين على جهودهم الكبيرة. وأأقرّ والميسّّ يه ب ئ وشكر وفد نيوزيلندا الرئيس ونا .216
في  ةالأصلي أأي الشعوبالوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي بالنس بة للنيوزيلنديين والماوريين، 

لى ال نيوزيلندا.  ّ المحتقدم وأأشار الوفد اإ عن تفاؤله بأأن تتمكن الدول  المقبلة. وأأعرب ثنائيةفي فترة ال بعة العمل د بقوة متارز وأأي
حا بشأأن اقتر اقدم كّل من تلك المناقشات. وشكر الوفد  عمانديولية وبرنامج عمل تقديم الجمعية العامة من في الأعضاء 

الولية الحالية يمكن أأن تشكل الأساس لولية ، وأأنّ عناصر مفيدةبعضها حمل ديدين، ورأأى أأن الجعمل الولية وبرنامج ال
مصالح بين  نوازناين ين ولية وبرنامج عمل جديدضمافعال لدورا كّد الوفد أأنهّ س يؤدي عمل جديدين. وأأ وبرنامج 

 الأعضاء. الدول

ّ ثنى على عمل وأأ  ،أأ وفد المغرب الأمانة على الجودة العالية للوثائق المقدمةوهنّ  .217 د رئيس لجنة المعارف والميسّين. وأأي
مجموعة البلدان الأفريقية، ورأأى أأن اقتراح مجموعة البلدان الأفريقية يشكل أأساسا  البيان الذي أأدلى به وفد الس نغال باسم

 للمضي قدما بطريقة بناءة وتحقيق نتيجة فعالة ومتوازنة.

218.  ّ الموارد  نّ اإ  قالد وفد جمهورية أأفريقيا الوسطى البيان الذي أأدلى به وفد الس نغال باسم مجموعة البلدان الأفريقية. و وأأي
ّ الوراثية والم د الوفد تماما النهج عارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي مسائل هامة جدا وتتطلب اهتماما مفصلا. وأأي

لى أأنّ  ل اإ لن يعقد بلوماسي الدؤتمر الم الذي اتخذه وفد الس نغال باسم مجموعة البلدان الأفريقية. وأأشار اإ أأحرزت الدول ن اإ
لالتقدم لن يح أأنّ متطلبات الكشف، و ، منها الأعضاء تقدما بشأأن عدد من المسائل  لى النصوص.المستندة اإ لمفاوضات با رز اإ

219.  ّ لى تجديد ولية لجنة وأأي د وفد ناميبيا البيان الذي أأدلى به وفد الس نغال باسم مجموعة البلدان الأفريقية. ودعا اإ
ن الموارد الوراثية. وشكر الوفد رئيس لجنة لإبرام معاهدة ملزمة قانونا بشأأ  2019المعارف بغية عقد مؤتمر دبلوماسي عام 

 عملهما. المعارف والأمانة على

منع التملك غير المشروع للموارد الوراثية في لجنة المعارف مهم ل عم ( أأنّ TWNش بكة العالم الثالث ) ممثلة تذكر و  .220
لأن الدول الأعضاء  اعن أأسفه تحماية الملكية الفكرية. وأأعربعن طريق لتعبير الثقافي التقليدي والمعارف التقليدية وأأشكال ا

لى توافق في ال راء بشأأ  أأن الجمعية العامة للويبو قدمت في  توبرنامج عملها. وذكر ن ولية لجنة المعارف لم تتوصل بعد اإ
والدول الأعضاء  رفرئيس لجنة المعا تدعلى النصوص. و اإ ة ستندفاوضات الم بشأأن المية حصرية لمدة س نتين ول 2015 عام

لى الالتزام بولية اللجنة والتركيز على  التي ل تزال قائمة  ض الشكوكن بعع، بغض النظر لنصوصالى اإ ة ستندفاوضات الم الماإ
نّ  تقاله. و الهدف المتفق عليبشأأن  لى توافق في ال راء بشأأن هو لى النصوص اإ ة ستندالم الهدف من المفاوضات اإ التوصل اإ

 أأنّ  تأأضافبذ اقتراح المجموعة الأفريقية الذي يقدم توجها للمضي قدما. و ا تح أأنهّ  الممثلة تذكر  ،ونا. ولذلكصك دولي ملزم قان
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على  اعن موافقته الممثلة تأأعرب مج العمل،الطابع الملزم للصك القانوني. وفيما يتعلق ببرناعلى بوضوح ينبغي أأن تنص الولية 
لى أأنّ  تدبلوماسي بشأأن الموارد الوراثية. وأأشار اقتراح المجموعة الأفريقية بعقد مؤتمر  تفق ن تفق على شيء حتى ن  لنمعيار " اإ

ارية لى النصوص الجستندة اإ ر على المفاوضات الأخرى الم يؤثقد الويبو، وأأن هذا المعيار في  اراسخ اتقليدعلى كل شيء" ليس 
لى عدم عرقلة  الممثلة تفي لجان الويبو الأخرى. ودع تطلعات الغالبية العظمى من الدول الأعضاء التي تمثل الدول الأعضاء اإ

 الغالبية العظمى من البشر.

القائمة على البحوث الأدوية موقف صناعة عن  (IFPMAالاتحاد الدولي لجمعيات ومنتجي الأدوية )وأأعرب ممثل  .221
الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال  يضمن الحماية المتوازنة والفعالة للمواردللملكية الفكرية صك دولي على المفاوضات بشأأن 

لى أأنّ الممثل التعبير الثقافي التقليدي. وفيما يتعلق بالموارد الوراثية، أأشار  لم تكن قائمة  تنظيمية للامتثال وتقاسم المنافعال طر الأ  اإ
توكول ناغويا بروبعد أأن دخل  ،2014بشكل جذري في عام ذلك وقد تغير  .2000مناقشات لجنة المعارف عام حين بدأأت 

بشأأن الحصول على الموارد الجينية والتقاسم العادل والمنصف للمنافع الناش ئة عن اس تخدامها الملحق بالتفاقية بشأأن التنوع 
لى وضع نظام دولي يلجنة المعارف ل ينبغ أأنّ  مثلالم  ىورأأ ، حيز النفاذ. البيولوجي )بروتوكول ناغويا( لنفاذ جديد ل  أأن تسعى اإ

ّ نظام قائمجود لو  ،المنافعوتقاسم  ساهم في العقدين ذكر أأنهّ لوجي وبروتوكول ناغويا، و أأهداف اتفاقية التنوع البيو د الاتحاد . وأأي
دراجالأخيرين بنشاط في المناقشات المتعلقة بوضع بروتوكول ناغويا و  عن الممثل تشريعات وطنية ودولية. وأأعرب في ه اإ

نجازات اتفاقية التنوع البيولوجي وبروتوكول ناغوياأأن لجنة المعارف ل ينبغي  اعتقاده بأأن لى تحقيق ، تكرر اإ ول ينبغي السعي اإ
ذ  ،نظام البراءاتعن طريق بروتوكول والتفاقية الأأهداف  على ما  ثالوكم  من العواقب غير المقصودة.عن ذلك كثير  نجمسي اإ

مكانية التطبيقالمصطلحات من حيث  اضحةو غير المبادئ التي أأدخلتها متطلبات الكشف س بق، ذكر الممثل أأنّ   ،والنطاق واإ
نهفي حال ارتبطت و لها   القانوني والتجاري. وس يكونعدم اليقينمن  تنتج حالةس   امتطلبات الكشف بصلاحية البراءات، فاإ

الوراثية  التي تس تخدم المواردتقليص الاستثمار وعدم تشجيع أأنشطة البحث والتطوير أأضاف أأن أأثر سلبي على الاستثمار. و 
نّ تطبيق  وقالاتفاقية التنوع البيولوجي. بشكل مباشر مع أأهداف  انيتعارض  نظام ذيتنف البلدان من  يتطلببروتوكول ناغويا اإ

ية امتثال ذكر التزام الكشف ك ل ل يالمشروع للموارد الوراثية، ولكنه منع التملك غير بهدف  منافعنفاذ وتقاسم امتثال فعال لل 
وتقاسم  النفاذلمشروع أأو الامتثال لأنظمة أأهداف مكافحة التملك غير الن تحقق المحتملة  الكشفمتطلبات  أأنّ أأضاف محتملة. و 

أأي اس تخدام للموارد  في رصدمتطلبات الكشف تسعف  على سبيل المثال، لنفرصد اس تخدام الموارد الوراثية.  المنافع أأو
ن من متطلبات الكشف ورصدها في أأيدي موظفي البراءات الذي وس يكون التحقق .نطوي على تسجيل براءاتي الوراثية ل 

ضافي ئاعب ع على كاهلهم وس تضمماثلة، همة للاضطلاع بم  اللازمةأأو المعرفة  تخصصة أأو ال كفاءال ل يملكون نّ الممثل . وقال ااإ  اإ
اثية المس تخدمة في تطوير لمتطلبات المتعلقة بمنشأأ الموارد الورا صدقانون البراءات أأو الفحص ليس الوس يلة الصحيحة لر 

نّ هذه الشروط الإضافية بشأأن الأهلية للبراءة. وحظر اتفاق تريبس أأضاف أأنّ منتجات جديدة. و  المتطلبات تابع بالقول اإ
الموارد الوراثية، وبالتالي لن تكون التي تس تخدم وغيرها من علوم الحياة البيولوجية المقترحة تس تهدف بالتحديد التكنولوجيا 

لى أأنّ متسقة  تاحة البراءات دون تمييز في جميع التكنولوجيات. وأأشار اإ  مع المبادئ الواردة في اتفاق تريبس التي تنص على اإ
تاحة ويمكن تحقيق ذلك  منح البراءات عن خطأأ.مسأألة ونظام البراءات معالجتها هي  المعارفالمسأألة التي يمكن للجنة  قواعد باإ

مبادئ توجيهية لفحص طلبات البراءات ووضع المعلومات المناس بة على  اءاتبيانات محس نة تكفل حصول موظفي البر 
المقبلة وجود الثنائية لجنة المعارف في راعي عن أأمله في أأن تالممثل وارد الوراثية و/أأو المعارف التقليدية. وأأعرب المرتبطة بالم

طار   نظر في الاقتراحات المذكورة أأعلاه.أأن ت و  ،اعتماد بروتوكول ناغويا ذطبيق منقيد الت نفاذ وتقاسم المنافع لل اإ

لى أأنّ . و 2002منذ عام  لجنة المعارفاجتماعات في  شاركت ا نهّ اإ  (HEPبرنامج الصحة والبيئة )ت ممثلة قالو  .222 أأشارت اإ
وع الموضأأنّ  رأأت أأن المسأألة المطروحة هذه ملحة وهامة رغم. و بعد هاتنهيي عمل  ولممن مهامها  كثيرلم تنجز ال لجنة المعارف 

لى الكثير من التجديد تماما و  دون أأي  خذتؤ ا كل يوم لأنهّ تضيع مةينة معارف تقليدية وأأضافت أأنّ فكير والمناقشة. يحتاج اإ
نّها . و لأصحابها تعويض ، ول لجنة المعارفخلال اجتماعات واف  بشكل البرنامجالتعبير عن موقف تس تطع لم قال الممثلة اإ
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ّ الاجتماعات غير الرسميةفي س يما  جراء على  ت، وحث  اجتماعاتأأية  عدم عقد جراءات لجنة المعارف، ول س يمالإ اس تعراض اإ
لى  الممثلة تغير رسمية. وطلب  .لجنة المعارفالدول الأعضاء تمديد ولية اإ

ّ وتحدّ  .223  دت اقتراحه.ث وفد الس نغال باسم مجموعة البلدان الأفريقية وشكر الوفود التي أأي

خلال العام الماضي في سلسلة  لجنة المعارفا تهبذلويبو على الجهود المتواصلة التي الأأ وفد ترينيداد وتوباغو وهنّ  .224
نهّ طرح الوفد  قال. و ةقيمّوتوجيهاته ال الحكيمة على قيادته  أأ رئيس لجنة المعارفالاجتماعات والحلقات الدراس ية. وهنّ  من  داعداإ

دراج مصطلح  التعبير الثقافي التقليدي، قترحات قيد النظر بشأأن أأشكالالم  works of"أأعمال الكرنفالت الكاريبية" )وأأهمها اإ
mas  )طار أأشكال ا لى أأنّ أأعمال لتعبير الثقافي التقليدي. و في اإ  شعوبال أأعمال أأهمية حماية  بيّنت لجنة المعارفأأشار الوفد اإ

الوفد  صّرح". ول الكرنفالت الكاريبيةأأعمابعنوان " انموذجي حكماأأدرج قانون حق المؤلف في ترينيداد وتوباغو  أأنّ ، و ةالأصلي
 لجنة المعارفأأن  رأأى الوفد. و صليةلشعوب الأ لإسهامات اعطلة رسمية تقديرا  2017أأكتوبر  13يوم أأعلنت  بلدهحكومة أأن 

لى الدول الأعضاء الأخرى التي من التقدم، و هائلا اقدر  تأأحرز عقد بغية تمديد الولية الحالية للجنة  تسالتم ض صوته اإ
الواسعة لمجموعات عن أأمله في أأن يواصل صندوق الويبو للتبرعات ضمان المشاركة الوفد أأعرب وختاما، مؤتمر دبلوماسي. 

 التي ل تقدر أ راؤها بثمن. شعوب الأصليةال 

 رسمية.المشاورات غير زيد من الوقت لل منح المواقترح الرئيس  .225

ودعا الس يد  ،بعد مشاورات غير رسمية ،من جدول الأعمال 18البند بشأأن ناقشة الم باب من جديد الرئيس  فتح .226
يان غوس رئيس  لى تقديم تقرير عن المشاورات وعرض مشروع القر  لجنة المعارفاإ لى جميع الوف تهنسخ سلمّت ر الذي ااإ  .وداإ

ّ اإ  لجنة المعارفرئيس  قالو  .227  ر نهائي وطلب من الدولااقترح في المشاورات غير الرسمية الأخيرة مشروع قر  هن
ولكنّ . ةمرونأأبدت معظم الدول الأعضاء  وأأنّ  ،تأأييد كبيرأأضاف أأنّ الاقتراح حظي ب . و على النحو المقترحالأعضاء قبوله 

نهّ . وتوافق نهائي لل راءحصول بعض الدول الأعضاء أأثارت عددا قليلا من المسائل التي حالت دون  طلب من تابع بالقول اإ
بداء المرونة، مراجعة تلك الدول الأعضاء  ّ لأ مواقفها واإ عادة فتح النص. وأأعرب عن اعتقاده بأأن مشروع القر ن ر اه ل يعتزم اإ

وكا ليدس )فنلندا( يالس يد الرئيس . وشكر هاجميع الدول الأعضاء وتراعي مصالح  رضيولية متوازنة تينص على 
خلاصة و مهنيّ ما أأبدياه من  مارس يلا بايفا )ش يلي( على والس يدة المشاورات غير الرسمية. وشكر أأيضا الدول  يريسفي ت  اإ

عة رابفي الدورة الالذي قطعته م اتز للباجميع الدول الأعضاء وفي الختام، أأعاد تذكير واحترام.  ةنومر ما أأبدته من الأعضاء على 
 .االأعضاء بالتزامه، وأأعرب عن أأمله في أأن تفي الدول 2019-2018 الثنائيةبمواصلة عمل اللجنة في  المعارفوالثلاثين للجنة 

لىوشكر الرئيس الس يد غوس والس يد ليدس والس يدة بايفا على عملهم. وسأأل الوفود  .228 ن كانت قد توصّلت اإ  عّما اإ
لى الفقرة  الموافقة على القرارفصدرت اعتراض أأيّ  ولم يبدر. اتوافق في ال راء بشأأن مشروع القر   .(235)ارجع اإ

ندونيس يا، متحدثا باسم ر وشك .229 والميسّين اب و نال و  لجنة المعارفرئيس البلدان المتشابهة التفكير، الرئيس و وفد اإ
نّ بعض  وقالقليمية على المناقشة البناءة. على عملهم الشاق. وشكر أأيضا جميع الدول الأعضاء والمجموعات الإ  الدول الأعضاء اإ

لى حل تو  هااس تعدادأأبدت لأعضاء ل اجميع الدو  ارتياحها للولية الجديدة المتفق عليها، غير أأنّ عدم عن أأعربت  فقي اللتوصل اإ
 .2019-2018 الثنائيةمن مواصلة عملها في  لجنة المعارفتتمكن كي 

 توفيقعملهم الدؤوب ل شكر الرئيس والميسّين والأمانة على ف  ،ث وفد الس نغال باسم مجموعة البلدان الأفريقيةوتحدّ  .230
نهّ يدرك صعوبة المختلفة.  راءال   منسقين عن امتنانه الكبير لل أأعرب عن بعضها. و متباعدة جدا  المواقف لأنّ  همةالم وقال الوفد اإ

 المفاوضات.فترة طوال  روح التوفيق وحسن النيةعلى ما أأبدوه من الإقليميين والوفود 
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لجنة تقديره العميق للعمل الجاد الذي قام به رئيس عن  أأعربلقرار. و عن ا كبيره ال رضاوفد البرازيل  دىوأأب .231
نّ هذه الوالميسّون. و  اهبئ ونا عارفالم في الوقت الحاضر. وأأثنى على جميع ممكنة التطبيق ملة، ولكنها ليست كاولية قال اإ

ّ تهامرونوشكر الوفود على . لجنة المعارفأأهمية القضايا المطروحة في لتفهّمها الوفود  ن لى العمل بصورة بناءة. وقال اإ  ه يتطلع اإ
لى اتفاق بشأأن صك قانوني دولي هموشواغل  طلبات الجميع يرعت  .أأو أأكثرواحد  من أأجل التوصل اإ

س تونيا، متحدثا باسم الاتحاد الأوروبي وأأثنى .232 ما كرسوه و لما بذلوه من جهد لميسّين ا لىوالدول الأعضاء فيه، ع وفد اإ
نّ مساعدة المفاوضات المطولة والشاقة. و من وقت في  مفصلة ومثمرة. وقد وضات بناءة و المفاجعلت  الدول الأعضاءقال اإ

لى نتفضأأ  لى الكبير  عن ارتياحهناجحة. وأأعرب الوفد  ائجت المناقشات الإيجابية اإ للنهج الجديد القائم على الأدلة والحاجة اإ
لى فهم مشترك المعارفتضييق الفجوات القائمة بشأأن القضايا والأهداف الأساس ية للجنة  . وكرر التأأكيد على ضرورة التوصل اإ

لى نص. وفي هذا الصدد، هامة ت  بل الدخول في أأي مفاوضاتل ق لهذه المسائ الولية الجديدة هي  أأنّ رأأى الوفد ستند اإ
صكوك أأنظمة دراسة من أأجل المنصوص عليها في الولية مختلف الإمكانيات لتسخير  . وأأعرب عن تطلعهيةتحس ين خطوة 

ما تمتلكه احتياجات الشعوب الأصلية والمجتمعات المحلية في صون تلبية التي تتيحها، بغية الملكية الفكرية والإمكانيات الكثيرة 
 تقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي.ال  عارفالمو وراثية الوارد من الم

على قيادته. وشكر الميسّين والمنسقين  لجنة المعارف وفد اليابان، متحدثا باسم المجموعة باء، عن تقديره لرئيس وعبّر  .233
 الإقليميين والدول الأعضاء على جهودهم الدؤوبة خلال المفاوضات.

ونائب الرئيس  لجنة المعارفثا باسم مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق، رئيس حدوشكر وفد جورجيا، مت .234
التوصل بهدف ا جدّ  ةاءبنّ ساهمات بم  ، بلجنة المعارف يتعلق فيما ت،شاركذكر الوفد أأنّ مجموعته د. و والميسّين على عملهم الجيّ 

لى ا لى  ج القائم على الأدلةلنهل على تفضيلهالوفد  شدّدتفاق بشأأن الولية الجديدة للجنة، و اإ فهم مشترك للأهداف للتوصل اإ
 قابل للتحقيق.و الرئيس ية بشأأن ما هو واقعي 

نّ الجمعية العامة للويبو .235 ذ تضع في اعتبارهاإ لجنة الويبو الحكومية الدولية ا توصيات أأجندة التنمية، وتؤكد أأهمية ، اإ
، وتلاحظ الطبيعة المختلفة لتلك (اللجنةالمعنية بالملكية الفكرية والموارد الوراثية والمعارف التقليدية والفولكلور )

نها  أأخرى، على محافل لعمل الجاري في ، دون الإخلال بااللجنةتوافق على تجديد ولية القضايا وتقرّ بالتقدم المحرز، فاإ
 النحو التالي:

لى اتفاق 2018/2019س تواصل اللجنة، خلال ثنائية الميزانية المقبلة  )أأ( ، تسّيع عملها بهدف التوصل اإ
خلال بطبيعة النتيجة )النتائج( فيما يتعلق بالملكية  حول صك قانوني دولي )صكوك قانونية دولية(، دون اإ

 اية المتوازنة والفعالة للموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي.الفكرية بما يضمن الحم

لى ما أأنجزته من عمل 2018/2019س يكون عمل اللجنة خلال الثنائية  )ب( ، بما في ذلك مستندا اإ
لى تفاهم مشترك للالمفاوضات القائمة على النصوص بما في قضايا الجوهرية، ، مع التركيز الرئيسي على التوصل اإ

، وما هي مواضيع المعارف التقليدية/أأشكال والموضوع والأهداف ونطاق الحمايةوالمس تفيدون التعاريف ذلك 
التعبير الثقافي التقليدي المؤهلة للحماية على الصعيد الدولي، بما في ذلك النظر في الاس تثناءات والتقييدات 

 والعلاقة بالملك العام.

، سليمةاللجنة، كما هو مبيّن في الجدول أأدناه، برنامج عمل يقوم على أأساليب عمل  وس تتبّع (ج)
ويكفل هذا البرنامج كما هو مبيّن في الفقرة )د(. منهج قائم على الأدلة ، بما في ذلك 2018/2019 للثنائية
يجوز للجنة و  ، بما في ذلك دورات مواضيعية ومتداخلة وتقييمية.2018/2019دورات للجنة في  6تنظيم 
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نشاء فريق )أأفرقة( خبراء مخصّص لمعالجة مسأألة قانونية أأو س ياس ية أأو تقنية محدّدة . وس تُعرض نتائج عمل 1اإ
 الفريق )الأفرقة( على اللجنة للنظر فيها.

 WIPO/GRTKF/IC/34/4بما فيها وستس تخدم اللجنة جميع وثائق عمل الويبو،  (د)
فضلا عن أأي مساهمات أأخرى من ، WIPO/GRTKF/IC/34/8و WIPO/GRTKF/IC/34/5و

عداد/تحديث الدول الأعضاء،  الأمثلة المتعلقة بالتجارب الوطنية، التي تغطي جوانب من بينها الدراسات مثل اإ
والأمثلة الخاصة بالموضوع القابل للحماية والموضوع وتقييم الوقع، وقواعد البيانات،  ،التشريعات المحليةبما فيها 

؛ ونتائج عمل أأي فريق )أأفرقة( خبراء أأنشأأته اللجنة وما يتصل بذلك من أأنشطة منجزة مايتهالذي ل تطُلب ح
طار البرنامج  . ويلُتمس من الأمانة تحديث تحاليل الفجوة لأنظمة الحماية القائمة فيما يتعلق بالمعارف 4في اإ

صدار تقرير )تقارير( تجمّع  . ويلُتمس من الأمانة2008لعام  التقليدية وأأشكال التعبير الثقافي التقليدي أأيضا اإ
تحدّث فيه الدراسات والمقترحات وغير ذلك من المواد عن الأدوات والأنشطة المتعلقة بقواعد البيانات  أأو

أأنظمة الكشف القائمة والمتعلقة بالموارد الوراثية والمعارف التقليدية المرتبطة بها، بغرض تحديد أأي فجوات.  وعن
 لدراسات أأو الأنشطة الإضافية أأن تؤخّر التقدم أأو تضع شروطا مس بقة للمفاوضات.يجوز لهذه ا ولكن، ل

لى الجمـعية العامة، فيتقدّم ويلُتمس من اللجنة أأن  (ه) وأأحدث النصوص المتاحة  ، تقريرا وقائعيا2018 عام اإ
ليها، في عام  عن عملها حتى ذلك الوقت، ، نتائج عملها طبقا 2019وأأن تشفع ذلك بتوصيات، وأأن تقدم اإ

لى مس توى 2019وس تقوم الجمعية العامة، في عام  للهدف المبيّن في الفقرة )أأ(. ، بتقييم التقدم المحرز، وبالنظر اإ
تبتّ نضج النصوص، بما في ذلك مس تويات التفاق على الأهداف والنطاق وطبيعة الصك )الصكوك(، س  

لى عقد مؤتمر دبلوماسي و/أأو مواصلة المفاوضات. في  الدعوة اإ

وتلتمس الجمعية العامة من المكتب الدولي أأن يس تمر في مساعدة اللجنة بتزويد الدول الأعضاء بما يلزم  )و(
مراعاة من خبرة وبتمويل مشاركة الخبراء من البلدان النامية والبلدان الأقل نموا بالطريقة الأكثر كفاءة، مع 

 .اعتمادها في لجنة المعارف الصيغة المعتاد

 دورات 6 -برنامج العمل 

 النشاط المؤقت التاريخ
 (35)الدورة  2018 /مارسفبراير

جراء مفاوضات بشأأن الموارد الوراثية مع التركيز على معالجة القضايا العالقة والنظر في الخيارات  اإ
 لمشروع صك قانوني

 أأيام. 5المدة: 
 (36)الدورة  2018/يونيو مايو

جراء مفاوضات بشأأن الموارد الوراثية مع التركيز على معالجة القضايا العالقة والنظر في الخيارات  اإ
 لمشروع صك قانوني

 فريق )أأفرقة( خبراء
 أأيام. 5/6المدة: 

                                                
1

قليمي متوازن وسيس تخدم منهجية عمل فعالة. وس يعمل فريق )أأفرقة( الخبراء خلال أأسابيع دو    رات لجنة المعارف.س يكون لفريق )أأفرقة( الخبراء تمثيل اإ
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 (37)الدورة  2018 سبتمبر
جراء مفاوضات بشأأن المعارف التقليدية/أأشكال التعبير الثقافي التقليدي مع التركيز على معالجة  اإ

 القضايا العالقة والمتداخلة والنظر في الخيارات لمشروع صك قانوني
صدار توصيات كما هو مذكور في الفقرة )ه( مكانية اإ  اإ

 أأيام. 5المدة: 
 الجمعية العامة للويبو 2018 أأكتوبر

 وقائعي والنظر في التوصيات.تقرير 
 (38)الدورة  2018نوفمبر/ديسمبر 

جراء مفاوضات بشأأن المعارف التقليدية/أأشكال التعبير الثقافي التقليدي مع التركيز على معالجة  اإ
 القضايا العالقة والمتداخلة والنظر في الخيارات لمشروع صك قانوني )صكوك قانونية(

 فريق )أأفرقة( خبراء
 أأيام. 5المدة: 

 (39)الدورة  2019مارس/أأبريل 
جراء مفاوضات بشأأن المعارف التقليدية/أأشكال التعبير الثقافي التقليدي مع التركيز على معالجة  اإ

 القضايا العالقة والمتداخلة والنظر في الخيارات لمشروع صك قانوني )صكوك قانونية(
 أأيام. 5المدة: 

 (40)الدورة  2019يونيو/يوليو 
جراء مف اوضات بشأأن المعارف التقليدية/أأشكال التعبير الثقافي التقليدي مع التركيز على معالجة اإ

 القضايا العالقة والمتداخلة والنظر في الخيارات لمشروع صك قانوني )صكوك قانونية(
 فريق )أأفرقة( خبراء

صدار توصية تقييم بشأأن الموارد الوراثية/المعارف التقليدية/ أأشكال التعبير الثقافي التقليدي  واإ
 أأيام. 5/6المدة: 

وتتخذ القرار اللازم  )النصوص( النصالتقدم المحرز وتنظر في الجمعية العامة للويبو  قيمّ تس   2019أأكتوبر 
 )القرارات اللازمة(.

 من جدول الأعمال الموحّد 19لبند ا

 اللجنة المعنية بمعايير الويبوتقرير عن 

لى الوثيقة .236  .WO/GA/49/12 استندت المناقشات اإ

لى  29وأأفادت الأمانة بأأن الدورة الخامسة للجنة المعنية بمعايير الويبو قد عُقدت في الفترة من  .237 . 2017يونيو  2مايو اإ
وخلال الفترات الفاصلة بين الدورات، ناقش الخبراء ووضعوا معايير تقنية جديدة وراجعوا معايير قائمة باس تخدام وسائل 

لكترونية نة على أأن لجنة المعايير قد تلقت عملًا أأكثر مما س بق وحققت تقدماً كبيراً بما في ذلك في اعتماد وشددت الأما. اإ
لى مساعدة و الخاص ببيانات الوضع القانوني للبراءات  ST.27أأما أأولهما فهو معيار الويبو . معيارين جديدين للويبو الرامي اإ

بيانات الخاصة بالوضع القانوني للبراءات في شكل منسّق، ويعني ذلك مكاتب الملكية الفكرية على زيادة الوضوح في تبادل ال 
لى التقييم السليم لحرية التصرف وصحة  قامة الشراكات استناداً اإ تبادل معلومات أأدق وأأحدث تيسِّّّ نقل التكنولوجيا واإ

وس يتيح ذلك المعيار لمكاتب . نشورةبشأأن ملف الإدارة فيما يخص وثائق البراءات الم  ST.37وأأما ثانيهما فهو المعيار . البراءات
سلامة قواعد  بما يكفل الملكية الفكرية تحديد ملفات البراءات الناقصة وضمان اكتمال المجموعات الوطنية من وثائق البراءات

جراء بحث عالي الجودة في البراءات يتيحالبيانات وجودتها و  مكانية اإ نالأمانة  وقالت. اإ اللجنة عملت أأيضاً على مراجعة  اإ
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لى التفاق على مراجعة معيار الويبو . المعايير القائمة وتحديثها بشأأن طلبات براءات التكنولوجيا الحيوية  ST.26وأأشارت اإ
لى المعيار الجديد )ST.25والانتقال من المعيار القديم ) ( بشأأن عرض قوائم تسلسل النوويدات والأحماض ST.26( اإ

وذكرت أأن تنفيذ معايير الويبو في مكاتب . 2022( المزمع تنفيذه في يناير XMLباس تخدام لغة الترميز الموسعة )الأمينية 
دراسة اس تقصائية أأجريت العام الماضي  في العام الجاريأأثرت مناقشات اللجنة وقد . الملكية الفكرية خضع أأيضاً للمناقشة

وشددت الأمانة على أأن . فكرية في البلدان النامية في تنفيذ معايير الويبوبشأأن الصعوبات التي واجهتها مكاتب الملكية ال
لى تولي ست مهام جديدة منها "توحيد أأسماء المودعين"؛ و"تبادل بيانات الملكية الفكرية عبر التواصل بين  اللجنة تتطلع اإ

ن الدورة الخامسة للجنة قد حققت وفي الختام، ق. الأجهزة"؛ و"التصاوير المرئية الإلكترونية للتصاميم الصناعية" الت الأمانة اإ
في مجال التنس يق التقني لبيانات الملكية الفكرية  العام التاليوتعتزم مواصلة العمل في  العام الجاريتقدماً كبيراً في عملها خلال 

لى تعزيز المعرفة بوصفها سلعة عامةمحوري لتحقيق وهو مجال   .هدف الويبو الاستراتيجي الرامي اإ

وتحدث وفد اليابان باسم المجموعة باء معربًا عن تقديره لرئيسة الدورة الخامسة للجنة المعايير على توجيهها الحكيم  .238
وشدد الوفد على الدور الأساسي لمعايير . على جهودهم المبذولة أأفرقة العملوالأمانة وأأعضاء  لنائب الرئيسةللدورة وكذلك 

 وأأبدى. لويبو وتنفيذ المعايير في مختلف منتجات الويبو مؤكداً الطبيعة التقنية للجنة المعاييرالويبو في أأنظمة الحماية العالمية ل
والوثائق  تبادل المعلوماتلدورة الخامسة للجنة المعايير، ورأأى أأن العمل التقني س يعزز خلال ارضاه عن المناقشات المثمرة 

 .لى المشاركة في مناقشات بناءة خلال الدورات التالية للجنة المعاييراإ  وتطلع. على الصعيد الدولي المرتبطة بالملكية الفكرية

عداد وثيقة العمل وجهودها عامةً،  .239 مانة على اإ وتحدث وفد الس نغال باسم المجموعة الأفريقية وأأعرب عن تقديره للأ
وضع  في مجالل لجنة المعايير وشدد الوفد على أأهمية عم. على جهودهماونائبها لدورة الخامسة للجنة المعايير اوكذلك للرئيسة 

أأن ذلك العمل يشمل وضع المعايير  موضحاً  ،النظام العالمي لتنظيم الملكية الفكريةبوصفها الخط الأول والأخير من المعايير 
اص اهتمامه بنتائج الاس تبيان الخ وأأبدى. تطبيق القواعد واللوائح الملائمة من أأجلتدابير ملائمة تحديد وتحسينها فضلًا عن 

ليه في الفقرة  س يما س بل  ، ولWO/GA/49/12من الوثيقة  5باس تخدام معايير الويبو في مكاتب الملكية الفكرية المشار اإ
وذكَّر بأأن الأمانة طلبت خلال الدورة الخامسة للجنة المعايير بذل قصارى . في تنفيذ معايير الويبوالمواجهة معالجة المشكلات 

م ردوداً على الاس تبيان على تكثيف جهودها في مجال التوعية والمساعدة الجهود لتشجيع مكاتب الملكي ة الفكرية التي لم تقدِّّ
 .الصدد ذلكابير التي اتخذتها الأمانة في عن التد وسأأل الوفد. التقنية

لى أأن اللجنة لوفد البرازيل عن رضاه  وعبّر  .240 مسؤولة عن س تئناف أأنشطة لجنة المعايير خلال الثنائية الجارية مشيراً اإ
للنقاش  طُرحتوذكر الوفد أأن العديد من المسائل . موضوعات تساهم في تحقيق أأهداف حماية حقوق الملكية الفكرية

طار لجنة المعايير  لعمل المهني الذي عن تقديره ل وأأعرب. لتفاق المحقق خلال الدورة الخامسةبا مش يداً والتفاق في اإ
الاس تبيان عن اس تخدام معايير الويبو كشفت الحاجة المس تمرة للمساعدة التقنية في وأأفاد بأأن نتائج لأمانة. اضطلعت به ا
لى التعميم اللازم في جهود كل  ولكن غير حصريوشدد على أأهمية تنفيذ أأجندة التنمية كنشاط مس تمر . البلدان النامية مشيراً اإ

 .اللجنة مع مراعاة تلك الأهداف وذكر الوفد أأنه سيس تمر في المساهمة في عمل. الدول الأعضاء في الويبو

عداد الوثائق الخاصة بلجنة المعايير .241 بالتقدم الكبير ورحب الوفد . وشكر وفد جمهورية كوريا الأمانة على جهودها في اإ
بشأأن بيانات الوضع القانوني للبراءات  ST.27س يما اعتماد معيار الويبو الجديد  ول ،الدورة السابقة للجنةالمحقق خلال 

وفضلًا عن ذلك، أأبدى الوفد أأمله . بشأأن عرض قوائم تسلسل النوويدات والأحماض الأمينية ST.26عة معيار الويبو ومراج
طلاق  ST.26في أأن يتمكن المكتب الدولي من اس تحداث الأداة البرمجية المشتركة الجديدة للمعيار  تمكين المودعين من  بغية هاواإ

عداد طلبات  التام لقرار تأأييده . وأأعلن الملكية الفكريةنظام مس تخدمي  وتيسير الأمور علىلسل براءات تحتوي على قوائم تس اإ
نشاء فريق عم لمضي قدماً في بابوصفه رئيساً مشاركاً لفريق العمل،  ،. وتعهدل جديد يعُنى بتوحيد أأسماء المودعيناللجنة اإ

 .كليهما مناقشات فريق العمل ولجنة المعايير
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242.  ّ نجاز عملها على وضع معيار الويبو د وفد الوليات المتحوأأي دة الأمريكية بيان المجموعة باء ودعم لجنة المعايير في اإ
وذكر الوفد أأن اعتماد هذين . بشأأن ملف الإدارة ST.37بشأأن الوضع القانوني للبراءات والمعيار الجديد  ST.27الجديد 

لى المرحلة التالية من وضع خطط التنفي وس يعود بالفائدة على جميع مس تخدمي معلومات . ذالمعيارين س يتيح الانتقال اإ
ن. البراءات نظمة المعلوماتية في مكاتب الملكية  وقال اإ عمل لجنة المعايير يكتسي أأهمية محورية في التخطيط والتطوير للأ

لى تحسين معايير الويبو وتطويرها وتنفيذها بما يمكن مؤسسات الم  لكية الفكرية من الفكرية وفي جهود المكتب الدولي الرامية اإ
 .العمل والتعاون بفعالية أأكبر وتوفير خدمات أأفضل لجميع الجهات المعنية

س تصدر تعميماً في شكل مذكرة شفهية  االأمانة عن سؤال وفد الس نغال باسم المجموعة الأفريقية مؤكدةً أأنه وأأجابت .243
لى تقديم ردودها على الاس تقصاء، وفقاً  لجنة المعايير  لما اتفقت عليهفي أأقرب فرصة ممكنة لدعوة جميع مكاتب الملكية الفكرية اإ

 .في دورتها الخامسة

 (.WO/GA/49/12 بتقرير عن اللجنة المعنية بمعايير الويبو" )الوثيقة"الجمعية العامة للويبو علما  أأحاطت .244

 من جدول الأعمال الموحّد 20لبند ا

نفاذالمعنية  الاستشارية اللجنةتقرير عن   بالإ

لى  .245  .WO/GA/49/13 الوثيقةاستندت المناقشات اإ

نفاذ المعقودة في الفترة من  .246 لى  4وعرضت الأمانة الوثيقة التي تناولت برنامج عمل الدورة الثانية عشرة للجنة الإ  6اإ
تبادل المعلومات حول التجارب الوطنية الخاصة بأأنشطة التوعية والحملات  وقد تناولت الدورة ما يلي:. 2017سبتمبر 

الاستراتيجية بوصفها وس يلة لإذكاء الاحترام للملكية الفكرية بين الجمهور عموماً والش باب خصوصاً، طبقاً لأولويات الدول 
علومات حول التجارب الوطنية الخاصة بالترتيبات المؤسس ية بشأأن الأعضاء التعليمية وغيرها من الأولويات؛ وتبادل الم

نفاذ الملكية الفكرية، بما في ذلك أ لية لتسوية منازعات الملكية الفكرية بطريقة متوازنة وشاملة وفعالة؛  س ياسات وأأنظمة اإ
نفاذ  وتبادل المعلومات حول التجارب الوطنية الخاصة بالمساعدة التشريعية التي تقدمها الويبو، مع التركيز على صياغة قوانين الإ

نفاذ، مع  جراءات الإ ساءة اس تعمال اإ الوطنية التي تراعي مواطن المرونة ومس توى التنمية واختلاف التقاليد القانونية واحتمال اإ
ن خدمات أأخذ المصلحة الاجتماعية الأعم في الحس بان وبالتوافق مع أأولويات الدول الأعضاء؛ وتبادل التجارب الناجحة بشأأ 

تكوين الكفاءات وخدمات الدعم المقُدمة من الويبو لأغراض تنفيذ أأنشطة التدريب على الصعيدين الوطني والإقليمي لفائدة 
نفاذ  34وقام تبادل المعلومات على  ."الوكالت والموظفين الوطنيين طبقا لتوصيات أأجندة التنمية ذات الصلة وولية لجنة الإ

مانة وأأربع مناقشات جماعية. واتفقت اللجنة، في دورتها الثانية عشرة، على مواصلة برنامج عرضاً لخبير وعرض واحد  للأ
 العمل الحالي في دورتها الثالثة عشرة.

نفاذ ونائبيه والأمانة على عرض  .247 وتحدث وفد اليابان باسم المجموعة باء وشكر رئيس الدورة الثانية عشرة للجنة الإ
نفاذ حقوق الملكية الفكرية.  توليها مجموعته لعمل اللجنة وموضوعاتها، ولالوثيقة. وأأكد الأهمية التي  ن تلك الحقوق س يما اإ وقال اإ

نفاذ فعالة ومتوازنة، من تحقيق هدفها الأساسي وهو  قامة اقتصاد لن تتمكنّ، بدون أ ليات اإ النهوض بالبتكار والإسهام في اإ
نفاذ بجدية وأأن تواصل النظر فيه نشط وحيوي. ولذلك يجب على جميع الدول الأعضاء في ا لويبو أأن تتناول موضوع الإ

نفاذ  بوصفه موضوعاً ذا اهتمام مشترك بغض النظر عن مس تواها الإنمائي. وأأضاف أأن مجموعته ترى أأن المصاعب التي يواجهها اإ
ن وعليه فا. في القوانين واللوائح في حد ذاتهالحقوق بفعالية تكمن في تطبيق الحقوق وليس  الأهمية بمكان الاس تفادة من من اإ

وأأبدى الوفد رضا مجموعته عن الطبيعة المتوازنة لبرنامج عمل الدورة الثانية عشرة  تجارب ال خرين، واللجنة خير مكان لذلك.
نفاذ.  لى الروح الإيجللجنة الإ نما تبلور الاهتمام الذي تبديه الدول الأعضاء وتشير اإ ابية التي وأأفاد بأأن القائمة المطولة للعروض اإ

 وفي الختام، أأعلن اس تعداد المجموعة باء لمواصلة العمل على تلك الموضوعات. في ظلهّا. أأن تعمليمكن للجنة 
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ب بالمناقشات المهمة والمفيدة للجنة وتحدث وفد الاتحاد الأوروبي باسم الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه ورحّ  .248
نفاذ لجنة مهمة ن لجنة الإ نفاذ. وقال اإ لى اعتماد نهج  الإ جداً لأن جميع الدول الأعضاء تعاني من انتهاكات الملكية الفكرية وتحتاج اإ

مشترك لمواجهتها. وذكَّر بأأن الاتحاد الأوروبي قد رحب ببرنامج العمل المتوازن خلال الدورة الثانية عشرة للجنة. ورأأى أأن 
قضايا. وقد أأثبت العدد الكبير للمساهمات جدوى البند الذي يركز البند الذي يركز على الدول مكمِّّل للبنود التي تركز على ال

لى عضوية الويبو. ورأأى أأيضاً أأن مناقشة التجارب العملية للدول الأعضاء في الويبو أأتاح للوفود أأن  على الدول بالنس بة اإ
نفاذ على ذلك  البند في جدول أأعمال تس تفيد من غيرها وتكتسب أأفضل ممارساتها. وعليه، أأيد الوفد أأن تحافظ لجنة الإ

دوراتها المقبلة. وأأعرب عن قناعة مجموعته بأأن التعاون المثمر سيس تمر بين الوفود من أأجل مكافحة انتهاكات حقوق الملكية 
لى المزيد من المناقشات حول برنامج العمل  الفكرية بفعالية أأكبر. وفيما يخص عمل اللجنة في المس تقبل، أأبدى الوفد تطلعه اإ

نفاذ حقوق الملكية الفكرية، ولالحالي  مكانات وأ ثار التعاون بين القطاعين العام والخاص في مجال اإ س يما مكافحة  الخاص باإ
ذ اعتمد عدة  الانتهاكات على مس توى الأنشطة التجارية. وأأضاف أأنه يمكن للاتحاد الأوروبي المساهمة في تلك المناقشات اإ

نفاذ حقوق الملكية الفكر  ية في الس ياق العام لتعقب الأموال. وفي الختام، ذكَّر الوفد بأأن الويبو هي المنتدى حلول ابتكارية لإ
نفاذ بين الدول  لى دورها المهم في تنس يق أأنشطة الإ المتعدد الأطراف المعني بكل القضايا المرتبطة بالملكية الفكرية مشيراً اإ

 .ل الطويلالأعضاء لضمان سلامة النظام العالمي للملكية الفكرية على الأج

دارة عمل  هودالج على التقرير الشامل و وشكرها الأمانة  أأ وفد الفلبينوهنّ  .249 نفاذالبارزة في اإ لى . وأأشار الجنة الإ لوفد اإ
نّ  قالتجارب ال خرين. و نته من تبادل خبراته والاس تفادة من مكّ  لجنة الإنفاذفي أأن مشاركته النشطة  قامة ثقافة تعزز الوفد اإ اإ

لى بلده  س يا ومبادرة ذات أأولوية في جهودركنا أأسا، ل تزال يع مس تويات المجتمعية الفكرية على جم احترام حقوق الملك  الرامية اإ
نفاذعن أأهميّة  ، أأعرب الوفدنظام فعال ومتوازن للملكية الفكرية. ولذلك وضع ، وعن تقديره يعنى بالموضوع حفلكم لجنة الإ

نفاذ حقوق ة ضرور د على به حتى ال ن. وشدّ  تعللعمل الذي اضطل الملكية الفكرية اتباع نهج اجتماعي وثقافي طويل الأجل لإ
لى  لى أأن مكتب  تثقيف وتوعية تس تهدف الش باب والأسرمبادرات يستند اإ الفلبين وجميع قطاعات المجتمع. وأأشار الوفد اإ

نفاذالوكالت الثنتي عشرة الأعضاء في وضع، بالشتراك مع  لملكية الفكريةل  عنية بحقوق الملكية الفكرية، الوطنية الم  لجنة الإ
نفاذ للفترة  من نجاحات ومكاسب خطة واس تقت أأسسها كدليل على التزامه،  2022-2017خطة عمل شاملة ومتكاملة للاإ

نفاذ  نفاذ حقوق الملكية الفكبصفته أأحد البلدان الداعمة لمبادرات بلده  نّ الوفد اإ وقال . 2016-2012السابقة للفترة عمل الإ ة رياإ
تنفيذ و المنطقة لمكافحة التقليد والقرصنة وتعزيز التعليم العام في ، واصل العمل 2025-2016فترة لل نأ س يافي خطة عمل رابطة 

قليم  نفاذ. المعنيّةلجميع القطاعات ية برامج تدريبية وطنية واإ  وتشجيع تبادل المعلومات بشأأن مسائل الإ

ذكاء  مجالت الخبرات الناجحة في بادلنفاذ التي سمحت بت ه لأنشطة لجنة الإ تقدير وأأعرب وفد عمان عن  .250 الوعي اإ
نفاذ عن ا رضاهلى اإ الوفد  أأشاروالمساعدة التشريعية. و  تكوين الكفاءاتو   ،المنتهيةفي الثنائية لعمل الذي اضطلعت به لجنة الإ

الس ياحة عن طلاب المدارس ل مسابقة من الأمانة في تنظيمبلده ها االوفد بالمساعدة التي تلقّ  شادوفائدة عروض الخبراء. وأأ 
ذاعة والتلفزيون ووزارة التجارة بالتعاون بين  المسابقة تمواحترام حقوق الملكية الفكرية. ونظّ  وزارة التعليم والهيئة العامة للاإ

قال . و الأمانةتعاون مع اليوم العالمي للملكية الفكرية بال احتفال أأقيم في الفائزون جوائزهم في وتسلّم  ،والصناعة ووزارة الس ياحة
نّ  طار في الدورة الثانية عشرة للجنة المسابقةعرضت وزارة التعليم الوفد اإ أأنشطة التوعية والحملات الاستراتيجية ، في اإ

 .بوصفها وس يلة لإذكاء الاحترام للملكية الفكرية

251.  ّ وأأعرب عن التزامه التام  المجموعة باء.د وفد الوليات المتحدة الأمريكية البيان الصادر عن وفد اليابان نيابة عن وأأي
نفاذ الملكية الفكريةلتنفيذ الا الأطراف الأخرىبالعمل عن كثب مع الويبو والدول الأعضاء و  تعزيز و  لتزام المشترك بتحسين اإ

نفاذ حقو رأأى الوفد أأنّ و  .هااحترام حقوق  نفاذ محفل قيم لتبادل المعلومات وأأفضل الممارسات المتعلقة باإ ق الملكية لجنة الإ
نفاو  للجميع.ذو أأهميّة الفكرية، و  لى أأن التجارب المتبادلة لفرادى البلدان قبل انعقاد اجتماعات لجنة الإ ذ كانت مفيدة أأشار اإ

نفاذ الملكية  تدزو و وغنية بالمعلومات  الدول الأعضاء بمعلومات عن تطوير برامج التوعية والتدريب والتثقيف في مجال اإ
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 .جهودها في مجال المساعدة التقنيةد الويبو على ما بذلته من جهود لتنس يق وتعزيز الجوانب المتعلقة بتنفيذ أأ الوفوهنّ  الفكرية.
نفاذ والمنظمات المعنية في هذا المجال.ي نهّاف أأ وأأض دارات الإ  ؤيد بالكامل عمل الويبو على توثيق التعاون بين اإ

نفاذها. وأأشار اإ يي لحماية حقوق الملكية الفكرية و مبدأأ توجيه ابة هو بمث التوازنأأن  اعتقادهد وفد البرازيل مجددا وأأكّ  .252
لى أأن الطابع الدينامي لحقوق الملكية الفكرية  جراءاتمحنكّ  نهجاتباع  يقتضياإ ليست قمعية فحسب، بل تعليمية  يجمع بين اإ

 وأأضاف أأنمن ظاهرة معقدة. التي من شأأنها أأن تتيح حماية أأكثر فعالية دون التركيز على جانب واحد واقتصادية أأيضاً، و 
نفاذ فعال  لى معالجة و  .المعارفالحماية المشروعة لحقوق الملكية الفكرية دون كبح نشر  بأأتم معنى الكلمة يتيح توفيرنظام اإ نظرا اإ

غفالالعديد من القضايا المعقدة، رأأى الوفد أأنه ل ينبغي  نفاذ حقوق الملكية الفكرية، وهو تعزيز نقل  اإ الغرض الرئيسي من اإ
لىومس تخدميها، و  لمعرفة التكنولوجيةا المصلحة المتبادلة لمنتجي ، بما يحققونشره الابتكار التكنولوجي الرفاه  تحقيق يفضي اإ

يجاد ال الاجتماعي والاقتصادي و   تريبس اتفاق من 7يه في المادة توازن بين الحقوق والالتزامات، على النحو المنصوص عل اإ
نفاذولية  صّرح الوفد أأن، أأجندة الويبو للتنمية. وفي ذلك الصددمن  45 والتوصية ذكاء - لجنة الإ الاحترام للملكية الفكرية  اإ

جراءاتتتطلب اعتماد  -بطريقة مس تدامة  نفاذها اإ  بل تسهم أأيضا في فحسب، ل تساعد على حماية حقوق الملكية الفكرية واإ
ساءة اس تخدامه من منع أأصحاب الحقوق لحاق الضرراإ الهدف النهائي لنظام الملكية الفكرية. وأأفاد وهو بالمنافسة والابتكار،  ا واإ

نفاذالدورة الثانية عشرة للجنة  خلال تعهّدقد  بلدهالوفد بأأن  جراءات فيما يتعلق خبراتهتبادل ب  الإ نفاذ لمنع أأصحاب  باإ الإ
سامن الحقوق  الممارسات الأخرى التي تقيد التجارة أأو تؤثر سلبا على ، أأو غيرها من م حقوق الملكية الفكريةءة اس تخدااإ

نفاذ ينبغي أأل  لجنةالنقل الدولي للتكنولوجيا. وشدد الوفد أأيضا على أأن المناقشات في  جعل الخيارات  تتغاضى عنالإ
نفاذ حقوق الملكية الفكرية.المشروعة في متناول الجميع جزء ل يتجزأأ من أأي استراتيجية فعالة   لإ

لى أأن  .253 نفاذوأأشار وفد المكس يك اإ نصة لتبادل الخبرات بوصفها م للدول الأعضاء  مدى جدواها أأثبتت لجنة الإ
نفاذ. و  الغيرمن ممارسات  واس تخلاص الدروس لجنة بدور نشط في مختلف دورات  قد اضطلعأأضاف أأن بلده في مجال الإ

نفاذ  . ورأأى الوفد أأن موضوع أأيضا الوطنية خبراته بمشاطرةبل للغير فحسب، بتعلم الممارسات الجيدة  مهتما يكنلم  لأنهالإ
أأجراها الدراسة التي وتحتوي ؛ يكتسي أأهمية تلافها بطريقة مأأمونة بيئيااإ و  الملكية الفكرية حقوقالتخلص من السلع التي تنتهك 

وأأوضح الوفد أأنه على الرغم من عدم وجود . مكس يكبالنس بة لل ة أأهمية كبير  لهاعناصر  بالأخص علىالدكتور مارتن غوارد 
تلاف تعُنىفي القانون المكس يي،  ةمحدد تنظيمات طارا قانونيا قائما في  باإ ن هناك اإ السلع التي تنتهك حقوق الملكية الفكرية، فاإ

تلافضمن يمختلفة  تنظيمية لوائح جراءاتوالأمر ذاتبعض المنتجات الخطرة بطريقة أ منة بيئيا،  اإ لتخلص من ا ه ينطبق على اإ
لى أأن المنتجات التي تنتهك حقوق الملكية الفكرية. و  نتاج ب القانون العام المتعلق هو أأبرزها أأشار في هذا الصدد اإ تجنب اإ

دارتها المتكاملة لى ذلك، تُ النفايات واإ المنتجات التي تنتهك  ومنهاالمنتجات،  تتلفنظم أأنشطة الشركات التي . وبالإضافة اإ
حقوق الملكية الفكرية، من خلال المراس يم التقنية والتعاون بين المؤسسات المختلفة، بغية التخفيف من الضرر البيئي قدر 

نفاذ و وأأعرب الوفد عن تأأييده للعمل الهام الذي اضطلع المس تطاع. التي  لنظر في بنود برنامج العمل الأربعةل ت به لجنة الإ
طارها الكثير ة وتبادلمناقش يزال من الممكن ل  .في اإ

ذكاء الاحترام للملكية الفكرية" من أأجل تعزيز احترام  .254 وأأفاد وفد ترينيداد وتوباغو بأأن بلده قد أأعد مشروع "اإ
حقوق الملكية الفكرية. وهو مشروع متعدد الجوانب يتأألف من معرض متنقل بشأأن الملكية الفكرية وعيادة متنقلة متخصصة 

طا ر برنامج الاستثمار في القطاع العام، ويس تهدف فئات متعددة منها المدارس في الملكية الفكرية تمولها وزارة المالية في اإ
 –التي تشمل أأجهزة الشرطة في البلديات والمدن  –الابتدائية والثانوية وقطاع الأعمال والغرف التجارية والجهات الحكومية 

لى ومؤسسات البحث وفرادى المبدعين فضلًا عن المخترعين والجمهور العام. ويتنقل ا لمعرض والعيادة حول الجزر للوصول اإ
أأكبر عدد ممكن من الناس في أأماكن عملهم. ويس تخدم المشروع وسائل الإعلام التقليدية والجديدة لتوجيه نداءات مكافحة 

ذكاء الاحترام  القرصنة والتقليد. وأأضاف الوفد أأن بلده ينظم مسابقة لختيار أأفضل تصميم لملصق دعائي تحت شعار "اإ
لى طلاب المدارس الثانوية في جزيرة توباغو. وقد أأوفد مكتب الملكية للملك  ة اإ ية الفكرية والس ياحة" وهي مسابقة موجهَّ

لى توباغو لعرض المنافسة وموضوع الملكية الفكرية على مديري المدارس والمعلمين والطلاب. وسيس تمر النشاط  الفكرية بعثة اإ
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نفاذ لتضم جهات  في المدارس بعد انقضاء عطلة الصيف. وشمل المشروع أأيضاً العناصر التالية: تعزيز اللجنة الخاصة المعنية بالإ
لى جانب الممثلين الحاليين لشعبة  أأخرى كممثلين من قطاع الأعمال والصناعة والبحث والأوساط الابتكارية والإبداعية اإ

قامة شراكة مع أأكاديمية الخ دمة العامة وأأكاديمية الشرطة ومركز تدريب مصلحة الجمارك والشرطة المركزية ومكتب المعايير؛ واإ
نديز لإطلاق دورات تمهيدية للملكية الفكرية لفائدة الموظفين والطلاب؛  الجمارك وجامعة ترينيداد وتوباغو وجامعة وست اإ

نشاء أأكاديمية وطنية للملكية الفكرية بفضل المساعدة التقنية للويبو، وقد أُنجز تقييم الاحتياجات وأأع دت الاقتراحات الأولية واإ
للمشروع؛ ووضع استراتيجيات لزيادة فرص ترخيص التكنولوجيات الجديدة والمصنفات الإبداعية المسُ تحدثة محلياً؛ ورسم 

استراتيجية لإدماج الملكية الفكرية في المناهج الدراس ية للمدارس الابتدائية والثانوية. وفي الختام، أأعلن الوفد اعتزام مكتب 
ذكاء الاحترام للملكية الفكرية" في عام  الملكية  .2018الفكرية في ترينيداد وتوباغو مواصلة مشروع "اإ

نفاذ الملكية الفكرية يقوم في العديد من البلدان على TWNوأأشارت ممثلة ش بكة العالم الثالث ) .255 لى أأن اإ ( اإ
دوية المقلدة أأو المزيفة حيث تُخلط مسأألة البروباغندا أأو الدعايا من دون أأي أأدلة قابلة للفحص. وضربت في ذلك مثل الأ 

نفاذ حقوق ملكية فكرية خاصة. ونتيجة لذلك، تنُفق الموارد العامة المحدودة على  جودة الأدوية بحماية الملكية الفكرية كذريعة لإ
نفاذ حقوق خاصة. وزُرع الخوف في قلوب الناس بعد  ذ ادّعت حملة مكا 25اإ فحة التقليد مثلًا س نة من البروباغندا المس تمرة. اإ

أأن الأدوية المقلدة أأو المزيفة تقتل المرضى. ونتيجة لذلك، اختلطت كل انتهاكات العلامات التجارية أأو الملكية الفكرية بمفهوم 
سوء جودة الأدوية. وكانت الرسالة غير المباشرة هي أأن حتى الأدوية الجنيسة مقلدة. وعندما بلغت الحملة أأشدها، صودرت 

نة أأدوية في مختلفة مرافئ الاتحاد الأوروبي. واس تخدمت منظمات دولية، ومنها الويبو، بيانات مضخمة قدمها شح  17حوو 
قطاع صناعة المس تحضرات الصيدلنية والكيانات المرتبطة به. وأأعطى ذلك للمس تهلكين انطباعاً بوجود عدد كبير من الأدوية 

ن كانت تحمل اسم المنتج لى الحد من ذلك التوجه السلبي، قررت جمعية  المصنعة من دون ترخيص واإ المرخص. وسعياً اإ
لى  2017الصحة العالمية في مايو  أأن تتخلى عن اس تخدام "المزيف" أأو "المقلد" من اصطلاح منظمة الصحة العالمية للاإشارة اإ

ن خلط قضايا الملكية الفكرية الأدوية المغشوشة. وناشدت الممثلة الأمانة والدول الأعضاء الاقتداء بذلك القرار والتوقف ع
لى الأدوية المقصودة بالتعريف الوارد في  شارة اإ مانة أأن تس تخدم مصطلح المقلد أأو المزيف فقط للاإ ذ ينبغي للأ بجودة الأدوية. اإ

نفاذ الملكية الفكرية لي  ست اتفاق تريبس وعدم اس تخدام بيانات مضخمة عن الأدوية المقلدة. وذكرت الممثلة أأيضاً أأن مسأألة اإ
لى انتهاك حقوق الإنسان مثل الحق في اس تخدام التقدم العلمي وتطبيقاته. وعليه حثت  نفاذ المفرط قد يؤدي اإ بديهية وأأن الإ

 الممثلة الأمانة على توجيه تلك الرسالة فيما تنظمه من أأنشطة وعمليات لتكوين الكفاءات.

نفاذ" تقرير عن اللجنة الاستش"ب  الجمعية العامة للويبو علما أأحاطت .256 ارية المعنية بالإ
 (.WO/GA/49/13 )الوثيقة

 من جدول الأعمال الموحّد 24لبند ا

 مركز الويبو للتحكيم والوساطة، بما في ذلك أأسماء الحقول على الإنترنت

لى الوثيقة .257  .WO/GA/49/14 استندت المناقشات اإ

بوصفه مصدراً دولياً للخدمات البديلة الأمانة أأن الوثيقة تعرض أأحدث المعلومات المتاحة عن أأنشطة المركز  وذكرت .258
دت أأن المركز يدير القضايا ويوفر خبراته وأأكّ  للتقاضي والفعالة من حيث الوقت والتكلفة لتسوية منازعات الملكية الفكرية.

طار تلك الخدمات لى أأن الوثيقة تعرض أأيضاً المس تجدات في مجال أأنشطة الويبو المتعلقة القانونية والتنظيمية في اإ . وأأشارت اإ
دارة المركز للمنازعات على أأسماء الحقول بموجب  ذ تتناول الوثيقة اإ الس ياسة الموحدة لتسوية المنازعات المتعلقة بأأسماء الحقول. اإ

س يما أ ليات حماية الحقوق على أأسماء الحقول الجديدة  )الس ياسة الموحدة(. وتغطي المس تجدات الس ياس ية ول بأأسماء الحقول
طار مشروع الويبو الثاني  ال يكانهيئة واس تعراض  للس ياسة الموحدة ووضع التوصيات التي أأصدرتها الدول الأعضاء في اإ
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لى مس تجدات أأخرى طرأأت منذ نشر الوثيقة في  ص أأغسطس. ففيما يخ 2بشأأن أأسماء الحقول. وأأشارت الأمانة أأيضاً اإ
لى مكاتب الملكية الفكرية والمتناولة في الفقرات  لى  5المساعدة المقدمة اإ ، أأقام المركز تعاونًا مع سجل الملكية الصناعية في 9اإ

كوس تاريكا ومكتب البراءات في جمهورية بولندا لتعزيز اس تخدام الخدمات البديلة لتسوية المنازعات في مجال الملكية الفكرية 
نة من رموز البلدان والمتناولة في الفقرةوالتكنولوجيا. وفيما  SE.، فقد أأضيف اسم الحقل 18  يتعلق بأأسماء الحقول العليا المكوَّ

لى  م خدمات لتسوية المنازعات على أأسماء الحقول اإ نة من  76)للسويد( فبات المركز يقدِّّ سجلًا للحقول العليا المكوَّ
 البلدان. رموز

ب .259 لى اإ رام مذكرة تفاهم بشأأن الخدمات البديلة لتسوية المنازعات بين الويبو والدائرة وأأشار وفد الاتحاد الروسي اإ
( من أأجل المساعدة في تشغيل مركز وطني للخدمات البديلة لتسوية ROSPATENTالاتحادية للملكية الفكرية )

دماج الوساطة في ممارسات الملكية الفكرية وتسوية المنازعات،  المنازعات في مجال الملكية الفكرية. وس يدعم ذلك التعاون اإ
حلال ثقافة الوساطة والمعارف المهنية لتفادي تلك المنازعات وتسويتها عند الاقتضاء. وأأضاف الوفد أأنه يمكن للخدمات  واإ

البديلة لتسوية المنازعات أأن تغطي مجموعة واسعة من الحقوق الواجب حمايتها. وشدد على أأهمية خيارات التحقق من صحة 
 تلك القضايا وفقاً للقوانين واللوائح السارية. الوثائق في

لى نجاح الندوة الخاصة بالوساطة والتحكيم التي نظمتها الويبو  .260 وشكر وفد الصين الأمانة على تقريرها وأأشار اإ
خبراته وكذلك لغنية االمركز ارب تج. ورأأى الوفد أأن 2017بالشتراك مع المكتب الحكومي الصيني للملكية الفكرية في يونيو 

البديلة لتسوية المنازعات في مجال نح الصين الأسس المتينة لإنشاء وتنظيم أ لياتها تم في تشغيل الإطار الإداري والقانوني سوف 
 الملكية الفكرية.

نة من  .261 طلاق أأي أأسماء حقول عليا مكوَّ لى أأن اإ مانة مشيراً اإ وأأعرب وفد الوليات المتحدة الأمريكية عن شكره للأ
اس تخدام العلامات التجارية وتضليل المس تهلك  أأسماء عامة يقتضي أ ليات ملائمة لحماية الملكية الفكرية من أأجل تفادي سوء

لى أأنه يواصل متابعة مدى ملائمة أ لية حماية الحقوق القائمة  والغش وتقويض الثقة العامة في نظام أأسماء الحقول. وأأشار الوفد اإ
نة من أأسماء عامة. وفي ذلك المقام، أأعلن الوفد  في مكافحة السطو الس يبراني الذي يتفاقم مع زيادة أأسماء الحقول العليا المكوَّ

 تأأييده لإجراء تقييم دوري لفعالية تلك ال لية بما في ذلك الاس تعراض الجاري الذي سيشمل أأيضاً الس ياسة الموحدة.

لى أأسماء الحقول"  أأحاطتو  .262 الجمعية العامة للويبو علما بالوثيقة "مركز الويبو للتحكيم والوساطة، بالإضافة اإ
 (.WO/GA/49/14 )الوثيقة

 من جدول الأعمال الموحّد 25بند ال 

 معاهدة قانون البراءات

لى الوثيقة .263  .WO/GA/49/15 استندت المناقشات اإ

يداع التبليغات في نسق وقدمت الأمانة الوثيقة .264 ، التي تتضمن معلومات عن أأنشطة الويبو التي أأسهمت في تيسير اإ
لكتروني في البلدان النامية والبلدان الأقل نموا والبلدان الم  من البيانات المتفق عليها في المؤتمر الدبلوماسي  4تحولة، وفقا للبند اإ

 باعتماد معاهدة قانون البراءات. المعني

وأأحاطت الجمعية العامة للويبو علما "بالتعاون بناء على البيانات المتفق عليها في المؤتمر الدبلوماسي المعني بمعاهدة  .265
 (.WO/GA/49/15قانون البراءات" )الوثيقة 

 ]نهاية الوثيقة[


